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I. ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ

О РАБОТЕ 
III (ОКТЯБРЬСКОГО) СОВМЕСТНОГО 

ПЛЕНУМА ЦК И ЦКРК КПРФ

23 октября 2021 года в Подмосковье 
состоялся III (октябрьский) совместный 
пленум Центрального Комитета и Цен-
тральной контрольно-ревизионной ко-
миссии КПРФ. В связи с условиями эпи-
демии коронавируса прямая трансляция 
с пленума велась на все региональные 
отделения партии. Его работа освеща-
лась ведущими российскими СМИ.

Накануне пленума состоялись семинар и 
совещание руководителей региональных 
комитетов КПРФ. В ходе их проведения 

Председатель ЦК Г.А. Зюганов представил 
присутствующим ключевые политические 
оценки итогов избирательной кампании 
2021 года, дал анализ перспектив развития 
ситуации в стране в поствыборный период. 

При открытии работы пленума его участ-
ники почтили память недавно ушедших из 
жизни товарищей – И.А. Богачёва и А.В. 
Воробьёва. По уже сложившейся традиции 
Г.А. Зюганов торжественно вручил партий-
ные билеты молодым коммунистам. 

С докладом по вопросу «Об итогах из-
бирательной кампании и задачах партии 
по укреплению завоёванных позиций» 
выступил первый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ И.И. Мельников. Он отметил, что 
партия подошла к выборам, полностью от-
мобилизованной, с опорой на возрастающую 
народную поддержку. Вопреки обстановке по-
литических манипуляций и грубого политиче-
ского давления, КПРФ практически на равных 
конкурировала с «Единой Россией», смогла 
существенно повысить уровень влияния в 
обществе. Предвыборная программа «Десять 
шагов к власти народа» явилась основой для 
сплочения широкого блока левопатриотиче-
ских сил. В докладе сформулированы при-
оритетные задачи партии по всестороннему 
закреплению достигнутых результатов. 

В прениях по докладу выступили А.А. 
Алехин (Омская область), М.Н. Прусакова 
(Алтайский край), А.Г. Архицкий (Брянская 
область), Н.Г. Барышникова (Томская об-
ласть), В.Ф. Рашкин (город Москва), С.И. 
Казанков (Республика Марий Эл), Н.Н. Бон-
даренко (Саратовская область), Р.И. Коно-
ненко (город Санкт-Петербург), А.В. Лескин 
(Самарская область), О.А. Михайлов (Респу-
блика Коми), Н.И. Осадчий (Краснодарский 
край), А.Н. Ивачёв (Свердловская область). 

ИНФОРМАЦИОННОЕ 

СООБЩЕНИЕ
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Итоги состоявшегося обсуждения подвёл 
в своём выступлении Председатель Цен-
трального Комитета Г.А. Зюганов. 

Пленум потребовал создания парламент-
ской комиссии Государственной думы ФС 
РФ для расследования нарушений, имевших 
место при проведении выборов 2021 года. 
Высказано требование отставки губерна-
тора Брянской области А.В. Богомаза в 
связи с произволом при организации изби-
рательного процесса. Участники партийного 
форума призвали ужесточить борьбу левопа-
триотических сил России против произвола и 
рейдерских атак в отношении подмосковного 
совхоза имени Ленина, СПК «Звенигов-
ский» в Марий Эл, Усольского свиноком-
плекса в Иркутской области, московского 
предприятия «Айвори Интерьеры». 

Пленум одобрил политические оценки и вы-
воды, сделанные в Заявлении Президиума 
ЦК КПРФ от 2 октября 2021 года «Махинато-
рам не убить тягу трудящихся к справедли-
вости и социализму». Перед партийными ко-
митетами всех уровней поставлены задачи по 
всестороннему анализу результатов выборов, 
выполнению наказов избирателей, усилению 
борьбы с антикоммунизмом, антисоветизмом 
и русофобией, росту рядов КПРФ и укрепле-
нию партийной дисциплины, мобилизации сил 
в преддверии региональных и местных выбо-
ров 2022 года. Соответствующие поручения 
закреплены принятием постановления «Об 
итогах избирательной кампании 2021 года 
и задачах партии по укреплению завоё-
ванных позиций».

Доклад по вопросу о подготовке к 
встрече 100-летия образования Союза 
Советских Социалистических Республик 
представил заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. Новиков. По данному вопросу 
принято развёрнутое постановление. 

Пленум утвердил сводный финансовый 
отчёт КПРФ и отчёт об итогах финансово-
хозяйственной деятельности ЦК партии 
за 2020 год, смету доходов и расходов 
Центрального Комитета на 2021 год. 

Рассмотрен организационный вопрос. 
Управляющим делами ЦК партии утверж-
дён член Центрального Комитета КПРФ 
Н.И. Осадчий. Выражена благодарность 
А.А. Пономарёву за длительную работу на 
данном посту. Вниманию участников были 
представлены фильм-отчёт телеканала 
КПРФ «Красная Линия» о предвыборной 
борьбе партии и специальный репортаж 
«Больше, чем крестьяне», посвящённый 
опыту работы СПК «Звениговский».

Материалы III (октябрьского) совместного 
пленума ЦК и ЦКРК КПРФ будут опублико-
ваны в партийной печати.

II. ДОКЛАД 
ПРЕЗИДИУМА 
ЦК КПРФ 
III ПЛЕНУМУ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО 
КОМИТЕТА КПРФ

И.И. МЕЛЬНИКОВ, 
первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«ОБ ИТОГАХ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КАМПАНИИ 2021 ГОДА 

И ЗАДАЧАХ ПАРТИИ 
ПО УКРЕПЛЕНИЮ 

ЗАВОЁВАННЫХ ПОЗИЦИЙ»

Уважаемые товарищи! 
Разрешите начать доклад со слов благо-

дарности. Каждому коммунисту, каждому 
стороннику, каждому союзнику, вообще 
абсолютно всем, кто работал и боролся. 
Нас объединило и объединяет общее по-
нимание назревших перемен в интересах 
народа и будущего страны. 

Мы вместе провели тяжёлую и исклю-
чительно важную кампанию. Впервые за 
долгое время вывели левую повестку в 
самый центр по-настоящему широко-
го общероссийского внимания. Стали 
доминирующей надеждой общества на 
прекращение монополии «партии власти». 
Заставили наших оппонентов нервничать 
и переходить немыслимые раньше крас-
ные линии. Одержали крупную морально- 
политическую победу. Именно такие победы 
прокладывают путь к более серьёзным 
успехам. 

Компартия заложила фундамент борьбы 
на нынешних выборах значительно раньше, 
чем был объявлен их старт. Фактически мы 
провели три серьёзных предварительных 
кампании. 

Первая кампания: за смену правитель-
ства в конце 2019 – начале 2020 года. 
Конечно, оно было отправлено в отставку 
не только в связи с нашим давлением, но 
и благодаря ему в значительной степени – 
тоже. Кощунственная пенсионная рефор-
ма была последней каплей в его работе, 
а КПРФ возглавляла народный протест. 

III (ОКТЯБРЬСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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Мы заняли и грамотную позицию при на-
значении нового кабинета министров. 
Не спешили с оптимизмом и надеждами. 
Не поддержали при голосовании. В итоге 
оказались правы и разделили вместе с 
обществом закономерное разочарование 
от преемственности либерального курса. 

Вторая кампания: в защиту прав граж-
дан в ходе разразившейся пандемии. Она 
выявила острейшие последствия оптимиза-
ции системы здравоохранения, всей соци-
альной сферы. Практически всё, благодаря 
чему страна справлялась, оказалось остат-
ками советской медицины, её подходов 
и научной школы. Одновременно именно 
наша партия выступила против разного 
рода перегибов в системе принуждения к 
изоляции и вакцинации. Против укорене-
ния дистанционного образования. В целом 
против тотального цифрового контроля над 
гражданами. 

Третья кампания: вокруг новой редак-
ции Конституции. Поддержав само намере-
ние совершенствовать Основной Закон, мы 
единственные не согласились ни с тем, как 
это делалось, ни с тем, что было сделано. 
Наши 15 ключевых поправок, затрагива-
ющих коренные интересы большинства, 
были отброшены. Красивые и правильные 
формулировки, крутившиеся в рекламе 
новой редакции, быстро превратились 
в декларации. А реально работающими 
оказались только те нормы, которые были 
нацелены на консервацию позиций власти. 
Спустя год это стало ещё понятнее всем 
здравомыслящим людям. 

Мы выходили на эти выборы как полити-

ческая сила, которая по каждому вопросу 
занимала последовательную и принци-
пиальную позицию, а ход времени лишь 
подтверждал нашу правоту. 

Мы шли на выборы как единственная по-
литическая сила, имеющая полноценную 
комплексную альтернативную програм-
му, а также конкретные предложения и за-
конопроекты по всем основным проблемам. 

Мы сумели стать объединяющим центром 
для нескольких десятков общественных 
организаций. Сплотили вокруг КПРФ 
настоящий левопатриотический союз, 
в котором были и такие знаковые органи-
зации, как «Левый фронт» и движение «За 
новый социализм». Даже те представители 
левых и патриотических сил, которые сами 
не участвовали в выборах, не входили в наш 
неформальный блок, отбросили в сторону 
все разногласия и помогали в разъясни-
тельной работе. Эта помощь была заметна. 

В отличие от парламентской кампании 
2016 года, от «единых дней голосования» 
последних лет, мы чувствовали небывалую 
солидарность народа с нами, нараста-
ющую с каждой неделей поддержку, нерв 
столкновения двух концепций – прово-
димого курса и предлагаемого нами. 
Начался ощутимый перелом в обществен-
ном сознании, без которого многие наши 
усилия раньше не получали достаточного 
отклика. Именно по этой причине, прежде 
чем говорить об официальных цифрах 
выборов, мы должны подвести итог их 
смысловому результату. 

Проследим за логикой. 9 сентября, за 
неделю до начала голосования, госу-

ДОКЛАД 

ПРЕЗИДИУМА 

ЦК КПРФ 

III ПЛЕНУМУ 

ЦК КПРФ
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дарственное агентство ТАСС опубликовало 
прогноз трёх социологических компаний: 
ВЦИОМа, ФОМа и Института социального 
маркетинга. Все три службы даже близко 
не имеют отношения к оппозиции. Это – 
официоз. 

Все они прогнозировали явку примерно 
такую, какой она формально и была, «чуть 
выше 50%». При этом заявили, что рейтинг 
«Единой России» 29,5%. А среди тех, кто 
точно примет участие в голосовании, он 
составляет 35%. 

Дальше: всего через две недели после 
выборов, 1 октября, ВЦИОМ снова огла-
шает рейтинг «Единой России». Он ровно 
такой же, каким и был: 29,5%. У КПРФ – 
23,3%. Ещё через несколько дней, 5 октя-
бря, в исследовании одной из независимых 
служб даётся результат опроса уже по ито-
гам выборов: 38% граждан ответили им, 
что на выборах проголосовали за «Единую 
Россию», а 24% – что голосовали за КПРФ. 

Как ни крути, мы ясно фиксируем ста-
бильные рамки соотношения сил. А ведь 
это практически те же цифры, которые все 
мы увидели 19 сентября на мониторе ЦИК 
после обработки почти 10% голосов: 38,8% 
на 25%. Тот же понятный расклад с учётом 
официальной явки в 51,7%. Если же допол-
нительно посмотреть расследования элек-
торальных географов и математиков, а их 
графики весьма убедительны, то реальная 
явка была как минимум на 10% меньше. И 
при такой более правдоподобной явке рас-
клад сил «38% на 25%» трансформировался 
бы в «34% на 27%». Как минимум! 

ЦИК, конечно, ответит нам: фантазируйте 
сколько хотите. Но в этих цифрах и рассуж-
дениях – жёсткая логика, подтверждённая 
личными ощущениями от общения с людь-
ми. Мы смело можем сделать политический 
вывод: власть, безусловно, получила ту 
Государственную думу, какую она хотела 

получить, но реальный расклад сил в 
настроениях общества существенно ис-
кажён. Мы конкурировали практически 
на равных. 

Вот это и есть смысловой результат со-
стоявшейся кампании, с которым мы можем 
друг друга поздравить. Конечно, нечему 
радоваться, раз подлинному настрою 
граждан пока не удалось пробить себе до-
рогу. Но есть тенденция, есть ясный тренд, 
на который мы можем опираться в дальней-
шей работе. Это чрезвычайно важно. 

Что касается результатов официальных, 
то, согласно данным Центральной изби-
рательной комиссии, на выборах проголо-
совало около 56,5 млн человек. «Единая 
Россия» получила 49,8%, чуть больше 
28 млн голосов. По сравнению с 2016 го-
дом «партия власти» всё равно потеряла 
и в процентах, и в голосах, но за счёт 
одномандатников снова получила конститу-
ционное большинство. 

Наша партия набрала 18,93%, почти 
11 млн голосов. ЛДПР и «Справедливая 
Россия» почти одинаково: около 7,5%, чуть 
больше 4 млн голосов каждая. При этом 
у партии Жириновского, которая сделала 
ставку на оголтелый антикоммунизм, ка-
тастрофический провал на фоне прошлых 
выборов: минус 2,6 млн голосов, всего 21 
мандат и откат к жалким позициям конца 
1990-х. А «Справедливая Россия» ещё и 
обошла их по числу мандатов за счёт побед 
в округах, хотя тоже выступила слабо. Раз-
рекламированное объединение с Захаром 
Прилепиным и Геннадием Семигиным при-
несло им около 1% по сравнению с 2016 
годом. Прошёл в Государственную думу и 
новый политический проект власти «Новые 
люди». Они получили 5,3%, чуть меньше 
3 млн голосов. Остальные 9 партий, вместе 
взятые, набрали меньше 9%. 

Как мы видим, даже при официальном 
раскладе мы не просто заняли второе 
место, а качественно оторвались от всех 
остальных. Такого «зазора» в последние 20 
лет вообще не было. Относительно феде-
ральных выборов 2016 года наш процент 
вырос на 5,6. Наша фракция увеличи-
лась на 15 депутатов. Наша поддержка 
выросла на 3 млн 640 тыс. человек. Мы 
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завоевали 57 мандатов, в том числе 9 – в 
одномандатных округах. 

Это в любом случае – лучший результат 
в нынешнем веке в условиях смешанной 
системы выборов. Более того, он даже 
лучше итогов федеральных выборов 2007 
года, когда выборы были только по пар-
тийным спискам. Важнейший показатель 
нашей устойчивости в труднейших условиях! 
Ведь нужно помнить, что мы боролись не 
просто с «партией власти», а с огромной 
административной гидрой. 

Выделим механизмы, которые использо-
вались для искажения соотношения сил. 

Первое. Выборы опять проводились по 
новой системе. Ни одни выборы не обхо-
дятся без выгодной власти смены правил. 
Теперь голосование было трёхдневным. 
Первые два дня, с одной стороны, не имели 
статус досрочного голосования. С другой 
стороны, на них не распространялся ряд 
норм, относящихся к дню голосования. Та-
кой «правовой вакуум». Грубо нарушался 
принцип непрерывности голосования. 
Перерыв на две ночи, на целых 24 часа, 
страшно осложнял работу наблюдателей, 
создавал возможности для манипуляций 
с бюллетенями. Кроме того, голосова-
ние в будний день, в пятницу, позволило 
жёстко контролировать волеизъявление 
всех зависимых от государства категорий 
работников. Мы хорошо видели эти угрю-
мые толпы, которые приходили к участкам 
одновременно и выстраивались в очереди. 

Второе. Просто невероятным образом вы-
рос процент голосования вне участков в виде 
«надомного голосования». И на выборах в 
Государственную думу 2011 и 2016 годов, и 
на последних выборах президента России в 
2018 году надомное голосование не выходи-
ло за 7%, не превышало 5 млн избирателей. 

На нынешних выборах подобным образом 
были учтены голоса 14,4% проголосовав-
ших, это более 8 млн человек. Рекорд-
смен – Еврейская автономная область, 
больше 35%! Ещё в 33 регионах этот 
показатель – от 15 до 32%. Среди них, к 
сожалению, Севастополь (30%) и Крым (бо-
лее 20%). Отважно и ярко там вёл кампанию 
Александр Тарнаев, активно использовал 
форму народных сходов, но «мёртвые души» 
повлияли на расклад. 

Ссылки на коронавирус тут не работают. 
Наши товарищи повсеместно фиксирова-
ли, что скорость, с которой собирались эти 
голоса, никак не соответствовала физиче-
ским возможностям человека. И всё это на 
фоне июльского заявления председателя 
ЦИК РФ Э.А. Памфиловой, что число голо-
сующих на дому не должно «зашкаливать». 

Третье. Самое скандальное и опасное 
новшество – дистанционное электрон-
ное голосование. Выходит, когда вводят 
многодневное голосование, ссылаются на 
какой-то западный опыт. Когда вводят элек-
тронное, игнорируют, что во всех передовых 
странах такой вид голосования отвергнут. 
В России оно затронуло пока 7 регионов: 
Курскую, Мурманскую, Нижегородскую, 
Ростовскую, Ярославскую области, а также 
Севастополь и Москву. В столице была са-
мая большая доля такого голосования: 50%. 
Именно здесь полностью подтвердились 
все опасения. 

Без учёта дистанционного голосования на 
«живых участках» КПРФ обыграла «пар-
тию власти» по спискам 29,6% на 29,4% 
и выиграла 6 из 15 одномандатных окру-
гов. Однако в электронной системе после 
огромной многочасовой паузы по спискам 
у КПРФ оказывалось чуть больше 15% го-
лосов, а представители правящей партии 
побеждали во всех округах! Не бывает та-
ких кульбитов. Все попытки сомнительных 
«общественных штабов» что-либо объяснить 
звучали не убедительно и нелепо. 

Если на обработке результата сидят под-
рядчики, работающие по заказу прави-
тельства, если процесс идёт непрозрачно 
для непосредственных участников выборов, 
если на выходе всё переворачивается с ног 
на голову, значит, никакого доверия быть 
не может, и точка. А как иначе? 

Стоит добавить, что в рамках электрон-
ного голосования можно было несколько 
раз переголосовать. А это не только ещё 
одна лазейка для мухлежа, но и создание 
неравных условий. Другие избиратели 
такой возможности не имели. Несмотря 
на разного рода кривотолки вокруг нашей 
позиции, КПРФ совершенно однозначно 
не признаёт итоги электронного голосо-
вания в Москве. 

ДОКЛАД 

ПРЕЗИДИУМА 

ЦК КПРФ 
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Четвёртое. Естественно, явка. Сигналь-
ная система, в которой отражается работа 
всех остальных технологий, искажается 
процентное соотношение сил. Вопреки 
всем законам науки опять работало про-
тивоестественное «правило»: с ростом явки 
растёт процент только за «партию власти», а 
у других результат снижается. Отметим, что 
в 12 субъектах, где явка была меньше 
40%, «Единая Россия» получила от 29 до 
38% голосов, – снова те самые значения, 
созвучные социологическим замерам. А в 
16 регионах, где официальная явка выше 
65%, – от 61 до 95%! И если попадание в 
этот список национальных республик стало 
печальной традицией, то особое возмуще-
ние вызывают цифры по Брянской области. 
В четырёх соседних регионах явка от 42 
до 50% и результат «партии власти» от 36 
до 44%. А на Брянщине явка почти 69% и 
результат «партии власти» 64%. Мы будем 
требовать отставки губернатора Алексан-
дра Богомаза. 

Во всех регионах есть свои особые пре-
тензии, в том числе по старым технологиям: 
вбросам, подвозам непонятных людей, 
манипуляциям с сейф-пакетами, «химией» 
в протоколах. Но как зоны тотальной 
фальсификации по совокупности разных 
причин в заявлении Президиума ЦК мы 
выделили Ингушетию, Северную Осетию, 
Туву, Брянскую, Кемеровскую, Ростовскую, 
Тюменскую области и Крым. 

Пятое. Так называемые спойлеры, 
смысл участия которых остаётся прежним: 
обкорнать нас с разных сторон. Ветераны 
этой «профессии» – «Коммунисты России» 
и «Партия пенсионеров» – работали в воз-
растной нише. Кроме того, были созданы 
два новых проекта: «Новые люди» и «Рос-
сийская партия за свободу и справедли-
вость». Их цель была снизить потенциал 
мобилизации вокруг КПРФ общедемокра-
тического протеста. 

В ходе дебатов мы хорошо видели, что эти 
партии говорили не о своих программах, 
не о проблемах страны, а били по КПРФ. 
Включалась одна и та же пластинка, одна 
и та же методичка. 

Ещё одна старая болезнь, очевидное 
зло: использование двойников. На дворе 
2021 год, но так ничего и не придумано 
против этого подлого и мелочного приёма. 
Значит – выгодно. Люди с фамилиями и 
именами, идентичными нашим кандида-
там, выдвигались в Марий Эл и в Бурятии, 
большой размах эта практика имела в 
Москве. Сильно повлияли они на результат 
региональных выборов в Омской области. 
Такие же случаи фиксировались против 

кандидатов других партий. В Петербурге 
в одном из округов было даже три одина-
ковых фамилии, и это массово разошлось 
как карикатура на реалии наших выборов. 

Шестое. Недопуск неугодных кандида-
тов. В нашем случае речь идёт не просто о 
каком-то кандидате, а о Павле Николаевиче 
Грудинине, за которого в 2018 году голосо-
вали миллионы избирателей как за канди-
дата в президенты, который был утверждён 
делегатами нашего съезда в первую тройку. 

Однако абсолютно волюнтаристским ре-
шением, на основании какого-то совершен-
но невнятного документа – он был снят с 
выборов. Снят с выборов, но не выбит из 
кампании. Давайте поблагодарим Павла 
Николаевича, он вместе с остальными отдал 
все силы, чтобы поддержать избирательное 
объединение КПРФ, ездил по регионам, 
работал со СМИ. Да и вся кампания в его 
защиту стала составляющей нашей агита-
ционной кампании. 

Задолго до начала кампании был лишён 
права баллотироваться и Николай Никола-
евич Платошкин. Тем не менее был с нами 
плечом к плечу и приложил немало усилий 
ради общего дела, много ездил и встречался 
с людьми. 

Седьмое. Введение избирателей в 
заблуждение. Сначала «партия власти» 
поставила во главе списка авторитетных в 
стране министров Сергея Шойгу и Сергея 
Лаврова. Построила на них значительную 
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часть кампании. А затем они сдали мандаты. 
Хорошо, пусть это вершина айсберга. Но 
вдумаемся в цифру: из 126 человек, из-
бранных от «Единой России» по списку, 
мандаты сдали 82. Почти две трети! Ну как 
это можно считать нормальным? 

Восьмое. Агитационное доминирова-
ние. Подсчитано, что более 60% эфирного 
времени было посвящено «партии власти» 
в новостных выпусках. В очередной раз ин-
формирование было смешано с агитацией. 

Пока наши товарищи по секундомеру 
пытались успеть хоть что-нибудь донести в 
ходе дебатов, деятельность «Единой России» 
часами освещалась внутри мероприятий 
президента и членов правительства Рос-
сии. В целом так было всегда. Но в этот раз 
бросалось в глаза отсутствие всякого стес-
нения. Будто это само собой разумеющееся, 
хотя в законе остаётся ясный запрет на 
предпочтение тому или иному избиратель-
ному объединению на телевидении с госу-
дарственным участием. 

Параллельно этому на местах срыва-
лась работа наших агитаторов, уничто-
жалась и изымалась наша продукция, 
задерживались активисты. На низовом 
уровне сейчас создаётся атмосфера, что 
чуть ли не любая агитация не про «партию 
власти» приравнивается к какой-то крамо-
ле. Значит, признают, что она – работает. 
Только представьте, какими были бы ре-
зультаты, будь у нас хотя бы половина от аги-
тационных возможностей «единороссов». 

Отдельная тема: контрпропаганда про-
тив КПРФ. Если раньше она строилась пре-
имущественно с помощью антисоветских 
мифов, то теперь появился новый формат: 
подделка реальности. 

Все ощутили эту сошедшую лавину сфа-
брикованных материалов: какие-то «якобы 
наши» ролики, «якобы наши» переписки, 
«якобы наши» заявления, «якобы наши» 

возложения венков тому или иному деятелю 
и так далее. В одних материалах мы были 
«слишком лояльны», в других – «слишком 
радикальны». Антикоммунисты всех мастей 
просто испереживались за КПРФ. 

Активно для разгона фейковых волн 
использовались телеграм-каналы. На-
ёмники «партии власти» построили на этих 
выборах целую фабрику фейков. Вероятно, 
в стане исполнителей произошла смена 
поколений. Все приличия были отброшены. 
Били по нам бесстыже и по-хамски, с раз-
вязным переходом на личности, смакова-
нием придуманной чернухи. Как бы жёстко 
КПРФ ни вела кампанию, наши товарищи 
даже на шаг не приближались к таким 
методам борьбы и эпитетам. Но от страха, 
что КПРФ набирает популярность, технологи 
«партии власти» разразились каким-то по-
литическим поносом. 

Мы не старались отвечать, объяснять 
или оправдываться. Чувствовали, что люди 
этой лжи не верят, понимают причины 
происходящего. В сущности, эти выборы 
стали для КПРФ тем, что называется у 
автомобилистов «краш-тест»: испытание 
на столкновение с целью выяснения слабых 
мест и уровня повреждений. Мы прошли 
этот тест без существенных повреждений. 

Центральный штаб КПРФ по выборам 
и оперативный штаб под руководством 
Юрия Афонина были сосредоточены на 
пропаганде нашей программы и поддержке 
региональных штабов. Координация шла 
в ежедневном режиме под постоянным 
контролем лидера партии и народно- 
патриотических сил Геннадия Андреевича 
Зюганова, который и собственным при-
мером показывал, что работа не должна 
прекращаться ни на день. 

Пока оппоненты причитали про «старых 
политиков», он активно ездил по городам и 
встречался с людьми. Регулярно проводил 
суперсовременные видеоконференции. Про-
бился в еженедельный эфир на популярную 
радиостанцию «Комсомольская правда». Ор-
ганизовал и провёл 8 обстоятельных пресс-
конференций на крупной мультимедийной 
площадке ТАСС. Шаг за шагом шла пре-
зентация программных установок изби-
рательного объединения и всей палитры 
ярких представителей нашей команды. 
Вместе с руководством партии суть нашей 
программы раскрывали Светлана Савицкая, 
Николай Платошкин, Олег Смолин, Николай 
Бондаренко, Анастасия Удальцова, Денис 
Парфёнов, Мария Прусакова, Олег Михай-
лов и многие-многие другие. У каждого своя 
краска в работе, но общий красный цвет 
в мировоззрении. 
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Обстоятельный вклад в то, чтобы партия 
была оснащена и вооружена сильными 
программными положениями, сделали 
Владимир Кашин, Николай Арефьев, Нико-
лай Коломейцев. За их разработкой стоят 
крупные форумы и десятки «круглых столов», 
примеры хозяйственной работы наших 
управленцев Андрея Клычкова, Валентина 
Коновалова, Анатолия Локотя и уникальных 
народных предприятий. 

Наша деятельность была всеохваты-
вающей и многогранной. От воззвания 
к творческой интеллигенции и большой 
встречи с деятелями культуры, организо-
ванной Сергеем Шаргуновым и Ларисой 
Барановой-Гонченко, до серии массовых 
соревнований, проведённых Спортклубом 
КПРФ. 

Большую работу вели все отделы и служ-
бы партии. Пропагандистская деятель-
ность потребовала больших усилий от 
Дмитрия Новикова, Бориса Комоцкого, 
Станислава Аниховского. Отделом ЦК 
КПРФ по агитации и пропаганде были под-
готовлены макеты баннеров и листовок по 
конкретным пунктам нашей программы, 14 
видеороликов и 14 аудиороликов с нашим 
слоганом «За СССР – за Сильную, Спра-
ведливую, Социалистическую Родину!», 
с обращениями лидера партии, а также 
посвящённые нашему видению образа 
будущего. С апреля по сентябрь регулярно 
выходили спецвыпуски газеты «Правда»: 
удалось сделать 4 волны общим тиражом 
в 35 млн экземпляров. Популярностью 
пользовался буклет «10 шагов к власти 
народа», распространённый тиражом 
5 млн экземпляров. Активно работал канал 
«Красная Линия». Интеллектуалы, учёные 
и эксперты, обсуждавшие в нашей студии 
положение дел, серьёзно обогащали нашу 
работу. 

Особых слов благодарности заслуживают 
организационный отдел и юридическая 

служба. Проведена сложная и кропотливая 
работа по подготовке документов и реги-
страции наших кандидатов. Благодарим 
всех, кто занимался контролем за резуль-
татами выборов, у нас было задействовано 
300 тысяч человек по стране. Персональ-
ное спасибо нужно сказать секретарю ЦК 
КПРФ Александру Ющенко, который вытя-
нул первый номер в бюллетене. 

Масштабная работа велась в интер-
нете. Сайт партии и наши аккаунты в со-
циальных сетях, особенно «ВКонтакте», 
сыграли большую роль в распространении 
цифровых материалов, позволяли мгно-
венно реагировать на события. Заметнее 
стали красные телеграм-каналы. Как 
всегда остро работала народная газета 
«Советская Россия», была поставщиком 
злободневной публицистики. Активно 
наши товарищи выступали в телеэфире: в 
федеральных дебатах приняли участие 11 
человек. На весь «Ютьюб» и «ТикТок» громко 
прозвучали и некоторые наши участники 
региональных дебатов. Депутаты фракции 
КПРФ в Государственной думе со своей 
стороны поддерживали предвыборную по-
вестку внесением инициатив: об отмене 
пенсионной реформы, о добровольности 
ЕГЭ, об индексации пенсий работающим 
пенсионерам и другими. 

С финансовой точки зрения мы провели 
самую эффективную кампанию из всех 
прошедших в парламент партий. ЛДПР 
затратила почти 700 млн рублей, «Единая 
Россия» – почти 600 млн рублей, «Справед-
ливая Россия» – 542 млн рублей, «Новые 
люди» – 455 млн рублей, а КПРФ – 178 млн 
рублей. 

В том, что мы не просели под грудой тех-
нологий власти, большая заслуга наших ре-
гиональных отделений, всех команд наших 
организаций, которые вели общепартийную 
кампанию на местах и помогали выдвину-
тым кандидатам. Сегодня техника позволя-
ет видеть эту работу на любом расстоянии. 

Если смотреть на цифры, то мы теперь 
говорим не только о лучших процентах, 
но и о победах! Их четыре: в Марий Эл 
(36%), в Якутии (35%), в Ненецком авто-
номном округе (32%), в Хабаровском крае 
(26,5%). Больше 30% у нас также в Ульянов-
ской области (33%), Омской области (31%), 
Алтайском крае (30,5%), Республике Алтай 
(30%), почти 30% в Хакасии. Ещё 14 регио-
нов идут в диапазоне от 25% до 30%. В 24 
регионах у нас от 20% до 25%. 

Самый большой прирост голосов по 
сравнению с выборами 2016 года у нас 
в Москве (более 506 тыс.), Московской 
области (233 тыс.), Краснодарском крае 
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(180 тыс.), Свердловской области (175 тыс.), 
Республике Татарстан (131 тыс.), Санкт-
Петербурге (122 тыс.) и Ростовской области 
(121 тыс.). 

Убыль голосов только в пяти регионах: 
Ингушетии, Тюменской области, Кабардино-
Балкарии, Северной Осетии и Башкирии. 

В ряде регионов у нас есть систем-
ные победы, тотальные. Там и хороший 
результат, и успехи в одномандатных 
округах. 

Например, в Омской области не толь-
ко 31%, но и две победы в округах (Олег 
Смолин и Андрей Алехин). В Самарской 
области – 23%, она в десятке регионов по 
абсолютной поддержке, плюс две победы 
в округах (Леонид Калашников и Михаил 
Матвеев). В Коми набрали почти 27%, от-
ставая от «Единой России» лишь на 2,5%, 
да ещё и выиграли округ (Олег Михайлов). 

Отличные результаты в Марий Эл (36%), 
Якутии (35%), Алтайском крае (30,5%) и Ир-
кутской области (27,8%) дополнили победы 
в округах Сергея Казанкова, Петра Аммосо-
ва, Марии Прусаковой и Михаила Щапова. 
Все эти регионы – территории перехвачен-
ной инициативы у «партии власти». 

Этот перехват инициативы сегодня 
является тенденцией. Она более видна 
на региональных выборах, которым 
администраторы выборов уделяли чуть 
меньше внимания. 

У нас было 39 таких кампаний с очень 
широкой географией. Если сравнивать их 
с результатами Единого дня голосования 
2016 года, есть интересные выводы. Всего 
по этим регионам у нас было 158 мандатов, 
150 – по спискам и 8 – по округам. Теперь 
стало 254, из которых 177 избраны по спи-
скам и 77 – по округам. Прирост составил 
96 мандатов! 

Большие фракции сформируются в Алтай-
ском крае – 24 мандата из 68, в Липецкой 
области – 15 мандатов из 42, в Приморском 
крае – 14 мандатов из 40, в Оренбургской 
области – 12 мандатов из 47, в Пермском 
крае – 11 мандатов из 60, в Орловской 
области – 11 мандатов из 50, в Самарской 
области – 10 мандатов из 50, в Омской об-
ласти – 10 мандатов из 44, в Свердловской 
области – 9 мандатов из 50. В целом ряде 
регионов фракции сами по себе будут не 
такие большие, но там меньше депутатский 
корпус, и удельный вес КПРФ повысится. 

В ряде субъектов сокращали общее число 
депутатов или меняли пропорцию в поль-
зу одномандатников, либо делали и то, и 
другое. Мы справились с этим вызовом. У 
нас прирост по спискам – 27 мандатов, 
а по округам – 69! Лучшие результаты по 

округам в Алтайском крае – 15 мандатов, 
в Липецкой области – 12, в Приморском 
крае – 11 (из них 8 во Владивостоке!). В 
подавляющем большинстве регионов – за-
метный рост поддержки. В лидерах – При-
морский край (с 21% до 31%) и Оренбург-
ская область (с 20,6% до 29%). 

По всем 39 субъектам мы существенно 
добавили и в количестве избирателей, 
проголосовавших за КПРФ: плюс 1 млн 
120 тыс. (на 32%!). 

Понятно, что прирост числа голосов 
зависит и от числа избирателей, но всё 
же назовём лидеров: это Московская об-
ласть – 177 тыс. (53%), Свердловская об-
ласть – 170 тыс. (87%) и Санкт-Петербург – 
100 тыс. (72%). 

Максимальный прирост числа проголосо-
вавших за КПРФ в процентах к таким же ре-
гиональным выборам 2016 года составил: 
в Свердловской области – 87%, в Ханты-
Мансийском АО – 74%, в Ленинградской, 
Вологодской областях и в Санкт-Петербурге 
больше 70%. 

В целом ряде регионов получились на-
стоящие прорывы в совершенно новые 
электоральные ниши: с 13–15% в уверен-
ные «за 20%» с запасом. Это Красноярский 
и Камчатский края, Чувашия, Вологодская, 
Свердловская и Ленинградская области. В 
Алтайском крае сложилась новая ситуация, 
когда у «Единой России» нет большинства, у 
них 31 из 68 депутатов. 

Стоит отметить, что в некоторых регио-
нах меняется исторически сложившаяся 
политическая атмосфера. Многие верно 
говорят, что КПРФ выбивает ЛДПР с Даль-
него Востока. Не только. Посмотрите на ре-
гиональные выборы в Мурманской области. 
У них был 21%, у нас – 12,3%. Теперь у нас 
19,6%, а у них – 13,3%. Посмотрите на либе-
ральный Санкт-Петербург. Раньше мы про-
игрывали ЛДПР, лишь на 1–2% опережали 
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«Яблоко», «Партию роста», «Справедливую 
Россию», а теперь мы с 17,5% на втором ме-
сте с уверенным отрывом от них всех. Даже 
никакие «Справедливая Россия» и «Новые 
люди» близко нас не догоняют. Посмотрите 
на богатый регион ХМАО. Были третьими в 
2016 году, теперь на втором месте (17,2%). 
Посмотрите на историческую вотчину «Спра-
ведливой России» – Астраханскую область. 
Эсеры имели там 21,5%, теперь лишь 16,3%, 
и они позади нас (18,2%).

Уважаемые товарищи! 
Сегодня мы находимся в уникальном мо-

менте. Мы аккумулировали и мобилизовали 
большую народную энергию. Нам оказано 
доверие, на нас возложены надежды. Нашу 
партию обсуждают все и везде. Нужно очень 
внимательно отнестись к тому, чтобы не 
растерять, а развить. Занять статичное по-
ложение сегодня невозможно: или вперёд, 
или будет откат назад. Назовём актуальные 
задачи для движения вперёд. 

Первое. Укрепление единства и дис-
циплины. Традиционные слова, но в новом 
контексте. Наши оппоненты видят, что под-
держка КПРФ растёт. Понимают, что имен-
но в своём нынешнем состоянии КПРФ и 
союзники имеют хорошую перспективу. В 
связи с этим даже после окончания вы-
боров пропагандистские ресурсы власти в 
ежедневном режиме крутят тему раскола. 
Сочиняют, какие у нас внутри группы и фрак-
ции. Бьют по лидеру. Рассказывают, кого и 
когда нам нужно снять с работы. Вешают 
ярлыки. Судят о том, каким должен быть 
настоящий коммунист. 

Им было бы, конечно, приятнее, если бы 
наша партия превратилась в филиал исто-
рического музея, говорила исключительно 
о международных проблемах, никого не 
критиковала и заняла строго обозначен-
ное место. Наверное, так может функцио-
нировать какая-нибудь ЛДПР, поддержка 
которой непоправимо обрушилась, а она не 
перестаёт благодарить судьбу и кланяться. 

Но наша партия – марксистско-ленин-
ская, идеологическая. Такая партия всег-
да находится в поиске оптимальных форм 
и методов работы в конкретных условиях 
и обстоятельствах, опирается на массы и 
обязана отвечать на их чаяния. 

Согласно закону «О политических партиях» 
вмешательство органов государственной 
власти в деятельность политических пар-
тий не допускается. Возможно, нам стоит 
подумать о том, чтобы добавить в закон 
уточнение относительно «государственных 
СМИ» с акцентом на невмешательство в 
наши уставные вопросы. 

А сейчас мы должны ещё больше спло-
титься под этим неприятным натиском. 
Помнить, что у нас каждый решает задачи 
на своём направлении, будь это губерна-
торский пост или трибуна с мегафоном в 
руках, и строго следовать Уставу партии и 
духу товарищества. 

Второе. Разъяснительная работа 
среди союзников. Сюда тоже пытаются 
вбить клин. И если в партии у нас иммунитет 
хороший, то с союзниками чуть сложнее. 
Первый тест мы прошли непросто. Даже 
те ресурсы, которые сопереживали КПРФ 
на выборах, стали ретранслировать, что, 
дескать, Зюганов не сказал президенту 
про электронное голосование, что КПРФ 
всем довольна, что есть активные люди в 
партии, которые могли бы и то, и другое, а 
руководство партии не даёт. Всю эту чепуху 
нужно выкидывать из повестки левых сил 
и чётко расставлять точки над «и». 

Председатель партии абсолютно всё ска-
зал президенту, и нам вряд ли стоит учить 
его, в какой форме это делать. По телеви-
дению эфир шёл с отставанием от реальной 
беседы. Туда вообще ничего бы не попало, 
будь это сказано как-то иначе. Всех наших 
союзников мы ценим. Очень содержательно 
вместе провели 13 октября Совет левопа-
триотических сил. Намерены не только 
сохранять наш блок, но и укреплять его. Это 
не какая-то технология, это консолидация 
ради страны. 

КПРФ заинтересована в том, чтобы все 
«красные» ресурсы и каналы в интернете, 
все разрозненные активисты и дальше 
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взаимодействовали с партией. И в центре, 
и на региональном уровне нам всем нужно 
искать для этого формы и поводы, вытаски-
вать идейных, смелых, интересных людей с 
обочины борьбы. Мы же хорошо сейчас по-
чувствовали, какая это мощная машина, 
когда все действуют заодно. 

Некоторые предъявляют заскорузлую 
претензию, что КПРФ – «часть системы». 
Давайте договоримся о терминах. Если 
система – это страна, то да, мы часть стра-
ны, мы патриоты нашей Родины. В дело 
защиты национальных интересов России 
мы вносим свой вклад. Если система поли-
тическая, то, конечно, мы находимся внутри 
политического процесса. 

Что же тогда находится за рамками слова 
«система»? Если подполье, то, очевидно, мы 
не работаем в подполье. КПРФ – парла-
ментская партия, которая соблюдает зако-
нодательство и ведёт борьбу в его рамках. 
Действуя так, а не как-то иначе, мы почти 
30 лет уверенно удерживаем статус 
второй политической силы в стране, по-
зволяя звучать нашим идеям, воспитывая 
новое поколение борцов за справедли-
вость, добиваясь конкретных решений, 
наращивая авторитет. Где ещё на просторах 
бывшего СССР или среди стран Восточной 
Европы у компартии сохраняются такие по-
зиции? Печально, но нигде. 

Именно то, что мы стоим ногами на 
земле и занимаемся реальной полити-
кой, позволяет нам оставаться впереди. 
Можно сказать, что мы находимся «внутри 
системы», но мы боремся за курс, который 
меняет саму эту систему на другую. При этом 
сочетаем парламентские и непарламент-
ские формы работы – трезво оценивая об-
становку, когда и что уместно и эффективно. 

Третье. Укрепление партийных струк-
тур. Выборы – всегда хорошая возмож-
ность проверить, что работает, а что не 
работает. Чем лучше развивается отде-
ление, тем лучше динамика результатов. 
С этой точки зрения сегодня мы можем 
особо выделить Алтайское, Краснодарское, 
Приморское краевые отделения и Сверд-
ловское областное. Отметим и серьёзный 
прорыв у Мордовского республиканского 
отделения КПРФ. Но есть и некоторые орга-
низации, где слабая текущая работа и такой 
же вялый результат. 

В каждом партийном отделении нужно 
провести тщательный анализ, что сле-
дует совершенствовать для будущей 
борьбы. Очевидно: выборы показали 
исключительную важность организации 
сильного контроля за ходом голосования и 
подсчётом голосов. Известны случаи, когда 

удавалось провести яркую кампанию, но 
эффект был почти полностью перечёркнут 
из-за массированных фальсификаций на 
участках. А причиной было то, что партийное 
отделение из-за недостаточной численности 
или организационных проблем не смогло 
выстроить достаточно сильную систему 
контроля. 

Власть тоже хорошо видит: там, где есть 
контроль, мы можем побеждать и побеж-
даем. Не случайно председатель ЦИК Элла 
Памфилова уже несколько раз выступила 
с нападками на членов избирательных ко-
миссий с правом совещательного голоса: 
якобы они являются деструктивной силой, 
которая занимается провокациями и ме-
шает работать избиркомам. Следует ждать 
попытку урезать полномочия членов комис-
сий с правом совещательного голоса и за-
претить политическим партиям оперативно 
назначать таких членов комиссий. Дело 
может дойти даже до полной ликвидации 
этого института. 

А это значит, что в будущих кампаниях нам 
придётся защищать результаты в ещё более 
сложных условиях, и мы должны будем при-
ложить ещё больше усилий по организации 
контроля за выборами. Поэтому задачи 
наращивания численности и организа-
ционного укрепления наших партийных 
отделений и реализации масштабных 
программ по подготовке наблюдателей 
становятся ещё более приоритетными. 

Давайте использовать момент, когда 
партия находится на гребне общественного 
интереса, как следует займёмся призывом 
в КПРФ. Действовать надо разборчиво, не 
для «галочки» и отчёта в ЦК. Нужны надёж-
ные активисты, на которых можно опереть-
ся. Просим поактивнее поработать в этом 
плане и Ленинский комсомол. 

Особенно внимательно нужно отнестись 
к этому в тех регионах, где состоятся вы-
боры в 2022 году. Страна будет следить: 
продолжится развитие тенденций нынеш-
ней кампании или нет. По губернаторским 
выборам ещё могут быть уточнения, а по 
выборам в региональные законодательные 
собрания уже есть ясность. Они состоятся 
в 6 регионах: Северной Осетии, Удмуртии, 
Краснодарском крае, Пензенской, Саратов-
ской, Сахалинской областях. 

Перспективными для нас выглядят и 
предстоящие кампании в столицах. Набор 
интересный: Горно-Алтайск, Черкесск, Кы-
зыл, Барнаул, Петропавловск-Камчатский, 
Владивосток, Кировск, Курск, Омск, Псков, 
Тверь, Ярославль. 

Подготовка к этим кампаниям должна 
стать продолжением летней работы. По-
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могут и юбилейные даты, которые красной 
нитью пройдут через 2022 год: 100-летие 
образования Советского Союза и Всесо-
юзной пионерии. 

Четвёртое. Удерживать свою повестку. 
Для укрепления завоёванных позиций мы 
должны без промедления включаться во 
все дискуссии по острым социально-эко-
номическим вопросам. Страна входит в 
новую кризисную фазу. 

Инфляция ставит рекорды, рост её годо-
вого уровня к концу октября прогнозиру-
ется уже на уровне 7,5%. Цены летят вверх 
практически на всё. При этом внесённый в 
парламент бюджет на будущий год пред-
усматривает сокращение расходов по 
многим ключевым социальным и эко-
номическим статьям. Экспертный анализ 
показывает именно это. С нами уже всту-
пают в полемику, приводят какие-то другие 
цифры. Вероятно, суммируются прогнозиру-
емые расходы всех внебюджетных фондов 
и бюджета, и картина получается получше. 
Но дело в том, что раньше с нами даже не 
спорили: пусть себе говорят, бюджет всё 
равно будет принят без учёта их мнения и 
мнения их избирателей. Теперь так уже не 
получается. Значит, нужно конструктивно 
и содержательно вступать в полемику, до-
казывать свою правоту. 

Большой резонанс вызвали новости, что 
с начала будущего года правительство на 
25% поднимет взносы на капремонт, а 
минтруд уже предусмотрительно внёс в Го-
сударственную думу законопроект, который 
изменит правила оценки масштабов бед-
ности. Мы с вами знаем эти масштабы без 
минтруда. Нужно ещё активнее общаться с 
людьми, показывать, что всем подобным 
подходам есть альтернатива. 

Ответственные задачи на фронте реа-
лизации программы КПРФ и у нашей об-
новлённой фракции в Государственной 

думе. Из 57 человек, которые будут рабо-
тать в восьмом созыве, 23 человека – но-
вые лица. 8 человек в те или иные времена 
уже были депутатами нашей фракции, они 
вернулись. А вот 15 человек, то есть почти 
30% нынешней фракции КПРФ, совсем 
новые лица в Госдуме. Это Андрей Алехин, 
Пётр Аммосов, Иван Бабич, Евгений Бес-
сонов, Анжелика Глазкова, Мария Дробот, 
Владимир Исаков, Георгий Камнев, Михаил 
Матвеев, Олег Михайлов, Артём Проко-
фьев, Мария Прусакова, Виктор Соболев, 
Ренат Сулейманов, Ирина Филатова. По-
желаем им успехов! 

Есть все основания считать, что мы доба-
вили не только в количестве мандатов, 
но и в энергетике. Фракция уже присту-
пила к работе, прошло распределение по 
комитетам. Скоро состоится первое чтение 
бюджета, и совершенно очевидно, что 
капиталистический бюджет мы не под-
держим. Но крайне важно подготовить 
сильные содержательные поправки 
ко второму чтению. Защищать и отстаи-
вать их таким образом, чтобы избиратели 
сразу же поняли, за что они боролись во 
время нынешнего голосования. Нельзя 
сейчас терять эту обратную связь. Важно 
оставаться в постоянном живом контакте 
с общественно-активной аудиторией, кото-
рая поддерживала кандидатов и партию. 
Особое внимание уделить современно-
му и всестороннему освещению своей 
депутатской работы. 

Один из новых вызовов – выявление ис-
тинного лица «Новых людей». Они въехали 
в парламент на успешной рекламной эсте-
тике и авторитете бывшего мэра Якутска. 
Но эта партия не упала с Луны. Во главе 
стоит богатейший человек с корнями из из-
вестного нам Общероссийского народного 
фронта. Некоторые связаны с другими об-
щественными проектами власти. Два «само-
выдвиженца» «партии власти», официально 
поддержанные мэром Москвы, уже вошли 
во фракцию «Новых людей». «Единороссы» 
«поделились по-братски». Иллюзий нет. 

Уже ясно, что они будут играть на темати-
ке, связанной с малым бизнесом, налогами, 
запросами молодёжи, экологией. У них 
развязаны руки, они ничего не решают, 
и первое время могут достаточно удачно 
имитировать оппозицию. Нельзя отдавать 
им монополию на какие-то темы. Напротив, 
нужно действовать с опережением, застав-
лять поддерживать либо не поддерживать 
свои предложения. Особое внимание – во-
просу укрепления финансовой базы реги-
онов, который они видят каким-то своим 
козырем, хотя эту тему давно ведём мы. 
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В день первого пленарного заседания в 
партийной печати был опубликован про-
граммный материал руководителя нашей 
фракции «Главные требования времени: 
выход из тупика, устойчивое развитие». 
Серьёзный установочный документ как под-
спорье для работы. И не только для фракции 
в Госдуме, но и для всей нашей депутатской 
вертикали. По итогам прошедших выбо-
ров она стала мощнее, победы одержали 
2296 наших кандидатов. Естественно, 
цифра в разы меньше, чем у «Единой Рос-
сии». Но больше, чем у всех остальных суще-
ствующих партий, вместе взятых! Давайте 
эффективнее использовать эту сеть, все 
её горизонтальные и вертикальные связи. 
У нас сейчас депутатов разного уровня – 
11 тысяч 523 человека по всей стране. 

Пятое. Борьба за честные выборы. 
Важнейшая часть: довести до логического 
конца все случаи беззакония и произво-
ла. В настоящее время на рассмотрении 
судов и правоохранительных органов 
находится 356 жалоб и заявлений. Пред-
седателем партии даны поручения макси-
мально отработать их все. Юридическая 
группа при ЦК осуществляет постоянный 
мониторинг и при необходимости оказы-
вает практическую помощь в решении этой 
задачи. 

Что касается электронного голосования, 
то мы должны добиваться его отмены. 
Наши специалисты подготовили хороший 
методический материал, он будет направ-
лен в региональные отделения. Кто-то будет 
аргументировать нашу позицию в кабине-
тах наверху, но на местах нужно создавать 
общественное мнение. Вероятно, будем 
готовить и обращение в Конституцион-
ный суд: само по себе использование двух 
разных систем на одних и тех же федераль-
ных выборах нарушало конституционный 
принцип равенства избирателей. 

Серьёзную работу нужно провести над из-
бирательным законодательством в целом: 
актуализировать пакет наших конкретных 
предложений с учётом всех проблем, кото-
рые мы выявили. Некоторые из них юри-
дически чётко уже указаны в «особом 
мнении» члена ЦИК от КПРФ Евгения 
Ивановича Колюшина. 

Кроме того, на фоне громкой кампании 
преследования коммунистов, в том числе 
за так называемые несанкционированные 
акции, надо обратить внимание на законо-
дательство о шествиях и митингах, о борьбе 
с экстремизмом, о статусе депутата – с учё-
том изъянов правоприменительной прак-
тики, которая происходит на наших глазах. 
Геннадий Андреевич написал «Открытое 

обращение в адрес Президента России», 
где указаны абсолютно все фамилии и слу-
чаи преследования наших товарищей. За 
каждого вместе будем бороться. 

Но одновременно стоит подумать о зако-
нодательных предложениях, как исключить 
возможность использования и трактовки 
тех или иных норм, исходя из конъюнктур-
ной политической целесообразности. 
Парламентская оппозиционная партия – 
это не какая-то непонятная радикальная 
группа. Она должна иметь особые рас-
ширенные гарантии в части организации 
акций. Наверное, можно вновь вернуться 
к идее отдельного закона «О правовых 
гарантиях оппозиционной деятельно-
сти», чтобы защитить наших активистов и 
сторонников.

Уважаемые товарищи! 
В последние дни в информационном поле 

увлечённо обсуждалось, кому какие до-
стались посты, кому какие кабинеты, будет 
ли один новоиспечённый депутат ходить 
в своей жилетке или не будет. Звучит как 
развлечение для зрителей. Будто мы живём 
одним днём. Но речь о будущем страны. 
При грамотном распоряжении ресурсами 
чуть западнее от нас из рыбацкой деревни в 
лидера по благосостоянию превратилась 
Норвегия. Чуть восточнее от России – под 
руководством Компартии – второй эконо-
микой мира стал Китай.

Мы хотим видеть Россию сильной, вли-
ятельной, с народом, который гордится не 
только историей и мощью своей державы, 
но и тем, как он живёт.

Когда мы с вами боремся за укрепление 
поддержки КПРФ на выборах, мы боремся 
не только за проценты и мандаты. Мы бо-
ремся за возможность работать ради этих 
целей, за высокие идеалы справедли-
вости, которые для нас неразрывны с 
чувством патриотизма.

Избирательная кампания 2021 года 
закончилась, но уже началась другая: за 
оправдание доверия тех, кто надеется на 
нас. Мы должны сделать всё, что можем, 
чтобы быть достойными их надежд!
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III. ДОКЛАД 
Д.Г. НОВИКОВА 
III ПЛЕНУМУ 
ЦК КПРФ

Д.Г. НОВИКОВ, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«О ПОДГОТОВКЕ К 100-ЛЕТИЮ 
ОБРАЗОВАНИЯ СОЮЗА ССР»

Уважаемые товарищи! 
Принимая Постановление ЦК КПРФ 

«О 100-летней годовщине образования 
Союза Советских Социалистических 

Республик», наша партия развёрты-
вает систематическую подготовку к 
этой большой юбилейной дате. Тем 
самым мы продолжаем многоплановую 
работу, начатую в преддверии 100-летия 
Великой Октябрьской социалистической 
революции.

КПРФ всегда исходила из того 
факта, что создание СССР стало со-
бытием всемирно-исторического 
значения и масштаба. На место быв-
шей Российской империи, сгоревшей в 
горниле мировой империалистической 
войны, пришло государство нового типа. 
Марксизм-ленинизм – теоретическая 
основа идеологии пришедшей к власти 
большевистской партии – позволил 
новому государству решительно осудить 
национальную вражду, неравенство, ко-
лониализм и шовинизм, любые проявле-

ния национального гнёта, империализм 
и порождаемые им кровопролитные 
войны. 

Появление на мировой карте Союза 
ССР стало продолжением дела Великой 
Октябрьской социалистической рево-
люции. Увы, в нашей стране есть люди, ко-
торые на публике сожалеют о разрушении 
Советского Союза, но тут же нарочито «за-
бывают» о главном. Они даже не упоминают 
о том, что само образование СССР стало 
прямым результатом перехода России на 
путь социализма. «Забывчивость» такого 
рода выглядит, как минимум, странно и 
несолидно. 

В октябре 1917 года большевики осу-
ществили социалистическую револю-
цию и перехватили власть у буржуазного 
временного правительства. Напомним 
при этом исторически важный сюжет: 
первое советское правительство включало 
в свой состав как большевистских вождей, 
так и представителей других левых партий. 

Победа социалистиче-
ской революции и кон-
ституирование власти 
Советов стали первой 
большой победой в 
деле строительства 
нового общества. 

Новой власти уда-
лось, наконец, вы-
рвать Россию из гор-
нила Первой мировой 
войны. Страна без 
промедления присту-
пила к масштабному 
мирному строитель-
ству. Всего за несколь-
ко месяцев правитель-

ство В.И. Ленина продемонстрировало свои 
колоссальные возможности осуществлять 
многоплановую, глубоко созидательную 
работу. И это была вторая победа боль-
шевизма долгосрочного характера. 

Увы, уже весной 1918 года нашей 
стране, её трудящимся пришлось иметь 
дело с масштабной интервенцией и 
гражданской войной. Но Красная Армия 
разгромила интервентов и их белогвар-
дейцев пособников. Из яростной схватки с 
агрессией Англии, Франции, США, Японии 
и их сателлитов большевики также вышли 
победителями. 

На следующем этапе советскому пра-
вительству пришлось решать сразу не-
сколько взаимосвязанных задач. 

Преодолеть хозяйственную разруху, а 
в месте с нею массовую нищету, голод и 
эпидемии. 
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Обезопасить страну от новых внешних 
агрессий. 

Гарантировать территориальное единство 
страны, которое было разрушено сначала 
бездарностью царского правительства, за-
тем практикой Правительства временного, 
а в дальнейшем – условиями иностранной 
интервенции. 

Резерва исторического времени у 
большевиков не было. У них не было 
возможности решать крупные задачи по-
степенно, последовательно, одну за другой. 
Их предстояло решать все вместе – одно-
моментно. И, между прочим, это оказалось 
наиболее эффективным. 

Решать предстояло и другой абсолют-
но принципиальный для многонацио-
нальной России вопрос – национальный. 
В Российской империи важнейшей скрепой 
был тотальный контроль бюрократического 
аппарата самодержавной власти. Времен-
ное правительство эту крепу устранило, но 
альтернативу предложить не смогло. Был 
открыт простор буржуазному эгоизму и ко-
рыстным устремлениям капитала. Начался 
процесс национальной и территориальной 
сегментации страны, по сути – её распад. 
Не только на окраинах, но и в Сибири, Та-
тарии, Башкирии («Идель-Урал»), на Кубани 
вынашивались планы независимости. Дело 
дошло до формирования нескольких десят-
ков квазигосударственных образований. 

Разрушение страны остановили имен-
но большевики. Остановили на прин-
ципах равноправия и братства народов. 
Социалистическая революция сбросила 
вековые оковы классовой эксплуатации и 
национального угнетения. Свойственный 
коммунистическому учению интернацио-
нализм продемонстрировал свой без-
граничный потенциал. 

В ноябре 1917 года принципы равен-
ства всех наций и народностей были про-
возглашены в Декларации прав народов 
России. В январе 1918-го они получили 
своё развитие в Декларации прав трудя-
щегося и эксплуатируемого народа. Для 
практической координации в деле реше-
ния этих вопросов был создан Народный 
комиссариат по делам национальностей 
во главе с И.В. Сталиным. Десятки на-
родов получили автономию. Появилось 
11 автономных советских республик и 10 
автономных областей. 

Подчеркнём особо – решение националь-
ных проблем не откладывалось на потом. 
Это делалось в процессе грандиозного со-
циалистического строительства. В 1920 
году объём промышленного производства в 
стране составлял лишь 14% от уровня 1913 
года. Выплавка чугуна и стали сократилась 
в десятки раз. Значительно снизилось 
производство сельхозпродукции. Были на-
рушены хозяйственные связи. 

Никуда не делась и острота международ-
ной ситуации. Капиталистические державы 
душили СССР экономической блокадой и 
отказом в дипломатическом признании, 
вооружали и настраивали антисоветски 
соседние страны, пестовали антисоветское 
подполье, организовывали вооружённые 
провокации, устраивали кампании клеветы, 
шантажа и давления. 

Чем ответили на всё это российские 
большевики? 

Во-первых, большевики ответили на 
это стратегией стремительного хозяй-
ственного роста, ленинско-сталинской 
модернизацией. Без этого перспективы 
защитить и укрепить многонациональную 
страну не существовало. Уже на исходе 
1920 года VIII Всероссийский съезд Советов 
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одобрил ГОЭЛРО как перспективную про-
грамму общегосударственного значения. 
В.И. Ленин назвал план ГОЭЛРО «второй 
программой партии». 

В современных условиях такой же ло-
гики защиты КНР от разжигания извне 
межнациональных противоречий при-
держивается Коммунистическая партия 
Китая. Пекин купирует эти проблемы как 
уважительной государственной политикой 
по отношению ко всем народам страны, 
так посредством быстрого экономическо-
го развития и расширения социальных 
гарантий. 

Во-вторых, руководство молодой Со-
ветской Республики настойчиво укре-
пляло союз рабочих и крестьян. Х съезд 
РКП(б) в марте 1921 года принял решение о 
переходе к новой экономической политике. 
Гений Ленина не позволял догматизму одер-
жать победу над насущными велениями 
времени. Допускалось использование ры-
ночных рычагов при сохранении диктатуры 
пролетариата. В феврале 1921 года был 
создан Госплан. Замена продразвёрстки 
продналогом, введение потребительской 
кооперации, отмена карточной системы, 
стабилизация курса рубля оказали благо-
творное влияние на экономическое раз-
витие и укрепление внутрихозяйственных 
связей. 

Велось активное государственное 
строительство. Были приняты Земельный, 
Гражданский, Трудовой кодексы. Появилась 
единая судебная система. Целостность 
политико-правовых основ государства 
обеспечивало быстрое развитие социали-
стического хозяйства. 

Утвердивший переход к нэпу Х съезд 
РКП(б) обсудил и национальный вопрос. 
Правящая партия поставила задачу даль-
нейшего сплочения советских республик, 
создания единого социалистического 
государства. 

Да, договорные отношения между респу-
бликами уже существовали. С середины 
1919 года действовал декрет «Об объ-
единении советских республик России, 
Украины, Латвии, Литвы, Белоруссии для 
борьбы с мировым империализмом». За-
тем двусторонние союзные договоры были 
заключены между РСФСР и Украиной, 
Белоруссией, Азербайджаном, Грузией. 
Началось создание ЗСФСР. 

30 декабря в Москве открылся I съезд 
Советов СССР. Его делегаты поддержали 
принятие Декларации об образовании 
Союза Советских Социалистических Ре-
спублик, утвердили союзный Договор. В 
документе подчёркивалось, что капитализм 

с его системой эксплуатации неспособен 
разрешить национальный вопрос. Уничто-
жить в корне национальный гнёт, создать 
обстановку братского сотрудничества на-
родов смогла только система Советов и 
диктатура пролетариата. 

При учреждении СССР учитывалось, 
что усилия по восстановлению народного 
хозяйства республик при их раздельном 
существовании бесперспективны. Опас-
ность нападений извне также требовала 
единого фронта советских республик. «Все 
эти обстоятельства повелительно требу-
ют объединения советских республик в 
одно союзное государство, способное 
обеспечить и внешнюю безопасность, и 
внутреннее хозяйственное преуспеяние, 
и свободу национального развития наро-
дов», – указывалось в Декларации. 

Союз создавался как добровольное 
объединение. Он был открыт для всех 
социалистических советских республик, 
которые могли возникнуть в перспекти-
ве. Декларация подчёркивала, что «новое 
союзное государство явится достойным 
увенчанием заложенных ещё в октябре 
1917 г. основ мирного сожительства и 
братского сотрудничества народов… 
послужит верным оплотом против миро-
вого капитализма и новым решительным 
шагом по пути объединения трудящихся 
всех стран в Мировую Социалистическую 
Советскую Республику». 

Таким образом, конструкция Союза соз-
давала возможности для вхождения в его 
состав новых стран и народов. Руковод-
ство Советской страны хорошо помнило, 
что уже после победы Великого Октября 
были предприняты попытки создания 
советских республик в Австро-Венгрии 
и Германии. 

Готовясь к 100-летию СССР, нам пред-
стоит повышать идеологическую актив-
ность партии, усиливать действенность 
нашей пропаганды и контрпропаганды. 
Мы не можем игнорировать попытки вне-
дрять разного рода антисоветские мифы в 
общественное сознание. В их числе миф 
о том, что созданием Советского Союза 
Ленин заложил «бомбу под российскую го-
сударственность». Из этого же ряда и миф 
об «ожесточённых противоречиях» между 
ленинским и сталинским взглядами на 
национальное строительство в советской 
стране. 

Наши оппоненты идут по пути иска-
жения фактов, игнорируют историче-
скую реальность. Создавая Союз ССР, 
большевики учитывали и необходимость 
централизации, и мнение республик, когда 
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любой намёк на неравноправие мог стать 
питательной средой для роста национализ-
ма. Так, несмотря на общие цели развития, 
руководство Украины и Грузии, например, 
выступило за расширение своих полно-
мочий. Оптимальной формой они считали 
конфедерацию, с передачей «центру» только 
вопросов обороны. 

Вопреки нашим критикам, ленинская 
и сталинская точки зрения были в этих 
условиях схожи. Они обе базировались на 
неизбежности компромисса между цен-
трализацией страны и правом наций на 
самоопределение. 

Формула Ленина была тогда самой 
жизнеспособной. Признал это и Сталин. 
Признал и активно проводил в жизнь на 
всех государственных и партийных постах. 
Он делал это не только при жизни Ленина, 
но и после. Так, Сталин не использовал 
возможности пересмотра национально-
территориальной стратегии построения 
социалистического государства в ходе 
принятия Конституции СССР 1936 года. 
Подходы не были изменены и после Побе-
ды советского народа в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 годов. Более 
того, ленинская формула дала возможность 
советскому правительству настаивать при 
учреждении ООН на вхождении в состав 
данной организации как СССР в целом, 
так и ещё двух республик – Белорусской и 
Украинской ССР. 

Итак, большевики не дали шансов 
обвинять их в «великодержавном шо-
винизме», но решили судьбоносную 
задачу сплочения социалистического 
государства. Договор о создании СССР 
относил к компетенции Союза проведение 
единой внешней политики и руководство 
вооружёнными силами, формирование 
общего госбюджета, руководство народным 
хозяйством, транспортом и связью, форми-
рование денежной и кредитной систем, об-
щие начала землеустройства, пользования 
недрами, лесами и водами, общие основы 
судоустройства, законодательства о труде, 
образовании и здравоохранении. 

Таким образом, документы об учреж-
дении СССР предусматривали концен-
трацию широких полномочий в руках 
общего центра. Кроме того, и это важно 
подчеркнуть, структура правящей партии 
оставалась централизованной, помогая 
скреплять и саму страну. После образова-
ния Союза Российская коммунистическая 
партия большевиков была переименована 
во Всесоюзную. 

На упомянутые выше обстоятельства нам 
нужно настойчиво указывать всем анти-

коммунистам, всем нашим оппонентам. 
Теперь о разрушении СССР сожалеет, ока-
зывается, даже Андрей Макаров, судивший 
нашу партию в Конституционном суде. Так 
вот, всей этой публике стоит напомнить, 
что без КПСС, даже униженной и обол-
ганной, даже растоптанной к началу 
1990-х годов собственным генсеком, 
Советский Союз просуществовал менее 
трёх месяцев… 

Ленинско-сталинские принципы го-
сударственного устройства остаются 
самыми передовыми и сегодня, спустя 
100 лет. Конституции СССР и союзных ре-
спублик были самыми прогрессивными в 
мире. Они ввели уникальные социальные 
гарантии, предоставили широкие демо-
кратические права и свободы, гаранти-
ровали трудящимся участие в управлении 
государством. 

Государственное планирование и еди-
ная стратегия развития дали стреми-
тельные результаты. К 1926 году нацио-
нальный доход страны превысил довоенный 
уровень. Индустриализация сделала 
СССР могущественной державой – вто-
рой в мире по объёму промышленной про-
дукции. Были созданы станкостроительная, 
тракторная, автомобильная, авиационная и 
другие новые отрасли. К 1940 году произ-
водство средств производства выросло к 
1913 году в 13 раз. 

Масштабные успехи были достигнуты в 
культурном строительстве. Ликвидирова-
на неграмотность. Число студентов в вузах 
выросло в пять раз, научных работников – 
в 23 раза. 

В годы Великой Отечественной имен-
но советский строй позволил мобилизо-
вать все ресурсы на отпор врагу. Перед 
фашистским захватчиком во весь рост 
встал советский человек. И это были 
представители всех народов СССР. Период 
схватки с фашизмом даёт нам множество 
ярких фактов не только для нашей про-
паганды, но для глубокого осмысления 
масштаба осуществлённых в советской 
стране перемен. 

Прошу вдуматься в такой факт: в Россий-
ской империи в армию не призывались 
целые национальности. Например, царская 
власть не верила в благонадёжность му-
сульманского населения. Попытка мобили-
зовать жителей Средней Азии на тыловые 
работы в условиях Первой мировой войны 
привела к кровавому восстанию 1916 года. 

В 1941–1945 годах ситуация была прин-
ципиально иной. Казахи, узбеки, киргизы, 
представители всех национальностей хра-
бро сражались плечом к плечу с русскими, 

ДОКЛАД 

Д.Г. НОВИКОВА 

III ПЛЕНУМУ 

ЦК КПРФ
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украинцами, белорусами, грузинами. И 
Победа нашей страны над германским фа-
шизмом и японским милитаризмом была 
общей Победой многонационального со-
ветского народа. 

В послевоенные годы СССР в рекорд-
ные сроки восстановил народное хозяй-
ство, покорил космос, добился военного 
паритета. Характерна составленная в 
1959 году аналитическая записка НАТО 
о системе образовании в СССР. Её автор 
Чарльз Мэндерс писал: «Когда Советский 
Союз был образован немногим менее 40 
лет назад, государству пришлось столкнуть-
ся с огромными трудностями. Государство 
отставало в образовании и других социаль-
ных сферах, неграмотность была широко 
распространена. Сорок лет назад безна-
дёжно не хватало обученных кадров, чтобы 
вывести советский народ из трудной ситуа-
ции, а сегодня СССР оспаривает право США 
на мировое господство. Это достижение, 
которому нет равных в мировой истории». 

Точно так же впервые в истории челове-
чества Советский Союз решительно стёр 
сословно-классовые барьеры. Он открыл 
широкую дорогу жителям самых отдалённых 
сёл и аулов. Многие из них получили пре-
красное образование, стали известными 
людьми, прославили свои имена и свои 
народы. 

Есть любопытные социологические 
данные. Частично они отражены в проекте 
постановления нашего пленума. В 1983 
году большинство граждан имели социаль-
но-профессиональный статус выше, чем 
их родители. И это – во всех возрастных 
группах. Среди граждан старше 60 лет их 
было 88%. Что это означает на практике? 
Это означает, что именно советское обще-
ство было самым свободным и демокра-
тичным, создавало самые передовые 
«социальные лифты». 

Мы, российские коммунисты, оцени-
ваем разрушение Советского Союза как 
преступление не только против нашей 
собственной Родины. Это злодеяние 
против всего человечества. Всё мировое 
развитие было отброшено далеко назад. 

Разрушавшие Союз преступники при-
крывались интересами демократии и прав 
человека. Но именно они попрали все 
нормы закона и принципы морали. Это 
они преступили результаты референду-
ма 17 марта 1991 года о сохранении 
Союза ССР. Это они в декабре 1991 года 
наплевали на нормы законов при роспуске 
Советского Союза. Это они учинили в ок-
тябре 1993 года кровавую расправу над 
защитниками Советской власти. 

Прошло 100 лет с момента образования 
Союза ССР и 30 лет с момента его разру-
шения. И мы можем уверенно утверждать: 
именно СССР оказался самым эффек-
тивным интеграционным проектом в 
истории. 

Опередив время, партия большевиков 
во главе с В.И. Лениным дала ориентир 
для последующих поколений борцов за 
справедливость и социализм. Принци-
пы, заложенные в основу СССР, позво-
лили добиться невероятных достижений, 
преобразить облик страны, вывести её 
народы на путь стремительного эконо-
мического, социального и культурного 
прогресса. Мир увидел безграничные 
возможности, которые открываются на 
пути движения к всемирному братству 
трудящихся. 

Успехи советского времени высоко 
оценены нашими соотечественниками. 
Большинство граждан видят в этом вре-
мени вершину развития страны, лучший 
период её истории. Беззастенчивая антисо-
ветская пропаганда и многоликая антиком-
мунистическая ложь чувствуют себя воль-
готно в России уже более тридцати лет. Но 
вопреки им данные социологических служб 
фиксируют колоссальное уважение нашего 
народа к достижениям советской эпохи, к 
деятельности В.И. Ленина, И.В. Сталина и 
других руководителей СССР. 

Программа КПРФ предлагает идею 
восстановления братского единства 
народов бывшего СССР. Нет сомнений, 
что будущее Союзное государство будет 
активно использовать и опыт СССР, и со-
временные подходы, реализуемые Китаем 
и Вьетнамом – многонациональными 
странами, продолжающими строительство 
социализма. 

КПРФ убеждена, что у России нет 
перспектив сохранить независимость и 
целостность, оставаясь на путях капита-
листической деградации. Для решения 
этой задачи наша страна должна пре-
одолеть последствия контрреволюции 
и вновь встать на широкую дорогу со-
циалистического созидания. 

Сегодня мы, российские коммунисты, 
наши союзники по Народному фронту 
левопатриотических сил России, наши 
соратники по СКП–КПСС и международ-
ному коммунистическому движению при-
званы не только воздать славу 100-ле-
тию Советского Союза. Мы должны пре-
вратить этот юбилей в орудие идейной 
борьбы за социализм, народовластие, 
высокий статус человека труда и дружбу 
народов!

III (ОКТЯБРЬСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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IV. ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ 
НА СОВМЕСТНОМ 
ПЛЕНУМЕ 
ЦК И ЦКРК КПРФ

А.А. АЛЁХИН, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Омского обкома КПРФ, 
депутат Госдумы ФС РФ

 Уважаемые товарищи! В Омской области, 
как и во всей России, боролись две силы: с 
одной стороны – КПРФ, с другой стороны – 
власть в лице «Единой России», «Справедли-

вой России», «Коммунистов России» и прочих 
«новых людей». Это была одна из самых 
грязных избирательных кампаний, это я в 
лицо сказал губернатору Омской области при 
встрече. Против нас использовали чёрный 
пиар, двойников, давление полиции, адми-
нистративный ресурс. Несмотря ни на что, мы 
работали на результат, на победу. И совсем 
немножко мы уступили «Единой России» в це-
лом по Омской области. Менее 2 процентов. 
КПРФ набрала 31,11 процента, в 2016 году 
был результат 25,2. «Единая Россия» – 33,05 
процента, в 2016 году был результат 36,3 %. 
Но в Омске мы разорвали «Единую Россию»: 
КПРФ получила 34,96%, «Единая Россия» – 
26,72%. Город Омск – красный город.

Достойные результаты мы показали и в 
сельских районах Омской области. В Омском 
районе мы также победили «ЕР»: 32,87% у 
нас, у «Единой России» – 32,13%. Ещё в шести 
сельских районах показали результат более 

30%, в 18 районах – более 25% и в 5 райо-
нах – более 20. И лишь в 2 районах Омской 
области мы показали результат ниже обще-
федерального уровня. В итоге мы завое-
вали три мандата [в Госдуму]. Два из трёх по 
одномандатным округам – Олег Николаевич 
Смолин уверенно победил на своём округе, 
Андрей Анатольевич Алехин, и по партийному 
списку победил Виктор Иванович Соболев.

В чем залог этого результата? В первую оче-
редь, это многолетняя системная работа всей 
партийной организации. И главное в этой ра-
боте – наша газета «Красный Путь», которой в 
этом году исполнилось 27 лет. Это организа-
тор и агитатор нашей работы. Второе – наш 
телеканал «Обком ТВ» – круглосуточный, 
кабельный, в городе мы имеем устойчивую 
аудиторию, и авторитет телеканала растёт. 
Интернет-версию смотрят и на селе, куда 
приглашают наши журналистские бригады, 
когда в районах возникают коммунальные 
и социальные проблемы. По этим сюжетам 

власть вынуждена реагировать.
Кроме этого, на результат 

повлияло то, что выборы были 
совместные. 22 одномандат-
ных округа в Законодательное 
Собрание – было 22 агитбри-
гады. Кандидат в Заксобрание 
агитировал за кандидата в 
Госдуму и наоборот. Работали 
самоотверженно две моло-
дежных бригады. Мы сделали 
ставку на индивидуальную 
работу, потому как в разгар 
пандемии организовать встре-
чу было проблемно. Хотя мы и 
встречи проводили.

Те агитационные материалы, 
что мы выпускали, решали триединую за-
дачу: это голосование, агитация за КПРФ, 
за кандидата в Госдуму и за кандидата в 
Заксобрание. Было выпущено и распро-
странено 42 информационных бюллетеня 
тиражом 2 млн 700 тыс. экземпляров; 40 
видов карманных календарей тиражом 
467 тыс. экземпляров, их лично раздавали 
кандидаты; листовок-самоклеек – 27 видов, 
200 тыс. экземпляров, мы заклеили всю 
область; листовок – 20 видов, 300 тыс. 
экземпляров. Плакатов – 76 видов, 212 
тыс. экземпляров. Баннеров – 69 штук нам 
удалось установить, хотя в городе нам этого 
делать не дали. 228 агитроликов выпустил 
телеканал. 17 тематических программ, 8 
документальных фильмов, 166 новостных 
сюжетов.

В Заксобрание области мы тоже прибави-
ли: 2016 год – 7 мандатов, стало 10. Но ре-
зультаты нас, к сожалению не удовлетворяют. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.А. АЛЁХИНА
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В спецоперации власти участвовала партия 
жуликов «Коммунисты России». Трюк срабо-
тал – мы потеряли 7 мандатов. Они исполь-
зовали двойников против наших сильнейших 
кандидатов, выставили 6 кандидатов – одно-
фамильцев, причём выбрали так, чтобы за 
счёт имени и отчества они в избирательном 
бюллетене были выше. И там слово «комму-
нист», та же эмблема. В двух округах это не 
сработало. Константин Германович Ткачёв и 
Владимир Алексеевич Виниченко выиграли, 
несмотря на двойников.

Нам не повезло с жеребьёв-
кой. Если в Госдуму всё получи-
лось – первый номер, то первый 
номер в Законодательное Со-
брание сработал против нас – 
мы вытащили четвёртый номер, 
а «Коммунисты России» первый. 
И люди ошибочно голосовали. 
У нас «Коммунисты России» на-
брали небывалые 11%. В Госдуму 
всего два! Это наши проценты – 
мы потеряли три мандата.

В следующем году у нас вы-
боры в Омский городской Со-
вет, мы создали плацдарм на 
эти выборы и будем работать 
на победу. Хотя я понимаю, что власть тоже 
сделала определённые выводы.

В заключение – благодарность ЦК, 
особенно Ивану Ивановичу Мельникову, 
который курировал нашу работу. Благодаря 
помощи, мы организовали контроль на вы-
борах и сумели удержать результат.

Г.А. Зюганов: Спасибо, Андрей Анатолье-
вич. На что хочу обратить внимание. Мы там 
проводили один из первых семинаров. Мы 
там создали прекрасную информационно-
пропагандистскую базу. Мы там отстроили 
с Кравцом первую типографию, тогда денег 
не было, посмотрели, немецкая машина 
дорого стоила, но такую машину стали вы-
пускать индусы, и, используя связи с ними, 
купили у них её в два раза дешевле, она 
великолепно работает. Там были очень 
жесткие условия со стороны администра-
ции. Тем не менее, справились. 

Обратите внимание, хотел бы, чтобы Афо-
нин с Новиковым обобщили опыт. Там мы 
выигрываем в сельских регионах за счёт 
системной работы, газеты «Красный путь» 
и других возможностей. 

И я хотел бы, чтобы обобщили опыт Смо-
лина Олега Николаевича. Он максимально 
использовал социальные сети, он даже в 
этих условиях каждые два-три дня проводил 
массовые встречи, ответы на вопросы и 
собеседования. Это уникальный опыт, наше 
общее достояние.

М.Н. ПРУСАКОВА, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Алтайского крайкома КПРФ, 

депутат Госдумы ФС РФ

Нам, к сожалению, не так повезло, у нас 
не было Ющенко, тянул жребий не он, поэто-
му у нас, как у омских товарищей, такая же 
абсолютно ситуация случилась. Я думаю, что 

это спланированная акция, и мы, на выборы 
в Законодательное Собрание, вытянули 
№4, а «Коммунисты России» также были под 
номером один. И у нас «Коммунисты Рос-
сии» набрали 11%, забрали 4 депутатских 
мандата в Законодательное Собрание. Мы 
прекрасно понимаем, что это всё равно наш 
избиратель, я вообще их зову технической 
фракцией, технической ошибкой, за что 
мы с Сурайкиным на первом заседании 
поругались. 

Но, тем не менее, хочется сказать, что, 
несмотря на «Коммунистов России», нам 
удалось улучшить результат как по спискам, 
мы за партию получили 24%, так и победили 
по одномандатным округам. До этого у нас 
пару десятков лет не было ни одного депута-
та, прошедшего по одномандатному округу. 
Здесь же мы взяли 15 одномандатных окру-
гов из 34. А «Единая Россия» всего 19. Это, 
конечно, стало полной неожиданностью для 
представителей т.н. уже не партии власти, 
потому что действительно они, пожалуй, 
впервые лишились большинства в Зако-
нодательном Собрании в Алтайском крае. 
И сегодня при необходимом количестве 
голосов – 35 для принятия решения – они 
имеют только 31 голос. (Аплодисменты).

Но у них естественно в лице «Коммунистов 
России» есть надежные спутники, которые 
им на сегодня более-менее обеспечивают 
возможность принимать решения. Но мы 
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прекрасно понимаем, что это, конечно, уже 
другое Законодательное Собрание, совер-
шено другой стиль работы. И мы на сегодня 
уже даже нашего коммуниста избрали вице- 
спикером Законодательного Собрания. 

Если анализировать, почему нам удалось 
на этих выборах такое количество одно-
мандатных округов взять, то, мне кажется, 
что когда результат партии выше 30%, а 
мы объективно понимаем, что сегодня ре-
зультат КПРФ выше 30% (под 40%), то тогда 
начинают побеждать и наши кандидаты по 
одномандатным округам. Это у нас было 
и на выборах в Бийске, и в Рубцовске в 
предыдущие годы, когда мы брали такой 
же результат, то проходили и кандидаты- 
одномандатники.

Звучат разные оценки того, кто сопри-
частен к результатам КПРФ, в т.ч. и «умное 
голосование», но я не буду давать оценки, 
хотя справедливости ради хочу сказать, 
что на шести округах из пятнадцати как 
раз победили кандидаты, которых «умное 
голосование» не поддержало. 

А ещё, проведя анализ, мы посмотре-
ли, что как раз по ряду округов, где наши 
коммунисты проиграли очень маленькое 
количество голосов, «умное голосование» 
поддержало кандидатов, которые заняли 
3–4-е место. То есть фактически помогли 
кандидатам от «Единой России» победить 
и лишили нас возможности взять полную 
власть в Законодательном Собрании.

Геннадий Андреевич, я уже сказала, но, 
тем не менее, ещё раз хочу сказать огром-
ное спасибо, потому что при такой товари-
щеской поддержке десанта, который был в 
Алтайском крае, конечно, нам нельзя было 
брать другой результат. 

Я хочу сказать огромное человеческое 
спасибо Павлу Николаевичу Грудинину за то, 
что он, не являясь даже кандидатом в депу-
таты, приехал и поддержал нас, алтайских 
коммунистов. И когда есть такие товарищи, 
то, конечно, ничего не страшно.

Николай Бондаренко к нам приезжал. 
Мы проехали по районам, по городам, нам 
запрещали встречи, но мы собирали на 
улице по несколько сот человек. И это дей-
ствительно стало ярким информационным 
событием для нашего региона. 

Николай Николаевич Платошкин с Ан-
желикой Егоровной, тоже им хочу сказать 
большое спасибо. Кстати, у нас в Алтайском 
крае результат во многом зависел и от 
организации «За новый социализм». Наш 
кандидат Анна Левашова баллотировалась 
по Славгородскому одномандатному округу. 
Когда уже практически были подведены ре-
зультаты выборов, уже было понимание под 

утро, что она не проходит по округу, после 
этого она поехала на округ нашего одно-
мандатника Игоря Галкина и с полицией до 
последнего добивалась подсчета голосов. 
И благодаря этому, он тоже, кстати, прошел. 

Поэтому, когда мы вместе – мы непо-
бедимы! И Алтайский край этому сейчас, я 
считаю, очень яркий пример. 

Конечно, хочу поблагодарить и Павленко 
Богдана Сергеевича, который нам оказы-
вал очень серьезную организационную по-
мощь, Юрия Вячеславовича Афонина и всех 
наших товарищей, которые нам помогали.

Но, я считаю, что тот результат, который 
мы взяли, это те надежды, которые люди 
на нас возлагают, прежде всего в вопросе 
по пенсионной реформе. 

Поэтому я считаю, что нам обязательно 
надо инициировать проведение общена-
родного референдума за отмену повышения 
пенсионного возраста. Обязательно! Это то, 
с чем мы шли. Это та надежда, которую люди 
на нас возлагают, что всё-таки нам удастся 
этот вопрос решить. А я убеждена, что это 
нам удастся сделать.

А.Г. АРХИЦКИЙ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Брянского обкома КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ 
в Брянской областной думе

Уважаемые товарищи! В докладе Ивана 
Ивановича Мельникова несколько раз 
прозвучали Брянск, Брянская область. 
Позвольте мне несколько слов сказать о 
той ситуации, которая сложилась в нашем 
регионе. 

Уважаемые товарищи! Накануне вы-
боров политолог Борис Кагарлицкий в од-
ном из интервью предсказал, что «Единая 
Россия» за Уралом оконфузится, но за счёт 
центра России, Брянска (он назвал именно 
наш областной центр), её результаты будут 
выправлены. 

Информацию о готовящихся фальсифи-
кациях мы знали заранее, и черпали её из 
разных источников, не только информа-
ционных. Поэтому во время подготовки к 
выборной кампании этого года постарались 
охватить партийной агитацией и проехать 
с предвыборной программой КПРФ бук-
вально всю Брянскую область. Мы пока-
зали избирателям масштабы катастрофы 
за десятилетия правления капитализма, 
стёртые с лица земли сотни деревень и сёл 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Г. АРХИЦКОГО
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Брянщины, превращённые в руины более 
тысяч предприятий, совхозов, образова-
тельных и социальных учреждений. Для 
нашего партизанского края такая разруха 
и обезлюживание в сочетании с колючей 
проволокой «Мираторга» уж больно напо-
минает события фашистской оккупации. 

На общем фоне молчания других поли-
тических партий наши мероприятия вос-
принимались как яркие информационные 
вспышки, которые, безусловно, привлекли 
внимание населения региона. Мы действи-
тельно видели и чувствовали поддержку 
людей. Но это чувствовала и власть. Оче-
видно, что была дана команда обеспечить 
требуемый результат голосования любыми 
способами, даже противозаконными.

Поэтому, несмотря на видеофиксацию, 
власть, подключив весь административный 
ресурс, пошла напролом. По опыту прошлых 
выборных кампаний мы не строили никаких 
иллюзий и понимали, что будет серьёзная 
борьба. И мы к ней были готовы. Стара-
лись наносить как можно больший урон 
«Единой России», защищать свой результат. 
Благодаря иногда отчаянной работе наших 
товарищей на УИКах и оперативной работе 
аппарата ЦК, в каждый день выборной трёх-
дневки удалось зафиксировать на видео 
резонансные нарушения. 

Однако на этот раз масштаб выборных 
манипуляций, фальсификаций был зашка-
ливающим и с уголовным подтекстом. Каза-
лось бы, всё или почти всё было зачищено 
для очередного триумфа партии власти, от-
сеяны практически все неугодные кандида-
ты. Но это только на первый взгляд. Мы же 
с вами знаем истинное отношение избира-
телей к «Единой России». Лишь только стала 
поступать информация о том, как голосуют 
дальневосточники и сибиряки, а их пред-
почтения явно противоречили установке 
власти выдать «на госдумовские гора» 350 
мандатов для «Единой России», началась 

массированная корректировка результатов 
волеизъявления, которая завершилась аб-
солютно нереальным голосованием на дому 
и наглыми, циничными вбросами на УИКах 
под ЦИКовскую видеосъёмку. 

А как могло случиться, чтобы партия 
«Единая Россия», при одном упоминании 

которой мои земляки ругают-
ся и плюются, набрала столь 
высокий процент поддержки? 
Этому есть веские основания. 
Известно, как трудно с полич-
ным поймать жульё на избира-
тельных участках. Ещё труднее 
добиться наказания, если за 
него горой стоит нынешняя 
политика, административная 
система, сплошь представлен-
ная партией таких же жуликов 
и воров, в чьих интересах она 
действует.

На нынешних выборах ЦИК 
признал 12 фактов вброса 

бюллетеней, три из них, к сожалению, брян-
ские. В первый день голосования на УИК 
№475 в Клетне отправили нашего наблю-
дателя на выезд. Члены комиссии устроили 
вброс бюллетеней с переодеванием. И в 
течение 40 минут 9 раз вбросили в урны 
для голосования пачки бюллетеней – около 
400 штук, превратив свою работу в насто-
ящий цирк и тем самым опустив процедуру 
всероссийского голосования в глазах из-
бирателей до клоунады. 

Позднее стало известно имя одной из 
таинственных незнакомок в капюшоне. В 
кадр попала в настоящий момент отстра-
ненная председатель УИКа Жинжикова. 
Она возглавляет отдел культуры админи-
страции района, является волонтером, в 
том числе была и волонтером при голосо-
вании по Конституции. Это я говорю для 
того, чтобы было понятно, кто совершает 
подобные фальсификации, не боясь под-
ставиться под уголовную статью, надеясь, 
что их отмажут. Попробовали придумать 
бредовую отговорку: мол, это они просто 
запутались, привезли много бюллетеней из 
выездного голосования и решили опустить 
их в стационарную урну. Отмазка пока не 
сработала. 

Не успел улечься резонанс после Клет-
нянского вброса, как на УИК №699 в 
Новозыбкове засветились ещё две жули-
коватые подружки. Их диалог стал одним 
из колоритнейших мемов трёхдневного 
выборного мошенничества. Я боюсь, при-
знается одна из них, не решаясь бросить 
бюллетень. – Лен, ты дура, возмущается 
другая, берёт у неё часть бюллетеней и лич-
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ным примером «делай как я» опускает их в 
урну. Фраза: «Лен, ты дура» стала символом 
выборов в Брянской области. Той самой 
Леной оказалась Гапеева, сотрудница 
местного детсада №13, к слову, носящая 
высокое звание «Воспитатель года». В итоге 
зампредседателя комиссии Полянова была 
отстранена, а вот председатель сейчас на-
ходится в больнице.

Нарушения были многочисленные, 
затрагивающие всё многообразие вы-
борного процесса, вплоть до ТИКов и Из-
бирательной комиссии Брянской области, 
где грязь фальсификаций подвергалась 
отмывке результатов и их чистовой кор-
ректировке в лучших традициях мафиозно- 
криминальных структур. То, что фаль-
сификации выявлены в разных уголках 
области, показывает, что проводились они 
повсеместно, были массовыми, носили 
системный характер. Очевидно, что без 
взаимодействия органов исполнительной 
власти и избиркомов такие нарушения 
выборного законодательства, классифи-
цирующиеся статьями Уголовного кодекса, 
были бы невозможны.

Кроме этих, зафиксированных на видео 
случаев вбросов, которые мы считаем уго-
ловно наказуемыми, существует ещё рав-
ное количество подлинных доказательств 
организованности фальсификаций. Мы 
завалили жалобами правоохранителей о 
массовом голосовании на дому. Но ни один 
результат голосования не отменён, даже 
на участке, где было обнаружено почти 
пять сотен бюллетеней в переносном 
ящике. Это нельзя считать нормальным, 
но Избирательная комиссия посчитала 
по другому.

Мы сообщали о двойных списках изби-
рателей, о явных признаках «каруселей», о 
давлении на членов комиссии, на наблюда-
телей от КПРФ, даже о нападении на них, 
о нарушениях правил подсчёта, как итоги 
выборов в зафиксированных протоколах 
заменялись в пользу «Единой России».

Но вернёмся к тем вбросам, которые 
были зафиксированы камерами видео-
наблюдения. Три комиссии, чуть ли не в 
полном составе, их наблюдатели наблю-
дали, некоторые комментировали, кто-то 
смеялся, но никто не препятствовал вбро-
сам, и это нельзя назвать случайностью. 
Случайностью является то, что попалось 
всего три комиссии. Действия этих УИК (а 
это несколько десятков человек) говорят 
как раз о том, что это явление для них, ско-
рее, обыденно, не выходящее из ряда вон. 
Из всех участников только одна женщина 
испытала страх и не хотела участвовать 

в преступлении, а остальные улыбались, 
подначивали, а в лучшем случае просто 
отводили глаза.

Конечно, на примере трёх УИК, с лёгко-
стью нарушивших Уголовный кодекс, нельзя 
делать вывод, что все 100 процентов комис-
сий занимались вбросами, но утверждать, 
что фальсификации случились лишь только 
на трёх этих участках, это дальше от истины, 
и такой вывод не поддаётся логике.

А из отписок, которые правоохрани-
тельные органы присылают нам, следу-
ет, что власти решились на очередную 
авантюру. Утверждать, что они решили 
оставить безнаказанными всех пой-
манных с поличным фальсификаторов, 
ещё рано. Но как ещё можно объяснить 
перенаправление заявлений и жалоб из 
Прокуратуры, Следственного комитета в 
облизбирком? И как расценить сообще-
ние Следственного комитета, что уголов-
ные дела по фактам преступлений до сих 
пор не возбуждены?

То, что расследование не будет быстрым и 
эффективным, было ясно с самого начала. 
В таких делах есть немало рисков у право-
охранителей выйти на самих себя или на 
очень больших начальников. Но замять 
скандал федерального масштаба – это уж 
слишком. Мы не дадим и не позволим им 
отмазать фальсификаторов, тем более, что 
эту ситуацию взяла на контроль депутатская 
группа ЦК КПРФ, которая должна к нам в 
скором времени приехать.

Логика команды фальсификаторов по-
нятна. Не для того они растили способный 
на любое преступление и подлог контин-
гент, чтобы сейчас напугать их уголовным 
преследованием. Выборов впереди ещё 
много и проверенные кадры пригодятся. 
Мы будем добиваться, чтобы Прокуратура 
и Следственный комитет не бездейство-
вали, а выполняли свою работу, завели 
уголовные дела, тщательно расследовали 
эти позорные события и привлекли к ответ-
ственности всех участников, их кураторов, 
независимо от должностей и родственных 
связей.

Мы считаем, что расследование долж-
но быть скорым и честным, а наказание 
суровым для всех, кто приказывал, кто 
вбрасывал, кто закрывал глаза. Мы 
требуем отставки организаторов фаль-
сификации выборов. Это значительно 
оздоровит политический климат на Брян-
щине, превращённой в последние годы в 
«картофельный султанат», с криминаль-
ными порядками, которым позавидует 
любая мафия. Здесь я цитирую Геннадия 
Андреевича.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Г. АРХИЦКОГО
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Самый главный итог выборов в том, что 
избиратели увидели, что только КПРФ в 
Брянской области осталась единственной, 
реальной политической оппозиционной 
силой. И партийная организация прошла 
это нелёгкое испытание буквально в дина-
мической обстановке, и выстояла.

От имени коммунистов и жителей Брян-
ской области благодарю Геннадия Андре-
евича Зюганова за ту информационную 
поддержку, которую он оказал нам в самые 
тяжёлые моменты, в видеовыступлениях, 
на брифингах с жёсткой критикой Бого-
маза, которые обрели дополнительную 
убийственную силу на телеканале «Красная 
Линия», они уже давно разобраны на цитаты 
и гуляют в соцсетях Брянской области.

Благодарю за своевременную поддержку 
ресурсами Юрия Вячеславовича Афонина, 
за помощь в подготовке выборов Ивана 
Ивановича Мельникова, за методическую 
помощь благодарю специалистов юридиче-
ской и организационной служб ЦК КПРФ.

Спасибо, уважаемые товарищи! Вместе 
мы сила – мы победим!

Г.А. Зюганов: Хочу обратить внимание на 
следующее. Орловская область была перед 
войной и в войну огромным регионом. Это 
моя родная сторона. Брянская область 
входила туда. Но после того, как фашисты 
растрепали практически всех, там ни одного 
моста не уцелело. От Орла уцелел один дом, 
на который водрузили флаг «За Родину, за 
Сталина!». Отделили Брянскую область, она 
многострадальная, но возрождалась, строи-
лась. Там в своё время был губернатором 
Лодкин, которого мы поддерживали. Сейчас 
туда пришел деятель вроде бы и с лицепри-
ятной фамилией Богомаз, но, вообще-то, 
он занялся такой грязной работой, что 
правильно Мельников подчеркнул, что мы 
требуем его немедленной отставки. Более 
омерзительной картины в центральной 
русской области трудно себе вообразить.

Товарищи, я хочу обратиться к Пленуму, 
ко всем, кто нас смотрит.

Речь идёт не о фальсификаторах, речь 
идёт о преступниках. Ни в одной стране 
мира меньше 10 лет за такое преступление 
не дают. Это воровство не голосов, а воров-
ство полномочий. Это незаконный захват 
власти, использование в корыстных целях 
своих возможностей.

Мы в первый же день выборов, когда 
увидели эти сюжеты из Клетни, послали 
туда своих журналистов. И вместе с на-
шей командой, с Новиковым, Афониным, 
Машей Дробот, срочно собрали пресс-
конференцию. Мы показали видеофильм, 

как это непосредственно происходит в 
Брянской области. Вы знаете, этот сюжет 
меня просто шокировал. Я много видел 
безобразий, но чтобы такое происходило 
в классической русской области, политой 
кровью, в районе, где несколько десятков 
деревень фашисты сожгли вместе с жителя-
ми, там сплошная Хатынь. И на этой святой 
земле появляется Богомаз вместе со свои-
ми подельниками, и область превращается 
в криминальную клоаку.

Читаю, Брянск, 31 мая, «РИА Новости». 
Цитирую, «Супруга губернатора Ольга Бого-
маз, глава крестьянского фермерского хо-
зяйства, в минувшем году заработала более 
978 миллионов рублей, с доходом 1 млрд 
378 млн рублей она была на третьем месте 
в рейтинге самых богатых жён российских 
госслужащих, по версии Forbes.

Если посмотреть результат – это султанат. 
Это уже не выборы. Мы Клетнянский район 
показывали, и фильм отправляли, в том чис-
ле и в ЦИК. Сидят десять человек во главе 
с полицейскими, руководителями и суют в 
урну бюллетени – и по сей день никакой 
реакции. И превратили всё в криминальную 
клоаку.

Официально обращаюсь к Администрации 
Президента, к руководству «Единой России», 
к нашим коллегам по Думе, и настаиваю 
на срочном создании комиссии для рас-
следования ситуации, которая разлагает 
Брянскую область.

Если это можно здесь, на святой земле, 
то и везде можно?

С моей точки зрения, это не фальсифика-
ция, это грубейшее преступление, которое 
должно быть расследовано, и должен быть 
показательный суд, чтобы больше ничего 
похожего не было у нас в стране.

У нас было время, когда Ельцин у меня со 
своими подельниками украл в Татарстане 
600 тысяч голосов. Я прошёл все суды, 
от районного, городского, до Верховного. 
Верховный Суд мне вернул эти голоса. 
Я понимал, что это такое, хотел пример 
показать. Но тут же все видят, все знают, 
видеоряд есть и так далее. Поэтому мы 
должны отстоять.

Я прошу всех на местах обсудить этот 
факт и высказать свое отношение к такого 
рода проявлениям. Мы должны обратиться 
и к Президенту. Мы не можем допустить, 
чтобы разлагались сёла и области и на них 
наживались, появлялись жёны с такими 
доходами, непонятно, каким образом за-
работанными. Видимо, он сам крышует 
весь этот бизнес. Поэтому здесь надо разо-
браться детально.
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Н.Г. БАРЫШНИКОВА, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Томского обкома КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном собрании 

Томской области

Уважаемые участники Пленума! 
Передаю горячий товарищеский привет 

от коммунистов Томской области, наших 
сторонников и единомышленников! 

В Томской области было два уровня выбо-
ров – в Государственную Думу и в Думу об-
ласти. Вся избирательная кампания шла по 
книге Николая Носова «Незнайка на Луне». 
Великий писатель, видимо, предупреждал 
нас о том, что нас ждёт, если развалится 
Советский Союз. 

Эта кампания была самой тяжелой, самой 
грязной за период последних 15-20 лет. Мы 
ожидали, что будет нелегко, но всё равно 
оказались не готовы к тому, что происходи-
ло в период этих выборов. На полную мощь 
был включён административный ресурс, в 
ход пустили всё, чтобы удержаться у власти: 
от отказа в регистрации нашему кандидату 
по 15-му округу Максиму Забелину до во-
оруженных нападений на агитаторов наше-
го кандидата по 9-му округу Павла Юденко. 
Ежедневно приезжали вооруженные от-
морозки и под угрозой расправы забирали 
агитационный материал, каждый день мы 
обращались в полицию, это продолжалось 
до дня голосования. 

Невозможно быть к этому готовым, не-
возможно выиграть честному, порядочному 
человеку, если против него играют краплё-
ными картами. Поэтому мы не признали ито-
ги этой избирательной кампании. На засе-
дании областной избирательной комиссии 
я выступила с политическим заявлением, а 
наш представитель с решающим голосом 

Юрий Анатольевич Погудин выступил с осо-
бым мнением и приобщил его к протоколам. 

Тем не менее, в этих условиях нам удалось 
существенно улучшить свои результаты. Мы 
получили на 10% больше голосов в Госдуму 
по сравнению с 2016 годом – 22,5%, на 7% 
увеличился результат в областную Думу – 
мы взяли 24,4%. Впервые выиграли округ 
в областную Думу, и, что немаловажно, глу-
боко вниз опустили ЛДПР – в 2016 году мы 
были на 3-м, кое-где на 4-м месте. Сейчас в 
областной Думе создана фракция в составе 
семи депутатов-коммунистов, средний воз-

раст наших депутатов – 39 лет. 
Явка в этом году в Томской 

области на 8% выше, чем в 
2016 году, но всё равно была 
недостаточной – 40%. Трудно в 
таких условиях противостоять 
фальсификациям и админи-
стративному ресурсу. 

Партия власти привела своих 
избирателей на выборы, а про-
тестно настроенные граждане 
пришли не все. В результате 
мы имеем большинство пред-
ставителей «Единой России» и 
в областном парламенте, и в 
Государственной Думе. 

Не буду подробно останавливаться на 
том, что происходило 17 сентября и в после-
дующие дни голосования, на ненормальных 
цифрах надомного голосования. У нас есть 
около 72 участков, где в 2–3 раза больше 
бюллетеней «надомников», чем в стацио-
нарных урнах. Имело место массовое откре-
пление людей: заставляли открепляться от 
своих округов, выезжать на другие, лишаясь 
возможности проголосовать за кандидатов-
одномандатников. 

Отмечу, что все участники избирательной 
кампании на территории Томской области 
вели себя очень активно. У нас разверну-
лась целая «баннерная война». Кандидаты 
от «ЕР» впервые за все годы массово и ак-
тивно работали на округах. Главам админи-
страций была дана команда – сделать всё, 
чтобы обеспечить партии власти нужный 
результат. И многие пошли на всё. 

Ни одна наша жалоба не была удовлет-
ворена, в судебных исках отказано, про-
куратура вообще не считает нужным давать 
нам ответы на обращения. Предоставить 
материалы видеонаблюдения нам отка-
зались. С телефонным терроризмом нет 
возможности бороться, на это прокуратура 
также не отреагировала. 

Ещё одно слабое звено – члены ко-
миссии с правом решающего голоса. Их 
перекупают, внедряют своих. Из их числа 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.Г. БАРЫШНИКОВОЙ
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только небольшой процент действительно 
отстаивает интересы партии, а не просто 
пришёл подзаработать. Их необходимо 
очень жёстко отбирать, и конечно, у партии 
должен быть простой способ отзыва таких 
членов комиссий. 

Мы понимаем, какие вызовы нас ждут 
впереди, к чему нам необходимо готовиться. 

Поделюсь некоторыми выводами по ре-
зультатам работы нашего избирательного 
штаба с 2020 года по настоящее время. Мы 
штаб не распустили, и будем продолжать ра-
ботать. Почему с 20-го? Потому что именно 
прошлогодняя избирательная кампания 
муниципального уровня предопределила 
ход и итоги избирательной кампании этого 
года. А также наши успехи и поведение 
партии власти. В прошлом году на выборах в 
Думу города Томска нам удалось подобрать 
сильную молодую команду и выиграть шесть 
одномандатных округов. «Единая Россия» 
не получила большинства, и они серьезно 
перепугались. Кандидаты от КПРФ и само-
выдвижденцы, кто активно 
вёл избирательную кампанию 
в прошлом году, но не прошёл 
в городскую Думу, были вы-
двинуты нами в Думу области. 
Те депутаты, кто прошёл в 
городскую и районную Думы, 
были выдвинуты в партийном 
списке. Мы объединились с 
представителями движений 
«За новый социализм!» и «Ле-
вый Фронт». И этой сильной 
командой пошли на выборы. 
Сформировали в каждой тер-
риториальной группе сильные 
команды во главе с кандидатом-одноман-
датником. Мы выдвинули 67 кандидатов, 
средний возраст которых составил 43 года. 
Таким образом, работа в сентябре 2020 
года не завершилась, а, наоборот, усили-
лась. Фракция КПРФ в городской Думе 
активно работает каждый день с избира-
телями, на округах, в соцсетях. И это стало 
серьезным вкладом в результат, который 
мы получили в этом году. 

Работа строилась в одной команде: 
кандидаты-одномандатники работали на 
голоса за партию, «списочники» – за одно-
мандатников. 

Приезд Юрия Афонина и Павла Грудинина 
в Томск произвёл фурор. На тех округах, где 
прошли встречи с Павлом Николаевичем и 
Юрием Вячеславовичем, у нас самые высо-
кие проценты за партию. Выражаю огром-
ную благодарность за поддержку, для нас, 
регионов, отдаленных от Москвы, приезд 
руководителей партии и известных людей 

очень значим, и всегда дает положительный 
эффект, как для партийного актива, так и 
для жителей региона в целом. 

Хорошим итогом избирательной кампа-
нии является приход новых товарищей в 
партию, и её организационное и кадровое 
укрепление. 

В завершение своего выступления по-
здравляю всех с наступающим Днём 
Комсомола, Днём Великой Октябрьской 
социалистической революции! 

В.Ф. РАШКИН, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Московского горкома КПРФ, 

депутат Госдумы ФС РФ

Уважаемые товарищи! В Москве в этом 
году проходили выборы в Государствен-
ную Думу, ещё в двух округах довыборы 

в Московскую городскую Думу и в одном 
районе выборы в местное самоуправле-
ние. Как бы три уровня – 15 депутатов 
выбирались.

И, конечно, (это было и в докладе Мель-
никова, и Геннадий Андреевич высказался) 
всё это было накрыто экспериментом с 
дистанционным электронным голосова-
нием, как «шапкой Мономаха», который 
уже власть использовала на выборах в 
Московскую городскую Думу 2019 года. И 
мы, в общем-то, понимали, что это за зверь.

Результаты выборов в Москве, не могу 
ни сказать про них. Если брать традицион-
ное голосование, бумажные бюллетени на 
участках, то в 6-ти округах из 15-ти побе-
дили кандидаты от Компартии Российской 
Федерации. В одном округе в Московскую 
городскую Думу выиграла Багина Дарья, 
первый секретарь Комсомола. Она пер-
вый раз участвовала в выборах, первый 
раз набрала команду, замечательную, 
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прекрасную, освоила эту технологию и 
выиграла. И 8 округов из 15 в органы 
местного самоуправления также были 
выиграны нашими товарищами.

По партийным спискам в 10-ти из 15-ти 
избирательных округов КПРФ опередила 
«Единую Россию», это в Москве. По всей 
Москве Компартия Российской Федерации 
опередила «Единую Россию», получив 29,6% 
голосов против 29,4% у «Единой России». 
Москва и москвичи выразили доверие и 
проголосовали за КПРФ и за кандидатов 
от Компартии Российской Федерации. Это 
уже устойчивая тенденция, начиная с 2019 
года, когда мы тоже выиграли. 

Но с учётом этого фальсификата (ДЭГ на-
зывается) – 22,67% получила Компартия и 
36,9% получила «Единая Россия». Да, у нас 
три мандата в Государственную Думу, но 
это по спискам. За КПРФ проголосовало 
на полмиллиона больше москвичей, чем 
это было 5 лет назад. За этим стоит упорная 
работа, ежедневная работа, потому что 
вы все прекрасно знаете, что выборы за 
три-четыре месяца не делаются. То есть де-
факто мы в Москве победили, а де-юре по-
бедила «Единая Россия», эти воры и жулики 
украли у Компартии минимум 10 мандатов 
депутатов Госдумы и объявили победу во 
всех 15 округах.

«Единая Россия» после фактического по-
ражения на выборах депутатов в Москов-
скую городскую Думу 2019 года, опираясь 
на решение ЦИК по проведению экспе-
римента с дистанционкой, сделала ставку 
на фальсификацию результатов выборов 
депутатов Государственной Думы. Они пре-
красно понимали, что в Москве победить 
«Единой России» без фальсификации не-
возможно. Они не могли ничего сделать, 
абсолютно. Поэтому пошли во все тяжкие. 
Применили весь «букет» (но его давно уже 
не было в Москве, даже я немного был по-
дуспокоен) фальсификаций и нарушений, 
которые были наработаны за предыдущие 
годы. Это и дискредитация в средствах 
массовой информации, вновь выпустили на 
РЕН ТВ, на НТВ два фильма, дискредитирую-
щие наших кандидатов в депутаты и меня, в 
частности. Задержание на встречах канди-
датов в депутаты и избирателей, массово, 
просто подходит полиция, берет под руки и 
в автозак, и дальше в РУВД, а дальше либо 
штраф, либо отсидка. 

Выдвижение кандидатов-однофамиль-
цев. Уже Иван Иванович говорил об этом 
в своём докладе. Из 15 кандидатов было 8 
однофамильцев от «Коммунистов России». 

Воровство и порча агитационных мате-
риалов, надомное голосование, вбросы. В 

общем, весь «букет» нарушений. И самое 
страшное, конечно, в технологии фальси-
фикаций, уважаемые друзья, это дистан-
ционное электронное голосование. Знали 
ли мы, что это такое? Да, знали. Принимали 
ли меры для того, чтобы эту технологию и 
фальсификацию не допустить? Да, принима-
ли. Но иллюзий у нас никаких не было. И на 
сегодняшний день противоядия против этой 
беспредельной технологии фальсификации 
мы не нашли. К сожалению, не нашли. 

2024 год, друзья мои, это выборы прези-
дента. Президент, уже заслушав Панфилову 
(Центральную избирательную комиссию), 
одобрил эту технологию дистанционного 
электронного голосования. И они выска-
зались, что в 2024 году 80% граждан Рос-
сийской Федерации должны проголосовать 
электронным способом. 

Вы многие не знаете, что это такое. А в 
принципе (Иван Иванович говорил об этом 
в своём докладе) это такой «чёрный ящик», 
где члены избирательных комиссий ничего 
не могут сделать, хотя мы их туда направ-
ляли, где весь подсчёт голосов проходит с 
помощью секретных кодов, засекреченных 
ФСБ, где два айтишника считают результаты 
голосования, и невозможно туда забраться. 
Как Сергей Павлович Обухов сказал, это 
можно сравнить с ящиком из под бананов, 
в котором внутри лежит калькулятор. Вот и 
всё. И доступа к нему нет. Просто нет! 

Поэтому одна из главных задач, я считаю, 
и у нас, как у партии и у депутатов Госдумы, 
убрать дистанционное электронное голо-
сование из законодательства как класс. 
Там других механизмов противодействия 
нет. Можно надомному голосованию про-
тиводействовать, можно поймать и бить по 
морде тех, кто переписывает протоколы. Но 
технологии дистанционного электронного 
голосования нет противоядия на сегод-
няшний день. И айтишники, и специалисты 
сказали, что его просто не существует в 
природе.

Поэтому наша борьба на сегодняшний 
день должна быть направлена на то, чтобы 
убрать дистанционное электронное голосо-
вание из выборного законодательства. Да, 
мы подали 32 иска в суды, и эти иски пошли. 
Уже три иска рассмотрены. Мы не питаем 
иллюзий, что мы там выиграем. Мы знаем 
современное законодательство, знаем, 
«чего изволите» – их суд так работает. Но 
мы пройдём все эти вертикали, дойдем и 
до Верховного Суда, и до Конституционного 
Суда, в том числе и до суда в Страсбурге. На-
деемся, что там мы можем добиться правды 
о том, как работает это дистанционное 
электронное голосование в России. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Ф. РАШКИНА
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Законодательные инициативы. Если не 
против, я бы попросил вас, все субъекты 
федерации от фракций выдвинуть законо-
дательные инициативы. Мы сейчас в Гос-
думе подготовили закон (и на этой неделе 
будем вносить его) о том, чтобы вычистить 
это электронное голосование из законо-
дательства. Вносите законодательные 
инициативы, мы вам разошлем образцы 
этого закона. Московская городская Дума 
уже вышла с такой инициативой. Давайте 
забросаем Госдуму этими инициативами. 

Социальные сети. Рассказывать, пока-
зывать, раздевать этих воров и жуликов, 
у которых колоссальные возможности 
фальсификаций результатов голосования. 
Это надо делать, и мы это делаем. 

И улица. За две недели в Москве репрес-
сировали 106 человек, Геннадий Андреевич 
об этом сказал. Да, за две недели 52 че-
ловека оштрафовали на суммы от 10 тыс. 
рублей до 250 тыс. рублей только за то, 
что люди пришли на встречу с депутатами 
Государственной Думы. Да, 10 человек уже, 
Геннадий Андреевич, у нас отсидели по 10 
суток. Но знаете, что меня порадовало. Люди 
отсидели 10 суток, вышли, получили кви-
танции по штрафам и сказали: мы теперь в 
три-четыре-пять раз сильнее будем бороться 
против этой власти. (Аплодисменты). Они 
зарядились там, и меня это радует. 

Но нам необходимо, я считаю, все-таки ис-
кать какие-то новые формы уличной борьбы, 
потому что даже встреча с депутатами Госду-
мы, видите, как оборачивается для актива. 
Обобщить, может быть, свой и междуна-
родный опыт борьбы на улицах, и внедрять 
его у нас. Мы улицу, как правильно сказал 
Владимир Иванович, не можем отдать нико-
му. Мы должны там присутствовать.

В России, где более 20 лет у власти в 
качестве президента находится господин 
Путин, уже окончательно сформировался 
авторитарный, ближе уже к диктаторскому, 
режим единоличного управления страной 
с опорой на силовые структуры. Особенно 
это стало видно после принятия поправок к 
Конституции. Мы это видим. Даже Володин 
на первом заседании высказался, поправ-
ляя, якобы, Геннадия Андреевича, о том, что, 
вот вы вошли во власть, депутаты от КПРФ, 
и оппозиции не должно быть там. Грызлов 
высказывался, что Госдума – не место для 
дискуссий. А Володин говорит, что там не 
должно быть оппозиции. Не получится у них. 
Но тенденция-то видна. Что делать?

Мы считаем, что необходимо бороться 
против системы в целом, не разделяя Пу-
тина, его правительство, «Единую Россию», 
силовые структуры, его министров. Это всё 

представители и защитники класса капита-
ла, класса буржуазии. Это одна команда! И 
мы знаем, что на этих выборах и Путин, и 
Шойгу, и Лавров, и министры, и правитель-
ство, и губернаторы – все работали на «Еди-
ную Россию», чтобы у неё было конституци-
онное большинство. Поэтому бороться надо 
против всей системы, не исключая никого, 
Путина в том числе! (Аплодисменты). Надо 
бороться за гражданские, демократические 
свободы: свободу слова, свободу мирно, 
без оружия собираться на улице в форме 
митингов и шествий. Ещё Иосиф Виссарио-
нович Сталин после войны высказывался, 
что буржуазия выбросила демократические 
свободы на обочину истории, больше некому 
поднять флаг демократии, кроме социали-
стических и коммунистических партий. Вот 
у нас это же случилось. 

Бороться и защищать своих. Я высказы-
вался о том, что у нас Андрей Левченко, сын 
Сергея Георгиевича Левченко, больше года 
сидит в застенках в Москве, в «Матросской 
тишине». Эта сволота держит человека в 
застенках ни за что. Ни за что! Мы как-то 
волной прошли с протестами, волной прош-
ли по сбору подписей депутатов, чтобы его 
освободили. Я считаю, что надо делать это 
постоянно, на всех форумах, на всех улицах, 
во всех высказываниях, на всех заседани-
ях, пленарных в том числе, и заседаниях в 
субъектах федерации: «Руки прочь от Андрея 
Левченко! Он сидит незаконно!». Если со-
гласны, давайте это сделаем в ближайшее 
время. Нам надо давить, как говорит Ген-
надий Андреевич, душить постоянно! Посто-
янно это делать! Мы готовы это делать, мы 
это делаем в Москве, в том числе и выходя 
к Администрации Президента, и возле Госу-
дарственной Думы. Везде! И обращаемся, 
в том числе в Прокуратуру.

Далее, бороться за социальные права. 
Да, это наше святое дело. Бороться с дис-
танционным образованием, а оно опять уже 
на нас накатило. Родители Москвы это уже 
почувствовали, они сейчас опять просят 
нас выйти на улицу, дать им возможность 
выйти массово, сопротивляясь, потому что 
все эти ковидные дела в первую очередь 
бьют по детям, и снова их будут загонять на 
дистанционное образование. 

Борьба с ДЭГ, мы уже говорили об этом, 
вообще с электронным концлагерем. 

Московский городской Комитет Комму-
нистической партии Российской Федера-
ции – это сильная, боевая, нацеленная на 
победы партийная организация, готовая 
для дальнейшей борьбы за реализацию 
Программы КПРФ.

Всем желаю оптимизма и новых побед!
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С.И. КАЗАНКОВ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ,  

член Бюро 
Марийского рескома КПРФ, 

депутат Госдумы ФС РФ,  
генеральный директор 

мясокомбината «Звениговский»

Добрый день! С 2000 года я возглавляю 
Народное предприятие «Звениговский», 
про которое вы все знаете благодаря 

Геннадию Андреевичу. Он регулярно озву-
чивает успехи этого предприятия. И, дей-
ствительно, есть чем гордиться, потому что 
работников у нас более 4 тысяч, зарплата у 
работников села более чем 54 тыс. рублей 
при средней у нас в Республике Марий 
Эл – около 20 тыс. руб. Конечно, люди гор-
дятся, что работают у нас. У нас более 800 
магазинов, 200 тысяч свиней, 150 тонн 
колбасы каждый день продаем, 100 тонн 
молока. В общем, предприятие сильное. И 
поэтому и Компартия тоже гордится этим 
предприятием.

На прошлых выборах у нас в Марий Эл 
за КПРФ было 27%, это был номер один 
в то время в Российской Федерации. И 
само собой, что мы хотели улучшить по-
казатели на выборах 2021 года. В ходе 
прошлой выборной кампании я победил 
действующего депутата Госдумы Россий-
ской Федерации, это был всего один округ 
на нашу страну. И поэтому в этот раз меня 
уже поставили самовыдвиженцем. Начи-
ная с января этого года, нашли местного 
олигарха (забегая вперед, скажу, что он 
потратил десятки, может быть, даже сотни 
миллионов рублей на выборную кампа-
нию, однако продул выборы). С января 
месяца начали во всех телепередачах 
показывать его и хвалить. Он вместе с 
главой открывает какой-то детский садик, 
едут проверять дорогу, которая построена 
на федеральные деньги, во всех газетах, 
на всех радиостанциях звучало: Кожанов, 

Кожанов, Кожанов, его раскручивали до 
самых последних дней предвыборной 
кампании. И у него даже «крышу снесло», 
по-другому не могу сказать, потому что 
он открыто на встрече с ветеранами тру-
да заявил, что вся власть от Бога, и, как 
говорят евреи, увидел начальника – надо 
поклониться. Ну, народ это ему припом-
нил, конечно.

Основной удар пришёлся всё-таки по 
предприятию. Во-первых, «наехали» на 
моего отца, первого секретаря Марий-

ского рескома, за то, что он 
проводил коренное улучшение 
земель. У нас был проект ре-
культивации земель, и часть 
песчаной супеси по просьбе 
агрономов и местных жителей 
он вывез на укрепление до-
роги, которая ведёт на клад-
бище. Ему приписали, что это 
кража. Он говорил: как же я 
украл, если я выгоды не полу-
чил? И тут местные жители 
подкузьмили, они написали 
письмо в суд о том, что благо-

даря этому деянию у нас есть возможность 
доехать до своих усопших. И судья говорит: 
о, кража в пользу третьих лиц. И отцу дали 
полтора года. Но полтора года условного 
срока – это не смешно на самом деле, это 
болезненно. Кроме того, был сильный на-
езд на предприятие. По четырем участкам, 
у нас раньше за совхозом, когда я ещё 
был маленький, было поле, и там были 
болота. Мы там построили коровники, 
свинарники, телятники и мясокомбинат. 
И вот мы построили здание, ввели его в 
эксплуатацию, платим налоги, а сейчас 
говорят: раз было болото – значит, земля 
федеральная. И через суд они выиграли, 
потребовали снести наши телятники, ко-
ровники, вернуть болоту прежний вид, и 
нам вынесли решение заплатить штраф в 
Министерство природных ресурсов. И ког-
да дело вышло в Нижегородскую область, 
слава богу, там судья принял решение, что 
дать нам законное право, которое мы про-
сили – выкупить землю с обременением 
и сохранить предприятие. Но пока ещё по 
трем делам давление продолжается. Они 
требуют снести предприятие. 

Чтобы я не прошёл в депутаты, они сде-
лали такое интересное дело: поставили 
спойлера, полного тёзку моего отца наш-
ли – Казанкова Ивана Ивановича, то есть 
в бюллетене он как раз надо мной стоял. 
Даже на информационном стенде не было 
его фотографии. А везде шла такая ин-
формационная политика, что сын пошёл 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.И. КАЗАНКОВА
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против отца. И бабушки меня оговорили: 
да, Сергей ещё молодой, он успеет, надо 
за Ивана Ивановича голосовать. И нам 
пришлось сотни людей, наших совхозных 
пенсионеров, сотни жителей Йошкар-Олы 
вывозить в деревни, посёлки и объяснять, 
что это на самом деле хитрая игра, что на 
самом деле Иван Иванович Казанков, на-
стоящий, он на выборы не идёт, это было 
сложно. А того «липового» Казанкова, 
кстати, вам интересно, может быть, увезли 
в Турцию, потому что ему стало стыдно. И 
чтобы он не стеснялся, его спаивали там 
всё это время. И только после выборов он 
вернулся в Россию. 

Нарушений было множество. Для того, 
чтобы людям донести информацию о том, 
что у меня есть спойлер, мы через жере-
бьёвку выиграли площади в газетах, там, 
где было платное, заплатили, заключили 
договора. Мы хотели разместить там ин-
формацию, что у меня есть спойлер. Так вот, 
они отказались размещать информацию о 
том, что у меня есть спойлер. Мы писали в 
ЦИК, а ЦИК игнорировал эту информацию. 
В то же время мой конкурент, используя в 
агитационных материалах фотографии се-
наторов Марий Эл, всех уважаемых людей 
Марий Эл, открыто агитировали голосовать 
за моего конкурента, а ЦИК опять не реа-
гировал, говорил, что ну, это не хорошо он 
поступает, да, вы правы. Но, однако меры 
ЦИК не принимал. 

Глава республики за две недели до выбо-
ров организовал прямую линию, на которой 
стал «поливать грязью» и предприятие, и 
меня. Правда, обвинения были идиотские, 
прямо говорю. Он обвинял меня в том, что 
я редко бываю в Совете Федерации. Ну, 
конечно, я работаю в Госдуме, я депутат 
Госдумы. Обвинил меня в том, что не дал 
колбасы бесплатно сенаторам, когда прово-
дил в Совете Федерации День Марий Эл. Я 
думаю, сенаторы не бедные люди, они могут 
себе сами колбасы купить. В общем люди 
поняли, что идёт наезд на меня ни за что. 

Как бы там ни было, хочу поблагодарить, 
во-первых, Геннадия Андреевича, Юрия 
Вячеславовича, потому что проблем было 
много, и они всегда подключались к их 
решению. Владимир Иванович Кашин на-
писал целую статью в нашу газету «Совхоз 
«Звениговский», люди с удовольствием её 
читали. Ну, и, конечно, благодарность Павлу 
Николаевичу Грудинину. Вы представляе-
те, к его приезду во всех домах культуры 
нашей республики одновременно стали 
проводить ремонт. Всё, мы его принять не 
можем, пусть едет обратно. И тогда он по 
нашим бульварам эти два километра шёл 

4 часа, потому что тысячи людей приехали, 
а сколько тысяч людей в этот день были на 
улицах, все бежали к нему и фотографиро-
вались. Это была «бомба»! Это очень хорошо 
сыграло в нашу пользу.

Про работу. Вот смотрите, мы говорим, 
что в деревне мы проигрываем, потому 
что в деревне люди живут, плохо сообра-
жающие, а в городах мы выигрывали. На 
самом деле обратите внимание, в городах 
у нас есть баннеры, в деревнях баннеров 
нет. В городах есть интернет, в деревнях 
интернета нет. Мы раздаем газеты, я сам 
раздаю. Когда я хожу по многоэтажкам, у 
меня 200 газет в час раздаётся. Когда я 
раздаю на улицах и в торговых центрах – 
60 газет. Правда, ведь больше не раздать, 
потому что нет такого количества людей. А 
если ехать в деревню, там ведь из трёх до-
мов два заколоченных. Получается, за один 
час только 5 газет раздаю. И, конечно, мы 
в деревню не ездим раздавать газеты. По-
этому люди за нас не голосуют, нас не видят. 
И мы придумали, что мы едем на рынки. У 
нас в Марий Эл 27 рынков, они каждый день 
в неделю в каком-то населённом пункте. 
И мы ходим по рынку и раздаем газеты. 
Я, кроме этого, раздаю визитку со своим 
сотовым телефоном, чтобы любой человек 
в случае возникновения проблемы, мог ко 
мне дозвониться и постараться решить эту 
проблему. Вот здесь у нас, у коммунистов, 
срабатывает, что мы не любим писать за-
просы, потому что возникает ощущение 
коллаборационизма, что мы сотрудничаем с 
администрацией. На самом деле правильно 
требовать от власти, чтобы они делали на-
роду то, что требуется. А они пишут отказ 
нам, что лимит исчерпан, идите вы нафиг. 
И вот здесь у меня всё это в базе данных. 
Как раз в октябре мы приступаем к важной 
части. Сейчас формируются бюджеты, и мы 
теперь ежедневно по 30 обращений пишем 
в прокуратуру с требованием, чтобы адми-
нистрация на 2022 год включила…

Общаться с людьми очень важно. Именно 
рынок – это наше всё. В городах я хожу в 
торговые центры, в деревнях на рынки. И 
вы не поверите, а, может быть, поверите, 
примерно половина жителей республики 
знает меня в лицо. Каждого второго мужика 
я держал за руку. И, конечно, они ко мне от-
носятся с уважением. Поэтому в Марий Эл я 
набрал более чем 50%, кандидат от партии 
власти 17%. За КПРФ набрали более чем 
36%, «Единая Россия» – 33%. 

Надеюсь, что в следующий раз показатели 
у вас будут такие же, а, может быть, вы меня 
за пояс заткнете и научите работать.

III (ОКТЯБРЬСКОГО) 

СОВМЕСТНОГО 

ПЛЕНУМА 

ЦК И ЦКРК КПРФ



33

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf.ru/library/org

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

То есть речь идет о том, что их друзья, их 
подписчики увидели тот контент, который 
создавался в предвыборный период, и, 
естественно, имели возможность с ним 
ознакомиться, его оценить и распростра-
нить далее. Очевидно, если мы прибавим 
к этой цифре данные по соцсетям (ТикТок, 
Инстаграм), то можно смело судить, что 
большинство населения, которое активно 
пользуется интернетом, это люди, которые 
были охвачены нашей агитацией. И по мне, 

это действительно, неплохой 
результат. И речь не идёт о 
красивом слове «блогерство», 
это серьёзная политика через 
самые современные методы 
агитации, которые нам сегодня 
доступны, через интернет.

Наряду с партийной газе-
той, наряду с телеканалом 
«Красная Линия», я считаю, это 
неплохой дополнительный за-
дел, который удалось внести в 
нашу общую партийную работу 
в рамках всей страны.

Безусловно, эта работа не 
проводилась абсолютно само-

стоятельно, она на разных уровнях коррек-
тировалась руководством партии в пользу 
большего конструктивизма, в пользу того, 
чтобы она была более полной и обстоя-
тельной. И, на мой взгляд, к этому удалось 
прислушаться и сделать работу лучше. Но 
получилось ли это сделать по-настоящему, 
конечно, оценивать не мне, оценивать пар-
тии. Но, тем не менее, есть цифры, которые 
могу оценить, в том числе и я.

По моему призыву к интернет-аудитории, 
на специально созданные интернет-ресур-
сы удалось собрать более 17 тыс. наблю-
дателей. Конечно, эта цифра абсолютно 
некорректна, потому что основной мой 
призыв к аудитории звучал: не оставляй-
те анкету, а находите адреса и телефоны 
местных отделений КПРФ, приходите, не 
ждите, что мы сами к вам будем звонить 
и обращаться. У вас есть руки, ноги, есть 
желание что-то изменить, и, значит, нужно 
идти до конца.

И, конечно, какое количество на самом 
деле пришло и помогло, сказать сложно. 
Но, очевидно, речь идёт об очень широкой, 
большой аудитории наблюдателей и чле-
нов комиссий. Очень интересный момент, 
что после самих выборов, буквально на 
следующий день посыпался шквал обра-
щений из различных регионов страны с 
сообщениями, звонками, у кого были теле-
фоны, и возмущением моих соратников и 
подписчиков, которые говорили: Николай, 

Н.Н. БОНДАРЕНКО, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

секретарь 
Саратовского обкома КПРФ, 

депутат Саратовской 
 областной думы

Во-первых, хочу выразить благодарность 
руководству партии за то, что предоставило 
мне возможность сегодня перед вами вы-

ступить. И, конечно, я хотел рассказать вам 
о той работе, которую я, как коммунист, как 
кандидат в депутаты проделал на выборах 
в Государственную Думу. 

В самую первую очередь речь идёт о 
борьбе в одномандатном округе. Но, в силу 
объективных обстоятельств, основная моя 
работа проходила в интернете, потому что 
интернет-ресурсы, социальные сети имеют 
свою специфику. И, к счастью, или, к со-
жалению, но более 90% моих подписчиков 
и интернет-аудитория – это люди, которые 
проживают по всей стране и далеко за пре-
делами моей родной Саратовской области. 

Всем наверняка знакома фраза Влади-
мира Ильича Ленина о том, что настоящая 
политика начинается там, где миллионы. 
И если взять работу интернет-ресурса, 
который я веду на ютуб-канале «Дневник 
депутата», благодаря системной и упорной 
работе за всего лишь выборный трёхмесяч-
ный период он показал абсолютно рекорд-
ные результаты. Вы просто вдумайтесь, 49 
миллионов просмотров! И это не разговор 
о кошечках или бутербродах. Это агитация 
за наши партийные, идеологические про-
граммные пункты и задачи. Это, безуслов-
но, очень серьёзная, на мой взгляд, цифра, 
из которой следует множество различных 
выводов. Ведь по статистическим данным, 
более одного миллиона моих зрителей 
сделали репосты на свои страницы в со-
циальных сетях. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.Н. БОНДАРЕНКО
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нам после выборов деньги предлагали, но 
мы же шли туда не за деньгами, мы шли по 
твоему призыву, мы шли за победой КПРФ, 
чтобы жуликов и воров поставить на место. 
И это говорит о том, что эта аудитория очень 
серьёзным образом мотивирована. С этой 
аудиторией нужно продолжать региональ-
ным и местным комитетам работать. И, 
собственно, это будет хорошее пополнение 
наших партийных рядов либо в качестве 
членов партии, либо наших сторонников. 
Я считаю, что это достаточно уверенный и 
убедительный результат.

Можно ли было сделать лучше? Безуслов-
но! Но работа в одномандатном округе, где 
я выдвигался, не позволяла уделять этому 
большее количество времени. Вы лучше 
меня знаете, насколько это каторжный, 
титанический труд. Что такое 3-4 встречи 
в день, по полтора, по два часа перекри-
кивать провокаторов. Иной раз просто фи-
зически не остается возможности уделять 
этому большее внимание.

Между тем, выборы в моем одноман-
датном округе в Саратовской области, 
безусловно, как и по всей стране, были 
максимально грязными, и выборами это 
назвать нельзя. Это бесконечный процесс 
фальсификаций и назначений. Иной раз 
я слышал в кулуарном разговоре наших 
товарищей, что нужно больше наблюдате-
лей. Это логично, если мы не берём в рас-
чёт ситуацию, что наблюдателям не дают 
читать бюллетени, что наблюдатели пишут 
жалобы, снимают на видео, а на них машут 
рукой и говорят, что идите в наш суд, суди-
тесь с нами, но у вас ничего не получится. 
И сейчас, находясь в судах, мы в принципе 
видим подтверждение этих слов.

И, очевидно, что вот эта украденная по-
беда, вот эти массовые фальсификации, 
вот эти отстранения наблюдателей и членов 
комиссий, это не самые вопиющие итоги. И 
мало какие регионы сегодня могут похва-
статься жуткой картиной о 100-процентной 
явке на избирательные участки, со 100-про-
центным результатом за «Единую Россию». 
Даже Чечня отошла от этой практики, но в 
Саратовской области пытаются всеми име-
ющимися возможностями отстранить меня, 
моих товарищей от законных мандатов, от 
депутатских полномочий. И, собственно, 
мы видели эти страшные проявления, в 
том числе, и в ходе прошедшей выборной 
кампании.

Половина моего избирательного штаба 
сидела за решёткой на протяжении трёх 
дней, пока шли выборы. Не только мои 
доверенные лица, члены вышестоящих 
комиссий ночевали в тюрьме. Это же про-

сто абсурдно! То есть, у них задача: идти 
контролировать, решать проблемы. Люди, 
облечённые высокими полномочиями, 
были задержаны, в наручниках доставлены 
в застенки режима и там брошены на не-
сколько дней. Вот так проходили выборы в 
моём одномандатном округе. Безусловно, 
можно и нужно говорить о том, что выбора 
в принципе не было бы, если бы партия не 
заступилась и позволила бы осуществить 
ту политическую расправу, которую они 
чинили и готовили.

Несколько судов проходили на протяже-
нии выборной кампании о признании меня 
экстремистом за распространение запре-
щённых материалов. Если бы Геннадий Ан-
дреевич не вмешался в этот процесс, я бы 
до конца выборов не дошёл. И эту фальшь, 
эту фальсификацию мы не смогли бы за-
печатлеть, увидеть и обличить в очередной 
раз власть. Так что за это, конечно, огром-
ная благодарность. На нашу региональную 
власть это очень серьёзным образом по-
влияло, поднапугало их.

Дополнительно усилил нас приезд Павла 
Николаевича Грудинина. Павел Николаевич 
увидел, насколько высока наша поддержка 
внутри региона. И, действительно, в этой 
ситуации есть, чем гордиться.

Между тем, как бы власть ни хотела от-
нять у нас голоса, отнять у нас мандаты по 
спискам КПРФ, вычистить в ноль, но этого 
им не удалось. На сегодняшний момент 
наше Саратовское отделение КПРФ входит 
в десятку регионов страны по увеличению 
абсолютных голосов за партию. Мы на 13-
ом месте по вкладу абсолютных голосов 
за партию, а Саратовская область далеко 
не самый многочисленный регион по на-
селению.

Безусловно, та грязь, которая лилась с 
экранов НТВ, с экранов федеральных теле-
каналов, РЕН-ТВ, «России 1», где из меня 
делали врага страны, что я против Крыма, 
что я навальнист, что у меня какие-то там 
баснословные доходы, конечно, это вызов, 
но, тем не менее, по данным социологиче-
ских опросов, им не удалось в полной мере 
население обмануть и возмутить.

Мне удалось помочь ряду региональных 
комитетов выездом за пределы своего 
округа, так как очевидно, что большое ко-
личество соратников проживает в других 
регионах: в Хакассии, в Новосибирске.

В заключение я хотел бы выразить слова 
благодарности всем тем, кто нас поддер-
живал, всем тем, кто помогал, это очень 
круто. Я в свою очередь готов к ответной 
помощи, поддержке, обращайтесь. Будем 
вместе обязательно бороться и победим!
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Р.И. КОНОНЕНКО, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Санкт-Петербургского 

горкома КПРФ,  
руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном собрании 

Санкт-Петербурга

Уважаемые товарищи!
Анализируя первые итоги избиратель-

ных кампаний и в Государственную Думу, 

и в Законодательное Собрание Санкт-
Петербурга, подумалось, что у нас сейчас 
не все молодые коммунисты знают, в чем 
отличие ликвидаторов от отзовистов. От-
зовисты – в своё время в РСДРП выступали 
за отзыв депутатов социал-демократиче-
ской фракции из Государственной Думы. 
Ликвидаторы выступали за отказ партии 
социал-демократов от всех практически 
непарламентских методов борьбы.

Получилось так, что у нас нашлись и те, 
и другие партийные организации. Часть 
начала говорить, что вот, мол, дескать, 
выборы полностью сфальсифицированы, 
давайте откажемся от мандатов, поскольку 
эти выборы нечестные, зачем нам брать 
эти нечестно полученные мандаты, мол, их 
должно быть намного больше. Нашлась и 
другая крайность, которая в лучших тради-
циях ликвидаторов начала говорить о том, 
что, мол, Центральный Комитет объявил 
Всероссийскую акцию протеста, зачем нам 
эти митинги, пикеты, мы, дескать, и так уве-
личили представительство в Законодатель-
ном Собрании Санкт-Петербурга более чем 
в два раза, не будем никуда ходить.

И в этой связи, мне кажется, большим 
подспорьем стало заявление Президиума 
Центрального Комитета КПРФ «Махина-
торам не убить тягу трудящихся к спра-
ведливости и социализму!». И оно стало 

большим подспорьем в этой разъяснитель-
ной работе, поскольку там каждое слово, 
каждая формулировка достаточно чёткая, 
выверенная, демонстрирует, с одной сто-
роны, принципиальность, с другой стороны, 
сдержанность и выдержку.

Да, конечно, нам удалось увеличить 
число голосов, поданных за партию на 
выборах в Государственную Думу на 86,5 
процентов, по сравнению с 2016 годом, 
или на 122 тыс. избирателей. На 73 с лиш-
ним процента мы увеличили число голосов 
на выборах в Заксобрание. Но надо пони-
мать, что этот результат получен в условиях 

электоральной «тартупи», так 
называют избирательную 
систему Санкт-Петербурга, 
метко её так прозвали.

Наверное, слышали исто-
рию, когда против одного 
известного политика было 
выставлено два кандидата – 
спойлера. Они поменяли имя 
и фамилию, поменяли внеш-
ность. Чтобы понимать, что 
такое петербургская избира-
тельная система, один из этих 
кандидатов – спойлеров был 
бывший председатель тер-

риториальной избирательной комиссии. 
Он же в 2019 году был председателем 
избирательной комиссии муниципального 
образования.

Выборы в Петербурге прошли, чтобы 
вы понимали, на фоне противостояния 
исполнительной власти города с властью 
законодательной, поэтому совершенно 
причудливые картины на некоторых округах 
у нас складывались, когда этот админи-
стративный ресурс работал против «Единой 
России», за ЛДПР, например, или за «Новых 
людей». И совершенно невиданные доселе 
были случаи, совершенно сюрреалисти-
ческие картины, когда наблюдатели от 
«Единой России» боролись вместе с нами за 
честные выборы, когда они писали возму-
щенные жалобы, возмущенно добивались 
справедливости и пытались предотвратить 
вбросы. Конечно, такого ещё у нас никогда 
не было.

Может быть, вы видели видео на пресс-
конференции, которое показывал Дмитрий 
Георгиевич Новиков, когда председатель 
избирательной комиссии, понимая, что ему 
не удается обеспечить результат, который 
ему был задан, просто сломал избира-
тельную урну, превозмогая сопротивление 
полицейского, раскидал по участку бюлле-
тени, смешал избирательные бюллетени 
из сейф-пакетов и из стационарных урн, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Р.И. КОНОНЕНКО
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из переносных ящиков, и, даже лежа на 
полу, когда полицейский его скрутил, он всё 
ещё продолжал раскидывать бюллетени по 
участку, пытаясь добиться того, чтобы вы-
боры на этом избирательном участке были 
признаны недействительными.

Удалось нам прорваться в подвал одной 
из районных администраций, где шло пере-
писывание избирательной документации. 
Участковая избирательная комиссия вме-
сто того, чтобы идти в территориальную 
избирательную комиссию, ушла в подвал, 
который расположен там же, и там сидели 
спокойненько, под охраной полиции, и с по-
мощью Орготдела районной администрации 
переписывали бюллетени.

Туда ворвались, кстати, и кандидаты-еди-
нороссы, против которых переписывали, 
потому что там переписывали в пользу 
ЛДПР, они были очень сильно возмущены. 
Наш член горизбиркома туда прорвался. 
Примерно 20 председателей участковых 
избирательных комиссий сидели там и что-
то писали, писали новые протоколы. Когда 
они увидели, что кто-то к ним ворвался, они 
заплакали. Эти женщины начали плакать и 
говорить, что мы не сами это сделали, нас 
заставили.

Была попытка вызвать полицию, была 
попытка вызвать рабочую 
группу Центризбиркома – ни-
кто не приехал. Эти женщины 
успокоились, увидели, что 
ничего не происходит, собрали 
документы, собрали перепи-
санные протоколы, понесли 
их в территориальную изби-
рательную комиссию. Вот так 
у нас бывает!

Украли у нас несколько одно-
значных чётких побед по одно-
мандатным избирательным окру-
гам в Законодательное Собра-
ние и в Государственную Думу. 
Ольга Архиповна Ходунова у нас однозначно 
выиграла выборы по одномандатному изби-
рательному округу в Государственную Думу. 
Она потратила (я сейчас посчитал) средств в 
133 раза меньше, чем кандидат от «Единой 
России». Беспардонно, нагло всё переписали 
и переделали. Даже есть видео. Разложен-
ные бюллетени по стопкам, на участке самая 
большая стопка за Ходунову, за единоросса 
намного меньше. Объявляют, что Ходунова – 
3, Романов – 700. Видео есть, жалобу подали, 
избирательная комиссия жалобу отклоняет, 
говорит, что идите в суд. Но мы же прекрасно 
знаем, чем заканчиваются эти суды.

Возвращаюсь к нашим отзовистам. Вла-
димир Ильич Ленин в своё время, давая 

им отповедь, писал: «Вы заучили обрывки 
большевистских словечек и лозунгов, но 
понять в них вы ровнехонько ничего не по-
няли… При острой и усиливающейся реак-
ции в партии трудна всякая работа, но как 
ни велики трудности, а добиться достойного 
парламентского представительства всё же 
возможно».

Я убежден, что итоги прошедшей избира-
тельной кампании стали таким шагом на 
пути к этому достойному парламентскому 
представительству, который в свою очередь 
станет очередным шагом на пути к победе.

А.В. ЛЕСКИН, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Самарского обкома КПРФ, 
заместитель председателя 

Самарской губернской Думы

Уважаемые товарищи!
Одновременно с выборами в Госдуму 

в Самарской области проходили выборы 
депутатов в Самарскую губернскую Думу. 
Поэтому хотел бы выразить огромные сло-

ва благодарности Центральному Комитету 
за всю ту помощь, которая дала нам воз-
можность охватить особым вниманием 47 
ТИКов и 1802 УИКа.

Вот интересная цитата: «Хватит им и двух 
мандатов». Именно так высказался один 
областной чиновник в начале июня 2021 
года, когда пытался привить КПРФ ком-
плекс неполноценности, и тем самым он 
прогнозировал итоги выборов в Самарскую 
губернскую Думу. Мы, коммунисты Самар-
ской области, заявили: да, он прав, мы двух 
кандидатов проведём, одномандатников 
именно в Государственную Думу, а в губерн-
скую Думу мы намерены провести никак не 
менее девяти товарищей. 
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Мы провели областную партийную кон-
ференцию по выдвижению кандидатов, 
которых рассмотрели и утвердили на девя-
ти заседаниях Кадровой комиссии. Были 
предложены пять кандидатов в Госдуму и 
выдвинуты 25 кандидатов по одномандат-
ным округам, 78 товарищей по спискам в 
губернскую Думу. 

Сформировали штабы по выборам в каж-
дом округе, укрепили юридическую службу, 
комсомольцы привели за руку 30 студентов с 
юрфака, это очень усилило нашу работу, и обу-
чили полторы тысячи новобранцев – наблю-
дателей, членов комиссий с совещательным 
голосом. Мы тесно взаимодействовали с про-
ектом «Красный контроль», 10 агитационных 
бригад сформировали на базе комсомола и 
активно помогали и партии, и кандидатам по 
распространению агитационного и информа-
ционного материала. Редакция газеты «Трудо-
вая Самара» заранее увеличила свои тиражи 
и выпустила почти миллион экземпляров. 
Плюс, четыре специальных выпуска газеты 
«Правда» общим тиражом для Самарской 
области 420 тысяч экземпляров.

Буржуазная власть не согласовывала 
проведение массовых мероприятий. Ну, что 
же, не хочет – не надо. Поэтому мы пошли 
по другому пути. Сделали упор на работу у 
проходных около заводов. Каждое утро на-
чинали с этого мероприятия, кубы ставили, 
постоянные пикеты у проходных заводов и 
предприятий, а вечером шли на вечерние 
встречи в каждый двор. Несколько раз про-
водили масштабные автопробеги, использо-
вали всё бесплатное эфирное время и печат-
ные площади, полученные по жеребьёвке.

Было выкуплено дополнительное эфир-
ное время на шести самых массовых по 
охвату радиостанциях. Хорошо показала 
себя реклама у лифтов, яркая, броская, она 
обращала на себя внимание жителей 1,5 
тысяч высоток. Вся область по возможности 
была окутана цепью придорожных банне-
ров. Самарский обком выпустил несколько 
видов буклетов и брошюр.

Коммунисты Самарской области энергично 
боролись за честный результат. Активно помо-
гали нам в этом комсомол, Движение Николая 
Николаевича Платошкина «За новый соци-
ализм», созидательное Движение «Русский 
лад», Женское движение «Надежда России», 
«Левый фронт», «Союз советских офицеров».

Все здравомыслящие люди прекрасно 
понимают, что выборы не были честными 
и демократичными. «Единая Россия» орга-
низовала систему искажения волеизъяв-
ления народа. Административный ресурс 
укрепили трёхдневным голосованием и 
тотальной мобилизацией зависимых групп 

избирателей, в результате 17 сентября 
на избирательных участках выстроились 
огромные очереди из сотрудников муни-
ципальных предприятий. Плюс ещё, про-
исходил массовый подвоз бюджетников, 
несмотря на то, что сохраняются ковидные 
ограничения. Область у нас сейчас просто 
«горит» в этом плане.

Вызывала вопросы сохранность бюлле-
теней во время трёхдневного голосования, 
где огромное количество желающих про-
голосовать на дому. Я думаю, что новому 
составу юридической группы ЦК совместно 
с нашими юристами, мы поможем, надо 
подумать, как это ограничить. Я всё-таки 
считаю, что домашнее голосование – это 
особая льгота, её надо подтверждать доку-
ментально: либо больничным, либо справ-
кой об инвалидности.

Было составлено более 300 жалоб от на-
ших наблюдателей на грубые нарушения. 
Юридическая служба обкома инициировала 
и приняла участие в шести судебных заседа-
ниях. Стоит отметить, что обращения наших 
кандидатов в полицию просто фиксирова-
лись и правоохранители никак не реагирова-
ли на них. Буржуазная власть на этих выборах 
продолжала слушать исключительно себя, и 
была занята лишь спасением своих позиций. 

По итогам выборов за КПРФ в Самарской 
области проголосовало 263 тысячи изби-
рателей. Мы прибавили по отношению к 
прошлым выборам 40 тыс. голосов избира-
телей. Обращаю внимание, уважаемые то-
варищи, что фейковая партия «Коммунисты 
России» оттянула на себя 45 тыс. голосов, это 
ровно один депутатский мандат в Самарскую 
губернскую Думу, который мы с вами, к сожа-
лению, потеряли, так как по несовершенной 
системе распределения «Империале» этот 
мандат достался «Единой России».

По результатам выборов два наших то-
варища, Калашников Леонид Иванович 
и Матвеев Михаил Николаевич, избраны 
депутатами Госдумы по одномандатным 
округам. Это, наверное, то, о чём говорил 
чиновник. И ещё два депутата избраны в со-
ставе региональной группы: Останина Нина 
Александровна и Авдеев Михаил Юрьевич. 
10 наших товарищей избраны депутатами 
Самарской губернской Думы, шесть по 
результатам голосования за партию и че-
тыре по одномандатным округам. Фракция 
КПРФ в Госдуме получила подкрепление в 
15 человек, а Самарская губернская Дума 
увеличила фракцию КПРФ в два раза. 

Но реальные результаты голосования за 
нашу партию и за наших кандидатов на-
много выше. Буквально чуть-чуть, сотня, две 
сотни голосов не позволили нам забрать 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. ЛЕСКИНА
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ещё три одномандатных округа, ещё по 
одному, четвертому округу, сейчас уже идут 
судебные разбирательства.

Сегодня буржуазная власть повсеместно 
утверждает, что результаты «Единой Рос-
сии» получены законным путём. Однако, и 
результаты опросов на выходе с избира-
тельных участков, и нарушения в ходе голо-
сования и при подсчёте голосов позволяют 
нам говорить о том, что итоги выборов в 
Самарской области были искажены.

Мы будем добиваться справедливого на-
казания всех, кто подтасовывал результаты. 
Да, манипуляции «Единой России» пока при-
несли ей большинство в Государственной 
Думе и Самарской губернской Думе, но этот 
результат не должен никого ослеплять, это 
их «пиррова победа».

По итогам этих выборов мы заявляем 
партии власти, что народ не с вами, а народ 
против вас! Коммунисты Самарской обла-
сти продолжают борьбу за интересы трудя-
щихся, за честные результаты выборов. Мы 
добьёмся достойной жизни и уверенности в 
завтрашнем дне для граждан нашей страны! 
Вместе мы победим!

О.А. МИХАЙЛОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Коми рескома КПРФ, 

депутат Госдумы ФС РФ

Здравствуйте, дорогие друзья!
На выборах в Республике Коми КПРФ 

последние шесть лет показывала систе-

матический рост результатов. Если в 2015 
году наш результат по выборам в Госсовет 
был 7,4 процентов голосов, в 2016 году на 
выборах в Госдуму был 12,49 процентов, 
то уже на выборах в Госсовет в прошлом 
году был почти 15 процентов, а в этом году 
почти 27 процентов. Таким образом, мы 

улучшили свои результаты по сравнению 
с 2016 годом в 2,2 раза, а по сравнению с 
2015 годом – в 3,6 раза. Нам удалось по-
бедить в Ижемском районе в этом году, в 
городе Сыктывкаре, в столице Республики 
Коми, в городе Воркуте. Считаю, что это 
неплохой результат, особенно если учесть, 
что Республика Коми никогда не входила в 
так называемый «красный пояс».

В 90-е годы жители Коми активно под-
держивали Ельцина и так называемые 
реформы, а в 2000-е годы мы постоянно 
боролись за второе место с ЛДПР. Власть в 
лице «Единой России» очень вольготно себя 
чувствовала, но теперь это уже, конечно, 
не так. В последние годы произошла дегра-
дация системы управления республикой, 
которая начата была ещё Гапликовым и 
продолжается сейчас при человеке, на-
зывающем себя главой Республики Коми, 
Уйбе. Естественно, это нам на руку, мы раз-
ворачиваем свою работу очень активно.

Геннадий Андреевич тоже неоднократно 
подчёркивал, что борьба на избирательных 
участках – это игра в долгую, победа – это 
результат работы на длительном времен-
ном отрезке.

После неудачных кампаний 2015-2016 
годов для нас, мы определенным образом 
перегруппировали свою работу, пере-
группировали наши местные отделения, 
возобновили связи с общественными ор-
ганизациями разнообразного толка: как 
экологического, регионалистами, так и па-
триотического направления. Создали круп-
ную коалиционную систему, и естественно 
уже вместе таким образом действовали и 
на выборах в этом году.

Очень правдиво и очень 
принципиально, я считаю, 
Геннадий Андреевич вчера от-
метил, что у «Единой России» не 
было никакой реальной пред-
выборной программы. Но по-
мимо этого у них не было ника-
кого реального лозунга, ника-
кого посыла в эту кампанию, то 
есть у нас в Республике Коми 
в лозунг был: «Мы – Единая 
Россия!» Ну, замечательно, это, 
конечно, здорово, но каким об-
разом это ассоциируется с тем, 
что вы хотите избирателям ска-

зать. Это, кстати, касается и других партий. 
Ни одна из партий не смогла сформировать 
действительно образ будущего, к которому 
хотелось бы стремиться, в отличие от КПРФ. 
Мы с этим делом справились.

Второй момент, который я также хотел 
бы отметить, это постановка очень четких 
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лозунгов. Может быть, они были в нашей 
Республике даже в некоторой степени про-
вокационного плана, но, тем не менее, они 
привлекали внимание жителей, они привле-
кали внимание к нам, к нашей Программе, 
к нашим предложениям. И естественно это 
всё тоже в нашу копилку упало.

Мы также всё время старались навязывать 
свою повестку, то есть, не просто комментиро-
вать какие-то действия власти, то, что проис-
ходит со стороны «Единой России» или Уйбы, а 
мы старались свою повестку продвигать, свои 
предложения вносить, их комментировать и 
таким образом создавать свое информацион-
ное поле, которое, естественно, очень хорошо 
ложилось на те чаяния и требования людей, 
которые они высказывали.

В связи с этим нам, естественно понадо-
билось развивать свои средства массовой 
информации. Понятное дело, что у нас есть 
федеральные партийные издания, регио-
нальные газеты. Я, например, считаю, что 
для усиления нашей агитации, пропаганды 
нам необходимо создавать параллельные 
средства массовой информации, которые 
формально не будут относиться к партии, но 
при этом будут нашу повестку продвигать. 

В Коми Республике это, скажем, такое из-
дание как «Новая Республика», это паблик в 
социальной сети, на ютуб-канале, которое 
периодически выпускает разного рода 
ролики, которые очень хорошо восприни-
маются жителями. Важно прямое общение 
с гражданами, с жителями путём социаль-
ных сетей, ютуб-канала. Вы тогда никогда 
не выпадете из информационного поля, то 
есть, постоянно будете на связи, отвечая 
на вопросы в прямом эфире. Это действи-
тельно то, что ценят избиратели, потому что 
большинство депутатов и чиновников, как 
правило, стараются скрываться от своих 
избирателей, не ведут с ними нормальную, 
полноценную беседу. А в этом смысле мы с 
вами должны быть на контрасте с ними, то 
есть мы должны постоянно быть на связи с 
нашими избирателями.

Дальше. Я обратил внимание на то, что 
среди всех выступающих очень мало было 
сказано о работе с избирательными ко-
миссиями. Понятное дело, что наблюдателя 
всегда могут вышвырнуть с участка, могут 
создать ему препоны для осуществления 
своих полномочий, но у нас с вами ведь 
есть члены комиссий с решающим голосом, 
в каждой комиссии. Мы их стараемся вво-
дить, они, соответственно, пять лет должны 
там работать, в этих комиссиях.

К сожалению, очень часто происходит, что, 
назначив члена комиссии, мы теряем с ним 
связь. И в течение этих пяти лет он только 

в избирательных кампаниях участвует, мы 
иногда потом не знаем, кто является нашим 
членом избирательной комиссии с правом 
решающего голоса. А ведь они выполняют 
очень важную функцию, они непосредствен-
но взаимодействуют и на избирательных 
участках с избирателями, и с бюллетенями 
и со всеми остальными делами.

Поэтому мы, например, в эту кампанию 
полностью обновили связь со всеми чле-
нами избирательных комиссий, провели 
специальный семинар для них. Специально 
посмотрели, кто из них в этих мероприятиях 
участвует для того, чтобы понимать, есть 
ли те, кто утратил связь с партией, которые 
обязательно должны быть заменены, чтобы 
они не могли попасть в комиссию в следую-
щий раз. И, естественно, работа с членами 
комиссий с правом совещательного голоса 
тоже проводилась.

И последний момент, который я бы хотел 
отметить.

Понятное дело, что «Единая Россия», бо-
рясь за власть, ни в коем случае не соби-
рается конкурировать с точки зрения про-
грамм, с точки зрения обсуждения каких-то 
злободневных вопросов. Единственное, на 
что они рассчитывают, это фальсификация, 
обдуривание избирателей и такой вот на-
глый беспредел, который они проводили 
в Москве и в других регионах Российской 
Федерации. 

Поэтому я считаю, что партия, регио-
нальные местные отделения должны бо-
лее активно работать с инфраструктурой 
противника. Что я здесь имею в виду? У 
них есть сетки, разного рода структуры, в 
которые необходимо внедряться, получать 
информацию изнутри и, естественно, это 
всё публиковать. У нас, скажем, в про-
шлом году такая ситуация была, мы смогли 
внедрить своего человека в штаб Уйбы на 
выборах главы Республики Коми. Он нам 
стабильно информацию поставлял, и мы 
могли, собственно говоря, с ней работать.

В этом году мы вообще внедрили челове-
ка в сетку по скупке голосов избирателей, 
который естественно там прошёл, записал 
всё на аудио. Через некоторое время мы 
это опубликовали. Естественно, после этого 
начали работать с правоохранительными 
органами. Понятное дело, что реакции 
правоохранительных органов здесь не 
будет, они, в общём-то, не очень активно 
хотели бы в этом деле поучаствовать.

Но информационная кампания, которая 
вместе с этим началась, она ударила по их 
инфраструктуре. Эта скупка не получила 
того самого распространения, на которое 
они рассчитывали.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.А. МИХАЙЛОВА
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Уважаемые товарищи! У меня время 
заканчивается. Я хочу пожелать всем 
вам уверенности. Да, жулики и воры у нас 
много мандатов и голосов в эту кампанию 
отобрали, но мы с вами партия крепкая. Я 
уверен, что мы в борьбе всё равно победим 
за «Социалистическую, Сильную и Свобод-
ную Россию!».

Н.И. ОСАДЧИЙ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Краснодарского крайкома КПРФ, 

депутат Госдумы ФС РФ

Уважаемые товарищи! Нет никакого со-
мнения в том, что на сентябрьских выборах 
мы, Коммунистическая партия Российской 
Федерации, одержали явную уверенную 
идеологическую и морально-психоло-
гическую победу. Партия опиралась не 

только на какой-то чистый протест, как 
считают некоторые «эксперты», но и на свою 
системную созидательную программу, 
которая привлекала граждан, убеждала их, 
отвечала их ожиданиям.

Мы в Краснодарском крае это особенно 
ясно ощутили ночью с 19 на 20 сентября, 
когда увидели, что, несмотря на все безоб-
разия административной машины власти (в 
полицию, в Следственный Комитет и в проку-
ратуру нашим штабом направлено более 400 
заявлений, и будут ещё, эта работа продол-
жается), первый полученный с УИК результат 
был в нашу пользу: и за КПРФ, и за нашего 
кандидата по одномандатному округу.

КПРФ прибавила на Кубани, по сравне-
нию с 2016 годом, 187 тысяч голосов, и в 
итоге это было 437 тысяч.

Примерно 150 участков – чистая по-
беда над «Единой Россией» и ещё столько 

же – равновеликие показатели. Более 28 
процентов за партию дали город Ейск и 
Щербиновский район, 26,5 процентов – 
Западный округ Краснодара, более 25 – 
Ленинградский район.

Ещё цифра. На Федеральной территории 
«Сириус» мы получили 25,6 процента: в раз-
резе УИК – 26 процентов, 25, 24, 26, и так 
далее. При этом официальный результат 
«Единой России – 36 процентов…

Это, конечно, – позитив. Однако, цити-
руя Владимира Маяковского, «дрянь пока 
что мало поредела, дела много – только 
поспевать».

Сегодня соотношение сил в законода-
тельных органах государственной власти 
таково, что ни трёхдневку, ни «надомное 
голосование» партия власти не отменит, 
потому что знает: проиграет. Тогда, наряду 
с нашими инициативами по отмене этих 
норм, наряду с уличным давлением, нужно 
искать и оттачивать конкретные мето-
ды практического противодействия. И 

всесторонне подкреплять это 
направление работы.

Учитывая данное обстоя-
тельство, наш краевой штаб, 
состоящий в основном из 
молодых активистов и наших 
кандидатов 30-40 лет, сосре-
доточил главные усилия и ре-
сурсы кампании на обучении 
наблюдателей, на организа-
ции контроля и наблюдения.

Мы ещё в прошлом году на 
выборах в гордуму Красно-
дара убедились, что при пра-
вильной и энергичной работе 
мы выходим за 20 процентов 
(и можем брать одномандат-

ные округа). Здесь, помимо всего прочего, 
было хорошее взаимодействие с левыми 
движениями – «За новый социализм» и 
«Левый фронт».

Этот же подход, но в более широком 
масштабе, мы продолжили и в минувшей 
кампании: там, где не хватало собственных 
сил актива КПРФ, на помощь приходили 
беспартийные активисты, особенно – пред-
ставители ДЗНС. Наиболее яркий пример 
такого сотрудничества – это Анапа. Про-
тивник был вынужден прибегнуть к актам 
физического устрашения, насилия по от-
ношению к нашим товарищам!..

Объективно трудность работы – в том, что 
половина избирателей на Кубани прожива-
ет (точнее – числится) в сельской местности, 
где печальна демографическая картина, 
мало молодёжи, и велика зависимость 
жителей от местных князьков-феодалов. 
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Здесь сложно находить кадры для корпуса 
наблюдателей, а присылать их в большом 
количестве из Краснодара – значит осла-
бить центр.

Помимо села, есть и другие территории, 
где сил местного актива недостаточно.

И тогда родился такой способ, как то-
чечное укрепление ТИК. Даже один наш 
представитель, будучи принципиальным и 
грамотным, на целом ряде территорий смог 
обеспечить положительный результат. Весь-
ма доказательный пример – город-курорт 
Геленджик (22,8 процента – за КПРФ, в том 
числе – победа на 15 УИК из 47), а ранее 
здесь мы получали 6-8 процентов.

Считаем, что в ближайшее время партия 
должна построить (достроить, донастроить) 
свою избиркомовскую «вертикаль», зам-
кнув членов ТИК именно на региональ-
ные, а не на местные штабы и обеспечив 
этим представителям партии определенные 
материальные условия (транспорт, финан-
совая поддержка). Возможно, следует об-
судить принципы направления и размеры 
траншей, включая зарплатные, из ЦК в 
регионы.

Член территориальной комиссии должен 
быть не формальным представителем 
КПРФ, но организатором, ответствен-
ным за подбор, обучение наблюдателей и 
членов участковых комиссий от партии. В 
этом случае он сможет брать на себя ответ-
ственность и за итоговый результат всей 
кампании на территории данного района.

И ещё несколько предложений.
Первое. Важно развивать современные 

методы общения с избирателями, активная 
часть которых лучше реагирует на более мо-
лодых кандидатов. Отсюда – предложение: 
провести в Центре политической учебы при 
ЦК несколько потоков – для тех, кого пар-
тия поведет в региональные Заксобрания 
в 2022 году.

Второе. У нас хорошо себя показала фе-
деральная электронная площадка «Красный 
Контроль» (мы, правда, вычистили несколь-
ко десятков пытавшихся внедриться «за-
сланцев» от партии власти), и параллельно 
мы сделали свой ресурс набора кадров, 
используя «телеграм-бот». Через данные 
электронные ресурсы пришло немало мо-
лодых людей. Нужно продолжать реклами-
ровать и развивать эти площадки, и польза 
будет безусловной.

Третье. Ещё раз возвращаюсь к вопросу 
о необходимости работы общепартийного 
информационного центра или агентства, 
предназначенного для формирования еди-
ного потока информации и для координации 
наших СМИ и партийных блогеров. Решение 

было принято верное, и его необходимо 
осуществить.

И последнее. Примерно четверть века 
мы на Кубани отмечали, что в рядах партии, 
условно говоря, преобладают ветераны, 
партийцы старших поколений и их «внуки», 
те, кому около двадцати, и очень мало 30-40 
летних, у кого жизненный опыт и молодая 
энергия как бы сбалансированы…

Так вот, теперь на ключевые роли в нашей 
партийной организации – при хорошем 
взаимодействии с Центральным штабом 
и руководством партии – вышла именно 
такая команда – от 30 до 40. Двое из этой 
команды участвуют в работе сегодняшнего 
Пленума. Это П. Соколенко и А. Сафронов. 
Это и есть перспектива развития и полити-
ческого успеха.

В активную жизнь вступают новые по-
коления. И в этой связи представляется, 
что мысль о необходимости если не специ-
альной внутрипартийной дискуссии, то, по 
крайней мере, постоянного обсуждения 
на наших ресурсах такой темы, как образ 
будущего, современный социализм, яв-
ляется правильной и перспективной.

Как звучало в песне в одном из совет-
ских телефильмов, «и пусть мы не такие уж 
плохие, идут за нами те, кто лучше нас!»…

С наступающим праздником – днем 
рождения Ленинского Комсомола!

А.Н. ИВАЧЁВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Свердловского обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном собрании 

Свердловской области

Уважаемые товарищи! 
Свердловская область традиционно край-

не сложный для Коммунистической партии 
Российской Федерации регион. Вы знаете, 
он не только единственный 30 лет назад 
из всего Советского Союза проголосовал 
против сохранения СССР, но и, например, 
единственный, в котором ещё три года на-
зад руководителем полуторамиллионного 
Екатеринбурга был представитель либе-
ральной «гражданской платформы». 

Помимо активно насаждаемого им циниз-
ма, есть ещё вторая причина, по которой 
КПРФ всегда было нелегко работать в на-
шем регионе, – это сильная политическая 
конкуренция. Наши омские товарищи пой-
мут меня. Их губернатор выстроил доволь-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Н. ИВАЧЁВА



assasa

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

Интернет-версия 
«Вестника» 

www.kprf.ru/library/org

42

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

но эффективную машину «Справедливой 
России», электоральную машину, которая, 
кстати, декларировала всегда борьбу с ком-
мунальным бизнесом, беспределом. Это 
финансировалось именно коммунальным 
бизнесом, а также активно действовали 
Партия пенсионеров, Партия «Яблоко» и 
многие другие.

Главное, что нам удалось сделать за эти 
годы – это своей каждодневной борьбой 
за интересы людей, прежде всего, уличной 
борьбой, ну и парламентской, конечно, про-
тив пенсионной реформы, против мусорной 

реформы, за права дольщиков, против 
точечной застройки и многих-многих дру-
гих вопросов, добиться уважения жителей, 
поддержки наших избирателей. И здесь 
немаловажную роль сыграл также бес-
платный приём наших депутатов-юристов 
в городской конторе, о чём я неоднократно 
рассказывал с этой трибуны. 

И потихоньку-потихоньку ситуация начала 
выправляться. Мы с третьих-четвертых по-
зиций в 2017 году впервые заняли второе 
место на губернаторских выборах. В 2018 
году получили 23% на выборах в Екатерин-
бургскую городскую Думу. И сейчас тоже 
получили 23% на этих выборах в Законо-
дательное Собрание. 

Что нам помогло? Первое. Это вслед за 
Центральным Комитетом мы объединили 
все оппозиционные силы, близкие нам по 
духу – Движение «За новый социализм», 
«Левый фронт», «Надежда России», комсо-
мол, Союз советских офицеров. И мы не 
просто дали им возможность выдвинуться 
и помогать нам в ходе выборов, а многие 
из них реально избрались в парламент и в 
Законодательное Собрание, и муниципаль-
ную Думу. У нас, допустим, в муниципальной 
Думе 10 представителей Движения «За но-
вый социализм» по Свердловской области. 

У нас была такая особенность нашего 
списка в Законодательное Собрание. До-

пустим, в Нижнем Тагиле все 9 кандидатов 
в Законодательное Собрание были проле-
тариями. Это работники Нижнетагильского 
металлургического комбината, работники 
«Уралвагонзавода». Здесь присутствует 
мой товарищ Габбас Фанзовиевич Даутов, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, экскаваторщик 
Качканарского горно-обогатительного 
комбината, вновь избранный депутат За-
конодательного Собрания Свердловской 
области. (Аплодисменты).

Второй момент. Это качественная агита-
ционная продукция. 

Хочу поблагодарить Цен-
тральный Комитет за те мате-
риалы, которые мы получали в 
ходе этой кампании. Мы очень 
рады, что некоторые наши на-
работки были оценены и тоже 
использовались в федераль-
ной кампании. 

В связи с этим хочется вы-
двинуть предложение. Вла-
димир Ильич Ленин говорил 
неоднократно о том, что нам 
необходимо учиться у капи-
талистов в тех моментах, где 
мы с вами отстаем. И можно 
сказать, что в страшном сне 

нельзя представить, чтобы, допустим, 
логотип «Кока-Колы» или какого-нибудь 
Макдональдса отличался от региона к 
региону, или цветовая гамма, или шрифты. 
Всегда единая унификация – это основа 
рекламы. 

В случае, когда мы следим за тем, 
как идёт работа в наших региональных 
отделениях, как шла избирательная 
кампания, мы видим, что где-то логотип 
меняется: где-то он круглый, где-то он 
квадратный, где-то белый фон, где-то 
красный, шрифты разные. Прежде всего, 
я говорю о визуальной подаче. Содержа-
ние понятное, региональная специфика 
обязательно должна быть. Но визуальная 
подача, на наш взгляд, должна быть мак-
симально унифицирована. И выдвигаю 
предложение Центральному Комитету 
(сейчас будут региональные выборы) соз-
дать рабочую группу, лучшие региональ-
ные отделения пригласить и разработать 
установочный пакет (можно несколько 
вариантов) для региональных выборов и 
чтобы жёстко следили за тем, чтобы мы, 
региональные отделения, выполняли эту 
дисциплину.

И третий момент. Наблюдение. Большое 
спасибо за систему «Красный Контроль» 
Юрию Вячеславовичу Афонину, Про-
кофьеву, членам ЦК. Мы 1300 человек 

III (ОКТЯБРЬСКОГО) 

СОВМЕСТНОГО 

ПЛЕНУМА 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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мобилизовали за счёт этой платформы. 
Это действительно активные люди, они 
нам помогли. Те факты, что в ходе избира-
тельной кампании, особенно в последние 
дни, всем нашим мобильным бригадам, 
всему обкому перекололи колёса ма-
шин, побили стёкла в машинах, а в по-
мещениях обкома в день голосования 
распылили перцовый 
газ, подсказывают, что 
действительно была 
эффективная работа 
по наблюдению и бо-
ялись этой машины 
наши оппоненты. 

Геннадий Андреевич, 
Вам большое спасибо. 
Ваше выступление на 
брифинге, обращение 
к Министру МВД повли-
яло, и полиция по ходу 
голосования поменяла 
свой подход и начала 
отлавливать скупщиков 
голосов. Это тоже по-
влияло на наш результат. 

В итоге у нас было 190 тысяч голосов в 
2016 году. Сейчас – 350 тысяч голосов. 
Было 4 депутата, стало 9 депутатов. 

И в завершение, ключевой вопрос 
нашего Пленума. Как работать дальше, 
что делать для того, чтобы сохранить и 
усилить наш результат. Здесь мы провели 
пленум областного Комитета. И мы пол-
ностью согласны с выводами как доклада 
сегодняшнего, так и, допустим, вчераш-
него выступления Владимира Ивановича 
Кашина, что результаты подтверждают 
правильность наших действий, которые 
были до этого момента. Соответственно 
нужно в этом же ключе и действовать, 
отстаивать интересы трудящихся и на 
улицах, и в думах, и использовать, конеч-
но, те новые возможности, которые у нас 
появились. В качестве примера. У нас в 
Камышлове сейчас коммунисты вместе 
с кандидатами получили большинство. 
На первом же заседании лишили Пред-
седателя муниципальной Думы зарплаты, 
это два миллиона рублей, и поставили 
вопрос о том, чтобы продать его маши-
ну. Это естественно прозвучало на всю 
область.

Вот такими методами, такой работой 
необходимо и дальше продолжать завоё-
вывать авторитет. 

Товарищи, всех поздравляю с итогами 
выборов. Это всё-таки успех! И, уверен, что 
мы его будем и дальше развивать.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 
Председателя ЦК КПРФ 

Г.А. ЗЮГАНОВА

Уважаемые товарищи! Цена этой кам-
пании была исключительно высокой. Я 
сам провёл 115 встреч в 8 регионах. И 

благодарю всю головную часть нашего из-
бирательного объединения. Они проехали 
83 организации из 85. Чемпионом тут ока-
зался Афонин – 12 регионов. Великолепно 
работали в регионах Коломейцев и Хари-
тонов. Прекрасно отпахали в различных 
регионах Новиков и все остальные. У нас 
секретарь ЦК Корниенко почти год прожил 
на Дальнем Востоке, ему была поставлена 
задача любой ценой переломить ситуацию 
в нашу пользу. Там почти 10 лет господство-
вала во многом ЛДПР. 

Мы справились с главной задачей. Но я во 
всех выступлениях подчёркивал, призывая 
идти голосовать, что у избирателей, по-
следняя возможность исправить ситуацию 
мирно, демократично, бюллетенем. И я не 
лукавил перед избирателями. И сегодня 
считаю, что если бы мы провалили эту кам-
панию, ситуация могла бы ещё более резко 
обостриться. Мы доказали, что наша коман-
да сильнее, что наша Программа точнее, 
что мы на полгода раньше других начали 
выборную кампанию, и это дало результаты. 

Свои программные документы мы опу-
бликовали 100-миллионным тиражом, 
и они стали достоянием нации. Мы их 
апробировали со всеми талантливыми 
людьми – от Российской академии наук до 
руководителей крупнейших регионов. И за 
это я искренне благодарю весь партийный 
актив. Все дружно и достойно пахали. И мы 
имеем вполне достойный результат. 

Для меня было откровением выступление 
Путина на съезде «Единой России», когда 

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ 

СЛОВО 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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он пришёл и вместо того, чтобы сформули-
ровать программные положения, заявил, 
что теперь отодвигаем в сторону «головку» 
«Единой России» – Медведева, Володина, 
Турчака, Неверова, Исаева, – а будет два вы-
дающихся и видных министра и три привле-
кательных человека. Они не члены «Единой 
России». Я впервые видел выборную кампа-
нию, которую возглавляет Министр обороны, 
прикрываясь Министром иностранных дел, 
лечащим талантливым врачом и уговарива-
ют ещё двух обаятельных женщин. Но они 
ничего не представили нации. Они сказали, 
вот мы сейчас собираемся, мы посоветуем-
ся, хотя до этого проводили праймериз.

В целом ими кампания была провалена. 
Нам стало очевидно, что будет грандиозная 
халтура после того, как они кастрировали 
всё законодательство, втащили дистант, 
трёхдневку и надомников. И с помощью этих 
трех рычагов уродовали выборную кампа-
нию, разлагали общество, и проводили, 
на мой взгляд, самые грязные выборы, в 
которых мне пришлось участвовать. 

Но вдруг недавно на Валдае, где присут-
ствовали все мировые агентства и главные 
политобозреватели, Медведев, выступая 
3,5 часа, открыто говорит (я потом ещё раз 
пересмотрел этот сюжет), что капитализм 
в принципе зашел в тупик, что он не справ-
ляется ни с одной задачей, то, что творится 
на газовом рынке, это вообще фантастика, 
цена в 10 раз подпрыгнула, и не работают 
никакие регуляторы. 

К слову сказать, до этого ещё за год Мак-
рон, выступая во Франции, прямо сказал: 
капитализм деградировал, он сошел с ума, 
надо что-то делать. Но возникает вопрос: 
что делать? Если брать историю в 30-е годы, 
во многом картина напоминала нынешнюю. 
Была великая депрессия в Америке, был 
тяжёлый системный кризис, корчилась в 
муках Германия. Тогда человечеству пред-
ложили три варианта. 

Вариант первый. Новый мир – ленинско-
сталинская модернизация. Гениальная идея 
и гениальная практика.

Второй вариант. Новый курс Рузвельта. 
Он прислал к нам своих специалистов, 
они у нас обучались почти полгода, а ког-
да вернулись, Рузвельт принял почти все 
их предложения. Назвали его «красным» 
президентом, взяли государственную про-
грамму, государственное регулирование, 
государственную помощь, государствен-
ную поддержку. Он даже придушил свою 
мафию и бандитов почти революционными 
способами. Гангстеров отстреляли, потом 
Рузведьт капиталистов собрал и сказал: 
отдадите мне половину ваших капиталов, я 

откуплюсь от бедных, накормлю голодных, я 
вытащу страну. А жульё всякое послал в Лас-
Вегас и сказал: проведу дорогу и построю 
электростанцию, туда вложите капитал, мне 
с вами некогда разбираться. 

Но и Гитлер предложил новый порядок. 
Этот новый порядок загрохотал тем, чем 
пахнет сегодня НАТОвская агрессия, санк-
ции и все остальное. 

Вот сейчас есть два варианта. Я уже счи-
таю не три, а два. Или социализация – со-
циализм. На этой встрече на Валдае Путин 
похвалил Компартию Китая, она соедини-
лась с рынком, и уже обогнала Америку. 

Или дальнейшая криминализация и фа-
шизм. Оскал этого фашизма мы видели 
через прицелы танковых орудий Ельцина. 
А сегодня мы это видим через расправу 
над нашими ребятами, которые проявляли 
мужество. 106 человек профилактировали, 
9 человек отсидели по 10 суток, а Енгалыче-
вой, депутату Московской городской Думы, 
за три приёма 600 тыс. рублей штрафа впа-
яли. Такой штраф только мне давали, когда 
я заявил о том, что криминал берёт верх в 
стране и особенно распоясался в Кузбассе. 
За первую фразу мне суд 500 тыс. рублей 
штрафа впаял, а за вторую почти столько 
же, описали имущество, арестовали мой 
счёт и удержали половину зарплаты. При-
шлось принимать дополнительные меры.

Вот сейчас какой перед нами выбор? 
Примем ли мы этот вызов? Меня, честно 
говоря, убеждают и сегодняшний Пленум, и 
вчерашний семинар, и встречи, и беседы, и 
Академия наук, и наши союзники, что с таким 
вариантом мы можем справиться. Но для 
этого, прежде всего, надо сделать главные 
выводы. В чём суть этих главных выводов?

Первый вывод. Мир реально левеет, на-
род требует справедливости, перемен, но 
правительство и власть ползут по старой 
колее. Мы в ближайшее время должны всё 
сделать, в том числе и в ходе обсуждения 
бюджета, чтобы доказать, что наш бюджет, 
наша Программа лучше, наш опыт народных 
предприятий заслуживает внимания. И даль-
ше эту тему ведём как главную и ключевую.

Второй вывод. Страна вымирает ударны-
ми темпами. Из 20 ведущих стран только 
мы за прошлые два года потеряли миллион 
человек, в этом году потеряем 900 тысяч, 
это три города по 300 тысяч человек исчез-
ли за один год. Трагедия, великая трагедия!

Ударными темпами вымирают русские 
области, что совершенно недопустимо. А гу-
бернатор Богомаз коренную русскую Брян-
скую область превращает в латифундию, 
хуже латиноамериканского образца. Мы 
должны ополчиться против этой практики 
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всеми возможными методами. На встрече 
с Президентом я сказал: или мы остановим 
вымирание, или дальше после 20 лет, в 
течение которых вы пытаетесь обеспечить 
стабильность, она рухнет, потом мы ничего 
не соберём. На Госсовете надо немедленно 
рассматривать эту тему. Эту тему мы рассмо-
трели с Академией наук, сформулировали 
наши предложения, её заряжаем непо-
средственно во все наши программные, 
законодательные документы.

Третий вывод. Раскол углубляется, он уже 
достиг недопустимого размера, в 14 раз. 
Минимальная зарплата – 12-14 тысяч ру-
блей, у 10% богатых – 170 тысяч рублей, а 
в Москве разница примерно в 18 раз.

С этим категорически нельзя соглашаться. 
Мы вносим 25 тысяч рублей в качестве прожи-
точного минимума. И всё, начиная от регули-
рования цен, для нас принципиально важно.

Четвёртое. Нынешний курс выгоден толь-
ко олигархии и вороватому чиновничеству, 
больше он никому не выгоден. Возникает 
большая площадка для консолидации, так 
же как она возникла после дефолта, когда 
Ельцин вынужден был принять наше пред-
ложение о правительстве национальных 
интересов – Примакова, Маслякова, Гера-
щенко – потом Матвиенко (она работала по-
слом) подтянули. Мы тогда по этой Програм-
ме каждый вечер собирались и провели 
всего три меры: обуздали аппетит банкиров, 
остановили отток ресурсов, остановили рост 
цен на энергоносители. Напечатали много 
денег дополнительно, вкачали их в реальное 
производство, а не отправили на биржу. 
В результате инфляция стала падать, про-
мышленность дала рост плюс 2,4 процента. 

У нас по всем базовым отраслям готовы 
такого рода предложения, их надо вносить 
и реализовывать.

Пятое. Новые обещания тоже провалены. 
Все! И Путина, и Мишустина, все провалены! 
Если вы посмотрите базовые показатели, 
никуда они не растут, всё крутится вокруг нуля 
или одного процента. Чтобы вылезти, надо 
иметь показатели выше мировых. Мы в этом 
году будем иметь показатели ниже мировых, 
хотя что-то на 4 процента растёт за счёт того, 
что в прошлый раз потребление было не-
сколько ограничено, но не за счёт реального 
производства. Там пока довольно слабо.

Шестое. Дистант, трёхдневка, надомни-
чество убивают и политическую систему, и 
страну. Это хуже, чем принятые в свое время 
три решения: Декларация о независимости 
России, которая поставила законы РФ выше 
союзных, и свобода цен и торговли, которая 
вымела полки, вывернула карманы и оста-
новила 800 тыс. производств. 

Это хуже, потому что уничтожается вся 
политическая система, превращают всех 
учителей в комиссию жуликов и воров, и 
одновременно дают в руки дистант, когда 
5 человек – заказчик, 2 айтишника и 2 
надсмотрщика – решают судьбу любого 
человека в любом округе. Согласиться с 
этим категорически нельзя! Поэтому сопро-
тивляемся всеми фибрами души.

Мы били в набат. Кстати, я здесь благо-
дарю Коломейцева, Кашина, всю нашу 
команду, Арефьева, мы провели море слу-
шаний, которые все прошли великолепно, 
программы отработаны. Их надо освоить, 
вносить и реализовывать.

Все ключевые вопросы (вымирание, рас-
кол, износ, технологическое обновление, 
деградация кадров) нами рассмотрены, 
предложены, всё это осмыслено и вложено 
в нашу Программу.

Хочу, чтобы вы почувствовали, почему 
мы удвоили результат. Со мной тут некото-
рые спорили, теперь же слышу, что уже не 
спорят. Мне как-то один из моих учителей 
сказал: «Полез в большую политику?». Я 
сказал, что да, что делать, но не я полез, 
вы меня вызвали. Мне было сказано, что 
пока ты не изучишь суть ленинско-сталин-
ской модернизации, роль Сталина в пре-
образовании страны, русского вопроса, 
не проявишь принципиальность, тогда тебе 
там делать нечего. Минимальная необхо-
димость, чтобы добиться результатов, быть 
принципиальным по главным вопросам.

Мы были принципиальными во всех 
вопросах. Что нам обеспечило удвоение 
результата? Если бы мы не взялись за тему 
«Образование для всех», которая отработа-
на Альфёровым, Мельниковым, Смолиным, 
Кашиным, Афониным, Новиковым, её бы не 
услышали. Но сегодня её услышали, потому 
что она касается каждого человека и каж-
дой семьи, в том числе нам помогает и то, 
что отказались от дистанта в образовании. 
Уверен, что эта тема может быть реализо-
вана в ближайшее время.

Нам надо сносить «пенсионку», сейчас 
поднимать людей, потому что она ударила 
практически по всем слоям населения. Если 
бы мы не настояли на отставке правитель-
ства (мы её подготовили), мы бы сейчас 
кувыркались на фоне кризиса и ковида в 
десять раз хуже.

Если бы на президентских выборах мы 
тогда не сманеврировали, не уговорили 
Павла Николаевича Грудинина, не проявили 
волю, не собрали вокруг себя деловых лю-
дей, уникальный опыт, когда нас опускали 
ниже Жириновского, то не получили бы 
дополнительно 9 миллионов голосов и не 
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развернули бы ту работу, которая нам дала 
потом большой толчок на местах.

Опыт народных предприятий и опыт уни-
кальных наших руководителей, мы должны 
его показывать каждый день. Сегодня все, 
здесь сидящие, должны поклясться, что мы 
не отдадим на растерзание ни «Совхоз име-
ни Ленина», ни предприятие Казанкова, ни 
наследство Богачёва, ни уникальный опыт 
Сумарокова, ни планирование Левченко, 
которое он отстаивал, и не бросим его сына 
на произвол судьбы.

Мне обещают на этой неделе дать ответ на 
те письма, которые я положил Президенту 
на стол при личной беседе. Положил всё, 
включая туда каждого, кого допросили, 
кого посадили, за что и как. Но мы должны 
дружно восстать против этого беззакония и 
произвола. Мы не можем допустить, чтобы 
преследовали Платошкина, которого ни за 
что пытались выдавить с выборов, и Бон-
даренко, которого пытаются лишить, в том 
числе его честного заработка.

Мы обязаны всё сделать, чтобы отстоять 
и поддержать своих людей. Это нужно рас-
сматривать каждому как личное поручение. 
Это принципиально важно!

Что касается Комитета против репрессий 
наших товарищей, Синельщиков здесь, то 
надо утроить нам с вами усилия. Я посмотрел, 
за что же их штрафовали? Ту же Енгалычеву 
заперли на три дня в этом самом парламенте 
Москвы. Я вынужден был Леонида Зюганова 
посылать туда, неси ты ей кормёжку, спроси, 
и охраняли три дня. То же самое, пять дней с 
автоматчиками караулили штаб горкома. Я по-
звонил Баранову, позвонил Главному прокуро-
ру, спросил: на каком основании производятся 
такие действия? Ответили, что сейчас решим. 

Приехали палихатовцы, чтобы захапать 
фабрику «Интерьеры», спасибо, Зубрилин 
съездил, выставил информацию на сайте. 
Сейчас остановились. И я вместе с Новико-
вым с трибуны дважды потребовал создать 
комиссию и попросили Морозова. Сейчас, 
вроде бы, приутихли, хвост прижали, но, к 
сожалению, вся эта шайка одна и та же.

Мы не можем ни на минуту останавливать 
эту защиту, нам надо её нарастить. Раз нас 
стало больше, нужно будет с каждой трибу-
ны всё, что сегодня услышали, повторить, 
что это решение нашего Пленума, это общая 
позиция всех лево-патриотических сил.

И Конституция. Если бы дрогнули по Кон-
ституции, мы бы и половины не собрали из 
того, что собрали сегодня. Вот эти шесть 
принципиальных позиций дали свой ре-
зультат. Но мы должны умножить свои силы.

И в заключение хочу сказать о том, что 
нужно, чтобы уберечь свою страну, нарас-

тить свой результат и оправдать доверие 
граждан. Прежде всего, необходимо на-
ращивать позитивную повестку, людям 
обрыдло всё это. Я много раз выступал и 
говорил, что давайте посмотрим наши на-
родные предприятия. Посмотрели – так у 
людей стали совершенно другие лица через 
15 минут, хотят вас слушать, многие уже 
разуверились во всём на свете. Но я в этот 
раз на всех встречах не видел ни одного 
провокатора, и если они даже приходили, 
то замолкали. К нам подсылали некоторых 
журналистов, но когда они пришли с нами 
в Музей Победы, где мы были вместе с 
Кашиным, то подошли к нам и сказали, что 
им было дано задание устроить скандал, но 
мы скажем, что вы нас туда не пустили. Вы 
нас, пожалуйста, не выдавайте. Даже им 
стало стыдно за те задания, которые они 
получали, и должны были отрабатывать их.

Мы свою позитивную повестку, свой опыт, 
свои умения, своих талантливых людей долж-
ны каждый день показывать. У нас есть, что 
показать. И у Локтя есть, что показать, он вам 
привет передает, он приболел, но смотрел 
доклад. Сегодня мы работу нашего Пленума 
транслируем, он прислал смс-ку Ивану Ива-
новичу: спасибо, великолепный доклад, лежу 
на койке, с огромным интересом слушаю, до-
полнительные таблетки принимаю и срочно 
выздоравливаю. У нас больших результатов 
добивается сейчас Клычков. Как только ещё 
прибавит, так начнут и его крыть, как крыли 
Левченко и всех остальных. Уже прокурор 
сегодня ходит как около горячего молока, не 
знает, за что зацепиться.

Поэтому мы должны свой опыт показы-
вать, рассказывать о нём. Сейчас Клычков 
сдал два великолепных парка: Парк Победы 
и Детский парк. В Орловской области собра-
ли хороший урожай. Отстроили прекрасные 
спортивные комплексы почти в каждом рай-
оне для детей. Нам надо этот опыт сейчас 
приумножать и показывать позитивную по-
вестку, укреплять Союз патриотических сил. 
Какие бы мы большие ни были, без широко-
го блока государственно-патриотических 
сил из этого омута не вылезти. Поумерьте 
свои аппетиты, но одновременно обраща-
юсь к нашим союзникам, попутчикам – мы 
приняли нормы взаимодействия.

Если вам не нравится нос Зюганова, позво-
ните, но с моим носом ничего сделать нельзя. 
Если вам не нравится моя лысина, то моей 
дочери нравится, она говорит, что это не лы-
сина, а дополнительная площадь для поцелуя. 
Но если не нравится то, что я делаю, то по-
звоните и скажите, мы встретимся, обсудим 
и поправим. Я благодарю Афонина, который 
умеет, регулярно встречаясь, выравнивать 
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ситуацию, Кашина, который собирает всех 
и подробно рассказывает, что мы задумали, 
что мы делаем. Тот же Новиков, который тут 
же транслирует наши информационные воз-
можности. И вы видели, они резко возросли. 
И мы должны их реализовать.

Мой помощник Тарнаев поехал в Крым, 
140 встреч провёл, до каждого района до-
ехал за два месяца, впервые собирал на-
родные сходы. Не знают, как придраться. Ни 
в одной статье нет, как придраться. Народ 
собрался, пригласили кандидата и главу, 
иди и объясняйся. Кстати, это может быть 
очень мощным средством. Надо продумать 
роль этого средства и его влияние.

Я благодарю Харитонова, который по-
казывает пример служения Державе. 
10 слушаний провёл только на Дальнем 
Востоке, был в 11 регионах. Мы должны 
учиться у них, где сумели закрыть почти все 
регионы, а уж там просторы, будь здоров. А 
в Ингушетии всё украли. И никто не вякает. 
Давайте будем с наших трибун говорить и 
отстаивать свою точку зрения. 

Важно плотнее работать с рабочим дви-
жением, с профсоюзами, но тут мы спотыка-
емся. Провели два Пленума, эту работу нам 
надо усилить, сейчас такая возможность 
есть, люди к нам повернулись, желание 
есть большое, в том числе малый и средний 
бизнес. 540 тысяч точек разорилось. 540 
тысяч точек! Посмотрите их, это будет очень 
мощная сила, в том числе и уличная сила.

Активнее пропагандировать и защищать 
наши народные предприятия. Я тоже беру 
на себя это обязательство, но я прошу вас 
всех меня поддержать. Мы не можем их 
отдать на растерзание. Тысячу судов Павел 
Николаевич вынес, всех обложили: семью, 
детей, родственников, близких. С любой 
трибуны вы сейчас выходите и говорите, 
начинайте свои выступления с этого.

Я на встрече с Президентом записку 
положил, посмотрите, скажите, где нам 
найти правду? Центризбирком прикрывает, 
полицейщина свирепствует. В Верховный 
Суд пришёл, большие флаги, вроде слу-
шают внимательно, но выходят и говорят, 
что Памфилова права, хотя всё это липа 
сплошная. Но они боятся и улицы, боятся 
коллективного осуждения.

Надо добавить особое внимание комсо-
молу, пионерии и спорту. Наш Спортклуб – 
это лучшее изобретение. Мельников со 
своим сыном открытие сделал. Начинали-то 
с семи человек из МГУ, а сейчас это явле-
ние, все виды спорта, чемпионы по футболу, 
чемпионы по шахматам, входят в пятёрку по 
шахматам в мире, второй клуб в Европе по 
футболу, лучшие пловцы и прочее. Посмо-

трите, это вообще великое достижение. По-
казывайте, рассказывайте обо всем этом. 
Большей формы пропаганды и агитации, 
более эффективней агитации мы не найдем. 
Затраты минимальные, а эффективность 
колоссальная.

Надо выстроить полноценную депутатскую 
вертикаль. Я бы хотел в этом плане попро-
сить Коломейцева, он эту тему освоил, сей-
час он переключился полностью. Давайте 
мы депутатскую вертикаль выстроим на 
полную катушку, сейчас есть с кем, есть кому. 
Вот у Прусаковой пришли молодые, талант-
ливые ребята, но если сегодня не начать с 
ними работать, то их начнут растаскивать.

У нас в Чувашии, ещё не успели избраться,а 
уже начинают выяснять, кто важнее. Ну, и 
будешь там один барахтаться, чего ты важ-
нее, нисколько ты не важнее. Есть большая 
партия за тобой, тогда будут слушать. Один 
раз вякнешь, два раза, а в третий раз зат-
кнут, никто тебя слушать не будет.

Поэтому, Юрий Вячеславович, посмотрите 
внимательно вместе с нашими опытными 
депутатами, если нужно будет, подскажут и 
Коломейцев, и Харитонов, и Кашин, у нас 
огромный опыт.

У нас создал Мельников международный 
блок, Новиков у нас является Первым за-
местителем Председателя Международного 
комитета Госдумы. А всего у нас 5 ведущих 
комитетов, один – Первый заместитель, мы 
можем в любом органе заявить о своей пози-
ции и отстаивать её. И в комитетах есть свои 
особенности. Я в этом плане собирал людей, 
говорил, что здесь ты можешь пошуметь, а 
в Комитете, если эта тема идёт, связанная 
с вымиранием населения, и если ты её не 
знаешь и не понимаешь, то ты там ничего 
не сделаешь. Садись, изучай, готовься, вы-
ступай, привлекай прекрасные материалы. 
Коломейцев со всех наших слушаний подго-
товил 400 страниц великолепного экспери-
ментального, опытного материала, который 
освещён лучшими умами нашей Державы.

Кстати, мы последнюю встречу перед 
выборами проводили в Колонном зале с 
Академией наук по «образу будущего». Я 
надеюсь, что Клычков эту тему не бросит. 
Он начинал с моего родного Орловского 
университета. Сейчас мы договорились, 
надо 14 млрд руб., чтобы там кампус соз-
дать. Может быть, удастся выделить. Соз-
дадим, все скажут, в том числе не только на 
Орловщине, что это будет огромная школа 
подготовки классных кадров.

Важно усилить работу по защите наших 
лидеров. Пометьте себе, Юрий Вячесла-
вович и Синельщиков, работа по защите 
лидеров. Просто бьют по голове, я всё это 

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ 

СЛОВО 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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прошёл и не хочу, чтобы и вам досталась 
такая участь. Вы же все видите, как Павла 
Николаевича сейчас мурыжат. Да, нужно до-
бавить тему – «Защита лидеров». Это самая 
подлая работа, которую они могут вести. Это 
известно, как делают.

И здесь важно завершить создание 
Информационного агентства, Дмитрий 
Георгиевич. Всё отсмотрено, определено. У 
нас будут ресурсы для того, чтобы создать 
полноценное агентство. Оно выстроилось, 
вы сейчас показали. Но это должно быть 
современное предприятие, которое каж-
дый день будет давать два десятка единиц 
продукции.

Для меня была очень трудная задача за 7 
дней давать 5-7 сюжетов, которые пройдут 
по Центральному телевидению. По ходу 
выборов я справился с этой задачей, вы 
знаете, как мы работали. Это тяжёлая за-
дача, архитяжёлая в интеллектуальном и 
физическом плане!

Мы должны подготовить программы: 
«Достойную встречу 100-летию СССР» и 
«Достойную встречу 100-летию Пионерской 
организации». Кстати, прекрасный доку-
мент подготовлен. Надо его принимать. Мы 
раскрутим это. Мы к 100-летию Великого 
Октября пригласили 132 делегации. Все 
поддержали Россию! Все поддержали нашу 
борьбу. Все поддержали нас по Крыму и 
даже Донбасс поддержали. 

В прошлый раз мне рот пытались заткнуть, 
я повернулся к «Единой России» и говорю: 
назовите мне хоть одну организацию в Ев-
ропе, которая вас сейчас поддерживает? И 
все заткнулись – никто их не поддерживает. 
А нас поддерживают все 132 страны, при-
едут и будут участвовать. 

Ну, и главное каждодневно развивать 
и укреплять партию. У партии большой 
интеллектуальный потенциал! У партии 
огромный организационный потенциал! У 
партии теперь весомый депутатский потен-
циал! У партии уникальный исторический 
опыт в этом отношении! У партии выросла 
молодёжь, третье поколение, которое обна-
дёживает. В прошлый раз рядом со мной си-
дит оппонент, и я говорю: послушай наших, 
во-первых, все владеют словом; во-вторых, 
понимают, что они говорят; в-третьих, у них 
есть личная позиция по отношению к про-
блемам в стране и к тем, кому они служат – 
трудовому народу. Гордиться надо этим! 

Поэтому мы всё должны делать, чтобы 
укрепить партию. И в любом деле надо по-
казывать личный пример. Я лично очень 
удовлетворен, что мы добились не только 
хорошего результата, но и с перспективой 
двигаемся вперёд в будущее.

V. ИЗ ДОКУМЕНТОВ 
III (ОКТЯБРЬСКОГО) 
СОВМЕСТНОГО 
ПЛЕНУМА 
ЦК И ЦКРК КПРФ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
совместного пленума 

ЦК и ЦКРК КПРФ 
«Об итогах избирательной 

кампании 2021 года и задачах 
партии по укреплению 
завоёванных позиций»

Заслушав и обсудив доклад первого за-
местителя Председателя ЦК КПРФ И.И. 
Мельникова «Об итогах избирательной 
кампании 2021 года и задачах партии 
по укреплению завоёванных позиций», 
пленум констатирует, что выборы в Го-
сударственную думу восьмого созыва 
прошли на фоне дальнейшего углубле-
ния социально-экономического кризиса 
и накопления общественно-политиче-
ского недовольства в стране. 

КПРФ подошла к выборам в высокой 
степени мобилизации и с опорой на ра-
стущую народную поддержку. Неизменно 
занимая последовательную позицию и 
выступая с принципиальной критикой про-
водимого курса, партия всегда предлагала 
альтернативные созидательные подходы. 
Так, с началом конституционной реформы 
партия предложила 15 ключевых поправок 
в Основной Закон страны в интересах боль-
шинства граждан. 

Коммунисты, все сторонники левопатри-
отических сил активно выступили против 
людоедского повышения пенсионного 
возраста, перегибов в борьбе с пандемией 
коронавируса и массового внедрения дис-
танционного образования. Позиция КПРФ 
по вопросам решения экономических и 
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ров», «Новые люди», РПСС. Выдвижение во 
главе списка «Единой России» авторитетных 
министров С.К. Шойгу и С.В. Лаврова 
имело целью ввести избирателей в за-
блуждение. В процессе выборов не были 
организованы полноценные политические 
дебаты. Под предлогом борьбы с пандемией 
чиновники и полицейские препятствовали 
контактам КПРФ с избирателями, противо-
действовали распространению агитаци-
онных материалов партии, практиковали 
незаконные задержания и аресты. 

Практика «трёхдневки» привела к грубому 
нарушению принципа непрерывности голо-
сования. Веру граждан в честные и чистые 
выборы серьёзно подорвали невероятный 
рост числа «голосовавших» на дому и со-
кращение возможностей видеонаблюде-
ния. В стране выявились целые зоны 
тотальной фальсификации, куда вошли 
республики Ингушетия, Крым, Северная 
Осетия и Тува, Брянская, Кемеровская, 

Ростовская и Тюменская области, Ханты-
Мансийский и Ямало-Ненецкий автоном-
ные округа. 

Самым скандальным новшеством ока-
залось дистанционное электронное голо-
сование. С его помощью в Москве была 
украдена победа КПРФ как по партийным 
спискам, так и в шести одномандатных 
избирательных округах. Партия не при-
знаёт итоги электронного голосования 
в столице. В общей сложности по итогам 
выборов подано 356 заявлений в суды 
и правоохранительные органы в связи 
с нарушениями избирательного законода-
тельства. 

Несмотря на значительно возросший 
масштаб политического давления и ма-
нипуляций, «Единая Россия» получила, 
по официальным данным, около 28 млн 

социальных проблем, формированию бюд-
жета развития, поддержке науки и культуры, 
образования и здравоохранения находит 
всё больший отклик. 

Политика действующей власти при-
вела к заметному падению её популяр-
ности в разных социальных группах. 
Нежелание «Единой России» признавать 
ответственность за многочисленные про-
валы и просчёты последних лет стало одной 
из причин долговременного роста недо-
вольства в обществе. Страх власть имущих 
перед стремлением народа к созидатель-
ным переменам породил симбиоз грубого 
насилия и политических манипуляций. Вы-
боры 2021 года оказались одними из самых 
грязных за всю современную историю. Тем 
не менее они стали временем нарастающе-
го прозрения народных масс. Официально 
объявленные итоги голосования не отра-
жают реальных настроений в российском 
обществе. 

В преддверии выборов правящая 
партия грубо продавила введение трёх-
дневного и дистанционного электронно-
го голосования. В нарушение правовых 
законов была развёрнута демонстративная 
атака на права и свободы граждан. В раз-
резе прицела судебно-полицейской маши-
ны оказался целый ряд наших кандидатов, 
активистов и союзников. В формате между-
народной спецоперации от участия в вы-
борах был отстранён П.Н. Грудинин. Вслед 
за В.И. Бессоновым каток политических 
репрессий прошёлся по А.С. Левченко, 
С.С. Удальцову, Н.Н. Платошкину, И.И. 
Казанкову и другим товарищам. 

Для снижения количества поданных за 
КПРФ голосов активно использовались 
«двойники» и партии-спойлеры, такие как 
«Коммунисты России», «Партия пенсионе-
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голосов избирателей (49,8%). Говорить о 
её убедительной победе нет никаких ос-
нований. По сравнению с выборами 2016 
года правящая партия не досчиталась части 
голосов, хотя и сформировала конституци-
онное большинство в Государственной думе 
ФС РФ за счёт «одномандатников». 

Благодаря энергичной избирательной 
кампании КПРФ вывела левую политиче-
скую повестку в центр общероссийского 
внимания. Партия показала гражданам 
реальные пути выхода из кризиса в пред-
выборной программе «Десять шагов к вла-
сти народа». Данный документ предложил 
стране выверенную стратегию развития, 
подтверждённую лучшим мировым опытом 
и воплощённую в пакет законодательных 
инициатив. 

Программа КПРФ стала основой для 
сплочения широкого блока левопатри-
отических сил с участием «Левого фрон-
та», движения «За новый социализм» и 
других организаций. Его подходы были 
поддержаны миллионами граждан страны. 
Кандидаты от КПРФ уверенно несли слово 
правды, общаясь с избирателями, выступая 
на дебатах, наращивая коммуникацию с 
гражданами в интернет-пространстве и 
социальных сетях. В острой политической 
борьбе партия завоевала высокий уровень 
доверия, который значительно превосходит 
официальные цифры, оглашённые ЦИК. 

По сравнению с федеральными вы-
борами 2016 года КПРФ значительно 
улучшила свой результат. Уровень под-
держки вырос на 3,6 млн голосов и достиг 
11 млн (18,93%). Победные результаты 
партия показала в Марий Эл (36%), Якутии 
(35%), Ненецком автономном округе (32%) 
и Хабаровском крае (26,5%). Более 30% 
голосов составила поддержка в Ульянов-
ской и Омской областях, Алтайском крае и 
Республике Алтай, почти 30% – в Хакасии. 
В 14 регионах поддержка КПРФ составила 
от 25 до 30%, в 24 регионах – от 20 до 25%. 

Фракция КПРФ в Государственной 
думе увеличилась на 15 депутатов. Пар-
тия завоевала 57 мандатов, в том числе 
9 – в одномандатных округах. Победы П.Р. 
Аммосова, А.А. Алехина, С.И. Казанко-
ва, Л.И. Калашникова, М.Н. Матвеева, 
О.А. Михайлова, М.Н. Прусаковой, О.Н. 
Смолина, М.В. Щапова стали результатом 
эффективной работы региональных органи-
заций партии и наших союзников. 

Значительно укрепились позиции 
КПРФ в региональных органах законо-
дательной власти. В 39 из них число пред-
ставляющих партию депутатов выросло со 
158 до 254. Почти в десять раз увеличилось 

число коммунистов, избранных по одноман-
датным округам, – с 8 до 77. Лучшие резуль-
таты прироста депутатов-одномандатников 
показали коммунисты Алтайского края, 
Липецкой области и Приморья. По итогам 
выборов крупные фракции сформированы 
в Алтайском крае (24 мандата из 68), Ли-
пецкой области (15 из 42), Приморском 
крае (14 из 40), Оренбургской области 
(12 из 47), Пермском крае (11 из 60), Ор-
ловской (11 из 50), Самарской (10 из 50), 
Омской (10 из 44) и Свердловской (9 из 
50) областях. 

Вопреки откровенно несправедливой 
буржуазной избирательной системе КПРФ 
подтвердила свой статус главной оппози-
ционной политической силы. Более того, 
партия продемонстрировала возросшую 
способность конкурировать с «Единой 
Россией». Содержательность программных 
документов КПРФ, уровень аналитической 
работы и высокое качество пропагандист-
ских материалов стали важнейшим усло-
вием успешности предвыборной агитации. 
Последовательное усиление мер контроля 
позволило защитить результаты голосова-
ния в целом ряде регионов страны. 

Итоги выборов 2021 года свиде-
тельствуют об идеологическом крахе 
антикоммунизма в России. Они демон-
стрируют неуклонно растущий в обще-
стве запрос на левый поворот. Важный 
морально-политический успех КПРФ 
открывает путь к дальнейшему нара-
щиванию её политического влияния, к 
изменению баланса общественных сил 
в пользу трудящихся. 

Центральный Комитет и Центральная 
контрольно-ревизионная комиссия КПРФ 
постановляют: 

1. Одобрить политические оценки и 
выводы, сделанные в Заявлении Прези-
диума ЦК КПРФ от 2 октября 2021 года 
«Махинаторам не убить тягу трудящихся 
к справедливости и социализму». 

Партийным комитетам всех уровней 
провести тщательный анализ результатов 
прошедших выборов. Определить конкрет-
ные задачи по укреплению завоёванных 
позиций. 

Сплачивать союзнические отношения в 
рамках Народного фронта левопатриотиче-
ских сил. Не ослаблять борьбу за честные 
выборы. Активно продвигать позицию 
КПРФ в пользу решительной демократи-
зации избирательной системы России. На-
стаивать на недопустимости трёхдневного и 
дистанционного электронного голосования. 

Обеспечить полную мобилизацию воз-
можностей КПРФ к началу избирательной 
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кампании 2022 года. Спланировать работу 
по укреплению юридических служб партии, 
реализации программ обучения наблюда-
телей и членов избирательных комиссий. 

2. Фракции КПРФ в Государственной 
думе ФС РФ, депутатским фракциям партии 
всех уровней развернуть систематическую 
работу по законопроектному оформлению 
предложений предвыборной программы 
«Десять шагов к власти народа». Деятель-
но использовать депутатскую вертикаль 
партии для выполнения наказов избирате-
лей, распространения идей КПРФ, усиления 
протестного движения. 

3. Президиуму ЦК, комитетам КПРФ всех 
уровней наращивать агитационно-пропа-
гандистские и информационные возмож-
ности партии для всестороннего укрепления 
её влияния. Неуклонно придерживаться 
марксистско-ленинских позиций в оцен-
ках социально-экономических процессов 
и политической обстановки. Расширять 
деятельность по просвещению масс. Энер-

гично разоблачать политические манёвры 
оппонентов. Обеспечивать удержание за 
левыми силами информационной повестки. 

Усиливать пропаганду и контрпропаганду 
в борьбе с антикоммунизмом, антисоветиз-
мом и русофобией. Настойчиво противо-
стоять попыткам фальсификации истории. 
Деятельно использовать в этих целях под-
готовку к 100-летию образования Союза 
ССР, 100-летию Всесоюзной пионерской 
организации имени В.И. Ленина и другим 
историческим датам. 

4. Комитетам и контрольно-ревизионным 
комиссиям КПРФ всех уровней усилить 
работу по росту партийных рядов и орга-
низационному укреплению первичных и 
местных отделений. Систематически при-
нимать меры к пресечению проникновения 
в ряды партии носителей чуждой идеологии 
и провокаторов разного рода. Добиваться 
неуклонного повышения уровня партийной 
дисциплины. 

5. Контроль за выполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум 
Центрального Комитета КПРФ.

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
совместного пленума 

ЦК и ЦКРК КПРФ 
«О 100-летней годовщине 

образования Союза Советских 
Социалистических Республик»

30 декабря 1922 года был образован 
Союз Советских Социалистических 
Республик. Это событие стало началом 
качественно нового этапа в истории Рос-
сии и всего мира. На обширных просторах 
бывшей империи, сгоревшей в горниле 
мировой империалистической войны, воз-
никло государство нового типа. Учреждение 
СССР стало актом восстановления России 
в её исторических границах на новых со-
циально-экономической и идеологической 
основах.

Создание Союза ССР явилось со-
бытием всемирно-исторического 
значения. На мировой карте появи-

лось невиданное ранее добровольное 
объединение равноправных народов, 
сплочённых общей целью строительства 
социализма. Новое государство реши-
тельно осудило национальную вражду и 
неравенство, колониализм и шовинизм, 
национальный гнёт, империалистические 
зверства и войны.

Своим рождением Советский Союз 
был обязан Великой Октябрьской со-
циалистической революции. Его об-
разование стало закономерным шагом 
в построении рабоче-крестьянского 
государства. Прорыв России к социализ-
му сформировал дух эпохи решительной 
борьбы труда и капитала. Эта борьба 
обернулась уникальным победным шестви-
ем сил социализма, затем – периодом их 
временного отступления на исходе ХХ века 
и, наконец, началом нового «левого пово-
рота» в общественном сознании мирового 
масштаба.

Принципы, заложенные в основу СССР, 
позволили добиться уникальных дости-
жений, преобразить облик страны, вы-
вести её народы на путь стремительного 
экономического, социального и культур-
ного прогресса. Мир был вдохновлён 

ИЗ ДОКУМЕНТОВ 
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идеей движения к всемирному братству 
трудящихся. Партия большевиков во 
главе с В.И. Лениным дала великий 
ориентир для последующих поко-
лений борцов за справедливость и 
социализм.

Великий Октябрь бросил вековые 
оковы эксплуатации и национального 
угнетения. Долгое время основной скре-
пой, удерживавшей народы в Российской 
империи, был тотальный контроль бюро-
кратического аппарата самодержавной 
власти. С этим покончил Февраль 1917 
года, но власть Временного правительства 
открыла простор буржуазному эгоизму и 
корыстным устремлениям капитала. На-
чался процесс национальной и террито-
риальной сегментации страны, её распад. 
Не только в национальных окраинах, но 
и в Сибири, в Татарии, в Башкирии, на 
Кубани вынашивались планы объявления 
независимости.

Большевики остановили процесс раз-
рушения территориального единства 
страны. Это было сделано не на основе 
провалившейся идеи «единой и неделимой 
России», а на принципах равноправия и 
братства народов. Молодая Республика 
Советов объединяла людей общим 
стремлением к построению справед-
ливого общества. Только что созданная 
Рабоче-Крестьянская Красная Армия, плохо 
оснащённая и слабо обученная, но вооду-
шевлённая передовыми идеями, разгроми-
ла полчища интервентов и их пособников 
белогвардейцев. Она вышла победителем 
из яростной схватки с агрессией передовых 
мировых держав: Англии и Франции, США 
и Японии.

С первых дней новой власти прояви-
лась дальновидность национальной 
политики большевиков. Положенный 
в основу коммунистического учения 
пролетарский интернационализм проде-
монстрировал свой безграничный потен-
циал. Если многие представители белого 
движения оставались в плену порочного 
убеждения о неравноправии народов, то 
Советская власть решительно сбросила 
эти шоры.

Принципы равенства всех наций и на-
родностей провозгласили Декларация 
прав народов России в ноябре 1917 
года и Декларация прав трудящегося и 
эксплуатируемого народа в январе 1918 
года. Был создан Народный комиссариат 
по делам национальностей во главе с И.В. 
Сталиным. Начиная с 1918 года десятки 
народов получили автономию. Были соз-
даны 11 автономных советских республик 

(Туркестанская, Башкирская, Татарская, 
Дагестанская, Карельская и другие) и 
10 автономных областей, среди которых 
Чувашская, Калмыцкая, Адыгейская и 
ряд других.

Переход к мирному строительству 
поставил перед большевиками много 
неотложных задач. В 1920 году объём 
промышленного производства в стране 
составлял лишь 14 процентов от уровня 
1913 года. Выплавка чугуна и стали со-
кратилась в 20–30 раз. На треть уменьши-
лось производство сельскохозяйственной 
продукции. Грузооборот железнодорож-
ного транспорта рухнул до 17 процентов 
от довоенного уровня. Были нарушены 
хозяйственные связи между городом и де-
ревней, между регионами страны. Крайне 
остро стояла проблема обеспечения на-
селения продовольствием, а промышлен-
ности – сырьём.

Разруха становилась питательной по-
чвой для общественного недовольства 
и антисоветской деятельности. Остроту 
обстановки усиливала грозная между-
народная ситуация. Капиталистические 
державы не отказались от планов унич-
тожения Советской страны. Они душили 
её экономической блокадой и отказыва-
ли в дипломатическом признании, воору-
жали антисоветские режимы соседних 
стран и организовывали опасные прово-
кации, устраивали кампании клеветы и 
давления, поддерживали антисоветское 
подполье. Эта своего рода «гибридная» 
война должна была показать миру, 
что господство буржуазии незыбле-
мо, а попытки создать новое обще-
ство обречены.

Советское руководство проявило глубо-
кое понимание всей сложности момента. 
Гибкость политической линии ленинского 
правительства соединялась с верностью 
принципам. Комплексный подход к ре-
шению тяжелейших проблем сочетался с 
тщательной проработкой каждого этапа и 
конкретного шага.

Большевики приняли стратегию вос-
становления народного хозяйства с 
целью укрепить многонациональную 
страну, сделать её устойчивой перед 
внутренними и внешними угрозами. 
В декабре 1920 года VIII Всероссийский 
съезд Советов одобрил Государственный 
план электрификации России – план ГО-
ЭЛРО. Он стал первым перспективным 
планом общегосударственного масшта-
ба. Сооружение по всей стране 30 круп-
ных электростанций рассматривалось 
как основа двукратного роста промыш-
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ленной продукции в сравнении с 1913 
годом. Одновременно съезд утвердил 
положение о Совете труда и обороны, 
ведавшем вопросами хозяйственного 
строительства и обороноспособности 
страны, координировавшем усилия ве-
домств и регионов.

Чтобы укрепить союз рабочих и кре-
стьян, руководство Советской России 
взяло курс на качественное измене-
ние отношений между промышленно-
стью и сельским хозяйством. Х съезд 
РКП(б) в марте 1921 года принял решение 
о переходе к новой экономической поли-
тике (НЭП). Допускалось использование 
рыночных рычагов при сохранении дикта-
туры пролетариата и упрочении команд-
ных высот в экономике в руках Советской 
власти. Данный подход способствовал 
быстрому развитию социалистического 
хозяйства.

В принятых решениях в полной мере про-
явился гений Ленина, который не позволял 
догматизму одержать победу над веле-
ниями времени. Замена продразвёрстки 
продналогом, введение потребительской 
кооперации, отмена карточной системы, 
стабилизация курса рубля через денежную 
реформу оказали благотворное влияние на 
развитие страны. Хозяйственные связи 
укреплялись. Создавались предпосылки 
для всё большего сближения республик 
и автономных областей.

В феврале 1921 года была создана Госу-
дарственная плановая комиссия. Задачей 
Госплана стало руководство реализа-
цией единых программ хозяйственного 
развития. Появился и союзный орган по зе-
мельным делам. Он регулировал развитие 
сельхозпроизводства и землепользования 
в масштабах всей страны. В этот же период 
формируется единая судебная система. 
Были приняты общие Трудовой, Земельный, 
Гражданский кодексы. В целом, велось ак-
тивное национальное и государственное 
строительство.

Х съезд РКП(б), утвердивший НЭП, под-
робно обсудил и национальный вопрос. 
Была поставлена задача дальнейшего спло-
чения советских республик и ликвидации 
остатков неравенства между народами. 
Одновременно была принята резолюция 
«О единстве партии», запрещавшая обра-
зование в ней фракций и оппозиционных 
групп.

Предпринятые шаги подготовили условия 
для создания единого союзного социа-
листического государства. К этому време-
ни договорные отношения между республи-
ками уже существовали. Ещё в июне 1919 

года был принят декрет «Об объединении 
советских республик России, Украины, 
Латвии, Литвы, Белоруссии для борьбы с 
мировым империализмом». На его основе 
создавалось единое военное командова-
ние, объединялись финансы, транспорт, 
совнархозы. В 1920–1921 годах были за-
ключены двусторонние союзные договоры 
между РСФСР и Украиной, Белоруссией, 
Азербайджаном, Грузией. Одновременно 
началось создание Закавказской федера-
ции (ЗСФСР).

Развитие народного хозяйства и укре-
пление обороноспособности перед 
лицом военной угрозы требовали всё 
большей сплочённости. В декабре 1922 
года съезды Советов Украинской ССР, 
Белорусской ССР, ЗСФСР и Х Всерос-
сийский съезд Советов заявили о сво-
евременности объединения в союзное 
государство.

30 декабря в Москве открылся 
I съезд Советов СССР. Он принял 
Декларацию и утвердил Договор об 
образовании Союза Советских Соци-
алистических Республик. Декларация 
отражала основополагающие принципы 
объединения и подчёркивала, что ка-
питализм с его системой эксплуатации 
человека человеком неспособен разре-
шить национальный вопрос. Уничтожить 
в корне национальный гнёт, создать 
обстановку взаимного доверия и зало-
жить основы братского сотрудничества 
народов смогли только система Советов 
и диктатура пролетариата.

Усилия отдельных республик по вос-
становлению народного хозяйства 
были бесперспективны при их раздель-
ном существовании. Неустойчивость 
международного положения также делала 
неизбежным создание единого фронта 
советских республик. Как указывалось в 
Декларации, «само строение Советской 
власти, интернациональной по своей 
классовой природе, толкает трудящие-
ся массы советских республик на путь 
объединения в одну социалистическую 
семью».

Декларация особо подчёркивала, что 
Советский Союз является добровольным 
объединением равноправных народов и от-
крыт для всех социалистических советских 
республик. Это создавало возможности 
для вхождения в состав союзного госу-
дарства новых стран и народов.

В современной России ряд полити-
ческих сил избрали факт образования 
СССР объектом своих идеологических 
атак. Они делают это, скрывая собствен-
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ную вину в разрушении единой страны. В 
общественное сознание внедряют миф 
о том, что созданием Союза большевики 
во главе с Лениным заложили «бомбу за-
медленного действия под российскую госу-
дарственность». Одновременно говорится 
об «ожесточённых противоречиях» между 
подходами Ленина и Сталина, а победа ле-
нинской точки зрения объявляется прямой 
предпосылкой катастрофы 1991 года. Эти 
манипулятивные построения грубо ис-
кажают факты и полностью игнорируют 
историческую обстановку столетней 
давности.

Начав работу над созданием СССР, 
большевики учитывали две разнона-
правленные тенденции. С одной стороны, 
централизация была крайне важна для 
экономического развития и укрепления 
обороны. С другой – существовала не-
обходимость учёта мнения националь-
ных республик, когда любой намёк на 
неравноправие в условиях роста на-
ционального самосознания мог стать 
питательной средой для всплеска нацио-
нализма и возникновения конфронтации. 
Руководство ряда республик – в первую 
очередь Украины и Грузии – выступило за 
расширение своих полномочий, вплоть до 
самостоятельной внешнеэкономической 
и внешнеполитической деятельности. 
Оптимальную форму связей между со-
ветскими республиками они видели в 
конфедерации.

С подобными обстоятельствами вынуж-
дены были считаться все, включая Ленина 
и Сталина. Несмотря на упорно продвигае-
мую сегодня мысль об их несовместимости, 
ленинская и сталинская точки зрения 
были схожи. Они базировались на неиз-
бежности компромисса между центра-
лизацией и правом наций на самоопре-
деление. Формула Ленина – объединение 
республик на равноправной основе при 
сильном союзном центре – была в тех ус-
ловиях наиболее жизнеспособной. Признал 
это и Сталин, отказавшийся от концепции 
«автономизации».

Лишив руководство национальных 
республик почвы для обвинений в 
«великодержавном шовинизме» и 
«угнетении», большевики добились ре-
шения главной задачи – сплочения со-
циалистического государства. Договор 
о создании СССР относил к компетенции 
Союза международные отношения, уста-
новление общего плана всего народного 
хозяйства, руководство транспортом и 
связью, вооружёнными силами, утверж-
дение единого государственного бюджета, 

формирование денежной и кредитной 
систем. К ведению верховных органов 
Союза также относились: установление 
общих начал пользования землёй, недра-
ми, лесами и водами, установление основ 
судоустройства, определение общих мер 
в вопросах труда и отдыха, образования и 
здравоохранения.

Договор предусматривал концентра-
цию широких полномочий в руках со-
юзного центра. Сам центр формировался 
демократично из представителей союзных 
республик. Верховный орган власти – ЦИК 
СССР – возглавили четыре председателя, 
по числу подписавших договор республик: 
М.И. Калинин – от РСФСР, Г.И. Петров-
ский – от УССР, А.Г. Червяков – от БССР и 
Н.Н. Нариманов от ЗСФСР.

Вместе с тем структура правящей 
партии осталась централизованной. 
Сразу после образования СССР она была 
переименована из РКП(б) во Всесоюзную – 
ВКП(б). Национальные компартии в составе 
ВКП(б) были фактически автономными 
образованиями, что облегчало систему 
управления.

Руководство большевистской партии 
никогда не принижало особую роль 
России и русского рабочего класса. 
В докладе на I съезде Советов СССР И.В 
Сталин отмечал: «Сегодняшний день явля-
ется днём торжества новой России, раз-
бившей цепи национального угнетения, 
организовавшей победу над капиталом, 
создавшей диктатуру пролетариата, 
разбудившей народы Востока, вдохнов-
ляющей рабочих Запада, превратившей 
красный стяг из знамени партийного 
в знамя государственное и собравшей 
вокруг этого знамени народы советских 
республик для того, чтобы объединить 
их в одно государство, в Союз Советских 
Социалистических Республик, прообраз 
грядущей Мировой Советской Социали-
стической Республики».

Даже спустя столетие ленинско-ста-
линские принципы государственного 
устройства остаются самыми передовы-
ми. Это доказала история. Она полностью 
разбивает потуги современных «ниспро-
вергателей» и «судей» возложить вину за 
разрушение СССР на руководителей боль-
шевистской партии.

Советская Конституция и разра-
ботанные на её основе конституции 
союзных республик были самыми 
прогрессивными в мире. Трудящимся 
обеспечивались широкие демократиче-
ские права и свободы, гарантировалось 
активное участие в управлении государ-
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ством, вводились уникальные социальные 
гарантии.

Создание Союза заложило основу для 
успешного социалистического строитель-
ства. Уже к 1926 году национальный до-
ход страны превысил довоенный уровень. 
В результате индустриализации СССР 
стал могущественной социалистиче-
ской державой, переместившись с пятого 
места в мире по объёму промышленной 
продукции на второе. Были созданы целые 
отрасли: станкостроительная, тракторная, 
автомобильная, авиационная. Валовая 
продукция всей промышленности к 1940 
году увеличилась по сравнению с 1913 
годом в 7,7 раза, а производство средств 
производства – в 13 раз. В преддверии 
смертельной схватки с фашизмом 
крупная промышленность одной только 
Москвы давала продукции в 1,8 раза 
больше, чем всей дореволюционной 
России.

Огромных успехов достиг Советский 
Союз в культурном строительстве. Была 
ликвидирована неграмотность. Общая чис-
ленность студентов в вузах страны выросла 
в пять раз. Количество научных работников 
увеличилось в 23 раза.

В годы Великой Отечественной во-
йны советский строй позволил моби-
лизовать все ресурсы на отпор врагу, 
организовать бесперебойную работу 
транспорта, промышленности, сельского 
хозяйства. Перед фашистскими полчи-
щами в полный рост встал советский 
человек. Воевали на фронте и трудились 
в тылу представители всех народов СССР, 
освобождённых от эксплуатации и нацио-
нального гнёта.

В Российской империи с её унитарным 
устройством в армию не призывались 
целые национальности, например мусуль-
манское население. Власти опасались за 
его благонадёжность. А в 1941–1945 годах 
сотни тысяч азербайджанцев, казахов, 
киргизов, таджиков, туркмен, узбеков и 
представителей других национальностей 
бывшего Туркестана храбро сражались 
плечом к плечу с русскими, украинцами, 
белорусами, грузинами, армянами.

В послевоенные годы советский госу-
дарственный строй позволил в рекордно 
короткие сроки восстановить народное 
хозяйство, осуществить космическую 
программу, добиться военного паритета 
с миром капитала.

СССР впервые в истории человечества 
добился невиданного – стёр сословные 
и классовые барьеры. По состоянию на 
1983 год 67 процентов респондентов в 

СССР в возрасте 30–39 лет имели социаль-
но-профессиональный статус выше, чем их 
родители. Среди граждан в группе 50–59 
лет таковых было 82 процента, а среди тех, 
кто был старше 60 лет, – 88 процентов. Ни 
до ни после не было на Земле общества 
более свободного, более демократиче-
ского, создавшего более эффективные 
«социальные лифты».

Разрушение Советского Союза стало 
преступлением не только против кон-
кретной страны. Это было злодеяние 
против всего человечества, его ны-
нешних и грядущих поколений, против 
будущего. Уничтожение СССР отбросило 
мир далеко назад. Человечеству ещё 
долго предстоит навёрстывать упущенные 
возможности. В силу жесточайшего сопро-
тивления капитала это будет связано с боль-
шими страданиями и немалыми жертвами 
для многих стран и народов.

Преступное разрушение Советского 
Союза прикрывалось лицемерными 
лозунгами демократии и прав человека. 
Но силы разрушения грубо проигнорирова-
ли результаты союзного референдума 17 
марта 1991 года. Они же цинично попрали 
нормы законов при роспуске СССР в дека-
бре 1991 года и жестоко расправились с 
защитниками Советской власти в октябре 
1993 года.

Вот уже более 30 лет океаны лжи льются 
на советское прошлое. Несмотря на это 
жители России и других стран постсовет-
ского пространства отвергают либеральную 
клевету на Советский Союз. Большинство 
наших соотечественников видят в совет-
ской эпохе вершину развития, лучший 
период отечественной истории.

КПРФ всесторонне обобщает и актуа-
лизирует бесценный опыт социалисти-
ческого строительства. Союз ССР стал 
самым эффективным интеграционным 
проектом человечества. Его создание 
придало высочайшую динамику процессу 
социально-экономического и культурного 
развития, обеспечило рост и удовлетво-
рение материальных и духовных потреб-
ностей человека. Это делалось на основе 
социальной справедливости, равенства и 
подлинного гуманизма.

Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации ставит своей целью 
реализацию тех принципов, на которых 
был создан и существовал СССР. Это 
принципы социализма, народовла-
стия, высокого статуса людей труда, 
равноправия всех народов. Подготовку 
к 100-летию образования Советского Со-
юза предстоит максимально использовать 
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для пропаганды коммунистических идей и 
развёртывания борьбы за интересы тру-
дового народа.

Опыт СССР принадлежит не только 
прошлому, но и будущему. В нём во-
плотился прообраз грядущего устройства 
человеческого общества. Воздавая славу 
вековому юбилею образования Союза ССР, 
российские коммунисты должны активно 
использовать его в борьбе за умы и сердца 
людей. Предстоит протянуть «времён свя-
зующую нить» от великих побед советской 
эпохи к новым свершениям на благо трудо-
вого народа.

Россия не сможет сохранить свою 
независимость и территориальную 
целостность при продолжении либе-
рального капиталистического курса. 
Данную идею предстоит провести через 
все мероприятия КПРФ, посвящённые 
славному юбилею. Чтобы двигаться по 
пути развития, страна должна преодо-
леть последствия контрреволюцион-
ного переворота 1991–1993 годов и 
встать на советский социалистический 
курс.

Реализация Программы Коммунисти-
ческой партии Российской Федерации 
неразрывно связана с идеей восста-
новления братского единства народов 
Советского Союза на новом историче-
ском фундаменте. Будущее союзное 
государство закономерно возьмёт за 
основу как богатый опыт СССР, так и 
современные, доказавшие свою эффек-
тивность идеи и подходы, реализуемые 
странами социализма.

Центральный Комитет и Центральная 
Контрольно-ревизионная комиссия КПРФ 
постановляют:

1. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ, 
комитетам региональных и местных отде-
лений партии развернуть систематическую 
работу, направленную на достойную встречу 
100-летнего юбилея образования Союза 
Советских Социалистических Республик. 
Поставить в центр данной деятельности 
расширение и идейное укрепление рядов 
партии.

В порядке перспективного планирова-
ния предусмотреть проведение массовых 
публичных мероприятий, научно-практи-
ческих конференций, «круглых столов», вы-
ставок, торжественных собраний и вечеров, 
приуроченных к 100-летию образования 
Союза ССР.

2. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ 
обеспечить координацию работы по под-
готовке к 100-летию образования СССР 
с соратниками по международному ком-

мунистическому движению, с братскими 
партиями, входящими в Союз коммунисти-
ческих партий (СКП–КПСС) и союзными 
организациями по Народному фронту лево-
патриотических сил (И.И. Мельников, Ю.В. 
Афонин, Д.Г. Новиков, Л.И. Калашников, 
К.К. Тайсаев).

Всероссийскому штабу по координации 
протестного движения (В.И. Кашин) при 
подготовке и проведении протестных меро-
приятий отражать в их содержании тематику 
100-летия образования СССР.

3. Президиуму ЦК КПРФ, партийным ко-
митетам всех уровней в своей идеологиче-
ской работе и политической деятельности 
неуклонно наращивать пропаганду ценно-
стей пролетарского интернационализма, 
социалистического патриотизма и дружбы 
народов.

Уделять пристальное внимание соответ-
ствующей тематике в деятельности пар-
тийных средств массовой информации, при 
формировании и реализации планов пар-
тийной учёбы и политического просвещения 
на 2021–2022 и 2022–2023 учебные годы 
(Новиков Д.Г.).

4. Редакциям газеты «Правда» (Б.О. 
Комоцкий), интернет-сайта kprf.ru (С.Э. 
Аниховский), телеканала «Красная Линия» 
(В.В. Миллер), журнала «Политическое 
просвещение» (В.Ф. Грызлов), газет и 
интернет-сайтов региональных комитетов 
КПРФ, администраторам партийных групп в 
социальных сетях систематически освещать 
тему подготовки к 100-летию образования 
Союза ССР, раскрывать историческое зна-
чение данного события, разоблачать фаль-
сификаторов истории социалистического 
строительства.

5. Центру политической учёбы ЦК КПРФ 
(С.Э. Аниховский) предусмотреть в про-
грамме обучающих мероприятий на 2022 
год рассмотрение цикла тем, посвящённых 
100-летию образования Союза Советских 
Социалистических Республик.

6. Учредить Памятную медаль Централь-
ного Комитета КПРФ «100 лет СССР». От-
делу ЦК по агитации и пропаганде совмест-
но с Управлением делами ЦК разработать 
и внести на утверждение Президиума ЦК 
КПРФ эскизный проект и Положение о 
медали (Д.Г. Новиков, С.Э. Аниховский, 
Н.И. Осадчий).

7. Контроль за исполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум 
Центрального Комитета КПРФ.

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

III (ОКТЯБРЬСКОГО) 

СОВМЕСТНОГО 

ПЛЕНУМА 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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VI. СЕМИНАР-
СОВЕЩАНИЕ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ

Информационное сообщение

22 октября в Подмо-
сковье состоялся семи-
нар-совещание руко-
водителей комитетов 
региональных отделений 
КПРФ. Открыл партий-
ный форум Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

На семинаре-совеща-
нии выступили следую-
щие товарищи.

- Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов на 
тему: «О текущей поли-
тической ситуации и оче-
редных задачах КПРФ»;

- Первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин на 
тему: «Об организационном и кадровом 
укреплении партийных отделений по итогам 
избирательных кампаний 2021 года»;

- Заместитель Председателя ЦК КПРФ 
В.И. Кашин на тему: «Содержательная 
основа протеста на современном этапе»;

- Заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. 

Новиков на тему: «Задачи партийной идео-
логии и пропаганды в условиях укрепления 
влияния КПРФ»;

- Председатель ЦКРК КПРФ Н.Н. Иванов 
на тему: «Реализация решений XVIII Съезда 
КПРФ в деятельности контрольно-ревизи-
онных органов партии»;

- Член Президиума, секретарь ЦК КПРФ 
Г.П. Камнев на тему: «Правовая защита 
результатов народного волеизъявления – 
важная задача партии»;

- Член Президиума, секретарь ЦК КПРФ 
С.П. Обухов на тему: «Итоги конкуренции из-
бирательных машин партий и наше будущее»;

- Секретарь ЦК КПРФ С.Э. Аниховский на 
тему: «Повышение уровня партийно-полити-
ческой учёбы – залог идейного укрепления 
партии».

Затем участники семинара-совещания 
приняли участие в обсуждении докладов.

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ:

«О ТЕКУЩЕЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
СИТУАЦИИ И ОЧЕРЕДНЫХ 

ЗАДАЧАХ КПРФ»

На что хотел бы обратить особое внима-
ние? Практически уверен, что все материа-
лы, которые я публикую, вы читали, поэтому 
хотел бы изложить эту тему, исходя из личного 
опыта. У меня, вы знаете, он довольно боль-

шой, и я сделал некоторые новые акценты, 
которые, думаю, каждому из вас помогут для 
осмысления прошедших выборов, реальной 
ситуации и нашего общего будущего.

Я последнее время внимательно смотрю 
первоисточники, все основные комментарии 
главных действующих лиц. Вчера президент 
3,5 часа отвечал на вопросы Валдайского 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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клуба. Валдайский клуб имеет свою особен-
ность, он открыт для всех крупных политологов 
планеты, и к нему президент готовится доволь-
но тщательно. Общаться со всей планетой в 
открытом эфире очень сложно, вечером там 
уже начинают подстрекать, уплотнять, вы-
брасывать, а прямой эфир даёт очень многое. 

Там вчера было сделано три новых заяв-
ления, которые раньше не звучали. Первое, 
весьма принципиальное, что капитализм в 
том виде, как есть, изжил себя, и он не от-
вечает ни на какие вызовы, придётся искать 
новый вариант. Я полагаю, что почти 20 лет 
понадобилось президенту, чтобы он выда-
вил из себя, что капитализм в той форме, 
как есть, не решает ни одной проблемы. Ви-
димо, обстоятельно подвинула его к этому 
заключению ситуация на газовом рынке. По 
непонятно каким законам с 250 долларов 
за тысячу кубов цена подпрыгнула почти до 
2 тыс. Ничего общего ни с каким рынком, 
ни с какой логикой это не имеет. Что он мог 
сказать на эту тему? Макрон ещё год назад 
сказал, что капитализм деградировал, он 
сошёл с ума, цитирую, но после этого ни-
каких принципиальных изменений во вну-
тренней политике Франции не произошло. 

Правда, вчера президент высказал ещё 
одну идею, которая раньше не звучала в 
такой форме. Он сказал: ну, вот, под ру-
ководством Компартии Китая они сумели 
организовать такой рынок, которым можно 
управлять и добиваться феноменальных 
результатов. Надо было добавить к этому 
ещё и опыт Вьетнама, который в этом году 
отметит рождение 100-миллионного граж-
данина и показывает уникальные темпы 
развития, превратившись в одну из ведущих 
стран азиатского континента. 

И третья идея, она не раз звучала, но 
вчера особенно жёстко прозвучала, что 
приоритет западного блока стран, которым 
они гордились, по сути дела, похоронен. По 
валовому продукту и по покупательной спо-
собности Китай уже обогнал Соединённые 
Штаты. Правда, тут же возникает целый 
ряд конкретных вопросов. Если вам не 
нравится эта модель, почему вы ползёте по 
той же глубокой, жуткой воровской колее, 
которую проложили в области финансов и 
экономики Ельцин вместе с Гайдаром? И 
что тогда взамен, если вам не нравится этот 
либеральный взбесившийся капитализм? 

Вот тут мы должны все сделать для того, 
чтобы повернуть, в том числе власть, в то 
русло, которое мы с вами обозначили в ходе 
создания нашей Программы «10 шагов к до-
стойной жизни» и огромной информационно-
пропагандистской работы, которую провели 
в ходе выборной кампании. Мы издали нашу 

Программу впервые 100-миллионным тира-
жом, если суммировать все, что вы произво-
дили, и мы по линии Центрального Комитета. 
Она стала достоянием общества, и общество 
с удовольствием приняло нашу позицию. В 
этом есть и моральная, и политическая побе-
да, которая подтвердилась соответствующим 
результатом.

Правда, должен особо подчеркнуть, что, 
если смотреть в целом на выборную кампа-
нию, а я могу сравнить со многим для меня 
и нашей команды, это была самая грязная 
кампания, в которой мы участвовали. Если 
в 90-е годы там было лобовое столкновение 
с Ельциным и его жульём и ворьём, здесь 
было столкновение с огромной государ-
ственной машиной, которая была заряжена 
на то, чтобы выдавить нужный им результат, 
иметь конституционное большинство, чтобы 
трансферт власти в ближайшие 2-3 года 
проходил бы под их диктовку. Поэтому были 
отброшены все моральные, политические, 
этические нормы, но результат должен быть 
выдавлен, и машина в этом участвовала 
беспощадно. Такого жёсткого противосто-
яния, противоборства в моей личной прак-
тике до этого не было. Я столкнулся и с тем, 
что они с утра до вечера транслировали всю 
грязь и мерзость, которая была придумана в 
90-х, плюс помножили на эту тройку, которая 
была создана. «Единая Россия», ЦИК и Вер-
ховный Суд действовали как одна команда, 
выдавливая соответствующий результат.

Но обстановка в мире и в стране продол-
жает усугубляться. Пять главных опасностей 
с каждым днём только усилились, и, несмотря 
на то, что я много раз подавал эту тему и с три-
буны Государственной Думы, и в публичной 
печати, и в личных беседах со всеми руково-
дителями, они все соглашались: да, реальные 
опасности, и вымирание, и обнищание, и 
расколы, и износ, и кадровая деградация, 
тем не менее, ничего существенного в ходе 
выборной кампании предпринято не было. 

Впервые «Единая Россия» вышла на выборы, 
не имея никакой программы, впервые на двух 
заседаниях съезда, я внимательно посмотрел, 
перед ними ставились задачи дать результат: 
но мы посоветуемся с гражданами и потом 
вам что-то расскажем на эту тему. Но партия 
не имеет права идти на выборы, не представив 
свой состав и реальную программу. Более того, 
впервые президент пришёл к ним на съезд, они 
все были готовы идти на выборы – и Медве-
дев, и Володин, и Турчак, и Неверов, и Исаков, 
возглавлять свой блок, и вдруг он объявляет, 
что пойдёт другая пятёрка – Шойгу, Лавров, 
Шмелева, Кузнецова и Проценко, вся пятёрка 
не состоит в «Единой России». То есть, талант-
ливыми во многом, в обществе популярными 

СЕМИНАР- 

СОВЕЩАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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людьми, в том числе на том фланге, просто 
прикрыли всю бездарную воровскую политику 
«Единой России», которую она проводила все 
предыдущие пять лет. Ничего похожего раньше 
не было. Я беседовал с теми, кто был на съез-
де, они пришли оттуда ошарашенные, ничего 
не понимая, но, представляя, что специально 
головку возглавили люди, которые могут вы-
жать и дать нужные и полезные им результаты.

Что касается Центризбиркома, такой циничной 
и откровенной политики, связанной с тем, чтобы 
пропихнуть нужный результат, тоже раньше не 
было. Памфилова выпрыгивала из себя, Булаев 
продолжал руководить этим процессом, наши, 
сколько там ни встречались, ни беседовали, все 
они были заряжены – любой ценой, и когда им 
снова поставили задачи – нашу тройку выхоло-
стить, вывести оттуда Грудинина, при этом пошли 
во все тяжкие, ни одного аргумента для его сня-
тия нет. В 2018 году идём на выборы, получаем 
9 млн голосов, плевать на все хотели. Достают эти 
бумажки 2016, 2017 гг., на которых нет печати, 
Ирина Филатова, Юрий Синельщиков, вместе 
мы 10 часов просидели в Верховном Суде. Я вы-
ступал в сумме почти 2 часа на этом суде, никто 
не перебивал, все внимательно слушали, благо-
дарили, положили на стол все наши программы, 
материалы, ушли на полтора часа советоваться, 
звонили, видимо, по всем кабинетам, вышли, 
глаза опустили и четыре судьи, сначала один, а 
потом ещё три сказали: ребята, мы восстановить 
не можем, и пошли дальше.

Мы, 250 депутатов, подписали письмо, 
чтобы выпустили сына Левченко, сидит год 
ни за что абсолютно. Всех, кого он якобы 
поддерживал и протежировал, давно вы-
пустили. Дело полностью развалилось, его 
четыре месяца никто не допрашивает, все 
опускают глаза, показывают куда-то вверх 
пальцем, а результат по-прежнему тот же. 
На последней встрече с президентом я по-
ложил на стол ему все документы, целый 
час обсуждали, сейчас есть поручение, в 
понедельник-вторник мне дадут более об-
стоятельный ответ. Я сказал: вы обязаны 
его выпустить – раз, вы обязаны отвязаться 
от нашего совхоза имени Ленина – два, 
вы обязаны всё делать для того, чтобы не 
мешать нам расследовать результаты во-
ровских выборов, которые состоялись в 
целом ряде регионов. Вынуждены слушать, 
вынуждены принимать, но будет ли реше-
ние – это остаётся большим вопросом, оно 
будет зависеть от нашей личной активности 
на всех этих направлениях.

Итак, «Единая Россия», ЦИК и Верховный 
Суд выступали как своеобразная крыша для 
выдавливания нужного результата. Нас не-
которые пытаются критиковать, я, правда, 
смотря им в глаза, сказал: если бы были 

мало-мальски объективные и честные вы-
боры, соперничество двух партий, мы бы у 
«Единой России» давно выиграли. Но мы-то, 
с кем соперничаем? Соперничаем с поли-
цейской машиной, с прокурорской машиной, 
с ЦИКом, который наплевал на все законы, 
с административными руководителями. 

42 губернатора пошли на выборы, во 
главе с Министром обороны. Подпирает 
его Министр иностранных дел и плюс вся 
информационная машина заточена в этом 
направлении. Несопоставимые ресурсы и, 
тем не менее, мы получаем равновеликий 
результат в Москве – 30 на 30, равнове-
ликий результат по всему Дальнему Вос-
току, кроме Биробиджана, там надомное 
голосование за 30%, они лидеры там. Мы 
получаем удвоение результата по всей 
промышленно-производственной Сибири, 
мы побеждаем в 16-ти округах на Алтае, 
мы получаем крепкий результат в Омской 
области, мы в Новосибирске получили со-
поставимый результат, тоже 29 на 29. Урал 
почти весь покраснел до Оренбурга, там 
везде мы прибавили. 

Где нас накрыли? Можно посмотреть та-
блицы. И вы вдруг увидите, там, где раньше 
нас теснила ЛДПР, они вчистую продули, 
там, где «Единая Россия» господствовала, 
у них нет должного результата, там, где мы 
прогибались, по Югу, Северо-Западу, мы вы-
ровняли ситуацию. И в Москве мы победили 
в 6 округах без дистанта. Мы подсчитали с 
Рашкиным, все абсолютно успокоились, они 
10 часов держали свой дистант и через 10 
часов опрокинули эти результаты за счёт 
абсолютно воровских выборов.

Поэтому ещё одно обстоятельство, кото-
рое крайне нас должно беспокоить, и оно 
должно быть в центре внимания, это – мо-
сковский султанат. У нас были султанаты 
по Северному Кавказу, но эти султанаты 
расползаются, но если в Москве это можно 
по дистанту, а теперь ещё в Центральной рус-
ской области, такой, как Брянская во главе 
с Богомазом, фамилия божественная, а по-
ведение просто уголовно-криминальное, мы 
не можем категорически с этим согласиться. 
И что бы ни говорили, нам надо продолжать 
на этом направлении самую жёсткую бес-
компромиссную, абсолютно юридически 
выверенную, сильную, достойную борьбу. 

И полицейщина. Казалось бы, нам не сложно 
было собрать большой митинг на 15-20 тыс. 
человек и центральные области пригласить. 
Кашин мог отдать команду собраться, но, учи-
тывая ковидовские дела и понимая, что много 
больных и нет смысла рисковать людьми, мы 
проводили всю выборную кампанию в рамках 
встреч, от очередной поляны, которая есть там 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА



assasa

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

Интернет-версия 
«Вестника» 

www.kprf.ru/library/org

60

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

против дома культуры, на остановке у магазина, 
во дворе у подъезда до сквера на площади Пуш-
кина. Там собралось человек 700-800, встреча 
с избирателями, тем не менее, всех фотографи-
ровали, и начался отлов. Задача была, – запу-
гать москвичей и иже с ними для того, чтобы не 
рыпались и не пытались оспаривать результаты 
выборов. За неделю арестовали 106 человек, 
включая руководителя нашей фракции в Хаба-
ровске, где мы победили и «Единую Россию», и 
ЛДПР, и заканчивая всеми нашими активиста-
ми. Нашего депутата Обухова дважды взяли, 
один раз в метро, и пошло, и поехало. 

Я созвонился со всеми, от Министра вну-
тренних дел до Главного прокурора Москвы, 
от Баранова, который командует полицией 
в Москве, до исполнителя, который прислал 
молодчиков для разгрома нашего народно-
го предприятия «Айвори – Интерьеры». Мы 
отправили в правительство телеграммы, 
выступили с трибуны Думы, Новиков блестя-
ще выступал. Мы отработали все сценарии 
укрепления наших позиций. Зачем, говорят, 
вам выставлять своего кандидата на пост 
Председателя Госдумы? Как, зачем? 

У нас реальная программа, у нас мощная 
поддержка. Наши избиратели ждут того, что 
мы будем её теперь реализовывать. Дмитрий 
Георгиевич блестяще выполнил это поруче-
ние, но он прямо обратился, и сказал, что 
продолжается расправа и над фабрикой, и 
над нашими людьми. И я на следующий день, 
выступая, ещё раз обратился. И, тем не менее, 
сейчас идут судебные тяжбы, и мы должны 
всё сделать для того, чтобы полиция не была 
крышей беззакония. Потому что дальнейшее 
усугубление этой практики заткнёт рот кому 
угодно. И мы не можем тут уступать ни на йоту. 

Поэтому все факты, их 362, которые зафикси-
рованы, должны быть рассмотрены от начала до 
конца. Необходимо пройти всю цепочку юриди-
ческих претензий. Мы и с Грудининым пройдём, 
в том числе и Европейский суд. Пройдём до кон-
ца. И чем больше, чем эффективнее, чем жёстче, 
чем конкретнее, аргументированнее будем это 
делать, тем эффективнее окажется результат. 
Самое подлое, что можно было придумать, 
власть придумала. Это трёхдневка, дистант и 
надомники. Никогда не было столько надомни-
ков, сколько в этом году. Больше 8 миллионов 
никогда не было. Сейчас за 14 миллионов. Но 
на самом деле, их ещё больше. Опрокидывали 
результаты во многих местах именно надомни-
ки. Берёт пять ящиков – и погнали. А у нас три 
наблюдателя. С наблюдателями 20 подъездов, 
20 квартир, а без наблюдателей 200, из них 
80 – 100 процентов халтуры. И таким образом 
выдавливали результат, где им нужно. 

Что касается дистанта. Кстати, москвичи 
реализовывали не ту программу, которую 

готовила ЦИК в остальных шести регионах. 
Они сами её заложили. Они сами её зака-
зали. Они сами считали. По голосованию 
за поправки в Конституцию результаты они 
объявили через 20 минут, а здесь объявили 
через 10 часов, когда увидели, что продули. 
Это 100-процентная халтура. Но, потряса-
юще, Венедиктов, «Эхо Москвы», целая ко-
манда, и все стали их оправдывать. Кстати, 
в Москве больше всего было и двойников. 
В Москве эта сурайкинская педерастия 
однофамильцев расплылась почти по всем 
районам. Это тоже абсолютно недопустимо! 
Поэтому неслучайно сейчас все москвичи, и 
мы всей юридической службой сражаемся. 
Не нравится московской власти, но, братцы, 
вы выбирали. Мы вели дискуссию предельно 
корректно, уважительно, мы поддерживали 
все производственные инициативы властей. 
Между тем столица первая отменила партий-
ные списки, а когда отменила, они продули в 
13 избирательных округах. Начинал эту эпо-
пею Клычков. Мы вместе с ним в его округе 
три раза выступали на больших митингах на 
улице, в подъездах, в школах. Тогда сломали 
их систему. Мы впервые тогда выиграли. 
Они считали невозможным у них выиграть 
одномандатный округ. А потом мы ещё укре-
пили свой результат. Теперь они предлагают 
султанатскую схему, которую нельзя принять. 

Но есть более дальняя оценка. Если согла-
ситься с трёхдневкой, дистантом и надомни-
ками – это полное уничтожение политической 
системы. Это будет то же самое, что было с 
погромом СССР. Хочу, чтобы вы это услышали. 
Молодёжи придётся этим заниматься каждый 
день. СССР разгромили всего тремя закона-
ми. Что касается противостояния Ельцина и 
Горбачёва, оно оказалось сложным. Но при-
пёрли нам декларацию о суверенитете Рос-
сии, 5-й пункт – её законы выше союзных. И 
понеслось. И ещё два закона. О свободе цен, 
который всё в принципе сломал и полки вы-
чистил. И о свободе торговли, которым оста-
новили и убили 80 тысяч наших предприятий. 

Поэтому надо понимать, что трёхдневка, 
дистант и надомники – это главное орудие, 
которым додушат и Российскую Федерацию. 
Я Путину долго и упорно объяснял это. Упор-
но объяснял. Задумались. Не знаю, это ли 
повлияло, но, сказали, что капитализм плох 
и так далее. Не знаю. Но так же долго и упор-
но я объяснял, что если останется Медведев, 
и дальше продолжится эта финансово-
экономическая политика, то политический 
дефолт будет неизбежен. Поэтому нам очень 
важно теперь разоблачать вот эту троицу во 
всех наших документах: разрушительные 
трёхдневка, дистант и надомники, которую 
мы принять категорически не можем. 
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Но самое поразительное, вчера прозвуча-
ла эта мысль, скрыто пока, об атомной войне. 
Я иногда слушаю, кто будет первый говорить 
про атомную бомбу. Они не видели, что такое 
атомная бомба. Мне, может, повезло, не по-
везло, но пришлось её испытывать. Я был в 
полном ужасе даже от имитации атомного 
взрыва на Магдебургском полигоне, когда 
наш разведывательный «бобик» подпрыгнул 
на полметра, и всё стекло пошло паутиной. 
Потом вокруг все загорелось в радиусе кило-
метра и не стало ничего видно – и пошли тан-
ки. Мы думали, что нас свои танки раздавят к 
чёртовой матери. Это они толкуют в большом 
городе, где ветер пройдёт, два дерева свалил 
и всё, стоит 10-балльная пробка. 

А вот война за еду, за воду, чистый воз-
дух и территории уже идёт полным ходом. 
Это будет очень жёсткая война. Вчера 
президент говорил, что у нас две трети 
территорий на вечной мерзлоте. Целые 
города поползут, все сети поползут. Поэтому 
вопрос этот уже стоит ребром. Но он требует 
принципиально иной финансовой политики 
и роли государства как такового. 

Несколько историй для нового пополне-
ния. Ленин нам обеспечил своим гением 
великий прорыв в будущее. Сталин своей 
модернизацией и волей обеспечил строи-
тельство 9 тысяч лучших заводов, эвакуа-
цию за Волгу почти 2,5 тысячи предприятий 
и 25 миллионов граждан. 

На Поклонной горе мы с Кашиным прово-
дили урок мужества для нового поколения. 
Мы выстраивали свою выборную кампанию 
хорошо, продуманно. Я лично провёл 115 
встреч, полагал, что мне не хватит физических 
сил, но мы выполнили полностью эту програм-
му. Мы каждый день давали по 5-7 сюжетов, 
которые вынуждено было показывать цен-
тральное телевидение. Мы разделили усилия 
в этом плане, это было абсолютно верное 
тактическое решение руководства партии и 
лидеров нашего блока. Так вот, в музее на 
Поклонной горе сейчас проходит уникальная 
выставка, как выдержала войну страна и вся 
её гражданская оборона. Если будет возмож-
ность, обязательно сходите и посмотрите. Там 
впервые всё показано, каким образом была 
отмобилизована система советской властью, 
Комитетом Государственной обороны. Всё, что 
было в наличии у страны. Когда уже припёрли к 
Волге и к Москве, у нас не было больше превы-
шения численности населения над немцами. 
Поэтому мы оказались в жутком положении. 
И, тем не менее, централизованное грамотное 
управление дало потрясающий эффект. 

Но мы с вами восстанавливали партию, 
соединив русскую идею, идею государствен-
ного патриотизма. Самое гениальное изо-

бретение русских за тысячу лет – это сильное 
централизованное государство. Объединили 
его с советской справедливостью и совет-
ским патриотизмом. Это дало то, что партия 
выстояла в самых суровых испытаниях и 
стала ведущей политической силой в стране. 

Но для нас очень важно сейчас этому научить 
новое пополнение и новое поколение. И один 
из главных итогов выборной кампании за-
ключается в том, что у нас более трети пришло 
новых людей, способных к реальной борьбе. И 
результаты высокие и эффективные у Долга-
чёва на Дальнем Востоке, Ивачёва на Урале, 
Маши Прусаковой на Алтае. Камнев помог 
нам восстановить ситуацию и в Красноярске, 
и с Царихиным вместе в Ленинградской об-
ласти. А, теперь, посмотрите на их результаты. 
И Калашников вместе с первым секретарём 
из Самары, они дали четыре мандата. Вот у 
меня Калашников в этом отношении как зам-
пред, пошёл на передовую. Вся предвыборная 
кампания, целый альбом – это уникальное 
учебное пособие, я передам его Афонину и 
Новикову, пусть изучают. Но это наш опыт. Если 
в прошлый раз мы в Тольятти выиграли, а про-
дули в сельских районах, которые приписали, 
то в этот раз мы и сельские районы не отдали. 
Все фермеры нас поддержали, на своих за-
борах наши лозунги размещали. А Казанков 
вместе с Филатовой показали великолепный 
результат в Марий Эл – 36%, и обыграли «Еди-
ную Россию». Почему? Потому что прошли все 
рынки, прошли все места массового скопле-
ния людей. И не останавливались ни на минуту. 
Если бы, как они сказали, ещё месяцок до-
бавили, мы бы отыграли. Кстати, и Мордовию 
вытащили. У нас там самый худший результат 
был. Теперь она вырвалась из этого капкана. 
Поэтому для нас это принципиально важно. 

Советская система оказалась очень эффек-
тивной. Но у неё был один очень большой изъ-
ян. Вчера Путин пытался об этом говорить, но 
он, видимо, не изучал Зиновьева. Зиновьеву 
исполняется 100 лет. Это один из гениальных 
философов, учёных, специалистов. Эрхард 
сказал, что, если бы руководство КПСС из-
учало его «Зияющие высоты», а не пыталось 
выставить его за кордон, мы бы не дожили до 
этих издержек. Он выступал с лекцией в Мюн-
хене. Называлась лекция «Как убить иголкой 
слона». Я с ним сидел в парижской гостинице, 
всю ночь уговаривал вернуться в Россию. 
Когда он вернулся, помогал ему квартиру по-
лучить. Лужков тогда пошёл навстречу. Потом 
он у нас на курсах для молодёжи выступил с 
циклом лекций, почему советская система – 
вершина нашей цивилизации. И он доказал. 
Он как философ, как специалист блестяще это 
сделал. Но он сказал – можно убить страну, 
если посадить на место генсека человека, 
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используя централизованное управление, 
который предаст идеи. И зал хохотал, кроме 
нескольких человек. Сказали – а чего не по-
пробовать? Кстати, и попробовали. 

Вот сейчас, если вы внимательно почи-
таете, у Спицына вышло три тома. Евгений 
талантливый историк, грамотный человек. 
Он советского закваса. Он выступает ре-
гулярно на «Красной линии», и правильно 
делает. И Новиков, и Миллер его регулярно 
приглашают. Он выпустил три книги: «Осень 
патриарха» о Сталине, «Хрущёвская сля-
коть», как размазывали и использовали. Ну, 
и всё, что связано с брежневской эпохой, 
так и называется «Брежневская партия».

Первые 15 лет её дали колоссальные ре-
зультаты. Если бы вовремя подтянули новое 
поколение, то ситуация была бы принципи-
ально другой. Эта система лифтов, она не 
сработала в третий раз. Её сложно реали-
зовывать, но мы обязаны максимально под-
держать наших молодых, талантливых людей. 

Так вот, сейчас при проведении выборов 
главный удар был нанесен, прежде всего, 
по руководству партии. Мне казалось, что 
они успокоились. Нет, нет, нет. Ничего у них 
из этого не вышло. Но хочу напомнить, мы 
три раза увернулись от этой атаки. Наши 
украинские друзья не справились. У Грузии 
тоже не получилось. В Средней Азии при-
душили. Но мы справились. И мы должны 
закрепить сейчас, используя огромную под-
держку населения, левый поворот, который 
произошёл в настроении граждан. 

Но против нас было организовано три 
диверсии. Волошинская диверсия, это был 
руководитель аппарата у Ельцина. Тогда они 
нашли слабое звено – Тулеева, используя 
то, что у него там близкие были, и подгото-
вили маленькую поправку в закон, что если 
из тройки уходит один, то снимается вся 
партия. Я не знал, что есть такая поправка. 
Они её пропихнули по-тихому или в конце за-
седания. И я узнал, что на столе у Волошина 
лежит сценарий, по которому надо, чтобы в 
тройку попал Тулеев, и потом его убрать из 
тройки, тогда снимается всё избирательное 
объединение. Даже Мельников, который был 
на съезде, удивился, когда я объявил пере-
рыв по ходу съезда. И полтора часа Зюганов, 
Стародубцев и Тулеев сидели в отдельном ка-
бинете, где я доказывал, что ему нельзя идти 
в тройке. Он согласился. Но потом убежал. И 
давал для власти лучший результат в Кеме-
рово во всей Сибири. Но мы не могли с этим 
согласиться, не могли рисковать партией. 

Потом появился Сурков, у которого был глав-
ный политтехнолог – некто Гельман, который 
придумал целую серию провокаций, начиная от 
моего родного дома, который бандиты захва-

тили, изгадили всё, привезли туда скульптуру 
Ленина, ей спилили голову, мою туда пришили, 
музей там организовали, и, заканчивая судеб-
ными преследованиями, которые были каждую 
неделю. Когда пятую повестку привезли, мне 
внук принёс и говорит: «Дедушка, ты у нас 
главный бандит». Мне пришлось ему объяснять, 
что я не главный бандит, а защищаю интере-
сы народа. Но для него, что такое повестка 
в суд? Когда пришли имущество описывать 
после того, как я на радио сказал, что у нас 
уголовщина распоясалась в стране, особенно 
в Кузбассе, за первую фразу мне 500 тысяч 
штраф впаяли, а за вторую ещё 500. И пришли 
описать имущество, и удержали ползарплаты 
в Думе. После этого пришлось на самом верху 
встречаться и сказать: «Мы принимаем это, но 
для страны и для вас всех будет плохо». 

Потом они нам заслали Семигина, за-
платили огромные деньги, выпускали жур-
нал «Коммунист», и рассылали его, украв 
с помощью секретаря ЦК Потапова все 
наши адреса. Пытались сломать настро-
ение в партии. Чтобы оно не сломалось, 
мне пришлось за год 150 суток прожить в 
командировках. Меня выключили из всех 
центральных эфиров, но на местах везде 
их давали. И эта операция у них прогорела, 
хотя крови попортили море. 

Вот теперь пришёл Кириенко, появился 
Навальный. Это изделие вообще-то сурков-
ское. И вдруг Навальный оказался главным 
действующим лицом с точки зрения оппози-
ции. Главное, главнее нет. Судили, дважды 
выпускали. Никого до этого не выпускали. 
Привезли в Москву, собрали ему подписи по 
приказу Кремля. Выпустили на выборы против 
Мельникова. У Мельникова была шикарная 
программа «От города проблем к городу успе-
хов». Но надо было перебить её. Навальный 
перебивал, получив более 1,5 миллиона голо-
сов. Потом они же его раскрутили, потом его 
отвезли на самолёте в Германию, потом три 
разведки с ним поработали, привезли сюда, 
и затем его посадили. Но на этом фоне что ле-
пили? Что мы главные пособники Навального. 
Фотографировали всех, кто с ним общался и 
не общался. И каждый день нам в нос совали. 
С каждой акцией, которую проводил Кашин, 
где бы что ни было написано, фотографиро-
вали и носили. И на стол, и на стол, и на стол. 
Вот вместо патриотов ещё одни. Давайте их 
придушим вместе. Я вам теперь объясняю 
простым человеческим языком – ничего из 
этого тоже не вышло, но крови попортили 
много. И в том числе и некоторые наши. При-
ходилось приглашать и объяснять один на 
один, что это такое, и чем это может для нас 
обернуться. Вот почему мы это преодолели. 

Да, кстати, ещё одна была атака. На про-
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шлых выборах поставили цель Жириновско-
го вытащить раньше нас. Мы-то удержались 
с трудом. Жириновский получил 100 эфи-
ров, я – ни одного. Я у Соловьёва не был два 
года ни на одной передаче. Выключили. Я 
говорю – меня это сейчас уже не пугает. Я 
справлюсь на другом направлении. Пошли 
в бой и Калашников, и Афонин, и Ющенко, 
и Денис Парфёнов. Пошли и очень хорошо. 
Но я настаивал – что ж вы нас отключили? 
И они вынуждены были приоткрыть хотя бы 
эту форточку. Но мы справились и тут. Хотя 
эта работа будет продолжена. 

Наша морально-политическая победа сло-
жилась из следующего. Творческий процесс. 
Мы с вами осмыслили глубоко всё, что было 
не только в советской эпохе. От победы со-
ветской цивилизации или идейно-ленинско-
го наследия до русского стержня державы. 
И это стало главным содержанием нашего 
программного продукта. Мы подготовили не 
просто программу. Мы её оснастили всем не-
обходимым – и отраслевыми программами, 
и законами, и слушаниями, и материалами, и 
она стала уже, как один выступающий здесь 
сказал – как кирпич. Взяли последний мате-
риал, стукнешь – звенит. 

То есть, она выстроена, она убеждает, она 
максимально реализует все лучшее, что 
было и в советской эпохе, и в нынешней 
практике. Мы максимально использовали 
уникальный опыт модернизации Китая, и не 
случайно Мельников был избран руководи-
телем Общества российско-китайской друж-
бы, не случайно он и в новом составе Думы 
координирует важнейшие международные 
направления, включая Китай, Вьетнам.

Теперь у нас четыре руководителя воз-
главляют Общества. Мельников – российско-
китайское, Калашников – российско-вьет-
намское, Новиков – российско-кубинское, 
а Тайсаев – российско-корейское. И это 
огромное влияние. Мы должны усиливать его, 
использовать на полную катушку. 

Кадровое обеспечение вместе с Союзом 
патриотических сил. Сколько я получил во-
просов: а зачем они нам? Я говорю: мы одни 
не вытащим. Да, мы будем стержнем, да, но 
нам надо собрать все лево-патриотические 
силы – от левого фланга до центра, и нам 
это удалось, хотя и с трудом. Нас Шевченко 
только кинул, остальные дошли и в целом 
достойно реализовывали нашу программу.

Информационно-пропагандистская рабо-
та. Мы её выстроили по-новому, мы подгото-
вили почти полторы тысячи молодых людей, 
из них половина пошли на выборы, треть вы-
играла выборы. Смотрите – местный состав 
очень профессиональный, они подготовле-
ны на наших курсах. Сейчас стоит задача 

создать широкое объединение, своего рода 
информационно-пропагандистский холдинг. 
Сейчас могу вам сказать. Собрались здесь, 
сказали: давайте Председателю поручите 
проработку ключевых проблем и создание 
сюжетов на центральном телевидении. Я 
берусь за это, я выполню ваше поручение. 
Мельников будет координировать, он будет 
находиться в Думе, потому что кто-то должен 
каждый день получать вводные, быстро 
реагировать и координировать. Афонину 
подчиним 10 секретарей и руководителей 
ведущих служб. Он каждый день будет опе-
ративку проводить, плюс обеспечивать, 
чтобы весь центральный список отработал 
во всех 85 регионах. Центральный список 
отработал в 83 регионах. Больше всех у Афо-
нина – 14, потом идёт Грудинин – 11, потом 
идёт Зюганов, у Кашина и Коломийцева по 
8, и в целом мы отработали этот пласт до-
вольно профессионально.

Но вместе с тем Новикову поручили всю 
информационно-пропагандистскую работу, 
спецвыпуски, и он тоже справился. У нас 
было четыре спецвыпуска. Никто из вас не 
сказал, что плохо, не вовремя, мы справи-
лись, плюс дополнительные ролики, плюс 
работа во всех основных передачах.

И результату, в принципе, можно пора-
доваться, если бы столько голосов у нас не 
украли. Украли слишком много, но мы про-
должаем борьбу. Сейчас есть два выбора, и 
первый - это социализация. Социализацию 
уже Путин выговорил, но надо было ска-
зать: ребята, капитализм обанкротился, с 
ума сошёл, социализм придёт. Да, у него 
много вариантов, ещё в Манифесте Карл 
Маркс четыре варианта прописывал, но 
бесплатное образование должно быть га-
рантировано, медицинское обслуживание 
тоже, забота о детях, женщинах, стариках. 
Надо все сделать для того, чтобы ресурсы 
служили всем гражданам, а не олигархии. 
Взял бы первые 10 позиций из нашей Про-
граммы и хотя бы их озвучил. Пока ещё не 
дошли, но поворот в эту сторону реальный.

Второй выбор – криминал и фашизация, 
которыми уже пахнет. Если организованно, 
дружно будем сопротивляться, возьмёт верх 
здоровая линия. Впереди выборы-24 – 
трансфер. Все большие неприятности у стра-
ны были на стыке эпох и на смене власти. 
Вчера Путин впервые выговорил и это. Рань-
ше мир перекраивали в результате войны, 
когда победители диктовали свои условия, и 
он привел пример. 20 лет вели американцы 
войну в Ираке и в Афгане, и продули её с 
треском, хотя потенциалы несопоставимы. И 
что дальше? Ему задали вопрос по Украине, 
а он говорит: я не знаю. Но он обязан знать, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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если собирается обеспечить безопасность 
по периметру наших границ.

Мы, распределяя свои возможности в Думе, 
максимально их использовали, чтобы напра-
вить на ключевые позиции свои кадры. У нас 
Мельников, как первый зам будет координи-
ровать эту работу. Он прекрасно знает данное 
направление. У нас Кашин будет курировать 
агропромышленный потенциал и всё, что свя-
зано с продовольственной безопасностью. 
У нас Калашников будет курировать СНГ. 
Ведь если по периметру наших границ будет 
спокойно, то мы будем успешно развивать-
ся. Но у нас периметр весь в напряжении, 
и нам надо добиться, чтобы тут были друже-
ственные и нужные нам союзники. Над этим 
они работают теперь вместе с Тайсаевым, 
которого утвердили у Калашникова первым 
замом. У нас Комитет по собственности и 
земельным отношениям – один из самых 
сложных, возглавляет Гаврилов. Останина 
возглавляет Комитет по вопросам семьи, 
женщин и детей, это самая ответственная 
работа. У нас одиннадцать первых замов. 
У нас во всех ведущих комитетах есть люди, 
способные решать эти задачи, максимально 
использовать свои возможности в интересах 
наших соотечественников и граждан. 

Впереди у нас образ будущего – народное 
правительство, бюджет развития, 100-ле-
тие СССР. Я думаю, завтра на Пленуме мы 
примем специальный документ, так же, как 
принимали его в преддверии 100-летия 
Великого Октября, Красной Армии и Ленин-
ского комсомола. И в следующем году ещё 
отметим 100-летие пионерии. 

Сегодня могу проболтаться. Рядом заверша-
ют строительство детско-юношеского лагеря 
«Патриот» на 100 мест, который будет готовить 
из старшеклассников подлинных защитни-
ков нашей Родины и патриотов. Все готово, 
осталось оснастить. К 100-летию пионерии 
покажем, вам очень понравится этот объект. 

Вот некоторые предварительные оценки 
перед выступлениями наших специалистов, 
наших руководителей, которые сейчас рас-
кроют ситуацию более детально. 

Пархоменко Василий Михайлович, мой ста-
рый друг и приятель сегодня отмечает день 
рождения. Севастополь – святая земля, по-
приветствуем, поаплодируем, пожелаем, по-
благодарим. (Аплодисменты). Мы послали ему 
помогать на выборах моего помощника Тарна-
ева Александра Петровича, который вместе с 
Маргаритой Образцовой провёл 140 встреч, 
посетил все районы и все ведущие коллективы. 
Тогда Пархоменко сказал: присылайте поболь-
ше таких. Так что будем помогать и в будущем.

Я благодарю вас за то, что внимательно 
выслушали некоторые политические итоги.

Ю.В. АФОНИН, 
первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«ОБ ОРГАНИЗАЦИОННОМ 
И КАДРОВОМ УКРЕПЛЕНИИ 

ПАРТИЙНЫХ ОТДЕЛЕНИЙ 
ПО ИТОГАМ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 

КАМПАНИЙ 2021 ГОДА»

Добрый день, уважаемые товарищи!
Прошедшие в сентябре 2021 года выборы, 

безусловно, стали поворотной точкой в по-
литической истории России. Партии власти 
удалось сохранить контроль над Государ-
ственной Думой, однако, достигнуто это было 
такой ценой и при таких обстоятельствах, что 
эту победу невозможно назвать иначе, как 
пирровой победой. Даже по официальным 
данным в сравнении с выборами 2016 года 
результат «Единой России» сократился, а 
результат нашей партии значительно вырос. 
А расчёты электоральных статистов, оцени-
вающих масштабы фальсификаций, показы-
вают, что в реальности процент голосов за 
партийные списки у КПРФ и партии власти 
оказался примерно одинаковым.

Ещё один фундаментальный результат 
этих выборов – приобретение КПРФ одно-
значного статуса главной оппозиционной 
силы в обществе, ведь остальные оппо-
зиционные партии уступали нам в разы. 
Это резко отличает выборы 2021 года от 
выборов 2016 года.

Большое значение для дальнейшего по-
литического развития страны имеет и то, что 
в сентябре 2021 года окончательно рухнул 
миф о либералах, как главной оппозицион-
ной силе. Этот миф в течение ряда лет упор-
но продвигался во многих российских СМИ, 
что неудивительно, учитывая, что позиции 
либералов в масс-медиа очень сильны 
ещё с ельцинских времён. Однако, партии, 
исповедующие откровенно либеральную 
идеологию, получили на минувших выборах 
депутатов Государственной Думы результат 
в пределах 1-2%. 

Также очень важно, что и уличный протест 
после выборов оказался полностью в руках 
коммунистов. Либеральный симулякр оп-
позиции сходит со сцены и, действительно, 
нам очень важно закрепить и нарастить эту 
тенденцию на выборах 2022 года, потому 
что борьба будет нешуточная. Власть будет 
пытаться показать обществу, что их резуль-
тат в 2021 году был объективен, и будет 
много делаться для того, чтобы опустить ре-
зультат нашей партии, ну, а нам предстоит не 
только закрепить, но и увеличить результат.
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В следующем году нам предстоит немного 
выборов в Законодательные собрания, их 
будет всего 6, но достаточно большая кам-
пания будет проходить в Думы администра-
тивных центров регионов, это 12 кампаний, 
14 – губернаторских кампаний и, по всей 
видимости, количеством 14 этих избиратель-
ных кампаний по выборам глав регионов 
ситуация не ограничится, потому что, вы 
видите, один за другим уходят в отставку 
действующие главы, вполне возможно, будет 
серьёзная прибавка. И, конечно, большая 
череда муниципальных выборов.

Мы с вами значительно нарастили число 
побед в одномандатных округах, как на 
выборах депутатов Государственной Думы, 
так и на выборах депутатов региональных 
законодательных собраний. В связи с этим 
сегодня уже заметно в информационном 
плане, что либералы от навальнистов до 
яблочников пытаются представить дело так, 
что этими победами мы, якобы, обязаны 
так называемому «умному голосованию». 
Однако, эта гипотеза, мягко говоря, не вы-
держивает критики. Все 9 наших кандида-
тов, победивших в одномандатных округах 
на выборах Госдумы, это сильные, яркие 
политики, давно создавшие себе в своих 
регионах репутацию стойких борцов за ин-
тересы жителей. Один из них Пётр Амосов 
победил вопреки «умному голосованию» в 
его округе. «Умное голосование» поддержа-
ло другого кандидата, а в остальных случаях, 
очевидно, что были поддержаны самые 
сильные, уже явные кандидаты на победу. 

Причём, я хотел бы отметить, ещё в 160 
одномандатных округах наши товарищи за-
няли вторые места, причём во многих реги-
онах мы побеждали в крупных центрах, но, к 
сожалению, проигрывали за счёт сельских 
зависимых территорий.

Выборы депутатов региональных парла-
ментов также наглядно подтверждают, что 
главным фактором успеха наших кандидатов, 
будущих депутатов-одномандатников – было 
выдвижение от Коммунистической партии 

Российской Федерации и широкого фронта ле-
во-патриотических сил. Например, на выборах 
депутатов в Заксобрание Алтайского края по-
бедили 15 наших кандидатов-одномандатни-
ков, причём 7 вопреки «умному» голосованию. 
Завтра на Пленуме Мария Прусакова будет 
выступать с докладом, она подробно опишет 
успешные итоги выборов в Алтайском крае, 
и хотелось бы отметить, что Мария Прусакова 
сама выиграла одномандатный округ на вы-
борах депутатов Государственной Думы.

Сегодня мы должны обсудить, как использо-
вать те положительные тенденция развития 

общественного сознания, которые 
обнаружили себя на выборах 2021 
года, как ещё больше увеличить наши 
результаты, как в итоге прийти к нашей 
победе в масштабах страны. 

Мы прекрасно понимаем, что 
значительная часть нашего резуль-
тата на прошедших выборах была 
украдена вследствие фальсифика-
ции подконтрольного голосования 
зависимых от властей избирателей. 
Соответственно, борьба с этими 
технологиями, колоссально искажа-
ющими реальные результаты народ-

ного волеизъявления, должна стать нашей 
важнейшей задачей. 

Первое. Это работа по делегитимизации 
в общественном сознании дистанционного 
электронного голосования. Эксперимент по 
использованию ДЭГ, который власть прове-
ла на этих выборах, дал вполне однознач-
ный результат. Система оказалась совер-
шенно неподконтрольной наблюдению со 
стороны оппозиции и привела к массовой 
коррекции результатов в пользу партии вла-
сти. Между тем провластные политологи и 
Telegram каналы уже вовсю ставят задачу – 
на следующих федеральных выборах 80% 
избирателей должны голосовать через ДЭГ, 
остальные, по всей видимости, пожилые в 
основном надомно. Поэтому мы должны по-
добрать и представить обществу широкий и 
сокрушительный набор аргументов против 
дистанционного электронного голосования. 

Нам говорят: ДЭГ – это современно, 
нельзя в XXI веке отставать от прогресса и 
продолжать голосовать бумажными бюлле-
тенями и считать их вручную, это архаика. 
Мы отвечаем: прозрачность и подконтроль-
ность процедуры голосования, доверие 
общества к этой процедуре – это тысяче-
кратно более важные вещи, чем хвалёная 
современность. Нам говорят: электронное 
голосование – это международный опыт, 
все страны к этому идут, но в реальности 
такой бесконтрольной непрозрачной систе-
мы, как российское ДЭГ, нет нигде в мире, 
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а ведущие страны Запада и Востока, от 
которых Россия за последние 30 лет, к со-
жалению, далеко отстала в сфере высоких 
технологий, продолжают голосовать пре-
имущественно бумажными бюллетенями.

Но при этом, если серьёзно присмотреться 
к международному опыту, то можно, действи-
тельно, найти системы электронного голо-
сования, которые являются прозрачными 
и подконтрольными. Только нынешняя рос-
сийская власть предпочитает их не замечать. 
Такова, например, система электронного 
голосования, принятая в Венесуэле. Там 
избиратели голосуют в электронной форме, 
но голосование не является дистанционным. 
Люди голосуют на избирательных участках, 
где никто не может стоять у них за спиной 
и указывать, как голосовать. Более того, 
когда человек проголосовал в электронной 
форме, отметив свой выбор на сенсорном 
экране, машина для голосования выдаёт ему 
бумажный талончик, на котором этот выбор 
указан. Выйдя из кабинки для голосования, 
избиратель бросает этот талончик в урну. 
По окончании голосования итоги, в первую 
очередь, подводятся в электронной форме, 
поэтому предварительные результаты по 
стране подсчитываются очень быстро. 

Именно это преимущество, о котором 
так любят говорить сторонники внедрения 
электронного голосования у нас. Но бумажные 
талончики, брошенные в урну, тоже подсчи-
тываются на каждом избирательном участке 
в присутствии наблюдателей, и электронный 
результат голосования на участке сопостав-
ляется с результатами подсчёта талончиков. 
Кстати, при использовании этой системы оп-
позиция в Венесуэле победила на парламент-
ских выборах 2015 года. Чавситы победили на 
следующих выборах, но победа оппозиции на 
предыдущих показывает, что венесуэльская 
система голосования подтверждает честность 
и прозрачность этой процедуры.

Вторая задача – это борьба за отмену трёх-
дневного голосования, и тоже максимальная 
делегитимизация этого процесса среди на-
селения нашей страны. Нам не хотелось бы, 
чтобы эта новая «нормальность», как говорит 
власть, стала постоянным спутником любой 
избирательной кампании. И все удобства, на 
которые опирается власть, возможности по-
ехать на дачу на выходные, должны для наше-
го актива и в нашей разъяснительной работе 
быть совершенно противоположны тому, что 
даёт власть, внедряя эти «удобства». Власть, 
на самом деле, внедряя эти «удобства», 
захватывая власть, делает и принимает за-
коны, которые могут повышать пенсионный 
возраст, которые могут растоптать под пред-
логом эпидемии права и свободы.

Крайне серьёзной угрозой становится и 
надомное голосование. И, действительно, 
эти три системы работы власти в ходе вы-
боров дали результаты. К сожалению, власть 
постоянно кроит избирательную систему. На 
этих выборах мы серьёзно приросли в систе-
ме контроля и наблюдения. Власть говорит 
о том, что КПРФ официально направила на 
избирательные участки всего 34 тыс. наблю-
дателей, но мы с вами прекрасно понимаем, 
что основной упор партийные организации 
делали на направление на избирательные 
участки своих представителей с правом со-
вещательного голоса. Этот институт дал, дей-
ствительно, серьёзные результаты. По нашим 
оценкам, мы суммировали всё то количество 
наших контролёров с правом совещательного 
голоса, которые пришли на избирательные 
участки, это примерно 240 тыс. человек. 

Но власть тоже после каждых выборов 
очень методично изменяет избирательное 
законодательство. В этом зале находится 
Валентин Коновалов, он прекрасно помнит, 
что в ходе четвёртого тура голосования во 
многом результат был обеспечен контролем 
вместе с хакасскими коммунистами наших 
товарищей, которые приехали из всех ре-
гионов Сибири, и не только Сибири, прак-
тически полторы тысячи человек с правом 
решающего, совещательного голоса, на-
блюдателями, и не дали власти обеспечить 
нужный результат, а губернатор-коммунист 
был избран. Буквально через год власть 
вносит в Государственную Думу закон, 
который не позволяет теперь направлять 
наблюдателей из соседних регионов, а на-
блюдателем может быть только человек, 
обладающий активным избирательным 
правом именно на этой территории, т.е. 
власть, проиграв, сделала выводы.

Сейчас то же самое она пытается сделать 
с институтом членов комиссии с правом со-
вещательного голоса, и Памфилова в своих 
выступлениях начинает обрушиваться на 
этот институт, объявлять членов комиссии 
с правом совещательного голоса чуть ли не 
главными людьми, которые срывали выбо-
ры, хотя мы с вами практически не видели 
случаев, когда они что-то вбрасывали.

А вот случаев, когда члены комиссий с 
правом решающего голоса от партии власти 
вбрасывали, мы видели сотни и тысячи. Но 
мы должны быть готовы к новым реалиям и 
противостоять этим изменениям. Мы долж-
ны в ближайшее время с вами серьёзно 
обратить внимание на то, кто представляет 
нас в участковых комиссиях с правом реша-
ющего голоса. Общаясь, выезжая в регио-
ны, мы с первыми секретарями, очевидно, 
видим, что в целом ряде территорий члены 
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комиссий с правом решающего голоса 
срослись с властью и требуют серьёзной 
замены и ротации. Завтра на Пленуме бу-
дет выступать Николай Иванович Осадчий. 
Мне посчастливилось увидеть в деле ту 
систему контроля, которую они выстроили в 
Краснодарском крае. И их предложения по 
укреплению системы контроля, а тем более 
у них в следующем году состоятся выборы 
депутатов Законодательного Собрания, 
требуют серьёзного изучения и, возможно, 
внедрения на территории всей страны. 

Как же и какой ответ мы можем дать 
системе трёхдневного голосования? Ответ 
один – это увеличение количества наших 
контролёров на избирательных участках, 
которые будут стоять и три дня и контроли-
ровать возле участков, и две ночи. 

Какой ответ мы можем дать тем, кто мак-
симально пытается перевести голосование 
на надомное голосование? Тоже направле-
ние на избирательные участки такого коли-
чества представителей, которое обеспечит 
и контроль на участке, и выйдет с каждой 
переносной урной. Но мы должны чётко по-
нимать – без укрепления рядов партии, без 
мощной, массовой поддержки населения, 
которое должно выразиться в укреплении 
всех наших структурных организаций, мы это 
осуществить не сможем. Опыт, когда кто-то 
пытался за материальные блага направить 
дополнительно помимо актива и сторонни-
ков на избирательные участки контролёров, 
он во многом проваливается, потому что 
неубеждённый человек, незаряженный 
человек, неподготовленный человек стано-
вится лёгким объектом для манипуляций, в 
том числе и подкупа со стороны руководства 
избирательных комиссий всех уровней. 

Ещё очень важная задача – это про-
должить укрепление наших региональных 
и местных организаций. Мы на Прези-
диуме подводили итоги, и действительно 
очевидно, что в тех организациях, где нам 
за последнее время удалось навести по-
рядок, результаты стали очень серьёзно 
прирастать. Это и Красноярский край, где 
действительно результат практически удво-
ен. Очень приличный результат достигнут в 
Ленинградской области, серьёзно укрепи-
лись наши позиции в Пермском крае. Но 
тоже, проводя разбор с руководителями 
региональных отделений, мы видим, что 
на региональном уровне такую же работу 
надо провести с местными партийными 
организациями, потому что не все местные 
организации эффективно отработали в ходе 
этой избирательной кампании. Требуется 
и укрепление их состояния, и, конечно, 
серьёзные кадровые выводы. 

Нам необходимо перевести на совершенно 
новый уровень работу по развитию проекта 
«Красный контроль». Была создана мощная 
комплексная система работы с наблюдате-
лями по всей России. Этот проект открыл 
возможности дистанционно набирать добро-
вольцев, желающих стать наблюдателями 
на выборах. Также дистанционно обучать 
их, обеспечивать образцами документов и 
направлять на избирательные участки в лю-
бую часть страны. Важнейшим компонентом 
проекта стала система мгновенной двусто-
ронней связи с наблюдателями в период 
голосования и подсчёта голосов. В рамках 
«Красного контроля» было налажено тес-
ное взаимодействие между центральными 
структурами партии и региональными орга-
низациями. Эту работу в ходе избирательной 
кампании достаточно успешно курировала 
секретарь ЦК Мария Дробот. 

Целый ряд регионов действительно через 
систему «Красного контроля» серьёзно укре-
пил первоначальные возможности партий-
ных структур. Я назову лишь несколько. Орен-
бургская область – 2700 дополнительных 
контролёров, Смоленская область – 1300, 
Свердловская область – 1300. И в этих ре-
гионах у нас действительно очень приличные 
результаты. В целом «Красный контроль» по-
зволил нам дополнительно набрать около 30 
тысяч контролёров на избирательные участ-
ки. И здесь, конечно, необходимо отметить 
и помощь Николая Бондаренко. Через свою 
систему он дал нам необходимое количество 
людей. На самом деле информационная 
работа по пропаганде проекта «Красный 
контроль» во всех основных социальных се-
тях дала просмотр около 700 тысяч человек. 
Я считаю, эта система должна функциони-
ровать на постоянной основе. Возможно, 
завтра при принятии постановления Пленума 
по главным вопросам нам необходимо будет 
заложить это направление.

В рамках дальнейшего развития нам необ-
ходимо, конечно, оптимизировать и работу 
сайта, ввести функцию параллельного под-
счёта голосов, что является очень важным 
для постоянного его функционирования. 
Создать мобильное приложение «Красный 
контроль», потому что даже в ходе этой ра-
боты для операционных систем iOS и Android 
многие современные новые перспективные 
люди активно работают. И это даст нам 
возможность оперативно реагировать, в 
том числе и на проблемы и нарушения на 
избирательных участках. И вообще требу-
ется серьёзная координационная система, 
потому что власть вместо борьбы идей и ко-
манд постепенно выборы превращает в со-
вершенно технологический процесс, борьбу 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Ю.В. АФОНИНА
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на избирательных участках между властью 
и всей её машиной и Коммунистической 
партией Российской Федерации. 

Надо сказать, что мы укрепили своё пред-
ставительство не только на федеральном 
уровне, увеличив фракцию КПРФ в Госу-
дарственной Думе, но и создали серьёзные 
условия для организационного укрепления 
КПРФ на местах. Нами достигнуты доста-
точно приличные результаты во многих ре-
гионах. Ну, и по итогам уже формирования 
Законодательных Собраний девять наших 
товарищей стали вице-спикерами, причём 
шесть эти посты заняли впервые. У нас 
увеличилось количество председателей и 
заместителей председателей комитетов, 
которые работают на платной основе, штат 
помощников. А это всё должно повлиять на 
серьёзное укрепление нашей структуры. 

Мы в ходе выборной кампании серьёзное 
внимание, несмотря на многоуровневые 
выборы, уделяли муниципальным выборам, 
приросли на 2300 муниципальных манда-
тов. Причём в ряде регионов действительно 
это весомый результат, и не могу не отметить 
Орловский областной комитет, который 
в два раза увеличил представительство 
в органах местного самоуправления по 
сравнению с 2016 годом. Например, в ряде 
муниципалитетов мы одержали победу. Пер-
вый секретарь Мценского горкома КПРФ 
Владимир Валентинович Балабанов был 
избран председателем горсовета Мценска. 
В Амурской области мы получили большин-
ство в горсовете второго по размеру города 
региона - Белогорска. Председателем Горду-
мы избрана коммунистка Трембач Светлана 
Владимировна. В Смоленской области КПРФ 
победила на выборах в Ярцевском город-
ском совете, втором по величине городе, 
получив 13 и 20 депутатских мандатов. И 
главой города Ярцево был избран комму-
нист Николай Леонидович Новосёлов. Ну, и в 
целом ряде других регионов. Нам необходи-
мо, конечно, поздравить наших товарищей 
с действительно высокой поддержкой, но 
и сделать всё, чтобы помочь им в работе. 

Но, к сожалению, на муниципальном уров-
не мы увидели и проявление тех тенденций, 
которые были у нас в Димитровграде Улья-
новской области, городе Волжский в Марий 
Эл, когда при взятии большинства комму-
нистами в этих муниципалитетах власть 
сделала всё, чтобы не допустить избрания 
в руководство Дум коммунистов. Мы видим 
это у Николая Васильевича Коломейцева 
в Ростовской области, когда при победе в 
целом ряде муниципалитетов власть сры-
вает проведение конкурсных комиссий, 
пытается сорвать кворумы, не понимая, 

что фактически накануне зимы оставляет 
муниципалитеты без руководителя лишь с 
одной целью – чтобы не допустить к власти 
коммунистов. 

Очень важно продолжить и юридиче-
скую борьбу. Сегодня на семинаре Георгий 
Петрович Камнев, новый руководитель 
юридической службы, секретарь, член пре-
зидиума партии расскажет об этой работе. 
Но ключевая задача, которая была постав-
лена Геннадием Андреевичем Зюгановым, 
Президиумом ЦК партии, это доведение до 
логического конца всех выявленных нару-
шений. Ну, и, конечно, предстоит серьёзное 
укрепление наших юридических служб в 
регионах. Поставлена задача в ближайшее 
время сформировать и выехать депутатской 
группой фракции КПРФ в Государствен-
ной Думе в те регионы, где мы отмечали 
массовые нарушения избирательного 
законодательства. Уже сформированная 
в ближайшее время выедет в Брянскую 
область под руководством Николая Нико-
лаевича Иванова группа депутатов. Мы 
готовим приезд депутатской группы во 
главе с Алексеем Корниенко в Уссурийск 
Приморского края и прорабатываем вы-
езд в Ямало-Ненецкий автономной округ к 
Елене Кукушкиной нашей депутатской груп-
пы. Потому что действительно нарушения 
в Ямало-Ненецком автономном округе по 
своему цинизму и массовости превосходят 
даже традиционные территории, где эти на-
рушения уже формировались годами.

Уважаемые товарищи, мы живём в новой 
политической реальности. И власть, без-
условно, пытается применить против нас, 
коммунистов, очень жёсткий прессинг. Мы 
также подвергаемся, и будем подвергать-
ся интенсивным атакам подконтрольных 
власти либералов, которые уже сейчас 
начинают биться в антикоммунистической 
истерике. Но широкая общественная под-
держка КПРФ, причём поддержка людей 
весьма разных взглядов позволяет нам 
значительно расширить возможности на-
шего фронта народно-патриотических сил, 
привлечь к нему десятки новых обществен-
ных объединений и организаций. Потенци-
ал у поддержки КПРФ очень велик, и будет 
расти. Власть будет пытаться закручивать 
гайки и раскручивать механизм репрессий 
против наших активистов. Но мы должны 
преодолеть все эти барьеры и сделать 
партию сильнее. 

Мы полностью осознаем свою истори-
ческую задачу помочь стране вернуться 
на прогрессивный социалистический путь 
развития. Мы не отступим от этого пути и 
обязательно победим. 

СЕМИНАР- 

СОВЕЩАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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В.И. КАШИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ, 
руководитель Всероссийского 
Штаба протестного движения, 

академик РАН:

«СОДЕРЖАТЕЛЬНАЯ 
ОСНОВА ПРОТЕСТА 

НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ»

Уважаемые товарищи!
Сегодня уже звучали слова об успехе, до-

стигнутом в ходе сентябрьских выборов. Но, 
как любой промежуточный этап развития, он 

требует тщательного анализа и размышлений. 
Чтобы не останавливаться и идти дальше. Дей-
ствительно, результат, завоеванный партией 
в сложной и напряженной борьбе, не может 
не воодушевлять. Он является свидетельством 
того, что огромная работа, проведенная 
партией за последние годы, дала результаты, 
что левые прогрессивные идеи все более 
овладевают сознанием масс, находят в обще-
стве новых сторонников. Более того, в ходе 
протестных акций, встречах с избирателями 
на площадях и улицах, выборная кампания 
показала значимость для большинства на-
селения фундаментального созидательного 
содержания наших Программ и идей, зало-
женных в них. Проявленные нашей партией 
в тридцатилетней борьбе за освобождение 
страны от олигархического режима систем-
ность и последовательность действий, стали 
главной причиной, побудившей избирателей 
голосовать на выборах за блок КПРФ и левых 
сил.  Все вместе это свидетельствует о том, 
что мы с вами на правильном пути. Создает 
условия для существенного укрепления места 
КПРФ в системе государственного управления 
и законодательства, повышения её влияния  
на формирование общественных процессов.

Мы всегда, в каждом своем обществен-
ном заявлении, в каждом программном 
документе, прогрессивны и содержательны. 
Наши аргументы доказательны, поскольку 

их наполняет правда жизни и надежд на-
шего народа. Это важно, поскольку, на пути 
к завоеванию власти только последователь-
ная системная, конструктивная работа на-
шей партии в союзе левыми силами меняет 
массовое общественное сознание, готовя 
его к восприятию социалистических идей и 
широкой поддержке всего народа. Комплекс 
законодательной, исполнительной, органи-
зационной, агитационно-пропагандистской 
работы обеспечит нам большую победу и 
уровень народной поддержки, необходимый 
для проведения важных конституционных 
государственных реформ, направленных 
на социалистическое возрождение страны.

Замахнувшись лозунгом «За власть наро-
да!», мы с вами обрекли себя, как протестную 
структуру, на очень ответственную работу. 
Каждый наш шаг, каждый час, каждый день 
должны выражать протест против беспра-
вия и угнетения народа. Мы, коммунисты, 
являемся наследниками великих ленинско-
сталинских традиций, поэтому каждый шаг, 
возглавляемого нами протеста, должен быть 
тщательно обоснован и выверен.

Только в наших руках хронические обще-
ственные проблемы, боль людей, прояв-
ленные в разных местах, среди отдельных 
групп населения, объединяются в единый, 
мощный поток сознания, получают зримую 
организационную форму массового про-
теста,  способного сформировать и предъя-
вить власти  требования по решению любых 
важных вопросов. Но мы не должны быть и 
догматами, шаблонно замыкая протестные 
действия в узкие организационные формы. 
Как и партийная работа в целом, протест 
обязан быть системным, созидательным 
по конечным целям, качественно подготов-
ленным идеологически и организационно.

Условия пандемии внесли новые темы, 
отразились на организационном формате 
наших акций, но острота и злободневность 
протеста остаются неизменными. Практика 
показывает, что ретивое чиновничество на 
местах, прикрываясь борьбой с пандемией, 
пытается задушить политическую активность 
оппозиции. Безусловно, санитарные ограни-
чения, создающие зону некоторой условной 
безопасности, необходимы. Но когда борь-
бой с пандемией оправдываются запреты и 
разгоны встреч депутатов с избирателями, 
полицейские задержания депутатов и акти-
вистов, не говоря об одиночных пикетчиках, 
в назидание и для устрашения рисуются 
непомерные размеры штрафов – все это 
закономерно вызывает наш справедливый 
протест. Тем более, что запретительная 
активность административных служб про-
является только в сторону оппозиции. В их 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА
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тотальных ограничениях вновь проявляется 
лицемерие и двойственность подхода, когда 
«что позволено Юпитеру, не позволено быку!» 
Необходимость решения этого вопроса прин-
ципиально поставил лидер партии на встрече 
с Президентом. Депутатская фракция КПРФ, 
в свою очередь, потребовала его серьезного 
обсуждения в парламенте страны.

Но партия умеет эффективно работать в 
любых условиях. Воля и профессиональный 
подход нашего актива преодолевают любые 
полицейские кордоны. Даже в условиях пан-
демии, настойчивость и целеустремленность 
партийных отделений, позволила большинству 
их них работать активно и успешно. Свое до-
стойное место в работе, как средство комму-
никации и диалога, в последнее время, находит 
интернет. Во многих регионах оптимальное 
решение происходит через проведение депу-
татских встреч с населением. Примером тому 
стали встречи депутата Госдумы В.И. Соболева, 
который победил на выборах. Такого же ре-
зультата в ходе депутатских встреч добились 
в республике Саха (Якутия) Петр Амосов, а в 
республике Коми – Олег Михайлов. Митинги 
и шествия в знак великих памятных дат и со-
бытий по-прежнему в арсенале партийных 
отделений Иркутской, Курской областей, Став-
ропольского края, Республики Северной Осе-
тии-Алании и ряда других. Авто-мотопробеги 
часто применяются в Республике Саха-Якутия, 
Дагестане, Краснодарском крае, Московской, 
Ивановской, Ростовской областях. Так, участ-
ники автопробега в Ленинградской области, во 
главе с первым секретарем обкома Виктором 
Царихиным, 1 мая, возле Мемориала героям, 
развернули гигантское Знамя Победы, которое 
заняло практически половину площади мемо-
риала. А Тульские коммунисты и комсомольцы 
авто-кавалькадой объехали весь областной 
регион с распахнутыми агитационными лозун-
гами: «Наша Родина – СССР!», «Водрузим над 
Россией Красное знамя социализма!», «Вместе 
с КПРФ – на борьбу с капиталистическим про-
изволом!».

Отдельных слов поддержки заслуживает 
работа нашего Якутского отделения. Там про-
тестный актив использует самый широкий 
спектр форм протеста и добивается успеха. 
Результат сентябрьских выборов региона: 
36% голосов избирателей за КПРФ, при 
33% – за «Единую Россию» и безоговорочная 
победа в одномандатном округе секретаря 
регионального отделения Петра Амосова.

Борьбе с коррупцией – особое внимание

Постоянной темой протеста остается 
борьба с коррупцией, стяжательством, во-
ровством, бюрократией.

Эта тема крайне нужна нашей стране сегод-
ня. Мы убрали с вами, в свое время, Сердюкова 
из министров обороны и тем очистили армию, 
спасли от развала Вооруженные силы и без-
опасность страны нашей. Депутат и, в недаль-
нем прошлом, командующий 58-й армией В.И. 
Соболев, резко и небезосновательно критику-
ет недостатки, существующие в современной 
армии. Да, они есть. Но объективно сравнивая 
сегодняшнюю армию и периода сердюковской 
«массовой распродажи», следует признать 
между ними существенное отличие. И многие 
положительные изменения стали, во многом, 
результатом нашей борьбы за спасение Воору-
женных сил и изгнание Сердюкова из армии. 
Я могу назвать сотни подобных примеров. 
Именно по нашей инициативе из губернаторов 
убрали Маркелова. Лишили его власти, всех 
привилегий и коррупционной кормовой базы, 
которой он обзавелся, и этим спасли целую тер-
риторию от развала. Тогда ведь развернулось 
большое сражение. Маркелов оброс корруп-
ционными связями, но наш первый секретарь 
Мамаев с ребятами все сделали, чтобы нако-
пать огромный том документов, ставших не-
опровержимыми свидетельствами преступной 
деятельности самого этого дельца и своры его 
ближайшего окружения. Геннадий Андреевич 
передал все материалы Президенту. Затем был 
приговор суда,  и посадили этого афериста, а 
следом и его последователя Н.Белых, который 
пошел по тому же криминальному пути.

Законы и программы – на защиту народа

А наши законы, они все содержат протест 
против олигархической власти.

Тягостная, тревожная атмосфера бе-
зысходности, сформировавшаяся в обще-
стве в результате антинародной политики 
правящего режима, ставит  перед КПРФ, 
всеми силами политической оппозиции, 
глобальную по своей значимости, задачу 
преодоления кризиса и спасения страны. 
К главным крупным национальным пробле-
мам – бедности народа и экономическому 
кризису, добавилась пандемия. Ежеднев-
ные новости стали напоминать сводки 
информбюро первых месяцев сражений 
Великой Отечественной войны. Падение 
уровня жизни народа достигло предела. 
Бедность, нищета, безработица, отсутствие 
внятной перспективы погрузило значитель-
ную часть народа в депрессивное состоя-
ние. Сжав в кулаке последний рубль, устав 
от пустых обещаний и несбывшихся надежд, 
люди напряженно ждут, но не получают от 
государства реального отклика и достойной 
помощи. Цены и тарифы растут. Радикаль-
ное имущественное расслоение общества 
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грозит социальным взрывом. Проявилась 
и нарастает демографическая проблема.

Комплекс проблем нарастает, но вместо 
критического анализа, честного признания 
ошибок и кардинальной перестройки всей 
работы по поддержке населения и пре-
одолению кризиса, правительство вновь 
предлагает бюджет государства, в котором 
секвестрированы все наиболее значимые 
статьи расходов, а огромные средства на-
меренно выводятся из реальной экономики.

Почти 130 триллионов рублей, которые мог-
ли бы решить накопившиеся проблемы, пло-
дотворно работать на российскую экономику 
и благосостояние наших граждан, обеспечить 
восстановление социальной инфраструктуры, 
сегодня выведены за рубеж. А это почти шесть 
сегодняшних государственных бюджетов Рос-
сии. Вернуть эти средства в бюджет, сделав 
его полноценным, достаточным для прорыв-
ного развития нашей Родины, трудная работа, 
требующая системного подхода и железной 
политической воли. Суть наших устремле-
ний и, предлагаемых обществу программ, 
вы хорошо знаете. В центре их содержания 
всегда стоит человек. Именно через интересы 
человека мы смотрим на систему социально-
экономического развития нашего общества, 
когда предлагаем объединяющий лозунг «За 
Сильную, Справедливую, Социалистиче-
скую Родину!». Безусловно, к победе мы 
идем в единстве с прогрессивными силами 
левого движения и  поддержкой народа. 
КПРФ к борьбе за формирование бюджета 
РАЗВИТИЯ России готова.

Бюджет развития = благосостояние народа

Наши законодательные инициативы 
определили задачу привлечения в бюджет 
средств от дополнительных источников, 
начиная с деофшоризации экономики, и 
ликвидации теневой экономики, до отмены 
бюджетного правила, введения прогрес-
сивной шкалы НДФЛ, и т.д. После введения 
всех этих мер, Россия получит мощнейший 
ресурс для стремительного развития.

Приоритетные же направления реали-
зации этого ресурса определяются пред-
ложенной КПРФ программой.

В течение пятилетки мы выходим на 
удвоение социальных расходов, а также 
восстановление и развитие полноценных 
систем образования и здравоохранения. По 
этим основополагающим направлениям мы 
должны выйти на уровень цивилизованного 
общества. Поддержка национальной эконо-
мики, включая промышленность, сельское 
хозяйство, науку, также удваивается. Это наш 
долг, поскольку страна и народ сегодня живут 

в ожидании решительных перемен. Только 
организационный и морально-политический 
потенциал КПРФ, противостоя антинародной 
политике правящего режима, сегодня спосо-
бен консолидировать общество на борьбу за 
избавление от бедности и капиталистической 
эксплуатации человеческого труда.

Цели – верные, задачи – четкие

Мы стремимся законодательно установить 
такой порядок, чтобы средства бюджета рас-
пределялись в строгом соответствии приори-
тета стратегических целей государственного 
развития и выполнения важнейших социаль-
ных задач. Недопустима существующая прак-
тика разорения государственного бюджета 
под воздействием протекционизма и лобби-
рования интересов отдельных лиц. Нормой 
распределения средств государственного 
бюджета должны стать научно выверенные 
и сбалансированные программы развития, а 
эффективность расходования государствен-
ных средств должна обеспечиваться строгим 
общественным контролем.

В качестве примера можно привести, при-
нятую по нашей инициативе, программу ком-
плексного развития сельских территорий.

Это программа – самый явный и сильный 
протест против олигархии. Она хочет сегод-
ня насадить латифундистов, и затеять на 
плодороднейших землях делишки, которые к 
сельскому хозяйству и крестьянству не имеют 
никакого отношения. Они – чужаки. Их, с гряз-
ными деньгами, не воспринимает ни земля, 
ни менталитет нашего многонационального 
народа. В чем заключается их, так называе-
мый, вахтовый метод: живут в Париже, а сюда 
пришли, кое-как вспахали, посеяли, как-то 
убрали и, бросив землю, опять в Париж. Люди 
страдают, плодородие земли изнашивается. 
Необходимость заботы о жизни крестьян, о 
земле-матушке, развитии деревни приори-
тетом для этих деятелей не является.

Наши программы другие. Они возрождают 
деревню, они дают развитие крестьянству, 
наконец, они скрепляют территории в единое 
многофункциональное государственное про-
странство. В этом случае находит разрешение 
целый комплекс назревших разновеликих 
проблем, которые сегодня для страны пред-
ставляют серьезную опасность. И это не только 
по селу или по органическому питанию, по 
качественному питанию, или с/х производству.

Стратегически речь идет об обеспече-
нии продовольственной безопасности 
государства. Цели в этих программах нами 
поставлены верные, задачи определены 
четкие. Осталось добиться должного финан-
сирования, и мы его добьемся!

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. КАШИНА
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Укрепление левого фронта – неизбежно

Практика десятилетий показывает, что 
чиновничье-олигархический режим сегод-
ня не способен преодолеть псевдолибе-
ральный догматизм политики ельцинских 
реформаторов. В глубинных основах своего 
создания он продолжает оставаться наслед-
ником горбачевско-ельцинского перево-
рота 90-х и гайдаро-чубайсовской политики 
социального распада. Разрушив насилием 
и обманом слаженную систему социали-
стического хозяйствования, взамен так 
и не создана модель государственного 
устройства, позволяющая государству и его 
народу успешно развиваться. В сентябре, в 
ходе предвыборных дебатов, даже партия 
власти была вынуждена признать фактиче-
ский дефолт правительственной политики.

В последние десятилетия в общественном 
пространстве страны появляются десятки 
политических партий и общественных ор-
ганизаций, которые, эксплуатируя протест-
ные настроения, лицемерной демагогией 
попросту забалтывают «горячие» темы.  Ни 
одна из них не смогла предложить нашему 
народу реальную созидательную программу 
действий и путь выхода из кризиса. Целью 
каждой из них является лишь примитивная 
попытка голым популизмом нажить себе 
политический капитал. Действуют и ради-
кальные группировки. Но, направляемые 
и финансируемые США, они, под видом 
борьбы с коррупцией, лишь призывают к 
забастовкам  и лихим атакам на власть. Но 
разжигание силового противостояния, воз-
ведение баррикад и лихие дерзкие наскоки 
на власть хороши лишь на телевизионном 
экране и в фантазиях провокаторов. Все 
они ведут к многочисленным жертвам, но 
не решают принципиального, главного во-
проса – достижения народовластия.

Люди хорошо понимают, на чьей стороне 
правда.

Капитализм, как система, является 
корневой основой политики произвола, 
направленного против народа. Он наш 
главный враг. Капиталистическому произ-
волу, мы обязаны противопоставить свою 
созидательную работу и широкий фронт 
левого протестного ресурса. С первого дня, 
мы с вами,  ведем напряженную, классовую 
борьбу с основами буржуазного режима. С 
политикой господства воровского, олигар-
хического капитализма, который плотно 
оккупировал сегодня нашу страну, держит 
угнетенный народ в нищете и бесправии.

Принципиальным стержнем своей Про-
граммы, наша партия изначально определи-
ла неразрывную духовную связь с народом, 

борьбу за его освобождение от капитали-
стической зависимости. На решение этой 
большой задачи партия направляет скоор-
динированный массовый протест и весь 
комплекс идеологической и организацион-
ной работы. КПРФ реальной работой под-
тверждает, что только она является реальной 
и последовательной оппозицией правящему 
олигархическому режиму, устремлена в 
будущее и конкретными делами заботится 
о благе народа. Совсем недавно, вместе с 
левым народно-патриотическим фронтом, 
мы с уникальным лозунгом «За сильную, 
справедливую, социалистическую Родину!» 
добились большого успеха на выборах.

В том, что тогда народ нам поверил и под-
держал, не было случайности. Но избиратели 
поддержали нас не за громкие слова и обе-
щания. Не только объединение левых сил 
стало основой его голосования за блок КПРФ. 
Прежде всего, народ исходил из оценки ре-
зультата и содержания многолетней большой 
созидательной протестной работы партии.

Народ откликнулся на наше требование 
по установлению подлинного народовла-
стия, на наши протестные акции, на вклад 
КПРФ в борьбу с бедностью и защиту на-
селения. На решение многочисленных 
избирателей повлияло то, что мы с вами, 
были единственные, кто выступил против 
неминуемой оккупации страны базами НАТО 
и спас, ослабленное внутренними распря-
ми, государство от угрозы порабощения. 
Поддерживаемые населением, мы вместе 
осуществили программу действий,  не по-
зволившую американцам обосноваться  под 
Арзамасом, вплотную к стратегическому 
Центру научных ядерных исследований. Это 
мы заблокировали планы НАТО в попытке 
создать под Ульяновском авиационную базу 
подскока. Это мы не пустили корабли НАТО в 
Крым и не позволили там, на нашей родной 
земле, организовать военно-морской плац-
дарм. Это наша принципиальная позиция и 
массовый протест не позволили сфальси-
фицировать, опошлить, святое для каждого 
человека, Знамя Победы. Плечо к плечу, 
вместе с левыми силами, поддерживаемая 
народом, партия ведет в стране борьбу про-
тив управленческой вакханалии и царящего 
жесточайшего полицейского беспредела.

Темы протестных акций диктует сама 
жизнь и боль народа. Они всегда отталкива-
ются от главных проблем, которыми живет 
общество. Мы справедливо выступаем 
против бедности и нищеты, роста цен и 
тарифов, против полицейского произвола, 
против принудительной, насильственной 
вакцинации, против школьного дистанта. 
Мы требуем оценки действий каждой ад-
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министративной структуры, которая в ходе 
последних выборов  допустила фальсифи-
кацию результатов, ввела дистанционный 
и трехдневный режим голосования, за 
факты произвола, выраженные в неза-
конном отстранении от участия в компании 
видных политиков. Именно такой протест, 
протест, исходящий из глубин народного 
сознания, основанный на существующей 
несправедливости, на нерешаемых года-
ми  проблемах, находит успех и поддержку 
людей. Так было, когда темой всенародной 
акции партия и её Штаб протестов сделали 
борьбу против пенсионной реформы. Три 
последовательные протестные акции в 
едином порыве борьбы тогда объединили 
огромную массу людей. На площади и улицы 
городов и сел вышли десятки тысяч людей.

Рядом стояли представители всех со-
циальных групп и религиозных концессий, 
различных профессий, возраста и  по-
литических убеждений. В ходе акций ярко 
проявилась и засверкала энергетика 
солидарного единения народа и партии. 
Именно тогда был дан мощный урок всем 
исполнительным структурам власти центра 
и регионов, подтверждающий политическое 
лидерство и непререкаемый авторитет на-
шей партии, как главной силы оппозиции. 
Для всего движения происходящее стало 
огромным политическим событием и важ-
ным практическим опытом, который нам 
надо постоянно использовать и развивать.

Словом и делом – на защиту прав 
пенсионеров

Мы не имеем права забывать о проблемах 
пенсионеров, детях войны, ветеранах войны 
и труда. Злобные, людоедские ограничения 
пенсионной реформы, тревожа покой вете-
ранов, все ещё существуют и мучают людей, 
которые отдали стране свой труд и здоровье. 
В каждом регионе партия должна взять на 
контроль льготы, предоставляемые вете-
ранам, общественными фондами, вопросы 
обеспечения  медицинскими услугами и ле-
карствами, санаторными путевками, льгот-
ными тарифами и коммунальными услугами.

Несомненно, что в значительной степени 
именно мощная борьба партии против пен-
сионной реформы привлекла к нам новых 
сторонников, и стала ключевой основой, 
голосования, оказавшего существенное 
влияние на результаты сентябрьских вы-
боров и изменение политической конфи-
гурации в стране. Но часто говорят, что не 
все пенсионеры нас понимают, что многие 
«дети войны» против нас голосуют. Конечно, 
есть и такое явление. Обиды у нас на это нет. 

К сожалению, политический выбор многих 
ветеранов формируется насильственно, под 
влиянием нищеты и бедности.

Конечно, социальные проблемы здесь 
рядом. Но мы с вами создали организацию 
«Дети войны», у нас около 2 миллионов ас-
социированных членов. Мы сегодня имеем 
в абсолютном большинстве регионов свои 
соответствующие законы о поддержке де-
тей войны. И по пенсионерам, посмотрите, 
пенсия в Советском Союзе 1980-1989 годы 
практически составляла 50% от средней 
заработной платы. Посмотрите, 70 рублей – 
была минимальная пенсия, из которой лю-
бой ветеран мог оплатить 4 рубля на услуги 
ЖКХ. А сегодняшние расходы на ЖКХ от 
размера пенсии составляют, практически, 
50%. Каждый человек в СССР получал 600 
рублей из общественных фондов: бесплат-
ное образование, здравоохранение, пу-
тёвка, тарифы копеечные, и всё остальное.

Но, все же, могли бы мы лучше работать с 
этой категорией? Конечно, могли. Как и с мо-
лодёжью. У нас тоже прекрасные молодёж-
ные программы, начиная от образования для 
всех, до создания и возрождения пионерии, 
комсомольских организаций, первого рабо-
чего места, и так далее. Только КПРФ занима-
ется воспитанием у молодежи патриотизма 
и уважения к великим традициям, подвигам 
и наследию прошлых поколений. Ежегодно 
в День пионерии КПРФ собирает тысячи 
школьников на Красной площади в Москве, 
где мальчишки и девчонки из различных 
регионов страны возлагают цветы к Ленин-
скому Мемориалу, впервые соприкасаются 
с национальными святынями, впитывают 
дух национальной гордости, сопричастности 
и ответственности за судьбу страны.  В соот-
ветствии со славной традицией, 29 октября 
мы, также, достойно отметим День рождения 
Ленинского комсомола.  Но, даже из нашей 
аудитории, проверенной и профессиональ-
ной, вот эти данные и факты практически 
мало, кто использует. А эти аргументы могут 
быть мирным, но действенным оружием, 
которое определяет результативность и со-
держательность любого разговора с людьми.

Актуальный, содержательный протест 
всегда найдет поддержку самых широких 
народных масс. Партия должна постоянно 
быть в гуще народа, трудовых коллективов, 
жителей даже малых деревень, чтобы знать 
проблемы, доходить до самых глубин обще-
ственного сознания людей. Мы должны 
уметь, качественно и аргументировано, 
разъяснять и пропагандировать в обществе 
свои идеи, программы преобразования и 
законодательные парламентские инициа-
тивы партийных фракций.
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С заботой о матушке-природе

Охрана окружающей среды –  тема 
особой важности. В период, с 2012 по 
2016 годы в законодательстве нами был 
создан мощный экологический каркас, 
призванный обеспечить последовательное 
укрепление экологической эффективности 
страны. Но парламентское большинство 
«Единой России» неуклюже, по-медвежьи, 
разорвало созданный каркас переносом 
сроков вступления в силу многих важней-
ших законодательных статей, превратив 
государственную природоохранную поли-
тику в источник финансирования дефицита 
бюджета и уменьшения экологических из-
держек крупного бизнеса.

Более того, экологические платежи и сбо-
ры, вместо того, чтобы выполнять свое пред-
назначение по финансированию широко-
масштабных природоохранных мероприятий, 
предупреждению и ликвидации загрязнения 
окружающей среды, продолжают оставаться 
в бюджете не «окрашенными». Используются 
на сторонние, не связанные с обеспечением 
экологической безопасности, цели.

К примеру, только лишь активное вне-
дрение в 2020 году системы расширенной 
ответственности производителей и импор-
теров товаров и упаковки (утилизационный 
и экологический сборы) обеспечило посту-
пление в федеральный бюджет 368,3 млрд 
рублей. Но уже в 2020 году федеральное 
финансирование Федерального проекта 
«Комплексная система обращения с твер-
дыми коммунальными отходами», при-
званного создать условия для утилизации 
отходов, составило лишь 11,3 млрд рублей. 
А в целом Национальный проект «Экология» 
из средств федерального бюджета в 2020 
году был профинансирован на сумму всего 
в 68 млрд рублей.

К чему это привело? Экологические 
бедствия в Норильске, Воронеже, Туапсе, 
десятки тысяч инцидентов на промысловых 
трубопроводах. И это только за прошедший 
2020 год.

При уменьшении объема сброса сточных 
вод, количество стоков с недостаточной 
очисткой или без нее сохраняется на высо-
ком уровне – более 11 млрд м3. При этом 
увеличивается число несанкционирован-
ных сбросов.

Выбросы в атмосферу до 2018 года коле-
бались на уровне 32 тыс. тонн загрязняю-
щих веществ, после чего, лукавство, заклю-
чающееся в изменении методики расчета 
таких выбросов, позволило чиновникам 
от экологии отчитаться об их снижении за 
время с 2019 года до уровня 22 тыс. тонн.

Объемы образования отходов произ-
водства и потребления за 10 последних 
лет удвоились и к 2020 году приблизились 
к 7 млрд тонн.

Все это сопровождается вопиющими фак-
тами правового нигилизма со стороны, как 
хозяйствующих субъектов, так и надзорных 
органов.

Институциональные преобразования

На пути к власти, борьба, которую КПРФ 
ведет с режимом олигархической власти, 
и, координируемый ею протест, являются  
необходимым и важнейшим инструментом, 
формирующим нашу будущую победу.

Предлагая обществу свою программу 
преобразований и выхода из кризиса, мы 
всегда опираемся на исторический опыт, 
конкретные факты и перспективные научные 
разработки. Как свидетельство способности 
партии изменить страну, мы с вами всегда 
можем положить на чашу весов программы 
КПРФ и базовые документы Международ-
ного Орловского форума, а также проекты 
законов о народном образовании, горячем 
питании в школах, возрождения сельских 
территорий, новой целины и многого другого.

Проведя преобразования в экономике, 
в правовом поле, нам удастся добиться 
многого.

Помощь Донбассу

Особое место, характеризующее про-
тестную деятельность партии, занимает  
девяносто один продовольственный конвой 
и 13000 тонн ценного груза, отправленных 
в поддержку жителей Донбасса и других 
горячих точек и десятки гуманитарных 
конвоев в Московской области в помощь 
ветеранам войны и труда, детям войны и 
домам ветеранов.

Это, пожалуй, самый убедительный ар-
гумент наших возможностей и реальности 
нашей системной патриотической работы 
по спасению и укреплению единства Рус-
ского Мира, результат которой позволяет 
нам всем спокойно смотреть людям в глаза 
и быть уверенными в их поддержке. По-
могая Донбассу, оказывая материальную 
поддержку ветеранам своего региона, 
мы и в себе формируем черты характера, 
необходимые для успеха общего дела. В 
единстве с народом, в наследовании и пре-
емственности славных традиций поколений  
заключена вера партии в свою победу, её 
сила и неустрашимость перед властным 
произволом, административными запре-
тами и полицейскими провокациями.
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Капиталистическому произволу – 
жесткий отпор протестного ресурса

Впереди новые задачи и ещё более на-
пряженная работа. Разбудить гражданскую 
активность общества может лишь «левый» 
поворот в государственной политике и на-
циональный бюджет развития. Кадровый 
протестный ресурс партии растет и разви-
вается. КПРФ и её протестный штаб сегодня 
координируют работу более полусотни орга-
низаций левого народно-патриотического 
движения. Нас давно объединили общие 
проблемы и боль за судьбу страны и её 
народа. Партия бережно сохраняет в исто-
рической памяти и сознании гражданского 
общества боевые и трудовые традиции 
советского народа, выдающиеся экономи-
ческие и социальные завоевания общества 
социализма. Подвиг советского народа 
сделал нашу страну сплоченной, сильной 
и независимой, построил социализм, до-
бился Великой Победы в кровопролитных 
войнах с гитлеровским фашизмом и япон-
ским милитаризмом. Это наши отцы и деды, 
в небывало сжатые сроки, осуществили 
промышленную индустриализацию и на-
учно-технический прорыв в образовании, 
науке и технологиях. Знаменательные со-
бытия и даты партия делает темами своих 
протестных акций, напоминая молодежи 
о великой истории своей страны. Даже 
в условиях капиталистического гнета и 
эксплуатации, в народе продолжает жить 
память поколений о великом советском 
периоде. В массовом общественном созна-
нии сформированы устойчивая потребность 
исторической правды и требование левых 
перемен, социалистического возрождения, 
осуществления государственной политики 
национальных интересов. Эту потребность 
не сможет приглушить даже тотальная 
лживая пропаганда многочисленных про-
правительственных СМИ.

Сегодня, нарастающему капиталисти-
ческому произволу, мы обязаны противо-
поставить широкий фронт протестного 
ресурса!

Этого ждет от нас все гражданское 
общество страны. Что бы в полной мере 
соответствовать новым вызовам, сохра-
нять готовность к жестокой политической 
борьбе, всем звеньям партии и организа-
циям левого фронта необходимо провести 
полную мобилизацию своих сил, увеличить 
численность рядов и организованность 
каждой структуры. Экономический кризис 
и проблемы государственного управления 
продолжают нарастать. Жесткому секве-
строванию вновь подвергаются важнейшие 

статьи национального бюджета, ориен-
тированные на развитие стратегических 
отраслей экономики и социальные нужды. 
Успех на выборах следует развить в новых 
сражениях.

Масштаб задач предстоящей работы 
требует организационного единства фрон-
та левых народно-патриотических сил, их 
сплоченности вокруг КПРФ.  Вместе, консо-
лидируясь, уже в ближайшее десятилетие, 
мы должны добиться  конституционного 
большинства в парламенте. У нас сегодня 
по стране более 11000 депутатов по всей 
вертикали. Что такое депутат? Депутат – это 
неприкосновенность! Правильно говорят: 
«Нельзя уходить с улицы!» Мы и не уходили, 
мы остались одни на ней. Нам часто отдель-
ные политологи пытались сказать, что кто-то 
за нас на улице работает. Это – бред и завы-
шенная самооценка. Не было других. Лишь 
эпизодически кое-где выходили за деньги. 
Наш протест организованный, системный! 
Он исходит из наших программ и наших 
постоянных активных действий. Впереди у 
нас День Великого Октября. Штаб протестов 
уже провел несколько заседаний, готовя 
нашу акцию 7 ноября. Все мероприятия 
носят всероссийский характер и должны 
оставить весомый, важный след в сознании 
и душах нашего народа.

Главное, что бы наша протестная работа 
достигала цели, приводила к решению про-
блемы. Тогда народ пойдет за партией. В 
значительной степени это обеспечивается 
комплексным, многослойным подходом. 
Все дни выборной кампании мы не уходили 
с улицы, и занимались не демагогическим 
славословием, а конкретной работой. За 
это благодарю всех. Мы вместе сделали 
большое и важное дело. Очень важно это 
понимать и правильно оценивать. Выборы 
завершены, но борьба с капиталистиче-
ским произволом только разгорается. И,  
повторяю, как бы кто ни хотел, с улицы мы 
не уйдем. Пока люди нуждаются в нашей 
помощи, а проблемы нарастают, будем 
врастать в нее корнями. И здесь у фракции, 
у всех депутатов особая задача.

О роли депутата в целом, в выработке 
содержания и самой организации проте-
ста хочу сказать особо. Депутат сегодня в 
первых шеренгах, он организатор. Мы не 
случайно ставили вопрос, что те, кто отве-
чает за протестные направления работы, 
должен быть депутатом регионального, или 
федерального значения. Этим повышаются 
возможности организации. У нас сегодня 
12 человек, возглавляющие протестные 
партийные структуры, стали федеральными 
депутатами. Это очень важно. Мы надеемся, 
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что активизируется работа этих структур. 
Каждая структура, входящая в наши штабы 
протеста, должна набирать активность, чис-
ленность рядов и боевую мощь. И депутат 
в этом плане должен, конечно, отличаться 
и помогать.

Что касается депутатских наших барри-
кад. У нас сегодня 30 законов находятся 
только в проекте работы, и содержание 
всех законов имеет характер позитивных, 
серьезных изменений жизни людей. Суть 
каждого из них противостоит той политике, 
которую олигархическая власть сегодня 
проводит. Мы приняли в целом 45 законо-
проектов, о которых я уже сказал, можно их 
тоже показать. Мы здесь уже с Н.В. Коло-
мейцевым проговорили, у нас практически 
готов уклад дальнейшей работы в Думе. Мы 
все будем делать для того, чтобы поименно 
показывать тех депутатов, которые будут 
блокировать принятие Думой важнейших 
законов. Для этого у нас есть наши средства 
массовой информации. Чтобы люди знали 
своих «героев», и то, как их депутаты выпол-
няют наказы избирателей. Мы на слушаниях 
в ближайшее время рассмотрим проблемы 
выборной кампании, и подготовим пере-
чень законов, которые будут призваны ис-
править ситуацию с процессом выборов.

Поздравляю каждого из вас с большой 
победой и с  доверием людей, которое 
необходимо оправдывать. Я убеждён, что 
нам по плечу любые, даже самые сложные 
задачи. Сегодня нет другой политической 
структуры, которая, как КПРФ, борется за 
рабочий класс, за крестьянство, за трудо-
вую интеллигенцию, за всех тех, кто живет 
своим трудом. Я убежден, что мы с вами на 
правильном пути. Мы обязательно добьем-
ся большого успеха и, поддерживаемые 
большинством населения, установим в 
стране реальное народовластие.

Народный протест, возглавляемый и 
координируемый нашей партией, остается 
важнейшей формой работы КПРФ в соли-
дарности левых сил и единении народа и 
партии на пути к нашей общей победе. Нам 
надо удваивать ряды КПРФ и всех органи-
заций участников лево-патриотического 
блока для того, чтобы идти дальше. У нас 
одна судьба и одна Родина.  Доверие народа 
обязывает нас к сплочению и большой на-
пряженной, дальнейшей работе по достиже-
нию реальной власти народа и достойного 
уровня жизни каждого гражданина нашей 
страны. В достижении новых больших побед 
и достижении высоких целей всем желаю 
оставаться здоровыми, позитивными и 
успешными.

Благодарю за внимание.

Д.Г. НОВИКОВ, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«ЗАДАЧИ ПАРТИЙНОЙ 
ИДЕОЛОГИИ И ПРОПАГАНДЫ 
В УСЛОВИЯХ УКРЕПЛЕНИЯ 

ВЛИЯНИЯ КПРФ»

Уважаемые товарищи!
Завтра с докладом на Пленуме Централь-

ного Комитета выступит Иван Иванович 
Мельников. Президиум ЦК, разумеется, 
имел возможность с текстом познакомить-
ся. В документе заложена, на мой взгляд, 
исключительно важная идея о том, что нам 
предстоит обеспечить сохранение за пар-
тией политической инициативы в послевы-
борный период. Эта идея важна и на уровне 
анализа, и на уровне нашей повседневной 
практики. И, конечно, она сложна в реали-
зации, поскольку у партии власти ресурса 
административного, информационного, 
финансового куда больше, чем у нас с вами. 
Но, я думаю, что решить данную задачу нам 
под силу. Более того, если мы нацелены на 
победу, то решать её и решить её мы просто 
обязаны.

Здесь важно понимать, что в политике не 
бывает двух абсолютно одинаковых явлений. 
В этом смысле есть выборы, и есть выборы. 
Итоги одних выборов общество забывает уже 
на другой день, итоги других ещё долго воз-
действуют на политическую реальность стра-
ны. Последние выборы Россия, уж тем более 
её политически активная часть, не забудет 
ещё долго. Геннадий Андреевич не случайно 
так регулярно и так настойчиво повторяет, 
что самая большая кража, самое опасное 
преступление – это воровство полномочий, 
это незаконное присвоение власти. 

И это верно. Ведь, если некая полити-
ческая группировка присваивает власть 
путём обмана и грабежа, то где гарантия, 
что эта группировка не продолжит и дальше 
заниматься своим уже привычным делом, 
т.е. грабить, отнимать деньги, зарплаты, 
пенсии, обоснованный пенсионный воз-
раст, социальные гарантии, политические 
права и т.д. 

Человек, гражданин, избиратель порой 
может, конечно, развести руками, всплес-
нуть, признать, что в данный конкретный 
момент у него нет механизма, нет возмож-
ности, нет ресурса для того, чтобы грабителя 
наказать. Но это не значит, что он забудет 
про этот эпизод, про этот грабёж, про это 
хамство и унижение, что он всё это забудет 
и все простит. Общество этих выборов не за-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.Г. НОВИКОВА
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будет долго, и оно не простит грабителя. Но, 
должен сказать, что в этой ситуации для нас 
таятся и возможности, и некоторые угрозы. 
У нас есть возможность, есть политическая 
обязанность, в конце концов, сохранить и 
наращивать доверие масс и есть угроза – 
разочаровать массы недостатком актив-
ности в отстаивании их интересов. 

Крайне важно, что фракция КПРФ в Госду-
ме без раскачки начинает свою законопро-
ектную и иную деятельность. Это важно, это 
нужно показывать и показывать не только в 
федеральных, но и в региональных партий-
ных СМИ. Просим об этом наших региональ-

ных руководителей, просим и настаиваем. 
Тот факт, что массы способны разочаро-

вываться в тех, кого вчера ещё поддержи-
вали, понимают хорошо и наши оппоненты. 
Вот почему они, испуганные истинным 
результатом КПРФ, а истинный результат 
партии они хорошо знают, не вышли из из-
бирательной кампании 19 сентября. Повто-
ряю, 19 сентября наши оппоненты впервые 
за долгие годы из избирательной кампании 
не вышли. Выборы уже завершились, а 
кампания против КПРФ, антикоммунисти-
ческая кампания продолжалась и даже 
усиливалась. Тот же Васильев Владимир 
Абдуалиевич, обычно корректный, делал 
странные заявления на федеральных кана-
лах, что КПРФ, мол, пусть не радуется, это 
люди не за коммунистов проголосовали, это 
они против своей тяжёлой жизни высказа-
лись. Вообще как-то странновато, конечно, 
от представителя «Единой России» слышать 
такие саморазоблачения, но, тем не менее.

Особенно широко был задействован це-
лый сонм провластных троллей. Под видом 
сторонников левых идей они развернули 
очередную волну против КПРФ. – Итоги вы-
боров коммунисты не защищают, результаты 
сливают, мандаты должны сдать в знак про-
теста против нечестных выборов, не сдают, и 

вообще в КПРФ есть и хорошие коммунисты, 
но есть и плохие, и эти плохие правят бал, и с 
ними нужно что-то срочно делать, и пора от-
править руководство партии в отставку. Мы 
видели все это в Интернете, мы видели все 
это в социальных сетях, даже были вынужде-
ны реагировать и впервые прямо отвечали на 
такие вопросы во время телеэфира на «Крас-
ной линии» вместе с Николаем Бондаренко.

На полях здесь особо замечу про сдачу 
мандатов, потому что нам всем в этих дис-
куссиях придётся вынужденно участвовать. 
Во-первых, это было бы предательством 
наших сторонников, они не ждут от нас, на 

самом деле, сдачи манда-
тов, они ждут, что мы будем 
защищать их интересы и 
что мы используем для это-
го полномочия, которыми 
они нас наделили. Да, в не-
благоприятных условиях, в 
условиях меньшинства, но, 
тем не менее, будем защи-
щать их интересы.

Второе. Это было бы пре-
дательством нашей поли-
тической линии, это было 
бы отказом от важного ин-
струментария политической 
борьбы. С какой стати мы 
должны сдавать мандаты? 

Ленин в своё время, как известно, признал 
ошибкой бойкот выборов в Государственную 
Думу, когда революционная активность масс 
пошла на спад. Есть только один вариант, 
только одна ситуация, только один истори-
ческий момент, когда бойкот выборов или 
сдача мандатов могут быть оправданы. Это 
может быть оправдано тогда, когда на улицах 
бурлит и есть все предпосылки к тому, что уже 
завтра существующий политический режим 
падёт, и участвовать в органах власти этого 
политического режима уже нет никакого 
смысла. Сейчас, как мы понимаем, такой 
ситуации нет.

И, наконец, третье. Есть вообще-то рос-
сийское законодательство, что, мы блокиру-
ем работу Думы, если сдадим мандаты? Да, 
нет. А куда они денутся? А они будут перерас-
пределены между представителями других 
партий, партией жуликов, которое воровали 
у нас полномочия во время выборов, и 
ЛДПР, которая занималась откровенной 
антикоммунистической пропагандой. По-
чему мы, коммунисты, должны сдавать свои 
мандаты антикоммунистам?

Мы при этом, конечно, не можем пойти 
только по пути оправдания, хотя иногда нуж-
но отвечать и в этом ключе. В целом занять 
такую позицию было бы тупиком, наоборот, 
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нужны контратаки, нужно наступление, и 
Юрий Вячеславович упоминал про суды, 
про судебные иски, так вот подача судебных 
исков нам, действительно, очень нужна не 
только с правовой точки зрения. На по-
следнем Президиуме ЦК на это обращал 
внимание очень точно Владимир Иванович 
Кашин. Они нужны нам вне зависимости от 
чистоты и честности судебных процедур, это 
вопрос политический и пропагандистский. 
Во-первых, нам это нужно, как доказатель-
ство, что партия не сдаётся и борется. Вто-
рое. Каждый наш правовой, околоправовой 
процедурный шаг – это повод настойчиво 
напоминать о том, что вообще эти выборы, 
так сказать, представляли, что «Единая Рос-
сия» в диалог не вступала, что дискуссии о 
путях развития страны не было, что «Единая 
Россия» провела операцию прикрытия, 
затем спряталась за двумя достаточно по-
пулярными министрами из Правительства, 
за Уполномоченным по правам ребёнка и 
за врачом из Коммунарки. 

«Единая Россия» воровала полномочия, и 
это надо настойчиво повторять везде, где 
это будет уместно. И здесь у нас ест канва, 
есть политические оценки, которые даны 
Президиумом Центрального комитета на 
специальном заявлении. Там всё выстрое-
но и аргументировано. Сюжет максимально 
большой разоблачительной силы – это трёх-
дневка, надомничество и дистант. «Почему 
вы против дистанционного голосования?» – 
нам иногда задают вопрос. Да потому что 
мы, вообще-то, за сохранение выборов в 
Российской Федерации, в нашей стране, 
на нашей Родине. Что значит введение 
электронного голосования?

Первое. Вы убираете из выборов партии. 
Наблюдатель, которого мы раньше направ-
ляли и собираемся направлять дальше в 
случае дистанционного электронного голо-
сования, уже ничего не значит. Направляй, 
не направляй, он ни зачем не наблюдает, 
ничего проконтролировать не может. Голо-
сование проходит мимо. 

Второе. Вы убираете из выборов избирко-
мы, которые, вообще-то, отвечают за подве-
дение их итогов. Они уже ничего не значат, 
голоса они не считают, это делают програм-
мисты, администраторы и их заказчики.

Наконец, что самое потрясающее, вы 
убираете из выборов избирателей. Нет 
бюллетеня – нет зафиксированного голоса 
человека. Его нет. Бюллетени вы можете 
пересчитать, когда возникли сомнения. 
Можете, по крайней мере, теоретически, 
если попадётся добросовестная комиссия. 
Можете по закону. Что вы при дистанте 
можете пересчитать? Ничего. Вы, пропаган-

дисты нынешнего режима, так стебались, 
так высмеивали почтовое голосование в 
США. Правильно высмеивали, оно этого 
заслуживает. Но только вы вместо этого 
почтового голосования, где ещё можно 
посчитать результат, как-то, посмотреть за 
его достоверностью, вообще предлагаете 
систему, где ничего посчитать невозможно.

Один из принципиальных выводов, и пар-
тия его зафиксировала по итогам прошед-
ших выборов, это провал антикоммунизма. 
В какой-то момент возникло ощущение, что 
Жириновский, у которого, конечно, есть 
неплохие аналитические способности, по-
смотрел по сторонам и решил, что наступил 
его звёздный час. Все толкутся на левом 
поле – левые партии, псевдо-левые партии, 
специально созданные партии-спойлеры, и 
даже «Единая Россия» решила взять, когда 
наконец-то обнародовала свою программу, 
левую повестку. Она стала выступать как 
партия социальных проектов, она строила 
свою пропаганду, как большой собес, кото-
рый должен этим пообещать, другим пообе-
щать. Она раздавала социальные посулы, и, 
пожалуй, была самой популистской партией 
на самом деле на этих выборах, если про-
честь её предвыборную программу. 

Но результат Жириновского мы знаем, 
он решил, что он заберёт весь антикомму-
нистический электорат, усилил антикомму-
нистическую линию в своей пропаганде и 
получил то, что получил. Его и стали вос-
принимать как антикоммуниста. И вот он 
получил свой результат как антикоммунист, 
резко сузившись.

Это не означает, что мы будем сталки-
ваться с антикоммунизмом только в лице 
господина Жириновского, ну, и отдельных 
представителей, тоже маргинализировав-
шихся либеральных кругов. Фильм «Иван 
Денисович» сейчас, по Солженицыну, вы-
шел с поддержкой государства, государ-
ственных средств. Да, фильм полностью 
проваливается в прокате. Для этого есть 
возможность это отдельно проанализиро-
вать. Я попробую сделать это в виде отдель-
ной публикации в партийных СМИ. Сейчас 
над этим работаю. Фильм проваливается. 
Это тоже оценка антикоммунизма нашим 
населением. Но это не значит, что данное 
ядовитое орудие не будет стрелять. Супруга 
Солженицына, которая, уж не знаю, правда 
или нет, чуть ли не, как поговаривают, ногой 
открывает дверь в кабинет к президенту, 
настойчиво продвигает произведения сво-
его супруга везде. В том числе в школьную 
программу, внешкольную программу, вузов-
скую программу, специальную программу, 
дополнительную программу. Где гарантия, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.Г. НОВИКОВА
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что этим барахлом не будут в принудитель-
ном порядке пичкать российских детей, 
российских подростков? 

Конечно, для нас есть принципиально важ-
ная дата, которая открывает широчайшие 
возможности для противостояния антиком-
мунизму, антисоветизму и русофобии – это 
100-летие СССР. Завтра мы примем на сей 
счёт специальное глубокое развёрнутое 
постановление. Оно станет базой нашей 
работы в ближайший год с лишним, нашей 
работы вместе с союзниками и с нашими 
единомышленниками по СКП КПСС, по меж-
дународному коммунистическому движению. 

Хочу напомнить, что кроме этого до-
кумента у нас есть большой задел, в том 
числе визуальная продукция, она поможет 
нам готовиться к годовщине образования 
Союза. Есть фильм «Три цвета времени» 
об Октябрьской революции и становлении 
советской власти. Есть фильм о Ленине 
«Великий государственник». Четыре серии 
фильма «Модель Сталина». Фильм «Гулливер 
и лилипуты» о сталинском преобразовании 
природы, «Объединённая Европа против 
СССР» о Великой Отечественной и Второй 
мировой войнах, «Мы наш, мы новый…» 
о новых корнях революции и советской 
власти, «Советский человек» о коллекти-
вистской сути, советской цивилизации, 
о народных предприятиях, «Геннадий Зю-
ганов», который показывает не только 
историю личности политика, но и историю 
нашей партии в новейший период. Есть 
спецрепортажи о народных предприятиях, 
народной культуре, более 30, которые тоже 
будут уместны в пропаганде в этой ситуации. 
Ну, и «Бренды советской эпохи», 167 вы-
пусков, где в короткой форме, в коротком 
таком жанре даются интересные ракурсы 
советской истории. 

Валдай. Ну, тут тоже, я думаю, будет, что нам 
внимательно проанализировать. Геннадий 
Андреевич сегодня целый ряд мыслей вы-
сказал. Мы ещё раз вчера столкнулись с тем, 
что не раз фиксировали в качестве выводов 
в своих документах на съездах и пленумах. 
Власть продолжает линию бонапартизма, 
лавирования между интересами разных со-
циальных групп. Поэтому звучат такие вещи: 
с одной стороны, разрушение СССР – плохо, 
но, с другой стороны, революция – тоже 
плохо, хотя СССР появился в результате 
социалистической революции. Нынешний 
вариант капитализма, с одной стороны, 
зашёл в тупик, но, с другой стороны, какие-
то перемены бесперспективные, нужен 
консерватизм. Так мы будем выходить из 
тупика, или будем консерваторами, и будем 
консервировать тупик, в котором сейчас мир 

и страна оказались? Вот эти противоречия, 
они в ситуации, когда власть проводит бона-
партистский курс, неизбежны. 

Наш идеологический ответ в этой ситуа-
ции – это, конечно, продолжение работы 
центра политической учёбы с идеологиче-
ской составляющей, занятия и подготовка 
партийного актива. Наш ответ – это партий-
но-политическая учёба. На последнем Пре-
зидиуме ЦК мы не только готовились к Пле-
нуму и семинару, но и утвердили постанов-
ление, методические рекомендации, списки 
литературы о партийно-политической учёбе 
на следующий год. Станислав Эдуардович 
Аниховский подробнее расскажет об этом 
в своём выступлении. Наш ответ – это пре-
вращение суммы партийных СМИ в систему 
партийных СМИ, формирование своего рода 
консорциума партийных средств массовой 
информации. Ну, и, конечно, наш ответ – 
это дальнейшее расширение работы в со-
циальных сетях, в Интернет-пространстве, 
развитии нашего телевидения, о результатах 
работы телеканала и в целом партии на 
выборах через визуальный продукт, мы по-
смотрим завтра в отчётном специальном 
фильме. Наши предвыборные ролики даже 
оппоненты признали лучшими по итогам 
прошедшей избирательной кампании. 

Ну, и также необходимо отметить, что 
именно КПРФ провела в соцсетях самую 
технологичную кампанию. Что это означа-
ет, технологичную? Агитационные службы 
партии научились использовать широкий 
инструментарий для создания своего 
контента, его продвижения, для аналити-
ческого сопровождения этой работы и в 
целом мониторинга социальных сетей. Этот 
мониторинг за время предвыборной кампа-
нии показал, что КПРФ не только успешно 
конкурировала с «Единой Россией» за право 
называться в этом сегменте агитации пер-
вой. На многих этапах мы партию власти 
опережали как по количественным, так и 
по качественным показателям. Данный 
факт подтвердила даже несистемная либе-
ральная оппозиция в лице небезызвестной 
организации «Голос». В своём аналитиче-
ском докладе она прямо зафиксировала: 
«Две вселенные, в отличие от телеэфира, в 
социальных сетях «Единая Россия» и КПРФ 
почти равные соперники». 

Говоря о количественных показателях, мы 
имеем в виду число упоминаний о партии 
в сетях. Что касается качества, речь идёт 
о тональности сообщений. У «Единой Рос-
сии» сообщений много, но много негатива. 
Позитивность сообщений по поводу КПРФ 
в разрезе предвыборной кампании была 
самой высокой среди всех парламентских 
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партий. Это значит, что повестка партии 
нравилась избирателю и активно им об-
суждалась. Избиратель реагировал на те 
или иные инициативы партии, реагировал 
на фейки о партии, которые со стороны на-
ших оппонентов вбрасывались в большом 
количестве о КПРФ. Появились даже роли-
ки, которые мимикрировали под нашу ви-
деопродукцию, возможно, вы обратили на 
это внимание. Но уже сам факт появления 
этих роликов говорит о том, что тот контент, 
который партия производила, оказывал су-
щественное влияние на избирателей, наши 
оппоненты это оценили и были вынуждены 
пойти на подтасовку, на фальсификацию 
контента от нашего имени. Важно, что 
была проведена работа с теми блогерами, 
что раньше поддерживали позицию КПРФ 
по многим вопросам, были организованы 
сетки в социальных сетях, через которые 
блогеры, активисты, работающие в этих 
медиа, получали контент от рабочей группы 
Музаева, работали с ним, продвигая наши 
с вами идеи. 

Большой рост во время кампании пока-
зали личные страницы официальных лиц 
партии. Рост шёл по числу подписчиков и 
по вовлеченности. Оперативно решались 
вопросы коммуникации с избирателями. 
Люди присылали свои вопросы, обраще-
ния, а на них давались ответы. Больше 
внимания с каждым месяцем уделяет своим 
страницам Председатель Центрального 
Комитета, число подписчиков на аккаунтах 
лидера партии увеличивается. Отдельно, 
конечно, отмечу Николая Бондаренко. Бла-
годаря активности в соцсетях он не только 
получает миллионные просмотры на свой 
контент, но, благодаря его возможностям 
17 тысяч волонтёров были направлены на 
избирательные участки наблюдателями. 
Хороших результатов из членов Президиума 
добиваются Юрий Вячеславович Афонин, 
Андрей Евгеньевич Клычков, Сергей Павло-
вич Обухов, Мария Владимировна Дробот, 
Александр Николаевич Ивачёв, Григорий 
Петрович Камнев. Первые секретари реги-
ональных комитетов соцсети тоже активно 
осваивают. Пока у нас в передовиках Курин-
ный, Рашкин, Алимова, Амелин, Буланов, 
Левченко, Сидорко, Перевезенцев, Айтако-
ва, Долгачёв, Прусакова, Тамоев, Князева, 
Мархаев, Бытдаев, Михайлов, Кукушкина. 
Извиняюсь, что без имён и отчеств, для 
экономии времени. 

Хочу поблагодарить всех, кто использует 
социальные сети как инструмент для про-
паганды идей партии. Всё большую популяр-
ность в соцсетях приобретают Останина, 
Прокофьев, Гибатдинов, Быковских и Уша-

ков, Батурин, Валерий Быков (Камчатка) и 
многие другие. 

Необходимо отметить, что конечный ре-
зультат складывается из кропотливой рабо-
ты отдельных подразделений. Мы проводи-
ли соответствующую учёбу по теме «Работа 
в социальных сетях» в центре политической 
учёбы, и провели целый ряд региональных 
семинаров в 15 организациях. Музаев вы-
езжал, для того чтобы помочь в проведении 
таких семинаров нашим товарищам. 

Мы готовим ещё один интересный проект. 
Я думаю, мы завершим его подготовку в 
течение ближайших недель. На семинаре в 
январе уже представим готовый продукт. А 
до этого в течение оставшихся месяцев это-
го года протестируем на 10 региональных 
организациях. Суть проекта в том, что он 
поможет вам работать в социальных сетях, 
не привлекая дополнительно дизайнеров. 
Это специфическая работа. Будут сделаны 
некоторые заготовки, готовые шаблоны, 
механизм работы с этими шаблонами, и 
автоматизация этого процесса будет зна-
чительно ускорена. К тому же мы получим 
единое оформление, единый дизайн.

Н.Н. ИВАНОВ, 
Председатель ЦКРК КПРФ, 

первый секретарь 
Курского обкома КПРФ:

«РЕАЛИЗАЦИЯ РЕШЕНИЙ 
XVIII СЪЕЗДА КПРФ 
В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

КОНТРОЛЬНО-РЕВИЗИОННЫХ 
ОРГАНОВ ПАРТИИ»

Уважаемые товарищи, прошедшая из-
бирательная кампания принесла нашей 
партии несомненный успех, который явил-
ся следствием всей деятельности КПРФ 
на протяжении последних десятилетий. И 
сегодня я снова хочу повторить те слова, 
которые говорил в отчётном докладе ЦКРК 
XVIII Съезду, что партия и её руководящий 
орган в отчётный период не совершили ни 
одной политической ошибки, не приняли ни 
единого решения, которое могло бы нанести 
политический урон нашему делу. 

ЦКРК и контрольные органы на местах 
стремились неукоснительно следовать 
курсу, намеченному XVIII Съездом, и прежде 
всего по укреплению единства действий 
в выполнении программных установок 
партии, повышению уровня партийной 
дисциплины, обеспечению равенства ком-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.Н. ИВАНОВА
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мунистов перед Уставом партии и строгому 
следованию принципам демократического 
централизма.

Да, ЦКРК, бывает, и критикуют за бес-
компромиссную позицию по принципи-
альным вопросам. Но, представьте себе, 
что было бы сегодня, если бы мы пошли на 
поводу у некоторых товарищей и даже ор-
ганизаций, предлагавших объявить бойкот 
референдуму по поправкам к Конституции, 
а не голосовать категорически против. Мы 
бы потеряли сегодня сотни тысяч голосов. 
ЦКРК критиковали за непримиримую 
борьбу против заигрывания с навальнов-
цами. Да, мы приняли ряд жёстких мер, 
не раз рассматривали поведение наших 
товарищей на Президиуме ЦКРК. Но ведь 
правота отказалась на нашей стороне. Мы 
не позволили шакалам Госдепа въехать во 
власть на горбу КПРФ, как бы ни хотел это 
представить господин Навальный со своим 
«умным» голосованием. 

Зато протестную и малограмотную 
молодёжь мы, кажется, начинаем пере-
хватывать у прозападных либералов. 
Сегодня весьма заметна тенденция, что 
впервые за многие годы в молодёжной 
среде стало модным называть себя ле-
выми. Наконец ЦКРК подкритиковывали 
за то, что мы объявили на период избира-
тельной кампании временный мораторий 
на рассмотрение внутрипартийных кон-
фликтов и разборок. Обратились ко всем 
партийным организациям и предложили 
сосредоточиться на главном вопросе – 
завоевания власти мирным путём, путём 
выборов. Сегодня можно сказать, что 
это сыграло свою положительную роль. 
Там, где нас услышали и вняли нашим 
просьбам, конфликты были заморожены. 
Коммунисты работали дружно и добились 
успехов. А теперь, когда избиратели го-

лосованием определились, избрав того 
или иного товарища в органы власти, 
многие конфликты и вовсе потеряли свою 
актуальность. Там же, где нас не захотели 
услышать, и конфликты горели, не угасая, 
вместо предвыборной работы с людьми, 
нескончаемо шли рассмотрения персо-
нальных дел, а в ЦКРК приходили жалобы 
и апелляции. 

Ну, и результат получился соответству-
ющий. ЦКРК мобилизовала весь институт 
партийных контролёров на дружную со-
вместную работу в предвыборный период. 
Десять тысяч представителей партийного 
контроля принимали активное участие в 
агитационной кампании. Две тысячи че-
ловек исполняли обязанности доверенных 
лиц кандидатов, 2300 человек работали 
членами избирательных комиссий раз-
личного уровня, а 7 тысяч наблюдателями 
в день голосования. Около 400 предста-
вителей контрольно-ревизионных органов 

были выдвинуты в качестве 
кандидатов в депутаты, и 
более 200 человек стали 
депутатами. В их числе 
члены Президиума ЦКРК: 
Бессонов Евгений Ивано-
вич, ставший депутатом 
Государственной Думы, 
Лозовой Виктор Иванович, 
председатель комитета 
Ставропольской краевой 
Думы. Слова благодар-
ности заслуживают члены 
ЦКРК, активно проявившие 
себя в ходе избирательной 
кампании: Зубрилин Нико-
лай Григорьевич, руководи-
тель фракции КПРФ в Мос-

гордуме, Малышенко Игорь Анатольевич, 
руководитель фракции в Народном Хурале 
Бурятии, Гарифуллин Мансур Зайдуллович, 
депутат Госсовета Республики, Кузьмин 
Николай Алексеевич, депутат Заксобрания 
Ленинградской области, а председатель 
КРК Кабардино-Балкарского отделения 
товарищ Ахупов Мурат Адамович стал за-
местителем министра природных ресур-
сов и экологии в правительстве данного 
субъекта. Эти примеры говорят о том, что 
в системе партийного контроля работают 
авторитетные, уважаемые люди, способ-
ные трудиться во властных структурах всех 
уровней. 

При этом в 52 структурных подразделени-
ях партии, это 61% от всего количества, про-
изошла замена контрольно-ревизионных 
органов. Это означает, что этих товарищей 
надо подготовить, научить, обеспечить пре-
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емственность в работе. Ведь на их плечи 
ложится ответственность за судьбы людей. 
Тем более, что ЦКРК приняла решение 
не принимать к рассмотрению никакие 
материалы, если они ранее не были рас-
смотрены региональными контрольно- 
ревизионными органами. 

Конечно, активная работа велась ни в 
коем случае не в ущерб основной работе 
партийных контролёров. Все плановые и 
внеплановые вопросы рассматривались в 
установленные сроки, а проблем немало. 
Тем более, что в партии наметился целый 
ряд отделений, жалобы и обращения из 
которых в ЦКРК приобретают системный и 
непрерывный характер. Назову некоторые 
из этих организаций: Крымская республи-
канская, Татарстанская республиканская, 
Камчатское краевое, Краснодарское 
краевое, Приморское краевое, Хабаров-
ское, Амурское, Астраханское, Курганское, 
Московское областное, Оренбургское, 
Псковское, Смоленское, Тюменское, 
Московское городское, Петербургское 
городское, Ханты-Мансийское окружное 
отделения. 

Обращаюсь к своим товарищам, первым 
секретарям, с убедительной просьбой 
стараться решать возникающие проблемы 
на местах, стараться не допускать новых 
конфликтных ситуаций. И очень осторожно 
использовать шкалу партийных взысканий, 
особенно исключение из партии. Поскольку 
это исключительная мера, принимаемая в 
исключительных случаях, а не в массовом 
порядке. 

Президиум ЦКРК в помощь вам, уважа-
емые руководители, закрепил за каждой 
партийной организацией уполномоченного 
Центральной Контрольной Комиссии, при-
званного оперативно решать возникающие 
вопросы и быть связующим звеном между 
руководящими и контрольными органами 
партии. 

Хочу обратить ваше внимание на некото-
рые новые сигналы, поступившие в ЦКРК в 
последнее время. 

Первое. После выборов резко возросло 
количество жалоб на несправедливое, по 
мнению заявителей, распределение фи-
нансовых средств на ведение кампании и 
контроль за ходом голосования. Некоторые 
заявители-обвинители просили прислать 
проверку, отчитаться, доложить. Позиция 
ЦКРК в этом вопросе такова – проверка 
будет, как и всегда, в начале следующего 
года. Но проверять будем всё, что положено 
по Уставу и инструкции. Уплата членских 
взносов, добровольных пожертвований, 
формирование и расходование партийных 

бюджетов. Но всё, что не входит с компе-
тенцию контрольных органов, а именно 
формирование дополнительных резервных 
избирательных фондов, всё это на совести 
тех, кто эти фонды формирует. 

Поэтому я прошу первых секретарей, не 
откладывая, уладить все конфликтные си-
туация, рассчитаться с людьми, выплатить 
все взятые обязательства. Уверен, вы по-
нимаете, о чём я говорю. 

Вторая актуальная тема – невыполнение 
вновь избранными депутатами регио-
нального уровня взятых на себя перед их 
выдвижением обязательств, отказ при-
нимать на ставки помощников работников 
партийного аппарата, отказ от уплаты 
партийного максимума. Конечно, самое 
лёгкое сказать сейчас – надо упрекнуть 
руководителей организаций – мол, надо 
думать, кого выдвигаете, но жизнь слож-
нее. И если уж такое происходит, надо 
работать с каждым индивидуально и до-
биваться выполнения решений, а если нет, 
то поступать, как поступает Центральный 
Комитет при полной поддержке ЦКРК, а 
именно: те депутаты, кто в прошлом со-
зыве нарушал партийную дисциплину, не 
уплачивал партийный максимум, не нашли 
себя в списках выдвиженцев ни по пар-
тийным спискам, ни по одномандатным 
округам.

В последнее время заметно увеличилось 
количество бывших работников правоохра-
нительных органов, желающих вступить в 
КПРФ. У нас изъявили желание вступить в 
КПРФ бывший капитан полиции, который, 
будучи при должности, разгонял массо-
вые акции КПРФ. В КПРФ пошла на волне 
успеха и молодёжь. Хорошо это, потому 
что нам нужно увеличивать численность в 
2 раза, но надо посмотреть, кто приходит. 
Мы не должны допустить прихода в нашу 
организацию сомнительных бизнесменов 
и особенно криминальные круги, которые 
хотели бы использовать нас для своих 
целей, а, тем более, не должны допускать, 
как в «Справедливой России». У нас в 
Курской области перед выборами лидер 
«Справедливой России» был объявлен в 
федеральный розыск, а один из кандида-
тов, который на баннере разместил свой 
портрет со словами «деньги людям», был 
осуждён за фальшивомонетничество и 
распространение наркотиков. У нас быть 
такого не должно.

Уважаемые товарищи! Прошу вас внима-
тельно приступить в новом политическом 
сезоне к усилению дисциплины. Начинать 
надо, разумеется, с изучения Устава. Бла-
годарю Дмитрия Георгиевича Новикова 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.Н. ИВАНОВА
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за то, что поддержал нас и включил тему 
изучения Устава в Программу политиче-
ской учёбы.

Второе. Надо повысить ответственность 
коммунистов за выполнение партийных 
поручений. К сожалению, на практике сло-
жился уже целый пласт партийцев, которые 
главным своим поручением считают крити-
ку, часто необоснованную, райкома, горко-
ма, обкома и ЦК. Давайте воспользуемся 
позитивным настроем и направим энергию 
коммунистов в конструктивное русло.

Третье. ЦКРК пошла навстречу по-
желаниям партийного актива и внесла 
изменения в Положение о порядке рас-
смотрения персональных дел и апелля-
ций в контрольно-ревизионные органы 
КПРФ. Дело в том, что ранее по причине 
излишней регламентации этого документа 
многие проблемные вопросы длительное 
время не находили своего оперативного 
разрешения. Теперь это положение мы 
заполнили тем, что контрольные органы 
будут рассматривать не только апелля-
ции и жалобы, но и иные обращения. 
Мы упростили, разбюрократизировали и 
унифицировали процедуру рассмотрения 
персональных дел, что, по нашему мнению, 
будет способствовать укреплению обще-
партийной дисциплины.

Пятое. В период НЭПа возникла угроза, 
что вкладывающиеся в экономику страны 
зарубежные концессионеры принесут в 
советское общество элементы буржуаз-
ной пропаганды. Ленин тогда призывал 
партию противопоставить ей советскую, 
социалистическую контрпропаганду. Се-
годня у нас есть необходимость и возмож-
ность воспользоваться ленинским опытом, 
сформировать в ЦК и на местах компактные 
группы, которые бы сконцентрировались не 
столько на отбивании ударов от партии и её 
лидера, но, прежде всего, на наступатель-
ной контрпропаганде на идейные позиции 
политических противников. Работы у таких 
людей будет очень много. 

Вчера, например, удивил Президент 
Российской Федерации. Он, выступая на 
Валдайском форуме, озвучил старую бело-
гвардейскую утку, что большевики хотели 
обобществить женщин и кур и чуть ли не 
являлись прародителями ЛГБТ в России. 
Ну, женщин – я ещё понимаю, а куры здесь 
причём? Это уже не ЛГБТ, это какая-то зоо-
филия получается.

Так что работы будет, действительно, 
много, но у нас есть, кому эту работу вы-
полнять. В ходе прошедшей кампании в 
партии проявились талантливые и, что 
важно, молодые контрпропагандисты. Это 

и Денис Парфёнов, и Владимир Исаков, 
и Мария Прусакова, а примером для них 
были уже опытные – и Николай Василье-
вич Коломейцев, и Юрий Вячеславович 
Афонин, и Леонид Иванович Калашников 
и, конечно же, лидер нашей партии Генна-
дий Андреевич Зюганов, который провёл 
115 встреч. Предлагаю Центральному Ко-
митету изучить возможность создания сек-
тора ЦК по контрпропаганде и оснастить 
его соответствующим инструментарием и 
содержанием.

А что касается политических врагов, 
бояться их не надо, они были, есть и будут. 
Надо быть готовыми к тому, что по мере при-
ближения краха режима и усиления влияния 
КПРФ в обществе, удары по нашей партии 
будут все ожесточённее. Нам надо быть 
сильнее и мудрее, например, так как сове-
товала великая Фаина Раневская, которая 
говорила: «Сделал человек тебе зло, а ты дай 
ему конфетку, он тебе снова зло, а ты ему 
ещё конфетку и так до тех пор, пока у этой 
скотины не разовьётся сахарный диабет».

Г.А. Зюганов: Да, спасибо, Николай Ни-
колаевич. К рекомендациям я бы внима-
тельно прислушался. Николай Николаевич 
в Контрольную комиссию приглашает и 
меня отчитаться, я сказал: я с удоволь-
ствием это сделаю, но мне нужно время, 
чтобы посоветоваться со всеми вами, про-
вести Пленум, потом мы к этому вернёмся. 
Я дважды отчитывался на Контрольной ко-
миссии, считаю, что это абсолютно верно. 
Но, считаю, было абсолютно правильное 
решение – заморозить всякие разговоры 
о конфликтах. Мне несколько человек, 
правда, звонили – почему мою жалобу не 
рассматривают, которую Вы адресовали 
Контрольной комиссии? Я говорю: а не 
адресовал, я просил, Контрольная комис-
сия независимо действует, но я полностью 
поддерживаю их решение – заморозить 
всякие рассмотрения. Он говорит: поче-
му? Я говорю: можете представить, когда 
были Олимпийские игры, даже воюющие 
страны прекращали этим заниматься. Ког-
да у нас война началась, как только Киев 
взяли фашисты, даже репрессированные 
казаки целыми сотнями приходили в во-
енкомат, записывались добровольцами в 
Красную Армию, а те, кто сидел в тюрьме, 
просили их выпустить, попадали в штраф-
баты, но до первой крови. Как первый раз 
осколком зацепило, переправляли уже в 
обычную нормальную часть. Я говорю: это 
вы нам предлагаете, нам войну объявили, 
сидеть и разбирать вашу внутреннюю 
склоку. Что подумает простой избиратель? 
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Пошла партия на выборы, договорились 
с большим составом патриотических сил, 
выдвинули реальную программу, они нам 
нравятся, а у нас есть две организации 
или коммунисты, которые между собой 
склоку затеяли. Скажут: на фига мне ну-
жен такой депутат и такая организация, 
если они между собой на фоне объяв-
ленной нам гибридной войны, в целом, 
договориться не могут? 

Кстати, это решение многих, во-первых, 
отрезвило, а, во-вторых, привело в рабочее 
состояние. А теперь попахали 3-4 месяца, 
и вроде исчезла проблема. Я говорю: по-
кажите достойные результаты, вам орден 
дадут и вас наградят. 

Г.П. КАМНЕВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ, 
первый секретарь 

Пензенского обкома КПРФ:

«ПРАВОВАЯ ЗАЩИТА 
РЕЗУЛЬТАТОВ НАРОДНОГО 

ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЯ – 
ВАЖНАЯ ЗАДАЧА ПАРТИИ»

Добрый день, уважаемые товарищи!
Прежде, чем начать своё выступление, 

я хотел бы поблагодарить руководство 
партии, Геннадия Андреевича лично за 
оказанное мне доверие.

Также для членов Центрального Комитета 
хотел бы отметить, что я на протяжении 10 
лет возглавляю Пензенский обком партии, 
и многие вопросы, о которых я сегодня буду 
говорить, мне хорошо известны из своей 
практической деятельности именно как 
руководителю регионального отделения.

Руководством партии поставлена чёткая 
задача по системному подходу к правовой 
защите результатов народного волеизъяв-
ления. Это подразумевает, что каждый факт 
посягательства на исправление результа-
тов голосования должен иметь юридиче-
ски значимые последствия. Каждый такой 
факт мы должны отрабатывать, используя 
максимальное количество способов и ин-
струментов, предоставленных нам законом. 

В настоящее время продолжает выстраи-
ваться защита результатов голосования. Так 
очень хорошо зарекомендовала себя систе-
ма «красный контроль», благодаря которой 
были привлечены тысячи наблюдателей. 
В целом продолжает улучшаться качество 
подготовки наблюдателей. Региональные ко-

митеты проводят их обучение, обеспечивают 
необходимыми образцами жалоб, заявле-
ний, актов о нарушениях и тому подобное.

Благодаря этой работе растёт количество 
выявленных нарушений. Однако имеется 
ряд проблем, которые нам с вами предстоит 
в ближайшее время решить. Несмотря на 
то, что подаются тысячи жалоб, процент 
их удовлетворения на сегодняшний день, к 
сожалению, пока невелик. Мы с вами пре-
красно понимаем, что все отказные реше-
ния носят политический характер. Однако 
не стоит отметать и тот факт, что зачастую и 
наша доказательная база недостаточна для 
принятия удовлетворяющего нас решения. 
Да, порой очень сложно получить доказа-
тельства, сложно грамотно зафиксировать 
нарушения, но если не пытаться изменить 
эту ситуацию, когда у нас, с одной стороны, 
не хватает правовой грамотности, а, с дру-
гой стороны, власти этим успешно пользуют-
ся, то сама по себе ситуация не улучшится.

В Интернете есть сотни роликов, где мы 
видим, как представители «Единой России», 
члены комиссий, администрации исправля-
ют разными способами результаты голосо-
вания, а сколько ещё на камеру не попало. 
Всё это позволяет нам сделать однозначный 
вывод о наличии тотальных системных фаль-
сификаций. Все материалы, которые были 
поданы в государственные органы в связи 
с нарушениями, должны быть доведены до 
логического завершения, о чём уже говори-
лось. Нужно выжимать максимум из каждой 
ситуации. Как вы уже поняли, руководство 
партии держит этот вопрос на контроле.

Юридическая служба всегда готова вам 
помочь и уже помогает по любому такому 
вопросу. В этой связи хотел бы отметить, 
что особое внимание будет уделено работе 
юристов в регионах. Стоит задача повы-
шения уровня правовой грамотности, по-
вышения квалификации специалистов, и 
в ближайшее время планируется провести 
онлайн-семинар о будущем и очные курсы.

Товарищи, начинается подготовка к изби-
рательной кампании 2022 года. Для подго-
товки актуальных предложений по вопросам 
права нам необходимо проанализировать 
все юридические нюансы прошедших вы-
боров. Прошу вас направить на электронную 
почту юридической службы ЦК все имеющие-
ся в вашем распоряжении жалобы, которые 
вы писали, любые другие документы, акты 
и тому подобное, ответы соответствующих 
органов, судебные решения, и те, которые 
были удовлетворены, и те, по которым полу-
чены отказы. Нам важно понять – на каких 
основаниях принимаются, как положитель-
ные решения, так и даются отказы, и сделать 
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соответствующие акценты к выборам сле-
дующего года. Это очень важно, иначе мы 
просто не поймём, почему происходят те или 
иные решения, откуда они берутся.

Конечная задача – это разработать гото-
вые решения и научить региональных юри-
стов ими пользоваться. За юридической 
службой Центрального Комитета остаётся 
методическая помощь, контроль и решение 
наиболее сложных и нестандартных дел. 

Содержательную часть работы партийных 
юристов можно условно разделить на четыре 
части. Это – подготовка внутренних докумен-
тов, связанных, прежде всего, с выдвиже-
нием кандидатов, борьба с нарушениями. 
Третье – оспаривание нормативных актов 
органов государственной власти, и чет-
вёртое – нормотворчество. Каждую из них 
поясню коротко на конкретных примерах.

Первое. Полноценной борьбе кандидатов 
от нашей партии мешают не только внешние, 
но и внутренние факторы. Имеется в виду 
качество подготовки документов для вы-
движения и регистрации кандидатов. Так, по 
данным юридической службы Центрального 
Комитета в 2019 году с выборов было снято 
около 2 тысяч наших кандидатов. В абсолют-
ном большинстве случаев это происходило 
из-за неправильно проведённой процедуры 
выдвижения и неверно оформленных доку-
ментов. Если учесть, что в среднем примерно 
20% от общего числа выдвинутых кандидатов 
выигрывают выборы, то из-за дефектов наших 
документов мы потеряли около 400 депутатов. 

Понятно, что избирательные комиссии 
порой чинят настоящий произвол, но чаще 
всего произвол заключается в тщательной 
проверке наших документов на соответ-
ствие букве закона. Эту проблему можно 
исправить, если заранее подготовить не-
обходимые документы. Мы будем просить 
регионы не менее, чем за месяц до выдви-
жения присылать шаблоны внутренних до-
кументов и предполагаемую процедуру вы-

движения кандидатов, и её вместе с вами 
отрабатывать для того, чтобы не было про-
блем с выдвижением кандидатов и потом 
проблем с избирательными комиссиями.

Второе. Очень кратко сделаю обзор по на-
рушениям. Что касается борьбы с нарушени-
ями, по нарушениям в регионах. Нарушения 
зафиксированы во всех регионах, отмечу 
лишь некоторые, характерные для совре-
менного этапа организации выборного про-

цесса. Одна из существенных 
проблем – это изготовление 
сейф-пакетов с «уникальными» 
номерами (уникальными – в 
кавычках) в двух экземплярах. 
На сегодняшний день заказ на 
изготовление сейф-пакетов 
размещают региональные из-
бирательные комиссии, т.е., по 
сути, эти сейф-пакеты изготав-
ливают региональные власти, а 
не Центральная избирательная 
комиссия. И у нас, у нашей 
партии есть установленный 
судом (!) факт изготовления 
сейф-пакетов в двойном эк-

земпляре. Мы с вами и так, в принципе, 
догадываемся о том, что это происходит, а 
теперь есть ещё и установленный судом факт.

В Новом Уренгое в суде была удовлетво-
рена жалоба о подмене сейф-пакета. На 
сейф-пакете членом УИК с правом сове-
щательного голоса 17-18 сентября стави-
лась подпись члена ПСГ. 19 сентября при 
подсчёте голосов на сейф-пакетах таковых 
подписей члена ПСГ не обнаружилось. При 
этом номер пакета совпадал с номером, 
занесённым в акт. Вообще хочется отметить 
активную позицию по юридической защите 
результатов голосования не только Ямало-
Ненецкого окружкома, но и Липецкого, 
Брянского, Тюменского, Курского, Орен-
бургского, Смоленского, Ленинградского, 
Ивановского областных комитетов, При-
морского и Краснодарского крайкомов, 
Крымского рескома и другие, конечно же.

Также в различных регионах зафиксиро-
ваны факты, говорящие о наличии дублиру-
ющих сейф-пакетов. Таким образом, можно 
заключить, что такая система, в принципе, 
действует по всей стране.

Полнейший беспредел творится в Брянской 
области. Мало того, что там на видеокамеру 
были зафиксированы вбросы бюллетений 
на некоторых участковых избирательных 
комиссиях, теперь же со стороны правоох-
ранительных органов идёт полное игнори-
рование жалоб. Так, в установленные сроки 
от Следственного Комитета либо не было 
получено никаких ответов, либо получены 
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отписки. В настоящее время направлены 
жалобы уже на бездействие Следственного 
Комитета. Председатель партии уже не-
однократно обращал внимание на произвол 
власти в Брянской области, и уже даны рас-
поряжения о формировании рабочей группы, 
о чём сегодня уже тоже говорилось. Задача 
этой группы выехать на места, встретиться с 
жителями, поговорить и о других нарушениях 
и претензиях жителей к власти.

В Оренбургской области прошло голосова-
ние на пеньках в нарушение всех имеющихся 
норм и правил. В настоящее время там идут 
суды. Несмотря на то, что Памфилова обеща-
ла, что такового не будет, но в Оренбургской 
области массово это везде прошло.

В Приморском крае также продолжается 
правовой беспредел. Часть заявлений в судах 
рассмотрено с негативным решением для нас. 

В Уссурийске единоросс-фальсификатор Ше-
стун продолжает свою пагубную работу, полно-
стью дискредитируя избирательный процесс.

Дистанционное электронное голосова-
ние, о котором уже много сказано, совер-
шенно не подлежит контролю. Вы хорошо 
знаете историю, когда многие кандидаты от 
КПРФ, сегодня Геннадий Андреевич об этом 
подробно говорил, и, наверное, будут ещё 
сегодня говорить выступающие и завтра, 
многие кандидаты от КПРФ побеждали в 
одномандатных округах в Москве, потом 
очень долго не вводили в систему данные 
ДЭГ. После ввода чудесным образом вы-
играли кандидаты от «Единой России». В 
настоящее время в судах находятся 32 
заявления об оспаривании результатов 
ДЭГ по Москве. Вчера по трём из них были 
вынесены отрицательные для нас решения.

К сожалению, мало используется такая 
форма, как особое мнение члена избира-
тельной комиссии. Не везде это встречается 
даже на уровне региональных избирательных 
комиссий, чего уж говорить про ТИКи и УИКи, 
а это имеет не только политическое, но и 
юридическое значение. Даже суды в своих 
решениях отмечают факт отсутствия особого 
мнения нашего представителя, как основания 
для отказа в наших требованиях. Необходимо 
более широко применять этот инструмент.

Третье. Будет уделено внимание актам, 
издаваемым избирательными комиссиями 
всех уровней и другими органами власти. 
Будем пытаться оспаривать эти акты, если 
они нарушают наши интересы, пытаться из-
менить их в интересах наших избирателей. 
Что я имею в виду? Приведу простой и по-
нятный пример. 1 июля Центральная изби-
рательная комиссия издала Постановление 
№ 13/103-8 «Об особенностях голосования, 
установлении итогов голосования при про-

ведении голосования на выборах и референ-
думах, назначенных на 19 сентября». Этим 
документом, в том числе регламентирована 
работа с сейф-пакетами. Согласно пункту 
3.5. на сейф-пакте могут ставиться подписи 
членов комиссии с правом совещательного 
голоса и наблюдателей по их желанию. Со-
гласно пункту 4.3. этого Постановления осно-
ваниями для признания недействительными 
бюллетеней, находящихся в сейф-пакетах, 
являются отсутствие или нарушение индика-
торной ленты, нарушение целостности сейф-
пакета, расхождение номера сейф-пакета и 
номера, указанного в соответствующем акте 
и несоответствие количества бюллетеней в 
сейф-пакете и в акте. Вот и всё, это исчерпы-
вающий перечень. Но если на сейф-пакете не 
будут обнаружены ранее проставленные под-
писи, то это, согласно этого Постановления, 
не будет являться основанием для признания 
бюллетеней недействительными, хотя это все 
равно и возможно, о чём я говорил.

Нам нужно вести работу по соответствую-
щему дополнению к указанному Постановле-
нию. Необходимо ввести юридический аудит 
актов органов власти с целью выявления 
подобных недостатков. Это подразумевает 
очень плотную работу юридического отдела 
ЦК, юристов региональных комитетов и чле-
нов региональных избирательных комиссий, 
т.е. люди работают, добывают какие-то до-
казательства, а в итоге это не принимается.

Ещё один подобный пример. Это четвёртый 
последний пункт по содержательной рабо-
те юридических служб. Ещё один важный 
аспект – временной. Административные 
иски о признании незаконными решений 
избирательных комиссий об итогах голосова-
ния необходимо подавать как можно раньше. 
Это важно, как минимум, по двум причинам. 
Во-первых, у власти не остаётся времени 
на то, чтобы подчистить хвосты, исправить 
допущенные нарушения, поправить изби-
рательные документы. Во-вторых, в апреле 
этого года по инициативе «Единой России» 
и Центральной избирательной комиссии 
были внесены изменения в Кодекс адми-
нистративного судопроизводства, согласно 
которым изменился подход к исчислению 
сроков подачи административных исков. 
Общее правило подачи документов в суд за-
ключается в том, что, если они были отправ-
лены по почте до 24 часов последнего дня, 
то документы считаются поданными вовремя, 
однако, для заявлений, связанных с вопроса-
ми выборов, теперь действует специальная 
норма, согласно которой заявление должно 
поступить непосредственно в суд, не позднее 
десяти дней после окончания голосования.

Вот многие не обратили на это внимание, 
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на что и был расчёт, и отправили заявления 
в суды по почте уже ближе к окончанию 
10-дневного срока. Пока там собирали 
материалы, готовили заявления судебные. 
Разумеется, непосредственно в суд админи-
стративные иски об отмене результатов выбо-
ров со всеми доказательствами пришли уже 
за пределами отсекательного срока. Сейчас 
суды отказывают в удовлетворении исков 
по формальным причинам сроков подачи 
заявлений. Наши наблюдатели боролись на 
участках, добывали доказательства фальси-
фикаций, а суд говорит – вы опоздали на два 
дня, поэтому мы не будем рассматривать по 
существу. Подчёркиваю, это носит массовый 
характер по всей стране. Предлагается в ходе 
подготовки к выборам следующего года об-
ратить на это внимание, а также выйти с пред-
ложением отменить указанную норму закона. 

Ещё одно направление, которое будет осу-
ществляться юридической службой – это нор-
мотворчество. Предлагается осуществлять 
помощь в подготовке проектов решений орга-
нов государственной, муниципальной власти, 
а также законопроектов для региональных 
парламентов. Подчёркиваю, что это будет 
помощь в подготовке, а не выполнение, не 
полностью написание законопроектов и по-
яснительных записок к ним. Но по наиболее 
актуальным вопросам, связанным с реали-
зацией программы партии будут готовиться 
законопроекты и рассылаться в регионы для 
внесения в региональный парламент. 

Уважаемые товарищи, хотел бы настро-
ить вас на самое тесное взаимодействие 
с юридической службой. Давайте вместе 
улучшать качество правовой защиты инте-
ресов нашей партии и наших избирателей. 

Спасибо за внимание. И с наступающим 
вас праздником – Днём Великой Октябрь-
ской социалистической революции.

Г.А. Зюганов: Вот видите, уже выстроена 
работа, и я надеюсь, что наша молодая ко-
манда даст необходимый результат. 

Хочу обратить на два обстоятельства вни-
мание. Вот передо мной таблица, как прого-
лосовали, здесь все по убывающей степени. 
У нас 46 организаций даже в этих условиях, 
которые дали более 20%. Реальный результат 
по последним опросам – 29 на 24. Это опрос, 
который власть проводила. Если бы уберегли, 
был бы результат. Но меня крайне беспокоит, 
к тем беспредельщикам, которые есть на 
Северном Кавказе. Чечня, Ингушетия – 3,65, 
Тыва – 4,2. В Ингушетии пришёл этот новый 
руководитель, не хочется называть руководи-
телем. Сказал – вот назначите моего челове-
ка, будет 5%, а не назначите – не будет. Вот 
те, кто назначил, там «Справедливая Россия», 

ЛДПР, пять получили, а мы получили 3,65. На 
самом деле результат совершенно другой. Да-
гестан в своё время за меня там голосовал, я 
там все районы объехал. До 90% голосовали в 
горных районах и прочее, а теперь 6,2%. Меня 
смущает крайне, что сюда стала примыкать и 
Осетия. В Осетии у нас всегда результат был 
хороший. И в этот раз 11,5%. Пришёл адмирал, 
сказал: «Честь имею», я с ним разговаривал, 
просил не хулиганить, обещали. А на самом 
деле никто там не выполнил обещание.

Нам надо и контрольной комиссии, и груп-
пе по контролю, Игорь Петрович, всё вни-
мательно посмотреть. Все факты, которые 
есть, оглашать каждый день, не стесняться. 
Спокойно доказывать, что люди требуют 
уважения, и результат должен быть достой-
ным. Мы все будем с вами этим заниматься. 

Но ещё хочу, чтобы учли обстоятельство 
из моего личного опыта. Было время, когда 
сохранялась советская совесть, советская 
ещё интеллигенция, советское учительство 
и советские чиновники. Вот они все прило-
жили руку – кто допрашивал, кто преследо-
вал, кто дела оформлял. И я тогда видел, как 
они, многие, даже те, кто допрашивал, за 
исключением одного, вначале извинялись, 
потом подсказывали, как лучше сделать. 
По крайней мере, в душе сочувствовали, 
они понимали, что мы занимаемся правым 
делом. Зорькин, который возглавлял Кон-
ституционный суд, после того, как опросил, 
вдруг понял – на трёх голосах держится 
наше право восстановить партию снизу. И 
он максимально способствовал тому, чтобы 
я профилактировал. Я профилактировал 
Шахрая, который там из штанов выпры-
гивал, Макарова, Бурбулиса и Котенкова. 
Профилактировал довольно жёстко. И это 
возымело действие. 

Было время, Крашенинников, который 
министром юстиции был, он правых взгля-
дов, он абсолютный антисоветчик, но, когда 
ему Ельцин приказал, вызвал, закрыть 
КПРФ, прикрыть, позвонил мне, попросил 
о встрече. Я его не знал, я приехал, он по-
мялся и говорит: «Мне поручено прикрыть 
КПРФ». Я говорю: «Ну, можно организацию 
прикрыть, но идеи можно победить только 
более выдающимися идеями. Это бессмыс-
ленное занятие, но надо иметь в виду, что 
вы загоните в подполье многих. А подполь-
ные организации, мы имеем уникальный 
опыт борьбы, начиная со ссылки Ленина 
и Сталина. Ленина в Красноярский край, а 
Сталина – в Туруханский. Но потом те, кто 
ссылал, сами там оказались». Он говорит: 
«Я открыто вам говорю, что я не выполню 
это поручение, хотя меня снимут». Он не 
выполнил. Пришёл на ковёр и сказал – я 
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не буду этим заниматься. Его сняли. Но я 
все-таки, когда тут с ним отношения были, 
сказал – надо учесть и это.

Было время, когда на конспиративной 
квартире встретились с министром Кули-
ковым, когда Ельцин хотел ввести чрез-
вычайное положение, три указа было, 400 
человек попадали под арест, начиная со 
здесь сидящих. И после разговора с ним 
довольно обстоятельного, он на ковре у 
Ельцина сказал, что вводить военное поло-
жение нельзя и объяснил, почему. Его под-
держал тогда Лужков, свой голос возвысил 
и Строев. Удалось уберечь от этой большой 
провокации. Ну, я могу дальше перечислять. 
Тогда дело сфабриковали уже на 10 лет «За 
слово к народу». Оно якобы призыв прямой, 
не подчиниться власти и всё остальное. Но 
возвысили голос и Кобзон, и Говорухин, и 
Бондарев. 

В МГУ, когда я докторскую диссертацию за-
щищал, приказали завалить. Иван Иванович 
знает. Там даже четыре оппонента были, ко-
торые на защите, она 5 часов продолжалась. 
Я думал, они проголосуют, все 19 против. Но 
в тёмную они проголосовали за. Они прояви-
ли солидарность в данном случае. 

А вот сейчас ситуация изменилась. В худ-
шую только сторону. Я пять раз с трибуны 
Думы обращался непосредственно к членам 
Совета Безопасности, к Володину, к Неверо-
ву – прекратите издеваться над «Совхозом 
имени Ленина», над Казанковым, лучшим 
руководителем, над народной фабрикой 
«Айвори-Интерьеры», которую палихатовцы 
громят. Как об стенку горох, всё равно как в 
могилу. А, по идее, обязаны были, обращает-
ся официальный руководитель организации, 
рассмотреть. Все письма лежат у них на 
столе. Но обратите внимание, никто рот не 
открыл. Никто. Чтобы сказать – нет, нельзя 
так. Кобзон пришёл и сказал: «Если будут 
судить, я выйду на сцену и выступлю против». 
И он спел песню «Пьяный кучер» в главном 
концертном зале. «Пьяный кучер». О поли-
тике Ельцина. Ему сказали – тебя больше 
не выпустят. Он говорит – всё равно меня 
выпустят. Говорухин сказал: «Я официально 
выскажусь против этого». Бондарев вообще 
собрал Шолоховский комитет, и все талант-
ливые и известные писатели проголосовали 
против попытки такой расправы. Вот нам 
сейчас надо помнить, что лишь солидарная, 
дружная политика каждого первого секрета-
ря, каждой фракции позволит нам уберечь 
людей и защититься. Позволит нам устано-
вить и на Кавказе элементарный порядок 
проведения выборов. Никакого другого ин-
струментария на сегодня нет. Жириновский 
предлагал присвоить героя труда Грудинину, 

а с трибуны его поносил последними сло-
вами. Поэтому нам надо вот это помнить и 
максимально проявлять солидарность. 

Меня смущает, что вот пытаются кого-то 
громить. Ну, что стоит, утречком посмотрели 
на нашем сайте, и тут же приняли решение, 
телеграмму послали, с трибуны заявили, 
выступили в своей Думе, в газету, слово 
там взяли. Ведь как только наши (сколько 
теперь у нас, Юрий Вячеславович, 14 ты-
сяч? Или нет, сейчас побольше уже? Ну, по-
считайте точно.) 11 тысяч, но, если каждый 
использует свои возможности, выступит, это 
услышат. Если каждый выйдет хоть с плака-
том, выйдет и скажет – кончайте расправу. 

Поэтому я призываю настойчиво, мак-
симально услышать Георгия Петровича и 
проявить солидарность с группой, которая 
будет вести эту работу. Это исключительно 
важно.

С.П. ОБУХОВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ:

«ИТОГИ КОНКУРЕНЦИИ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ МАШИН 

ПАРТИЙ И НАШЕ БУДУЩЕЕ»

То в а р и щ и ! 
Начну с темы 
конкуренции 
и з б и р а т е л ь -
н ы х  м а ш и н 
партий, ведь 
в ы б о р ы  б е з 
избирательных 
машин невоз-
м о ж н ы .  И з -
бирательная 
машина – это, 
прежде всего, 
конечно, струк-

тура, это иерархизированная структура 
управления, это и отряды специалистов, 
и программные продукты, содержание, 
ПМ, видеопослания, полевики и большое 
количество активистов и агитаторов, и 
структура, которая занимается врастанием 
в социальную ткань общества, все наши 
всевозможные юридические консультации. 
Понятно, что итоги выборов – это, скажем 
так, интегральный показатель всего того, 
что мы делаем, а не только аналитика или 
оргработа по отдельности.

Итак, рассмотрим официальные итоги 
выборов. 10 регионов «нарисовали» не-
вероятно высокую явку. Это 10 регионов, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.П. ОБУХОВА
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которые дали «Единой России» до трети 
голосов: от Чечни до Кемеровской об-
ласти, Башкортостана, Ингушетии. Вот 
они – электоральные султанаты. Если по-
смотреть, то рядом с ними Коми, Пермский 
край, Ивановская и Костромская области, 
но здесь у нас самые лучшие результаты. 
Правда, никуда не денешься, зонами 
тотальной фальсификации стали уже и 
коренные русские области. Голосование за 
«Единую Россию», что в Дагестане, что на 
селе в Брянской области уже практически 
не отличается. И если мы дадим дальше 
расползаться этим «аномальным» зонам, 
понятно, что хорошего будет для всех нас 
мало.

По результатам. Понятно, что мы их улуч-
шили, я говорю даже про официальные 
результаты, но это сейчас не самое главное. 
Геннадий Андреевич Зюганов и Иван Ивано-
вич Мельников уже об этом говорили. Иван 
Иванович будет делать доклад. Поэтому я 
не стану останавливаться на этом. Я только 
скажу, что, если посмотреть на карту, то ста-
новится очевидным, насколько покраснела 
вся страна благодаря нашей с вами работе. 
Однако большая проблема состоит в том, 
что наша избирательная машина не смогла 
выжать до конца тот результат, за который 
проголосовал избиратель. 

Мы выиграли у «ЕР» 20 городов: от 
Якутска, где мы почти 40% получили, до 
Улан-Удэ. Даже в Воркуте мы с вами почти 
под 30% получили. Ну, и, наконец, есть 4 
региона, где КПРФ выиграла у «Единой 
России», официально, я повторяю, только 
лишь официально!

Теперь, собственно, про эффективность 
избирательных машин. На первом месте 
формально находятся «Коммунисты Рос-
сии». Вы понимаете, что это паразиты. То 
есть они просто паразитировали на нашем 
результате. Другими словами, многие люди, 
голосуя за «Коммунистов России», думали, 
что они голосуют за КПРФ. Но подчеркну (и 
в этом великая заслуга всех здесь сидящих 
в зале), что фактически самая эффективная 
избирательная машина – у нас. Затраты на 
каждый полученный на выборах голос – 
16,8 рубля. 

Г.А. Зюганов: Сергей Павлович, извини-
те, по закону за каждый голос пять лет будут 
платить партии из средств избирателей по 
152 рубля, каждый год. Она действительно 
не просто эффективная. В этом плане она 
уникальная. 

С.П. Обухов: Я обращаю внимание на 
провал ЛДПР. Вы посмотрите на затраты 
этой партии. Её официальные затраты 
выше, чем официальные затраты «Единой 

России». По сути дела, избирательная ма-
шина ЛДПР показала свою полную неэф-
фективность, как бы ни изгалялся господин 
Жириновский. 

Следующий показатель, уже опросный, – 
это активность кампании. Тут, понятное 
дело, дело в деньгах. На первом месте здесь 
«Единая Россия», а мы с ЛДПР находимся 
примерно на одном уровне. Но, напоминаю, 
у нас избирательный фонд в 4 или в 5 раз 
был ниже, чем у ЛДПР, а по восприятию ак-
тивности избирателем мы, в целом, равны. 
А вот по качеству агитационной продукции 
(я хочу сравнить этот показатель с данными 
2016 года), мы впервые близко подошли 
по качеству восприятия агитпродукции к 
«Единой России». Понятно, «Единая Россия» 
всё «закатала в глянцы» и так далее. Однако, 
повторюсь, наша продукция, будучи гораздо 
дешевле, не хуже была воспринята изби-
рателем. В 2016 году агитпродукция КПРФ 
была только на четвертом месте среди всех 
партий.

Ну, понятно, нельзя обойтись без «до-
ски почёта». Давайте все поаплодируем 
нашим одномандатникам, которые со-
вершили подвиг, потому что выиграть 
в нынешних условиях одномандатный 
округ, значит заслужить партийный 
орден. Подвиг совершили Алтайский 
край, Липецкая область и Приморское 
краевое отделение партии. Более того, 
Алтайское отделение партии у нас 
впервые лишило большинства «Единую 
Россию». «Единая Россия» в Законода-
тельном Собрании Алтайского края не 
имеет абсолютного большинства. То 
есть без нас там теперь ничего сделать 
не могут. Поздравим и нашего Алексея 
Русских, который стал губернатором, и 
Людмилу Воробьёву, которая показала 
один из лучших результатов на губерна-
торских выборах. Да, кстати, любопытно, 
средний результат КПРФ на выборах в 
Заксобрания – 19%, такой же, как и у 
партии на федеральном уровне, а у «Еди-
ной России» – 44%. То есть им не хватило 
на этих выборах в Законодательные 
Собрания дотащить результат «ЕР» до 
уровня думских выборов. А это значит, 
что и пресловутый административный 
ресурс у партии власти не безграничный. 

Однако победный результат, в целом, 
у нас украли. И с этим мы будем теперь 
жить. И Геннадий Андреевич правильно 
указал на результаты официозного ВЦИ-
ОМа. Да, ЦИК давал «22 на 26» перед 
выборами, но после выборов ВЦИОМ 
опубликовал расклад «23 на 29». Каким 
же образом получилось, что результат 29, 
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даже по данным ВЦИОМ, конвертировал-
ся в 50% «Единой России», даже по их со-
циологии? Таким образом, мы видим, что 
при честном подсчёте мы лишали «Единую 
Россию» конституционного большинства 
и возможности единолично принимать 
решения. Они прекрасно знают, что они 
не выиграли, что у них нет этого пресло-
вутого конституционного большинства. 
Это подтверждает не только оппозици-
онная социология, это подтверждает и 
правительственная социология, они сами 
это опубликовали. Я вообще удивлён: 
наверное, Фёдорову дадут по шапке за 
публикацию этих данных.

Если брать экзит-полы, мы проводили 
свой экзит-пол – телефонный роботизиро-
ванный опрос: в дни голосования результат 
был «27 на 41», 41% все равно вышел, но не 
50%, и 27%, а не 18%. Пост-опрос показал 
следующие данные – «32 на 42». Обычно 
на пост-опросах все примыкают к победи-
телю. Так вот, я думаю, что народ понимает, 
кто был главный победитель – КПРФ. Все 
остальные цифры совпадают более или 
менее с официальным результатом, кроме 
этих. Нет у «Единой России» пресловутых 
50% по партийным спискам.

Коэффициент махинаций. Если сравни-
вать, что даёт ВЦИОМ и «окончательную 
версию» ЦИК, то данный коэффициент 
составлял 1,3 – 1,35 на предыдущих вы-
борах, сейчас же разница оставляет 1,72. 
Сюрреализм! 

Теперь на основании всех этих расчё-
тов мы выходим на «комету» по «методу 
Шпилькина». Математическая статисти-
ка – наука довольно жёсткая, и мы видим 
реальный результат «Единой России» – 
32%, КПРФ – 26-27% при явке в районе 
40%. Т.е. ноздря в ноздрю в реальности 
наши результаты.

Теперь про машину фальсификации. 
Я процитирую вам г-на Чаадаева, это 
рупор Володина, автор книги «Путин. 
Его идеология». Он нам прямо говорит: 
«Машина коррекции результатов – это 
не дяденьки с пультом в какой-то ком-
натке за зубцами, это – очень большая 
социальная общность, до полумиллиона 
человек в стране». И это говорит один 
из идеологов «Единой России»! Система 
мотивации у данной «социальной общно-
сти» – не только корысть, она повинуется 
и ещё одному мотиву – укреплять власть, 
не дать «врагам» одержать победу. Отсюда 
ключевой вывод: нам нужно что-то делать 
с этой полумиллионной массой граждан. 
Мы, конечно, что-то делаем, мы им напо-
минаем про ответственность, но начать 

разбивать изнутри эту массу фальсифика-
торов, я думаю, надо хотя бы с того, чтобы 
нам понять: где на каждом УИКе, где в 
каждом регионе заседают отъявленные 
фальсификаторы?

Например, я пришёл на заседание Со-
вета в Гольяново позавчера, и там вдруг 
единороссы начали меня поздравлять с 
победой в одномандатном округе, и тут же 
два человека, мы их знаем, один начальник 
ЖКУ, которое организовывало провокации 
против наблюдателей, а вторая – началь-
ник орготдела Управы начали на бедного 
«единоросса» шикать: как же так, что такое! 
Это те два человека, мы их знаем, которые 
организовывали фальсификацию на участ-
ках. Наверное, нам надо начать с детальной 
инвентаризации этих фальсификаторов 
в избирательных комиссиях. Я до сих пор 
помню высказывание Геннадия Андрееви-
ча: это – спрут, это – мафия, т.е. это устой-
чивая группа людей, которая только тем и 
занимается, что фальсифицирует выборы. 
И мы должны работать на разбивку данной 
группы.

Что мы с вами не нейтрализовали? Массо-
вое принуждение избирателей. По опросам 
ВЦИОМ (опять, думаю, по шапке получит 
ВЦИОМ), 48% сотрудников промышленных 
предприятий заявили, что сталкивались с 
противозаконным воздействием в период 
выборов за рамками трудовых отношений. 
Это 9 млн избирателей, которых пригнали в 
день голосования заранее с 10 до 12 часов 
под камеры. Это, по сути дела, политическое 
устрашение; их заставили голосовать за 
«Единую Россию».

Про дистанционное голосование много 
уже сказано и будет сказано в будущем. Мы 
с вами, здесь можно сказать, не прозевали, 
но в определённой степени оказались не 
готовы к масштабу надомного голосования. 
2016 год – 3,5 млн избирателей, сейчас 
8,1 млн избирателей проголосовали на 
дому. В отдельных регионах на 1 голос 
уходило 15-20 секунд. Это физически не-
возможно, но никто на это не обращает 
внимание. Понятно, доехать с квартиры до 
квартиры за 15 секунд или даже за минуту 
невозможно. 8,1 млн надомников – это 
ещё одно проявление сюрреализма. У нас 
66 единороссов – надомники, т.е. победили 
и пришли в Государственную Думу по надо-
мному голосованию. Вы – «фуфлыжники», 
господа единороссы! Плюс к депутатам-
«надомникам» 15% «избранников», которые 
«проползли» в Думу по так называемому 
дистанционному электронному голосова-
нию.

По методу Шпилькина, по партсписку 
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КПРФ была близка к победе над «Единой 
Россией» – чуть-чуть не хватило. Если же 
брать одномандатные округа, то по методу 
Шпилькина, мы должны были получить: 
в Приморском крае 3 мандата, по сути 
дела, у нас в одномандатных округах их 
съели. Москва – 8 мандатов, Ростовская 
область – 7 мандатов! Это – те расчёты, 
которые сделаны на основании стати-
стических корреляций. В «Вестнике» мы 
опубликовали список всех, начиная от 
Корниенко, Алимовой, всех наших това-
рищей, которые по оценкам независимых 
экспертов реально победили в одноман-
датных избирательных округах. Но, к со-
жалению, нам не хватило ресурсов, чтобы 
удержать здесь победу.

Следующий раздел: «Партия власти и оп-
позиция в новой реальности». Здесь можно 
говорить много, но я только хочу привести 
для начала два мнения экспертов. Станис-
лав Андрейчук из Ассоциации «Голос» заяв-
ляет: «После разгрома структур Навального, 
единственным реальным оппозиционным 
центром осталась КПРФ, и ей предстоят 
непростые времена. С одной стороны, 
ей нужно не растерять, а даже нарастить 
поддержку, адаптироваться к новой роли, 
действительно, второй партии страны, а, 
с другой стороны, выжить в этих условиях, 
не дать повод Кремлю разгромить партию, 
записав её в несистемную оппозицию. Эту 
задачу осложняет тот факт, что Кремль тоже 
видит результаты выборов и, скорее всего, 
недоволен ими».

И Александр Пожалов (тоже единоросс, 
кстати) говорит: «Одна из ключевых задач 
Кремля – деполитизация общества, апатия 
в политике насаждается искусственно, а 
КПРФ мешает этой деполитизации, остаёт-
ся последней неконтролируемой партией, 
поэтому нападки на неё не спадают и по-
сле выборов. Коммунистам важно пройти 
между Сциллой и Харибдой, сохранить и 
отношения с властью и одновременно под-
держку избирателя».

Я, собственно говоря, хотел основной 
акцент в своём выступлении на этом 
сделать. Валдайская речь Путина, ко-
торую мы все слышали, по сути дела, 
означает идеологическое обоснование 
новой трансформации режима. Теперь 
у нас Владимир Владимирович – против 
капитализма. Если мы помним, сначала 
он был у нас главный либерал, несистем-
ные либералы у нас закончились после 
этого, потом он стал у нас педалировать 
русский вопрос, и после этого у нас на 
политической арене закончились все 
структуры так называемых национали-

стов. Теперь он у нас главный борец с 
капитализмом, выводы делайте сами, 
т.е. он пока не объявил, что начинает 
движение к социализму, но до 2024 года 
у него время есть.

Какой вывод из этого? Система держит-
ся только на личном рейтинге Путина, но 
личного его обаяния уже недостаточно, 
нужна идеологическая подпорка. Идеоло-
гическая подпорка – это только левая со-
циалистическая идея, отсюда и разговоры 
о крахе капитализма, отсюда идейное на-
следие Советского Союза и КПРФ, отсюда 
постоянное шпынянье КПРФ за проблемы 
в СССР. Все хорошее из СССР – это якобы 
Путин, а все плохое из СССР – это Зюга-
нов и КПРФ. Я думаю, что данная линия 
поведения будет продолжена. Однако я 
не знаю, как Путин выпутается из этой, 
скажем так, ловушки: с одной стороны, он 
заявляет, что нужно бороться, заниматься 
анти капитализмом, а, с другой, заявляет 
идеологию «умеренного консерватизма», 
то есть отказывается что-либо реально 
менять. Но так мы не выживем.

О перспективах политического режима, 
которые мы должны с вами понимать. По-
правки в Конституцию и нынешнее голосо-
вание, на мой взгляд, завершили, скажем 
так, гибридную стадию нынешнего режима, 
когда он был одновременно и с элемента-
ми авторитаризма, и представительной 
демократии. Теперь мы имеем усиление 
доли авторитаризма и полицейщины в ны-
нешнем режиме, т.е. превалирование этих 
долей над остатками представительной 
демократии. 

Какие сценарии трансформации режима? 
Один из сценариев – продолжение стагна-
ции и гниения в рамках умеренного консер-
ватизма. На среднесрочную перспективу я 
не вижу возможности для такого сценария. 
Ещё один сценарий – внутреннее рефор-
мирование системы, «перестройка-2», 
«горбачевизм-2». Я не вижу пока условий 
и для данного сценария. Если разве что 
системные либералы не заставят, скажем 
так, к этому подвинуть режим. В любом 
случае мы входим в реальность формиро-
вания полицейского государства и каждый 
месяц видим нарастание ужесточения того, 
что происходит.

Может ли быть возврат к прежней 
модели? На мой взгляд, нет. Переждать 
тяжёлые времена режим не может, по-
тому что лояльность населения вряд ли 
восстановится, и полицейскими мерами 
её вряд ли удастся восстановить, поэтому 
«закручивание гаек» будет идти дальше 
и дальше. В этой реальности нужно жить 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.П. ОБУХОВА
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партии. «Чёрные лебеди» вполне возмож-
ны, но мы спрогнозировать их появления 
не можем, однако должны понимать, что 
имеем дело с уставшей страной. Главная 
черта современной политики – усталость. 
Разговоры о переменах и страх перед 
ними – это захватывает большинство 
общества.

Возникает вопрос: полицейский режим – 
это навсегда? Мой прогноз – «закручива-
ние гаек» будет продолжаться до 2023-2024 
гг., а дальше наступит небольшая «оттепель», 
т.е. перед выборами, всё-таки нужна будет 
какая-то легитимация режима перед За-
падом. В любом случае новая полицейская 
реальность будет трансформировать весь 
режим, и мы с этим с вами столкнулись по-
сле выборов.

От чего «надорвётся» нынешний режим? В 
любом случае, в среднесрочной перспекти-
ве, на мой взгляд, он не надорвётся, но, ска-
жем так, долго закручивать полицейскую 
спираль вряд ли получится, даже используя 
различные идеологические симулякры. Мы 
видим, что КПРФ не только является клю-
чевым политическим актором сейчас, но и 
главным претендентом на власть в случае 
разложения режима. И в новой полицей-
ской модели государства КПРФ является 
«мишенью номер один».

К чему мы должны быть готовы? Сайт 
КПРФ уже был предупреждён Роскомнад-
зором о закрытии, значит, нам необходимо 
иметь резервную платформу. Мы понимаем, 
что режим будет требовать, чтобы КПРФ 
превратилась в условную «Справедливую 
Россию», т.е. карманную кремлёвскую 
партию, подконтрольную власти и готовую 
совершать любые, даже самоубийственные 
действия.

Что дальше может быть предпринято про-
тив нас? Пресечение уличной активности, 
это мы с вами получили после выборов. 
Снятие с выборов кандидатов КПРФ, это 
мы всюду с вами получаем, а похищение 
голосов, я думаю, только будет увеличи-
ваться. Попытка тотального контроля всех 
наших контактов с вузами и т.д. Можно 
сказать, что репрессивные меры, навер-
няка, будут продолжены по всему спектру. 
Отмечу, что мы должны проработать в 
своих региональных отделениях ключевые 
направления по сохранению партии в ус-
ловиях полицейщины. 

Какие-то идеи у меня здесь предложены, 
у меня готова соответствующая записка в 
Президиум, т.е. речь идёт о членской базе, 
речь идёт о системах коммуникаций, фон-
дах взаимовыручки, о необходимости дея-
тельного оптимизма, готовности активно 

защищать коммунистов, подвергающихся 
травле и преследованию, предъявление 
обществу новой повестки. Мы должны 
перестраивать систему коммуникаций 
внутри даже первичных отделений и быть 
готовыми к тому, что ни одна система 
коммуникаций не может быть полностью 
приватной. Мы должны быть готовы к тому, 
что нам пресекут возможности не только 
массовых мероприятий, но и внутрипар-
тийной деятельности. Однако мы помним, 
что большевики даже в тюрьме спорили о 
будущем. 

Ключевое в партии – нужна дискуссия, на 
мой взгляд, о будущем, об образе будущего. 
Геннадий Андреевич показал нам здесь при-
мер, он проводил даже целую конференцию 
на данную тему, но это должно быть не разо-
вое мероприятие, это должна быть постоян-
ная работа всех структур партии над образом 
будущего, которое мы предлагаем обществу. 
Собственно говоря, сейчас, пока мы нахо-
димся в самой тяжёлой ситуации укрепле-
ния полицейщины, самое время думать об 
образе будущего, той модели, к которой мы 
призываем. Мы не должны скатываться к 
брежневизму. Мы должны представить со-
временный взгляд на новый социализм и 
противодействие глобальным проектам. 

И в завершении о красноярцах. Мно-
гие «хоронили» Красноярское партийное 
отделение, а видите, как оно хорошо вы-
ступило. У них была очень большая и раз-
нообразная линейка агитпродукции – мо-
лодцы! Поэтому, дорогие товарищи, партия 
должна готовиться к новой ситуации, мы 
должны понимать, что уже старая музыка 
отыграла, режим другой, общество другое, 
и партия должна перенастраиваться на 
новый лад, на новую ситуацию, на новые 
механизмы работы. В этом залог нашей 
победы и выживания! 

Г.А. Зюганов: Спасибо, Сергей Павлович. 
Начинал оптимистично и закончил тоже!

Особо подчеркну, что тема образа бу-
дущего является ключевой. Мы над этим 
давно работаем. Начинали с академиком 
Ковальчуком, который возглавлял Си-
бирское отделение Академии наук, затем 
вместе с руководителями Новосибирского 
обкома, с Локтем, мы попытались реа-
лизовать целый ряд программ. Кстати, и 
сегодня Сибирское отделение Академии 
наук возглавляет член КПРФ. Данную тему 
мы подняли вместе с губернатором Клычко-
вым. В этом участвовала и Академия наук, 
и все крупнейшие институты. Мы над ней 
продолжаем работать.

Владимир Иванович Кашин её пред-
ставил уже и в конкретных документах, и 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.П. ОБУХОВА
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в будущем бюджете, и во многом другом. 
Мы уже накопили немало, но я бы попро-
сил, чтобы эту тему вы включили в повестку 
дня и осмыслили её в каждой организации, 
используя свои возможности. Мы образ 
будущего, с точки зрения планирования 
управления вместе с Сергеем Левченко 
апробировали у него в Иркутской обла-
сти. Это позволило удвоить бюджет, унять 
«чёрных» лесорубов и добиться хороших 
социальных результатов. На мой взгляд, 

над этим сейчас следует более плотно 
работать. Но и одновременно усиливать 
формы защиты, поддержки и продвижения 
наиболее талантливых, организованных 
людей.

Но будущее не может быть без молодёжи, 
поэтому укрепление всех детско-юноше-
ских, военно-патриотических и комсомоль-
ских организаций – это ключевая задача. 
Повышение уровня партийно-политической 
работы тоже относится к этой теме!
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С.Э. АНИХОВСКИЙ, 
секретарь ЦК КПРФ, 

руководитель 
Центра политической учёбы 

при ЦК КПРФ:

«ПОВЫШЕНИЕ УРОВНЯ 
ПАРТИЙНО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
УЧЁБЫ – ЗАЛОГ ИДЕЙНОГО 

УКРЕПЛЕНИЯ ПАРТИИ»

Уважаемые товарищи, прошедшие 
в сентябре 2021 года выборы в Госу-
дарственную Думу со всей ясностью 

показали, что КПРФ в настоящее время 
является последовательной оппозици-
онной силой в стране. Именно поэтому 
на нашу партию в ходе избирательной 
кампании обрушился небывалый вал 
критики и откровенной лжи, иногда полу-
правды, клеветнических измышлений. 
Несмотря на это, а также на такую очень 
жёсткую политическую цензуру, адми-
нистративное принуждение, репрессии, 
трёхдневное электронное голосование, 
КПРФ существенно расширила своё 
влияние в обществе и укрепила свою 
связь с массами. Даже по заниженным 
на треть, я считаю, данным официальной 
статистики, за нас проголосовало без 
малого 11 миллионов человек. И это 
очень значимый успех.

В чем слагаемые этого успеха? Пре-
жде всего в том, что КПРФ предложила 
убедительную альтернативу диктатуре 
капитала. Это программа «Десять ша-
гов к власти народа». Эта программа 
получила поддержку большей части 
населения страны. Конечно же, залог 
успеха и в том, что мы смогли предло-
жить, и провели достаточно эффектив-
ную агитационную и пропагандистскую 

кампанию. Залог успеха и в слаженной 
организационно-партийной работе, а 
также в последовательном усилении 
мер контроля и юридической защиты 
результатов голосования. 

Уважаемые товарищи, я глубоко убеждён, 
что ничего этого у нас не было бы, и мы не 
смогли бы достичь никаких успехов без 
нашего идейного закалённого целеустрем-
лённого партийного актива, способного в 
крайне сложных условиях давления, юриди-
ческого беспредела донести партийную по-
зицию до широких масс населения и суметь 
её отстоять. Вот именно партийный актив – 
это то, что нас отличает от любой другой 

партии, от ЛДПР или от 
«Единой России». У них 
нет этого. Мы должны 
и дальше продолжить 
работу над формирова-
нием именно активной 
части наших товари-
щей. Не просто членов 
партии, вступивших в 
партию, но таких ком-
мунистов, которые в 
партию вступают и про-
водят активную работу 
политическую, партий-
ную по продвижению 
идей КПРФ в массах. 
Этого невозможно до-

стичь без организации соответствующей 
подготовки вновь вступивших кадров. 

И, кстати, на мой взгляд, прошедшая 
убедительная кампания наиболее от-
чётливо показала, что без постоянного 
пополнения багажа идейно-теоретиче-
ских и прикладных знаний невозможно 
проводить успешную агитационную 
пропагандистскую работу среди широ-
ких слоёв населения. Поэтому КПРФ, 
Центральный Комитет всегда уделяли и 
уделяют пристальное внимание партий-
ной учёбе и идеологической подготовке. 

Ну, я очень кратко напомню, все при-
сутствующие знают, что с 2013 года у нас 
в партии действует Центр политической 
учёбы. В настоящее время мы уже отучили 
42 потока, это практически 1389 человек. 
Эти люди представляют все партийные 
отделения КПРФ. Более того, мы смогли 
оказать содействие в обучении предста-
вителей партийного актива наших брат-
ских коммунистических партий Абхазии, 
Южной Осетии, Донецкой и Луганской 
Народных Республик, Приднестровья, 
Беларуси, Украины, Армении, Азербайд-
жана, Грузии, Казахстана, Киргизии, 
Узбекистана.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.Э. АНИХОВСКОГО
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Поэтому, пользуясь случаем, я бы хотел 
отдельно поблагодарить лидера партии 
Геннадия Андреевича Зюганова, а также 
руководство Центрального Комитета в 
лице его заместителей Дмитрия Георги-
евича Новикова, Юрия Вячеславовича 
Афонина, Ивана Ивановича Мельникова, 
Владимира Ивановича Кашина, Леонида 
Ивановича Калашникова за постоянное 
внимание и поддержку деятельности Цен-
тра политической учёбы. Ну, вот Геннадий 
Андреевич Зюганов из 42 потоков не смог 
выступить только лишь на одном потоке. 
Это очень такая вот значимая для нас 
поддержка. 

Далее. Так же, пользуясь случаем, я 
бы хотел поблагодарить наших посто-
янных спикеров и преподавателей, тех 
людей, чьи занятия всегда вызывают 
неподдельный интерес у слушателей. 
Это Казбек Куцукович Тайсаев, Сергей 
Павлович Обухов, Нина Александровна 
Останина, Игорь Николаевич Макаров, а 
также группа советников председателя: 
Леонид Николаевич Доброхотов, Любовь 
Никитична Швец, Лариса Георгиевна Ба-
ранова-Гонченко, Юрий Павлович Белов. 
Ну, и в последнее время с нами очень 
активно сотрудничает, и мы благодарны 
ему за это и надеемся на продолжение 
этого сотрудничества, Николай Николае-
вич Бондаренко. 

Также к преподаванию в Центре мы 
привлекаем и известных учёных левой 
ориентации. Это Рустем Ринатович Ва-
хитов, Евгений Юрьевич Спицын, Руслан 
Зарасов, Елена Ведута и ряд других пре-
подавателей, достаточно известных в 
своих сферах. 

Уважаемые товарищи, работа Центра 
важна не только потому что в нём ребята 
знакомятся с зачатками марксистко-ле-
нинского учения. Работа Центра важна и 
потому что посредством обучения в Центре 
происходит у нас сплочение в партии. Ком-
мунисты из разных регионов общаются друг 
с другом, обмениваются опытом работы, 
устанавливают связи между отделениями. 
И в дальнейшем помогают друг другу в 
партийной работе и политической борьбе. 
По отзывам слушателей Центра, суще-
ственным достоинством образовательного 
процесса является также и позитивно-эмо-
циональный настрой учащихся, их нацелен-
ность на такую активную партийную работу 
в дальнейшем. Выпускники отмечают, что 
знания и навыки, приобретённые ими в 
партийной школе, оказываются полезны-
ми и востребованными в практической 
работе. 

Ну, я приведу лишь один пример такой 
вот показательной и эффективной дея-
тельности Центра политической учёбы. 
За 2021 год мы провели несколько 
потоков, где готовили товарищей по 
направлению «Агитация в социальных 
сетях». После этого в рамках выборной 
кампании выпускники центра, полу-
чившие эту специальную подготовку, 
вели системную, скоординированную и 
профессиональную работу по данному 
направлению. И это явилось одним из 
таких факторов, что наша пропаганда 
в сети Интернет перешла на новый 
качественный уровень. Этому также 
способствовали учебно-методические 
семинары, проведённые заместителем 
руководителя Центра политической 
учёбы Музаевым. Дмитрий Георгиевич 
Новиков уже отметил, что в 2021 году 
прошло 15 таких семинаров. Это очень 
эффективная форма работы, в рамках 
которой актив изучает алгоритмы работы 
соцсетей, а, самое главное – осваивает 
приёмы и методы повышения эффектив-
ности пропаганды в социальных сетях. 
Но эту же работу мы будем продолжать. 
И если в регионах есть запросы и заяв-
ки на проведение таких семинаров, мы 
открыты к сотрудничеству. Пожалуйста.

В целом, основываясь на восьмилетнем 
опыте работы Центра, хочу подчеркнуть, 
что образовательная программа Центра 
доказала свою состоятельность и эффек-
тивность. Мы будем продолжать работать, 
и до конца 2021 года планируем провести 
обучение партийных агитаторов и про-
пагандистов. В ближайшее время разо-
шлём соответствующее информационное 
письмо. 

Хочу также подчеркнуть, что с работой 
Центра политической учёбы тема иде-
ологической подготовки и партийной 
учёбы коммунистов не исчерпывается. 
С целью содействия в идейном и со-
держательном наполнении в учебной 
деятельности издаётся у нас журнал 
«Политическое просвещение». Значи-
тельную роль в вопросах идеологии и 
партийной учёбы выполняют матери-
алы, публикуемые на страницах газет 
«Правда» и «Советская Россия». Я счи-
таю, что в настоящее время практика 
использования этих газет в рамках 
региональной партийной учёбы недо-
статочна и нуждается в расширении. 
По сути дела, газета наша «Правда» – 
это летопись партии. Там публикуется 
очень много важных материалов, 
касающихся как истории партии, так 

СЕМИНАР- 
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и идейно-теоретического характера, 
которые необходимо изучать на пар-
тийных занятиях. 

Особо я также хочу отметить роль теле-
канала «Красная линия» в системе пар-
тийно-политической учёбы. Здесь также 
редакцией канала наработан огромный 
материал, позволяющий нам наглядно про-
иллюстрировать ход партийных занятий, 
сделать их более интересными, привлечь 
внимание слушателей таким образом. 

Далее. Хочу также подчеркнуть, что 
ежегодно Центральный Комитет готовит в 
помощь организаторам партийной учёбы 
целый комплект документов, касающийся 
организации и проведения партийной 
учёбы на местах. В этом году также такой 
пакет подготовлен и будет разослан вам 
в ближайшее время. В нём, собственно 
говоря, как традиционно у нас, несколько 
типов документов: постановление Пре-
зидиума о проведении партийной учёбы, 
это тематика занятий, это методические 
рекомендации и это краткий обзор виде-
оматериалов «Красной линии», которые 
можно использовать на тех или иных 
занятиях. 

В этом году мы при подготовке данного 
документа сделали акцент на углублённом 
изучении программы партии, устава партии, 
а также новейшего периода истории КПРФ 
и проблеме глобализации в современном 
мире. 

Уважаемые товарищи, заключая своё 
выступление, я хочу подчеркнуть, что 
идеологическая, просветительская, 
агитационно-пропагандистская работа 
КПРФ в настоящее время нуждается, с 
одной стороны, в углублении и разви-
тии, а, с другой стороны, в адаптации к 
современным общественно-политиче-
ским и социально психологическим ре-
алиям. Это очень важный момент. Нам 
нужно научиться диверсифицировать, 
во-первых, содержание наших идео-
логических материалов, а, во-вторых, 
форму их подачи. И от того, насколько 
мы сможем это сделать, зависит во 
многом эффективность нашей пропа-
ганды и агитации. 

Во-вторых, в настоящее время глу-
бокое изучение партийной идеологии 
особенно актуально на фоне непре-
кращающихся попыток внести раскол 
в ряды движения сторонников соци-
алистического выбора и развернуть 
противостояние внутри левых сил 
посредством умножения числа левых 
партий и движений. В этом отношении 
мы должны чётко и глубоко понимать 

нашу идеологию, нашу программу, наши 
особенности, нашу специфику.

И третье. В условиях усиления идейного 
противостояния между сторонниками со-
циалистического выбора, с одной стороны, 
и, с другой стороны, представителями 
буржуазной власти, политическое об-
разование и просветительскую деятель-
ность следует рассматривать в качестве 
ключевого инструмента наращивания 
интеллектуального потенциала партии. 
Поэтому вопрос об организации политиче-
ской и идейно-теоретической подготовки 
коммунистов должен составлять перво-
степенную заботу партийного руководства 
всех уровней.

Г.А. Зюганов: Хочу, чтобы прислуша-
лись к последней фразе. Без тщатель-
ной подготовки наших новых кадров 
мы не справимся ни с какой задачей. 
Раньше была школа пионерская, октя-
брята, комсомольцы, стройотряд. Три 
курса изучали весь цикл общественных 
дисциплин. Был управленческий опыт 
молодёжными организациями, совет-
скими. Сейчас приходят, глаза горят, 
начинаешь разговаривать – ничего 
не знают из советской истории, мало 
опыта. И некоторые сразу – а когда 
меня назначат депутатом. Конечно, 
предложения хорошие, но надо пройти 
необходимую подготовку. Если бы мы с 
вами не создали эти курсы, и не прошло 
бы там подготовку почти полторы тыся-
чи, у нас второго и третьего эшелона не 
было бы. Сейчас он есть.

Кстати, очень похожая картина и с точки 
зрения не только подготовки устойчивости 
кадров, умения отстаивать результаты. Вот 
если брать три ведущие республики по ре-
зультатам, Якутия, Марий Эл, ну и Хакасия, 
допустим. Вот Коновалов сидит, его сейчас, 
я посмотрел, я контролирую каждый день, 
как кроют наших губернаторов. То Левчен-
ко занимались, то взялись за Коновалова. 
Вот впереди у нас успешно работающий 
губернатор в Орле Клычков. Я не сомне-
ваюсь, эта свора обязательно и на него на-
бросится. Мы должны помогать, защищать, 
подсказывать. Но очень важно и готовить 
тех, кто в состоянии сопротивляться этой 
жуткой и страшной машине. Эти республики 
я назвал, там у нас результат за 30%. А вот 
я посмотрю на мой любимый Северный 
Кавказ, результат прекрасный. И остаётся 
хорошим. Но не хватает воли удержать ре-
зультат. Поэтому нам надо учиться и думать, 
как это делать.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.Э. АНИХОВСКОГО
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Выступления первых секретарей  
Комитетов региональных 

отделений КПРФ

В.Н. ГУБАРЕВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Якутского рескома КПРФ, 

заместитель председателя 
Государственного Собрания 

(Ил Тумэн) 
Республики Саха (Якутия)

Уважаемые товарищи, в Республике со-
гласны и поддерживают оценку, данную на-

шим председателем Геннадием Андреевичем 
по результатам выборов. Безусловно, мы 
одержали морально-политическую победу, 
одержали победу невероятную. Ну, думали, что 
ещё может придумать власть. Ну, грязи столько 
вылили, ну, что ещё можно придумать? Столько 
лжи вылили, ну, что ещё доказать? Какие у них 
варианты? Но, тем не менее, всё это продол-
жалось. Нашли. Это полицейщина, это просто 
террор в отношении политических лидеров. И 
продолжают всячески обманывать население. 

В нашей Республике была, как и везде, 
на основе наших документов составлена 
конкретная программа, которую мы прак-
тически постарались воплотить в жизнь. 

За пять лет мы уже начали подготовку к 
100-летию со дня образования Якутской 
Автономной Советской Социалистической 
Республики, которое в следующем году будем 
отмечать. 100-летие Великой Октябрьской 
социалистической революции было прове-
дено официально и в нем участвовало около 
200 тысяч граждан нашей Республики. Это 
были официальные мероприятия, это были 

мероприятия, которые поддерживала пред-
ставительная и исполнительная власть. Это в 
том числе и вручение наших юбилейных ме-
далей. Вышли десятки, сотни изданий нашего 
национального издательства, которые рас-
сказывали все об истории каждого района, 
истории каждого села. Село издаёт книги, где, 
так или иначе, всё равно представлены годы 
Советской власти, и что они дали Республике. 
И когда сегодня говорят, что пожилые люди 
голосовали вот за эту победу, которую мы 
получили, нет, до 30% это молодое поколение, 
которое мы смогли воспитать, и ещё от своих 
родителей, от своих старших товарищей они 
узнали, что было сделано в годы советской 
власти. И они голосовали осознанно. 

Вчера закончилась первая сессия по-
сле выборов в Государственную Думу, где, 

конкретно выступая, я ещё раз 
подчеркнул от имени нашей 
фракции, компартии, нашей 
партийной организации, что на-
род высказал свою волю. Если 
5 лет назад проголосовали за 
Компартию, за программу Ком-
партии 44 тысячи человек, то 
сегодня 118 тысяч. Это видим, 
какая разница большая. И народ 
по Конституции высказал своё 
мнение, поддержал программу 
Компартии. Поэтому правитель-
ство Республики Саха (Якутия) 
обязано рассмотреть резуль-
таты выборов на заседании 
правительства, рассмотреть на-
казы избирателей. И программу 

Компартии, которую поддержало большинство 
населения, отвергнувшее программу «Единой 
России». Поэтому они обязаны рассмотреть 
все эти вопросы и принять соответствующие 
решения. И в первом чтении мы голосовали 
против бюджета Республики, который будет 
утверждаться на следующий период трёх лет 
и 2022 год, и все эти поправки, которые будут 
вноситься, они туда должны войти. 

Мы смогли населению донести свою по-
зицию через WhatsApp, через встречи, но 
особенно через Интернет-ресурсы. Каждый 
посыл «Единой России» расшифровали и 
донесли. Если сегодня они говорят, что за-
работная плата в Республике, богатейшей 
Республике, 48 тонн золота уже добудем в 
следующем году, 50 миллионов тонн угля, 
миллиарды долларов по алмазам, нефть, 
газ ручьём, миллионы тонн нефти и газа 
уходят, в том числе из Республики. А народ 
живёт сегодня, 17,5% живут ниже прожиточ-
ного минимума, это 170 тысяч населения. 

Правительство докладывает: на борьбу 
с бедностью 31 млрд затратили, было 170 

СЕМИНАР- 
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тыс., живущих ниже прожиточного мини-
мума, уменьшили это число на 3 тыс. Мы 
задаём вопрос: а куда этот 31 млрд ушёл 
вообще? Всего лишь на 3 тыс. стало меньше. 
Они, наверное, не понимают, что говорят. За-
работная плата средняя 80 тыс. рублей. Да-
вайте посмотрим, 80 тыс. рублей получают 
15%, а откуда эта средняя заработная плата 
в 160 тыс. в добывающих отраслях и 40 тыс. 
в сельском хозяйстве. Куда ещё идти? 

Поэтому мы предложили, что вообще нужно 
рассмотреть сегодня работу Правительства, 
дать оценку. Уже в эти дни, вчера, позавчера 
министры ушли добровольно, но понятно, что 
причин очень много. Министр образования ушёл 
в отставку, министр здравоохранения ушла в 
отставку, и ряд ещё будет отставок и т.д., но мы 
предложили конкретно – нужно сформировать 
правительство, куда войдут и представители 
коммунистов, Компартии и те, кто представляет 
народно-патриотический фронт. Это обязатель-
но, мы добьёмся и не отступим от этого.

Сейчас самое главное удержать, столько 
людей приходит каждый день в реском, что 
дальше? Как себя сейчас ведёт лидер и комму-
нисты по утверждению бюджета, как дальше 
будут развиваться события, решаться самые 
злободневные вопросы? Сколько можно го-
ворить о том, что сегодня внутри Республики, 
это пятая часть территории России, летают за 
2 тыс. км с северо-востока, с Арктики, летают 
за 35 тыс. рублей. Авиатариф 35 тыс. рублей, 
это семья из трёх человек – 100 тыс. рублей в 
один конец. Как можно говорить о том, чтобы 
облегчить эту ситуацию? Облегчить так – нуж-
но 600 млн в бюджете заложить и обязатель-
но нужно в этом году заложить, чтобы в 2 раза 
хотя бы, не говоря о том, что федеральной 
поддержки так мы и не дождались. 

Уменьшить эти тарифы. Цены в Арктике, в 
северных районах, всего лишь про государ-
ственную поддержку как большую заслугу 
говорят, что увеличили государственную 
поддержку. Но государственная поддерж-
ка всего лишь 15% обеспечивает, около 
миллиарда рублей мы тратим на северный 
завоз, который смягчит цены. 80% тратят 
коммерсанты, завозят, в том числе по ком-
мерческим ценам. Здесь тоже нужно при-
нимать меры, такая нагрузка! Килограмм 
яблок, апельсинов стоит 600-700 рублей, 
картошка 150-200 рублей, поэтому народ 
уже понял. Сейчас нужно удержать. Ряд 
глав ушли в отставку в Мирном. Уголовное 
дело против него возбудили, сейчас он 
ушёл, назначили в Мирном, это алмазная 
промышленность наша, АЛРОСА и т.д., такой 
градообразующий регион для Республики.

Выборы на 28 ноября назначены. Мы 
выставили очень хорошую кандидатуру – 

Сергей Киров, у него большой опыт работы. 
И следующий тоже ушёл в отставку с Чурап-
чинского района. В Чурапчинском районе 
мы победили «Единую Россию», это – наци-
ональный якутский мощный район, откуда 
родом и президенты были, там победили 
«Единую Россию», он ушёл в отставку, тоже 
будут выборы. Мы всё сделаем для того, 
чтобы достойно выступить. Я думаю, этот 
результат народ поддержит, безусловно. В 
Мирнинском районе тоже победили «Единую 
Россию». Казалось бы, АЛРОСА, там они 
вообще-то обнаглели, в открытую призы-
вали голосовать только за «Единую Россию» 
во главе с Ивановым, это вице-президент, 
родственник известного большого полити-
ка, молодой парень. Но ничего не сработало, 
там победили «Единую Россию». И нужно и на 
этих выборах достойно выступить.

И дальше самая главная задача – оправ-
дать доверие наших избирателей. Безус-
ловно, в одной Якутии не построишь комму-
низм, нет, конечно, но то, что сегодня народ 
нам оказал большое доверие, то, что отверг 
политику «Единой России», у них ничего не 
сработало. Кто из них выступал, ни один 
не говорил, что он от «Единой России». Я 
утрирую, извиняюсь, говорили, что там ямку 
засыплем, там школу достроим, там ещё что-
то сделаем, там аэродром, который 15 лет 
не делали, что-то принялись делать, но они 
не говорили, что призывают голосовать за 
«Единую Россию», и это не сработало. 

По контролю. Совершенно правильно 
отмечает Геннадий Андреевич – контроль, 
контроль, контроль. Нам удалось с каждым 
председателем участковой комиссии, их у 
нас около 900, с каждым была проведена 
беседа, с каждым председателем территори-
альной комиссии, то же самое. Удалось со-
хранить результаты. Где-то были ошибки, но 
не удалось сохранить результаты в вахтовых 
посёлках, где угольщики. Вахтовый посёлок, 
в котором создали временную комиссию, 
там на контроль никого не пустили. Я там 
прорывался, не пустили никого, 1400 из-
бирателей, они свою комиссию создали. Из 
1400 избирателей 6 человек проголосовали 
за КПРФ, все остальные проголосовали за 
«Единую Россию», это вообще нонсенс, пото-
му что в остальных вахтовых посёлках КПРФ 
победила или где-то ровно, а здесь такое.

Сейчас мы добьёмся – почему такое 
произошло. Поэтому сегодня настроение 
хорошее, и в нашей Республике нет такого, 
что некоторые выступали и говорили: Респу-
блике нужно какие-то санкции сверху ждать, 
наверное, пойдёт и уменьшение бюджета, 
федеральных средств, что-то ещё не до-
строят. Но чем вы хотите напугать северян, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Н. ГУБАРЕВА
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которые живут 9 месяцев зимой, отопление 
практически не прекращается? Территория 
огромная. Требуем, чтобы, действительно, те, 
кто допустил такие недостатки, в том числе, 
по пожарам. Геннадий Андреевич, меня про-
сили, и я лично от коммунистов Республики, 
от жителей говорю: вы очень серьёзно под-
няли вопрос о пожарах в Якутии, конкретные 
примеры привели, и сегодня они там уже не 
то, что задумались, меры нужно принимать, 
они думают испугом отделаться. Геннадий Ан-
дреевич, не получится ничего, мы обещаем.

Слышал, в каких ус-
ловиях дальше будет 
продолжаться работа, 
но настрой такой – вы-
полнить и победить и 
народ нас поддержит. 
Я думаю, что пример 
Якутии, Марий Эл – это 
сигнал для всей России.

Г.А. Зюганов: Я спе-
циально его попросил 
первым выступить по 
ряду обстоятельств. Пре-
жде всего, он один из 
опытнейших наших пер-
вых секретарей, он – 
лауреат Ленинской премии. Во-вторых, 
он возглавляет законодательный орган 
и много лет там работает. В-третьих, мы с 
ним объехали всю Республику, там, куда ни 
подашься, во-первых, деньги нужны, чтобы 
доехать, долететь, время и климатические 
условия самые жёсткие. Когда в Мирный 
приехали, там минус 50 было. Вообще-то 
говоря, и агитацию в таких условиях труд-
но проводить. И, тем не менее, там много 
сборного народа, который приезжает на 
заработки, и в том числе сумели и с ними 
потрудиться. Там были дикие пожары. В 
Республике, было 12 тыс. десантников-по-
жарников, 200 самолётов летало, 150 было 
только сертифицированных аэродромов 
и 300 площадок, на которые можно было 
приземлиться. 

Всё угробили власти, этот курс, эта поли-
тика, и денег не дали, хотя Республика одна 
из богатейших, и, тем не менее, в этих усло-
виях работали, добивались результата, кон-
тролировали, учили кадры, в каждом селе 
проводили мероприятия, изучали историю. 
Т.е. даже в чрезвычайных условиях можно 
работать и получать результаты. И я бы хо-
тел, чтобы наши руководители с Северного 
Кавказа внимательно изучили опыт Якутии, 
а, может быть, давайте организуем поездку, 
посмотрите. Поэтому ссылаться на то, что 
там сидят только одни сатрапы, не годится.

В.Н. ИКОННИКОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Орловского обкома КПРФ, 

члена Комитета Совета 
Федерации ФС РФ по бюджету 

и финансовым рынкам

Я искренне радуюсь за наших якутских 
товарищей, но на Орловщине ситуация 
политическая несколько иная. У нас гу-

бернатор-коммунист, и вся избирательная 
кампания, когда мы в неё входили, начи-
налась с того, что и в Telegram-каналах, и в 
социальных сетях все начинали писать, что 
у коммунистов плохие перспективы, у них 
все плохо и т.д. А когда Клычкова выдвинули 
в Государственную Думу в головную часть 
списка, тогда сказали: видите, и губернатор 
уходит, значит, надо делать из него хромую 
утку, ослабляя его административные пози-
ции. Тут только благодаря приезду Геннадия 
Андреевича Зюганова, который выступал и 
по телевидению в прямом эфире, и на ми-
тингах, ситуация стабилизировалась.

Мы на Орловщине по итогам выборов уд-
воили результаты, и в областном Совете, и в 
органах местного самоуправления. Мы созда-
ли условия для прохождения муниципального 
фильтра на предстоящих губернаторских вы-
борах в 2023 году нашего кандидата от КПРФ. 
Мы сделали такой задел, и мы уверены в этом. 

Слагаемых успеха несколько. Я останов-
люсь на основных. Во-первых, это ранний 
старт избирательной кампании. В ноябре мы 
уже проводили заседания штабов и подраба-
тывали планы, а сама избирательная машина, 
как её хорошо назвал Обухов, была сформиро-
вана уже в марте. У нас уже сидели технологи, 
у нас сидели полевики. Мы определились с 
кандидатами, и кандидатов уже направляли в 
избирательные округа для работы, выпускали 
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увеличенное количество тиражей «Орловской 
Искры», нашей партийной газеты.

Второе – это концентрация ресурсов на 
прорывных участках. Мы вели фоновую 
кампанию, плюс концентрация ресурсов на 
8-ми избирательных округах. Мы определи-
ли эти округа, как самые уязвимые места 
в обороне «Единой России» и, собственно 
говоря, мы её пробили. Из семи мы выигра-
ли пять одномандатных округов. Важно, что 
мы смогли в этих округах и в большинстве 
других удержать результат. Направили почти 
полторы тысячи наблюдателей и членов 
комиссий с правом совещательного голоса. 
Мы работали совместно, когда защищали 
на избирательных участках результаты, мы 
работали вместе со «Справедливой Росси-
ей». Как ни странно, мы против них были, 
но в тот момент на этих избирательных 
участках у них не хватало людей, у нас не 
хватало, объединили усилия и сработали. 
Мы смогли там удержать наши результаты. 

Я должен сказать, что в агитационно-про-
пагандистской кампании очень удачный 
слоган был «КПРФ за Советский Союз». Я 
провёл сам около 200 встреч, в аудитории 
наша Программа, наши идеи заходили, про-
сто люди с открытыми глазами смотрели 
на все то, что мы им говорили, излагали. И 
поддержка была в глазах видна. 

Конечно, наша задача была ещё сшить 
три кампании. У нас была Государственная 
Дума, областной Совет и выборы в му-
ниципальные органы власти. Мы сумели 
сшить три кампании в одну агитационную, и 
создали единый фон на выборах в области, 
в общем-то, шли на позитиве и пропаган-
дировали нашу Программу. Смотрите, мы 
сумели по городам и по большинству сель-
ских районов перекрыть избирательные 
участки, удержать результат, но мы посчита-
ли, в районе 6% КОИБы были установлены 
в трёх крупных городах. КОИБы уже к 12-и 
часам нам показали первое место. Вот три 
крупных города – это почти 46% всех из-
бирателей. Мы были на первом месте, у нас 
был результат 25,71%. На втором месте шла 
«Справедливая Россия» и на одну десятую 
процента за ними шла «Единая Россия». 
Такой результат был, т.е. разрыв – на 3% 
мы шли впереди. Но потом, когда начался 
ручной подсчёт, пошла сельская территория, 
и тут мы стали проседать. 

Эти цифры как раз и подтверждают то, что 
говорил Обухов о том, что Компартия на этих 
выборах была лидером. И мы, может быть, и 
уступили «Единой России», но уступили совсем 
мизер, все остальное было нарисовано.

Я хотел бы поблагодарить, Геннадий 
Андреевич, лично Вас за хорошую органи-

зацию этой избирательной кампании. Я 
могу отметить, что и Управление делами, 
«Красная линия» были в такой ситуации, что, 
думал, совсем с этими договорами не успе-
ем, но отработали просто великолепно. Вся 
система Центрального Комитета работала, 
просто молодцы, я не могу ничего сказать. 

У меня есть предложение. Новиков гово-
рил о том, что необходимо сохранение за 
Компартией политической инициативы и 
дальше её продолжать сохранять, и упор де-
лается на депутатскую вертикаль. У нас сей-
час большой план законотворческой работы, 
у фракции КПРФ в Государственной Думе. 
Возможности очень большие и хорошие, и 
нам нужно сделать, чтобы законопроекты, 
которые будут вноситься в Государственную 
Думу от нашей фракции, потом сбрасыва-
лись вниз в региональные законодательные 
собрания, а там дальше мы будем смотреть – 
то ли вносить предложения о поддержке 
этого законопроекта, если он прошёл первое 
чтение. Либо мы будем готовить какие-то 
инициативы в поддержку наших законо-
проектов, но эта вертикаль, когда внесла 
законопроекты наша фракция в Госдуму, и 
ответная реакция внизу во всех регионах, 
здесь должна быть корреляция абсолютная.

Г.А. Зюганов: К чему хотел бы привлечь 
внимание? Без образа будущего невозможно 
работать. Клычков всерьёз взялся за эту тему. 
Дважды мы там проводили Международный 
экономический форум, собирали лучшие 
силы. Орловщина в этом году признана, город 
Орёл признан литературной столицей России. 
Я обычно аккуратно говорю, после Москвы 
и Ленинграда, но официально признали, и 
продолжается эта довольно успешная рабо-
та. Знаменитый Тургеневский дуб, который 
он посадил, признан главным историческим 
деревом в России. Я в это не вмешивался. 
Все параметры, там был открытый конкурс, 
оказались самыми выдающимися. 

Но там мы с Клычковым реализовали ряд 
идей, которые, вообще говоря, имеют боль-
шую перспективу. В своё время с Ивановым 
мы подготовили первый в СССР комплексный 
план развития города на 350 тысяч человек 
на 30 лет вперёд. Все считали это невоз-
можным. Вот эта программа в основном 
реализована, и сейчас Клычков пытается 
её дополнить за счёт прежде всего новых 
технологий. Я уговорил Мишустина съездить 
ко мне на Орловщину и посмотреть. У нас был 
первый куст в СССР заводов электронных 
и научных, шесть лучших заводов в СССР 
было построено. И они были образцовыми 
эталонами, первый фильм там снимали. Там 
была Орловская непрерывка, которая пред-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Н. ИКОННИКОВА
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ложила город, через который можно пройти, 
не заходя ни на одну проезжую улицу, через 5 
парков. Вот в этом году завершили создание 
Парка Победы, 38 гектаров, с полным ком-
плексом обслуживания детей и ветеранов. В 
выходные дни там по 15-20 тысяч собирается. 
Парк стал местом паломничества. Детский 
парк завершили и ряд других вещей. Давайте 
вместе подумаем, отработаем. Я готов мак-
симально помогать. Но тот кампус, а, точнее, 
мне не нравится слово «кампус», научно-об-
разовательный центр, который был заложен, 
и который впитал уже 29 тысяч научных 
сотрудников, студентов и обслуживающего 
персонала, похоже, удастся нам провести в 
Центральной России – будет местом подго-
товки кадров будущего. Давайте поработаем.

П.В. ПЕРЕВЕЗЕНЦЕВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Хабаровского крайкома КПРФ

Уважаемые товарищи, для нас избиратель-
ная кампания, которая проходила в 2021 
году, имела принципиальное значение, пото-

му что за последний пятилетний избиратель-
ный цикл, начиная с 2016 года, партия КПРФ 
в Хабаровском крае занимала третье место, 
уступая не только «Единой России», но и ЛДПР. 
То, что произошло в Хабаровском крае в 2019 
году, вы все помните, когда ЛДПР набрала 
практически 56% и заняла большинство в 
Законодательной Думе Хабаровского края 
и в Думах городов Комсомольска-на-Амуре 
и Хабаровска. Поэтому на протяжении вот 
этих последних двух лет мы вели большую 
кропотливую работу по мобилизации всей 
партийной организации, для того чтобы кар-
динально изменить эти результаты. 

Мы считаем, что результаты, которые мы 
получили на выборах 2021 года, имеют для 
нас очень важное значение. 

Во-первых, ЛДПР утратила свою поддерж-
ку в регионе. Если на предыдущих выборах 

за эту партию голосовало 56,12% избирате-
лей, то в этом году они набрали всего 16%, и 
ЛДПР получила в три раза меньше голосов. 

Второе. Партия «Единая Россия» также 
потеряла доверие в регионе. На прошлых 
выборах в Государственную Думу за неё 
голосовало 38%, на этих выборах она полу-
чила всего лишь 24%, то есть на треть мень-
ше. И на сегодняшний день партия «Единая 
Россия» в крае занимает последнее 85-е 
место среди всех субъектов Российской 
Федерации. 

Впервые со времени образования Хаба-
ровского краевого отделения партия КПРФ, 
наша партия, заняла первое место. За нас 
в этом году проголосовало в 2 раза больше 
избирателей – суммарно 115 тыс. человек, 
хотя до этого больше 59, больше 57 тысяч 
голосов мы не набирали. На выборах по 
одномандатному округу в Государственную 
Думу, на довыборах в Законодательную 
Думу Хабаровского края и на довыборах 
в Хабаровскую городскую Думу мы также 
превзошли уровень поддержки в 1,5 раза, 
выиграли округа в Законодательную Думу, 
в Городскую Хабаровскую Думу. И власть 
была вынуждена отреагировать на рост 
такой поддержки нашей партии. Победа по 

одномандатному 69-му округу 
была украдена. Разница межу 
кандидатом от КПРФ и канди-
датом от «Единой России» – это 
ровно то число солдат-сроч-
ников, которые принимали 
участие в выборной кампании. 
Партия власти пошла на из-
любленный приём, используя 
солдат для достижения цели. 

Как итог, красный пояс сме-
нился теперь красной волной, 
которая пошла по нашей стра-

не с востока на запад. Мы существенно 
укрепили позиции партии, вдвое больше из-
бирателей показали готовность голосовать 
за ту программу, которую предложила наша 
партия – социализм, народные предпри-
ятия, справедливость, законность. Впереди 
большая работа по достижению наших про-
граммных целей по всей стране. 

Г.А. Зюганов: Вот Пётр не похвалился, у 
него есть депутат Светлана Изотова. Она 
выиграла выборы в местное Законода-
тельное Собрание. Так вот ей хотели тор-
педировать результат в воинской части. И 
вполне это возможно было. Она приехала 
в воинскую часть, там командир стоял и 
говорил, вот сейчас… ну, обычно мимо, и 
сразу голосовать. В воинских частях это 
особенно практикуется. Она встала рядом 
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и сказала: «Все пойдут через кабины. Если 
сейчас вы будете сюда приглашать, я устрою 
вам такой скандал вместе со своими, вы 
не отмоетесь». Стояла рядом три с лишним 
часа. Все голосовали через кабину. Она там 
выиграли. Офицеры подошли и говорят – 
спасибо, вы спасли нам офицерскую честь. 
Её поблагодарили.

Поэтому есть люди, которые показывают 
пример, как можно бороться. Это очень эф-
фективно, когда проявляют волю и характер.

М.А. АМЕЛИН, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Оренбургского обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном Собрании 

Оренбургской области

Добрый день, уважаемые товарищи. 
Прошедшая избирательная кампания 

стала самой грязной за последние годы, и 
очевидно, что КПРФ на этих выборах стала 
самым сильным конкурентом «Единой Рос-
сии» и всерьёз претендующим на победы, 
причем по всей стране. 

Оренбургская область не стала исключе-
нием. На протяжении всей кампании про-
тив нас использовали, ну, нормально так, 
сильно, черные технологии, начиная с того, 
что выпустили тираж фальшивой газеты, 
якобы от нашего имени, с материалами, 
очерняющими наших кандидатов. Резали 
баннеры. У нас два куба просто украли. 
Причём, как мы потом выяснили, украло 
ЖКХ города по указанию округа. 

Ну, а вообще, конечно, один из залогов 
успеха – это начало ранней агитационной 
кампании. Мы начали заниматься активно 
агитационной кампанией. Она фактически 
переходящая у нас получилась. У нас 2020 
год был годом МСУ, мы выбирали по всем 
нашим муниципалитетам депутатов, и 
следом в 2021-й мы зашли абсолютно без 
всякой паузы. И мы поставили задачу на эту 
кампанию дойти до каждого дома на селе 
и донести туда нашу газету «Оренбургскую 
правду». В итоге, я не знаю, сколько раз мы 
дошли реально, но выпустили общий тираж 
газеты три с лишним миллиона экземпля-
ров, у нас избирателей 1,5 миллиона. То 
есть мы где-то по три раза дошли. И мы 
старались мониторить, контролировать, 
фотоотчеты требовали. То есть всё это было 
достаточно неплохо налажено, а сама рабо-
та началась в марте. 

Основным лозунгом мы решили выбрать, 
потом и в других территориях использова-
ли – «Достали господа? Выбирай товари-
щей». На самом деле лозунг наш абсолютно, 
но зашёл он очень хорошо. И мы негатива 
никакого не видели. Были опасения, что, ну 
слишком левый, но никакого негатива мы 
ни от кого не услышали. 

Из новаций, можно сказать, что очень 
активно в эти выборы удалось исполь-
зовать таргетированную рекламу в ин-
тернете. Поскольку у нас совмещённые 
выборы были – в ЗС и Госдуму, то есть мы 
создали в Интернете во всех основных 
социальных сетях, и Одноклассники, и 
Инстаграм, и ВКонтакте, и Ютуб.В общем, 
в каждой социальной сети, кроме Ютуба, 
было создано 26 агитационных кампаний. 
Минимальные кампании были в пределах 
округа Законодательного Собрания, то 

есть там на 70 тыс. человек примерно тар-
гетировали. Очень, считаю, эффективно 
было. Примерно в районе 2,5 миллиона 
показов. И я считаю, что это тоже сыгра-
ло роль, потому что это альтернативный 
канал коммуникаций, который, правда, 
очень сложно использовать в россий-
ских социальных сетях. Одноклассники и 
ВКонтакте юридически довольно сложно 
использовать. Но удалось, зарегистриро-
вали в качестве субъекта, и всё удалось в 
принципе сделать. 

И самый главный момент – мы прово-
дили абсолютно сшитую кампанию. Твор-
чество одномандатников было на уровне, 
куда они пойдут, когда они пойдут. Это они 
сами планировали. А все агитационные 
пропагандистские материалы, все полно-
стью шли через центральный штаб, и они 
имели одинаковый принцип построения, 
примерно одинаковы образ. Я считаю, что 
это правильно, хотя приходилось бороться 
с некоторыми людьми, которые хотели 
по-своему сделать плакаты. Мы старались 
этого не допускать. Считаю, что, когда у нас 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

М.А. АМЕЛИНА
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несколько избирательных кампаний, это 
очень важно.

Ну, и результаты. Мы, конечно, достигли 
их благодаря тому, что смогли выстроить 
систему наблюдателей. Действительно 
надо закладывать на то, что 50% времени, 
ну, 40% – агитация, 25% – это приведение 
своих людей, мотивация, чтобы они пришли, 
наши сторонники, и оставшиеся 30-40% – 
это, безусловно, наблюдение. 

Наши результаты действительно непло-
хие. У нас тоже была похожая ситуация, 
как в Хабаровском крае, у нас ЛДПР за-
нимала второе место, а не третье в 2016 
году. Они получили очень много депутатов. 
То есть у них по Законодательному Со-
бранию было, и у них, и у нас одинаковое 
количество депутатов – шесть и шесть. 
Вот в этот раз Законодательное Собрание 
Оренбургской области у нас был одно-
мандатник один, стало четыре, по списку 
было пять, стало восемь человек. Таким 
образом в Законодательном Собрании 
у нас количество депутатов увеличилось 
ровно в два раза. Было шесть депутатов, 
стало 12 депутатов и 25%, даже больше 
чуть-чуть 25%. И у нас есть такой депутат 
один от «Единой России», руководитель 
фракции, и у меня шёл секретарь по аги-
тационной работе, активный тоже, Денис 
Батурин, многие его знают. Так вот там 
в последний момент мы, к сожалению, 
не удержали результат, и они в Центре 
долголетия, у нас есть, никого не пустили 
туда, и 158 голосов он выиграл. Мы в суды 
пошли, но это понятно, как всё происходит, 
но такой случай был, когда руководитель 
фракции «Единой России» по факту про-
играл нашему кандидату. 

У нас очень интересная история была 
в Бузулуке. Там баллотировался депутат, 
по-моему, он трёх созывов, от «Единой 
России», тоже такой уважаемый человек, 
Дикман, он скупил там всё и вся. Но вот 
куда ни пойдёшь, строит – это Дикман. 
Кругом ларьки стоят Бузулук-торг, – Дик-
ман. Дикман, Дикман, Дикман. И у нас шёл 
депутат Законодательного Собрания, тоже 
активный наш товарищ, соратник Турчин. 
И там вот была война ночи. Он мне в три 
часа звонит, говорит – знаешь, я, кажется, 
выигрываю по одномандатному округу. Он 
в списке был у нас вторым. Я говорю – а, 
что? Последний, говорит, УИК не пришёл. Я 
говорю – ну, и что ты сидишь? Езжай в этот 
УИК. Он говорит – меня могут не пустить. 
Я говорю – ты езжай, а потом будем раз-
бираться. Звоню ему через минут 40, он 
говорит – ты знаешь, там дверь открыта 
была. Он зашёл туда и говорит – вы почему 

не даёте данные? Вы последние остались. 
Ну, она попыталась там как-то это… Но, по-
том говорит – сейчас я прокуратуру сюда, 
полицию, ФСБ, и будем считать все вместе. 
Какие у вас результаты? Она говорит – вот 
такие результаты, мы сейчас всё оформля-
ем. Он говорит – ладно, я буду ждать. Вот 
они эти результаты в протоколы вписывали 
2,5 часа. Потом приехала дочка Дикмана, 
которая «случайно» председателем город-
ского совета этого города является. Тоже 
там что-то они хотели решить. Потом они 
переехали в ТИК, и в ТИКе 3,5 часа послед-
ний УИК не могли внести в итоговый про-
токол. Вот уехал что-то в полдвенадцатого 
оттуда с этим итоговым протоколом. Вот 
тоже война была, 300 голосов он выиграл. 
Прошёл одномандатником. Вот такая вот 
история.

Ну, и прирост у нас. Было 136 тысяч голо-
сов, стала 201 тысяча голосов, почти 48%. 
75 тысяч голосов по Законодательному 
Собранию, и по Государственной Думе – 
121 тысяча голосов. Стало у нас 186 тысяч 
голосов, 53%, 65 тысяч голосов.

Хочу поблагодарить Центральный Ко-
митет за очень активную кампанию, за 
активную позицию, которую здесь выстра-
ивали. Мне вот наша внутренняя политика 
говорила – да вы собрали вообще всё. 
Грудинина вы собрали, весь электорат. По 
ковиду, прививки, у вас, говорит, самая 
разумная позиция – прививки делать надо, 
но нельзя заставлять делать прививки. 
То есть, он говорит, собрали вообще весь 
электорат, какой только можно. И за по-
мощь ресурсами на кампанию, на оплату 
труда наблюдателей. Большое спасибо. 
Будем дальше биться.

Г.А. Зюганов: Честно признаюсь, мне 
всегда было очень обидно за Урал. Я, когда 
впервые проехал весь Урал – Пермь, Сверд-
ловск, Нижний Тагил, там могучий завод, 
который наши танки делал, Челябинск-70, 
где мы атомную бомбу делали, куда меня 
из Германии привозили в противогазе 
после аварии тяжёлой, я там три месяца 
был, Оренбуржье. И вот мне казалось, вот 
здесь должен быть перелом, прежде всего. 
Укрепили наши организации. Ксения Айта-
кова пришла в Пермский край, Амелин в 
Оренбуржье, Ивачёв – в Свердловск, в Че-
лябинск. Вот они сейчас весь край окрасили 
если уж не в красный, то в розовый цвет. 
Весь Уральский регион у нас перевалил за 
20 с лишним процентов. А если бы уберегли 
результат, побольше было бы, то, что уже 
определяло бы большую политику. Поэтому 
мы отработали честно, достойно.

СЕМИНАР- 
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